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Vorbemerkung: Klammervermerke mit einem= Zeichen weisen auf 

ein Bezugswort an anderer Stelle hin 

Abbrüche 

Abendrealschule 

Abenteuerspielplatz 

Abfallbeseitigung 

Abschiebung,Aussetzung 
Ader,Hermann-Josef ,Tapetenfach·,... 

geschäft 

.Ärztemangel 
Afrika-Freundeskreis 

Aktion Kommunales Kino 
Aktions~emeinschaft Vierte Partei 

akzenta-Einkaufsmarkt 
Aldenhoven, Heinz (=Schalke 04) 

ttAldiu~ Supermarktkette 

Allenstein,Patenstadt 
Allgemeine Ortskrankenkasse (AOK) 

Allianz-Versicherung 

Altentagesstätten 

Al ten- ~1nd Pflegeheime 

Altenwohnungen 

Althoff,0tto,verstorben 

Altstadt,Stadtteil 
,.Amateurbühne GE 1976u,Theater- 

gruppe 

Amt für Statistik 

Amtsferic~t Buer 

Antsgeric~t GE 

7,17,57,77,112,117,137,146f,168, 

171,177,180,207,262,263,269,288, 

291,306 

231 
221 

298 

300 

303 

55 

59,228,305 
3,195,222 

193 

29 

278 

209 

132,133f,135,286 

201 

126,132,163,228 

92,98f,101,168,172,178.245 

11,45,117,139,185,251,269 

242 
130,145,177,183,193,218,225,291 

227 

266 

18 

30 

Andreas,Dr. Peter (=nDie Tribüne") 271 

Anliegerbeiträge 55 

Aral-Fokal 182 

Arbeiterkindertreffen 129 

Arbeitersiedlungen 

"rbeitersiedlungen in GE - 1866 

85,}31,146,?30,246,260,293 

23~,204 A 

bis1876 u, . Ausstellung 



II 

Arbeiterwohlfahrt (Avlo) 

Arbeitgeberverband GE 

Arbeitsamt 

Arbeitsbe~chaffungsmaßnahmen 

Arbeitserlaubnis,außerordentliche 

Arbeitsgemeinschaft der Schul- 
pflegschaften 

Arbeitsßemeinschaft Gelsenkir 

chener Frauenverbände 

Arbeitsgemeinschaft Katernberger 
Starße 

Arbeitsgemeinschaft Obdachlosen 
hilfe 

Arbeitsgericht 
Arbeitskreis für Waldorf-Pädago 

gik 

Arbeitskreis Groß-. Gelsenkirche 
ner Rosenmontagszug 

Arbeitslosenpaß 

Arbeitslosigkeit 

86,211,285 

70,147,150,237,241,252 
32,34,38,56,69,84,90,102,104,111, 

121,122,154,165,177,219,222,233, 

249,259,282,285,304 
18,97,104,112,202,208,237,260,285 

304 

254,280,301 

33 

211 

19,42,162,208 

142,194,201,241 

12 

118 

Arbeitsplätze 

Architektenverbände 

ARD 

AREG-Großgaststätten Hans Arnold 

GmbH,Essen 

Arens,Josef (=Halfmannshof) 

Armin bunker 

Arnsberg,Regierungsbezirk 

Astroh,Gisela,Fastorin 

Asylanten 

Atelier, Rolf Glasmeier 

Aufforstung 

Aufrechterhaltung der öffentlichen 
Sicherheit und Ordnung 

206,212,238 
7,18,32,34,38,52,56,84,99,103f, 

128,147,153,176,194,219,222,232, 

237,249,250,262,275,282,308 

11,14,18,39,94,98,103,104,140,149, 

155f,211,?23,233f,240,248,249,261, 

275,276,282,286f,300,307 

282 

85,134 

142 

254 

192,213,306 
241,244,?48,257,300 

135. 

297 
118,236,270 

153 

239 



III 

Ausbildungsplä~ze 

Auschner,Ernst,Verdienstkreuz 

Ausgabenersparnis rler Stadt 

Ausländer 

Ausländerarbeitslosigkeit 

Ausländerbeirat 

Ausländerbeschäftirung 

Ausländerbeschulung 

15,23,53,57,67,133,175,176,185, 

190,212,235,236,259,301 

199 

297f 
21,37,44,52,53f,61,65,74,75,79, 

80,84f,86,100,121,125,153,162,173, 

178 
52, 86, 121 , 15 3 
74,75,80f,84,88,90,123,125,136, 

295 

165 

295 
37,100,295 

65 
48,178,209,297 
13,25,31,39,48,55,73,79,83,91,102, 

103,104,108,110,121,126,127,128, 

135,144,151,154,176,188,190,208, 

214,220, 225,231,236,244,253,254, 

257,264,266,270,272,278,285,287, 

290,300,305 

Ausstellungsgemeinschaft Ge sen- 244 

Ausländerkinder 
Ausländerkriminalität 

Aussiedler 

Ausstellungen 

kirchener Künstler 

Bäuerliche Bezugs- und Absatzge- 

nossenschaft Mittel-Vest e.G. 

BAG 
BAG "Lippen 

Bahare,Sebastian,Ffarrer 

Bahnhof,Bismarck 
Bahnhofsvorplatzsanierung 

Bartlewski,Kurt (=SPD) 
Bauausschuß 

Bauer,Albin,Textilfirma 

Bauer KG,1/ohnungsverwaltung 

Bauförcerungsamt 

Baugenossenschaft w,, onnungabau" 
e.G,Buer 

BaugewPrbeverband ~estfalen 

56 

43, 91,148,174,180,209,279, 

209 

198 

30,87 

135f 

82 

6,224,249,253 

205,206,259 

91,139,231 

265 
218 

305 



IV 

Baumaßnahmen 

Baumbestand 

BauordnunEtsamt 

Bauprojekte 
Bauverein Falkenjugend 

Bauverein Horst 
Bauvereinigung 0Grüner Hügel" 

Bauverwaltung 

Beamtenwohnungsverein Buer 

Bebauungsplan Nr. 109 ( Buer 

Bebauungsplan Nr. "30 
Bebauungsplan r. 143 

Bebauungsplan Nr. 151 

Bebauungsplan Nr. 159 

Bebauungsplan Nr. 160 

Bebauungsplan Nr. 166 

Bebauungsplan ~Jr. 169 

Bebauungsplan Nr. 170 

Bebauungsplan Nr. 174 

Bebauungsplan Nr. 178 

Bebauungsplan Nr. 179 

Beckhausen,Stadtteil 

Bedienstete,städt. 

Begrünungsmaßnahmen 

Behinderte 

) 
) 

( Scholven) 

(Bismarck ) 

(Beckhausen) 

( Buer ) 

( Horst ) 

(Altstadt) 

( Erle ) 

( Horst ) 

(Bismarck) 

( Heßler 

Behindertenbeirat 

BehindertensDort 
Behinderten-S~ortgemeinschaft 

Behindertenwerkstatt 

Beiträge zur Stadtgeschichte 

Benesch,Emil,verstorben 

Benz:.n.unfall 

Benzolunfall 

Beratunf;sstelle für arbeitslose 

Jup.;endliche 

Beratungsstelle für Familienpla 

nung und Lebensfraßen 

Be r gam t CE 

75,209 
53,63,95f,182,187,201,252,268,304 

25f 
78,86,161,185,207,211,228,271 

212,277 

162 

159 

177,193 

232 
64 

183 
171 , 177,241 

42 

203 

231 

205 

225,291 

143 

122 

122 

(Rotthausen) 122 

10, 20,203,219,242,279 

183 
113,181f,193,268 

20,27,69,75,121,122,142,174,185, 

193,201, 272,282 

19,41,193 

71 ,1 74- , 206 

166 

267,279 

196 

292 

226 

186 

210 

35,66f,168,236 
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Bergbau 
Bergbauforschungs-GmbH,Essen 
Bergehalden 
Berger Feld,Stadtteil 
uBerger Ranch",Pferdeverleih 

Berge transport 
Bergjohann,Eberhard,Amtsleiter 
Bericht zur Situation des Sports 

in Gelsenkirchen 

Bertram,Dr.Margot (=Sozialdienst 
kath. Frauen) 

Berufsberatung 
Berufsbildungsreform 

131,186,209 
2 
40,104,168 
151,161 
231,262 

259 
31,276 
213 

224 

102,121 
147f 

Berufsförderungswerk Graf Bis~arck 154,219 
Berufsfortbildungswerk des DGB- 108,283 
Berufsgenossenschaftlicher Verein 10,215 
für Heilbehandlung u. 3erufshilfe 

Berufsverbot 82,124,133,141,204A,270,304 

Berufsvorbereitungsjahr 119f,191 
Berufsvorbereitungsmaßnahmen 48,52,190,235 
Bestattungen 118,174 
Besuche,ausländische 6,55f, 63,100,103,105f,112,130, 

143,164,182,188,216,225,236,252, 

267,295 
18,33,37,38,43,47,62,76,83,90,96, 
99,100,107,109,116,117,119,125, 
126,129,131,136,138,141,144,147f, 
150,158,160,189,190,198,204,207, 
208,209,212,213,215,216,217,219, 
220 ,230,249,253,264,276,284,293 

258 
6,13,16,116,148,204,213,223,229, 

237,244,250,259,264,279,293;299 

Besuche,inländische 

Betriebserweiterung 
Betriebsräte 

Betriebsverlagerung 
Betriebswirtschaftsamt 
Bezirksplanungsrat 
Bezirksschülervertretung 
Bezirksseminare für Lehrer 
Bezirkssportanlage,Resse 

1 76 , 188 , 20 3 
'186 
65,162,230,305 
268 
53f,151,284,304 
203 



VI 

Bezirksvertretung ~itte 

Bezirksvertretung rord 

Bezirksvertretung Ost 

Bezirksvertretung Süd 

Bezirksvertretun~ West 
Biermann,Peter,verstorben 

Bildungszentrum 

"Bildu-zeitungs-Frozeß (=Kuhl 
mann OB) 

Bismarck,Stadtteil 

42,61,69,114,219 

12,59,134,193,265,295 

38,231,258,259 

28,30,281 

142,242,243,303 

299f 
25,33,55,62,63,83,97,103,127,144, 

176,192,206,214,217,231,251,258 

76f ,88, 134f, 183 

Bistum Essen 

Blindenzeitung 
Blum,Willi (=IG Chemie,Fapier,Ke 

ramik) 

Böse,Gudrun,Fastorin 

Böx,Albert,verstorben 

BoGeStra 

Balzplatzaktion 

Bombenfunde 
Boßhammer,Georg,Fantor 

Bottrop 
BP,Benzinölkonzern 

Brandschutzwoche 

Breuer,Wilhelm,Arntsleiter 

Briefabganßsstelle siehe Haupt- 
postamt 

u . k ~rin mann,Anton (=Einzelhandels- 

verband GE) 

Brönstrup,Si~rid,Lehrerin 
Br üc.ken 
Eruckr:ann-Hotel-u. Gaststätten 

Zentralverwaltungsgesellschaft 

Brunnen 

Bublitz,Helmut (=DKP) 

Bühnen~enossenschaft 

Bülow,Klaus-Alexander,rfarrer 

Bülse,Stadtteil 

42,45,114,122,156,176,251,279,289, 

308 
4,42,307 

189 

34 

64 

189 
50,58,67,79,122,128,134,151,160, 

261,270,276 

51 
44,89,107,110,206,243,251 

153 

280 

176 

227 
220 

94 

124,133,141 

168,209,249,263 

81,117,201 

143 

78 

225 

78 
240 



VII 

Buer,Stadtteil 64,143,169,180,187,193,207,210, 
221,~23,231,243,268,280f,288 

Bürgerberatungs-und Informations- 211 
zentrum 

Bürgerinitiativen,allg. 

Bürgerinitiative Flöz Dickebank 

Bürgerinitiative Schaffrath 

Bürgerinitiative "Scholven 76" 

Bürgermitwirkung 

Bürgerverein GE-Erle 

Bürgerverein Schaffrath 

Bürgerverein Scholven-Bülse 

Buersche Zeitung 

Büscher,Josef,Autor 

Bulmke-Hüllen,Stadtteil 

Bund der Deutschen Katholischen 

Jugend (BDKJ) 

246,270,273 

12,165f,231,263,270 

182 

207,241 

308 

166 

2,24,255 

43 

96,143,170 

51,202 
111,152,177,181,183,212,252,2s2, 

297 
1,22,46,145,159 

Bund Deutscher Architekten 144 

Bund Deutscher Baumeister,Archi- 33 
tekten u. Ingenieure 

Bund Deutscher Kraftfahrer 141 

Bund GE Künstler 188,246,264 

Bund Silikoseerkrankter, gefähr- 

deter, Sozialrentner u. Hinter- 142 
bliebener 

Bundesfördermittel 

Bundesimmi~sionsgesetz 

Bundesknappschaft 

Bundesligaskandal 

Bundestagswahlanalyse 

Bundestagswahlergebnis 

Bundestagswahlkampf 

Bundesverband der Deutschen 

Schreberjuge-nd 

Bundesverdienstkreuz 

Bundesverdienqtmedaille 

33 

273 
9,17,19,98,112f,143,215,240,300 

283 

224 

222,223 
12,22,47,71,78,95,107,116,1·26,141, 

145,158,187,189,190,195,200,204, 

207,208,216,217,219,222, 

129 

3,33,39,87f,?7,113,118,146,181, 

197,199,235,285 

255 



VIII 

Bundesverkehrsministerium 

Bundeswehr 

Burba,Dr.,Superintendent 

Bur~mer,Speditjonsfirma 

Busch,Friedrich (=Siedlergemein- 
schaften) 

Buschmann,Heinrich,Bildbauer 

Buthe-Fieper,Franz,verstorben 

Cam,türkische Familie 
Caritas 

Casino-Konzerte 

Christlich-Demokratische Arbeit- 

nehmerschaft (CDA) 

CDU 

CDU-Kreisfrauenvereinigung 

CDU-Land 

CDU-Ortsverbände 

CDU-Ratsfraktion 

CDU-Stadtverordnete 

Chemische Werke Hüls (CWH) 

Chöre 

Clingstein,Helmut, ehem. Amtsge- 

gerichtsdirektor 

coop-Verbrauchermarkt 
Q-:)mmerzbank GE 

Conrad,Rolf,Folizeipräsident 

Consolidation,Zeche 

255 

263 

42,71 

45,188 

127 

266 

165 

300,304 

80,161,168,190,285 

17,21,46,58,64,228,23~,254 

15 

CSS,Kopenhagener Fertißhausfirma 

Czayka, \•Ierner (=Presseamt) 

15,22,36,37,39,47,92,107,116,117f, 

125,126,131,135f,138,145,180,187, 

1s9,190,195,197,200,204,213,216, 

217,220,222,223,239,256,265,288, 

300,301 

274 

248,256,265,274,280 

40,273 

47,51,73,74f,79,89,105,115,122, 

123,126,241,245,273,275,276,288, 

14,15,29,65,97,104,105,112,239 

42,45,76,89,96,186 

25,26,228,233,267,270 

30 

'14,67f,93 

81 

170,220 

7,37,80,123,124,186,200,218,230, 

21+2 
282,305,307 

189 



IX 

Dahlbusch-VerwaltunßS AG 

Damke,Autohaus 

Dampferzeugungsanlage 

Dauerkleingartenanlagen 

Decker,Wilhelm,Amtsleiter 

Degner,Paul (=TG Uckendorf) 

Demonstrationen 

Denkmalschutz 

Deutsche Angestellten Gewerk- 

schaft (DA<i) 
Deutsche Babcock AG,0berhausen 

Deutsche Bank 

Deutsche Bundesbahn 

Deutsche Kommunistische Par 

tei (BKF) 

99 
140 

218 

157 
265 

55 
84,147f,250,293 
1LJ 4 

35,146 

97 

39 
113 
78,172,195 204A,222,276 

Deutsche Postgewerkschaft 140 

Deutscher Fußballbund/ (DFB) 283 

Deutscher Par:tätischer Wohl- 291 

fahrtsverband (DPWV) 

Deutscher Verband Frau und Kultur 

Deutsches Aussätzigen Hilfswerk 

Deutsches Rotes Kreu~ /(DRY) 

DFG/VK 

Dicbtler,0tto,Pfarrer 

Dieler,Yarl,verstorben 

,.Die Tribüne",Lesereihe 

Dietrich-Bonhoeffer-Haus 

Liphtherie-Fälle 

Diskothek"Mephisto0 (=Schloß 

Horst) 
Dopatka,Gerd (=SPD) 

Doppelmandate 

Dortr.mnder Cper 

Dortmunoer Vnion-Schultheiss 

Brauerei AG 
Dresdner Bank AG 

Dreyer,Helmut (=SPD) 

37 
20 

128,300 

268,275 
2,154,162,182,204A,210,213,226f, 

227,262,267,280,308 

181 
92 

271 

192,274 

1,2,4,16,55,117,123,127,132,139, 

143,162 

290 

16,82 

224 '27,4 '249 

50 

250,278,292f 

89,264 

123 



X 

Drogenabhängige bz~. - gef~hrdete 

Düsing,Johannes,A.,Verdienstkreuz 

Ebke,Walter,verstorben 

Edelbrock,Karlheinz (=SFD) 

Edition Xylos 

EDV-Fachschule (=Berufsfortbil- 
dungswerk d. DGB) 

Ehrenordnung des Rates 

Eigenheimbau 

Eingliederungsbeihilfen 

Einkaufszentrum Buer-Mitte 

Einkaufszentrum Hauptbahnhof 

Einwohnerentwicklung 

Einwohnermeldeamt 

Einzelhandelsverband Buer/Horst 

Einzelhandelsverband GE 

Einzelhandelsverband Groß-GE 

Eisen und Metall AG 

Eising,Helmut (=VfL Resse 08) 

Elisabeth-Kinderbein 

Elisabeth-Stiftung Grib H · 

Elite-Rennen (=Tr.abrennbahn) 

Elterngruppe Ückendorf 

Emscherbruch 

Emscher-lippe-Raum 

Emschermulde-Schacht II 

Emscherschnellweg (h 42) 

Entlassungen 

Entschwefelungsanlage 

Epping,Bernhard, Verdienstkreuz 

Eppmannssiedlung 
.i:_,rdstöße 

Erhalt von Wohnraum 

161 

285 

139 
57,197,213,220,271,274 

202,296 

108,283 

60,89 

4,42,122,159,252 

219 

180,280f 

252 

44,94,216,266 

44 

35,102,155,232 

80,94,155,232 

232,301 

31,108,125,155,172,202 

64 

161 

245 

159f 

221 

182 

?27,235,237,244,260,262,269,288 

269 
156,203,207,210,219,245,251,255, 

257,273,294 

206,233;271,306 

153,174,225 

118 

183 

177,181,183,218 

172 
"Erhaltung v. Arbeitersiedlungen", 204A,231 

1:ongreß 

Erle,Stadtteil 14,17,38,53,93,111,143,155f,161, 

207,223,231,251,259,270,294,297 



XI 

Ermeling, Dr. Heinrich, Sach 

verständiger f. Landschafts 

pflege und Naturschutz 
0Eros-Center" 

94 

130,181,264 

Erstauffiihrunßen 1,20,85,93,203,206,236,278 

Eschmann,Karl ,Architekt ·'1 .• Kunst- 234 

erzieher 

Essener Aktion gegen Umweltzer- 152 

störung 

Esser,Hans,verstorben 

Esso AG, Benzinölkonzern 

Europatag 

Europa-Union GE 

Eurovia Textil GmbH 

Ev. Akademie Crtlohn 

Ev. Arbeitnehmerbewegung (EAB) 

Ev. Kirchengemeinden allg. 

Ev. Kirchengemeinde Altstadt 
ti lt 

tt n 
Beckhausen 

Bismarck 

62 

5 
103 

103 

109,229,232,233,237,244,248,249, 

250,253,254,256,258,261,262,264, 

267,269,271,273,275,279,283,287, 

293,299,306 

120 

35,256 
61 

71,288 

278 

272 

" fl 

lt n 

tt n 

tt tt 

tt lt 

n II 

Buer-Erle 21,52,83,309 

Buer-Middelich 301 

Hassel/Lukasg. 84,99,117, 185,192,274,309 

Hassel/Markusg.309 

Horst 16,200 

Hüllen 64 
tt ti 

tt lt 

II tt 

ti n 

Resse 

Schalke 

Scholven 

Ückendorf 

Ev. Arbeitskreis fijr Ausländer- 

fragen 
Ev. Gemeindezentren 

Ev. Kirchenkreis 

Ev. Meister- und Gesellenverein, 

Bismarck 

Ev. Kinderheim,Schlosserstraße, 

Modelleinrichtung 

163,204A,277 

78,126,135 
64 

309 

75,79 

21, 22, 3 3 ,41~, 67,152, 196,, 259 

227 

106 



XII 

Ev. Kreisjugendpfarramt 130 

Fachhochschule für Maschinenbau 

Fachhochschule für Öffentliche 

Verwaltung 

Fahrpreiserhöhung 

Fassadenwettbewerb 

FDP 

Feldmark,Stadtteil 

Ferdinand-Lassalle-Jugendheim 

Ferienpaß 

Fernmeldeamt 

Fernmeldeausbildungsstelle 

Fernsprechvermittlungsstelle,- 

mobile 

Fernwärme 

Fernuniversität 

Feuerwehr,Freiwillige 

Feuerwehr,städtische 

Finanzant Nord 

Finanzamt Süd 

Flachbunker 

Flachglas AG 

Flächennutzungsplan 

Flake Cu.C-Lager,Firma 

Fleischereien 

Floatflas-Gelände,Feldmark 

Flöz Dickebank,Bergarbeitersied 

lung 

Fördergesellschaft für Kunst und 

Kultur 

Förderkreis Gesamthochschule GE 

e. V. 

3,4,65,273,288,296 

4,73,172,215,248 

276,286f 

54,299 
12,90,131,139,158,160,162,163,195, 

204A,210,219,222,223,231,246,260, 

274,276,301 

152,177,185,245 

212 

54 , 8 3 , 1 38 ,16 5 

78,94,152 

185 

152 

123f,200,251 

4, 39, 150, 179 

203 
89,150,210,226,227 

21 

21 

269 

166,167,223,245 

15,242 

192 

275 
51,136,166,185,245 

9, 20, 25f, 28, 30, L~4, 75, 87,119,139, 

157,165f,217,302,306 

204 

71f 

Förderun~ der Sozi·a1- und Jugend- A3 67 130 211 213 277 
t / ' ' ' ' ' 

arbeit 

Fortbildungsmaßnahmen, berufliche 73 

Fortzug Gelsenkirchener Bürger 169 

Foto-\•lettbewerb 1 n9, 159 



XIII 

Frauen 

Frauenarbeitslosigkeit 

Freie Fünstlergruppe Chamäleon 
Freimaurer-Loge 

Freizeitpaß siehe Arbeitslosenpaß 

Freunde des Schalker Gymnasiums 

Frey,Celia (=Kinderschutzbund) 
Friedhöfe 

Frigoscandia GmbH, Kühlfirma 93,211 

Fürle,Frank (=Dietrich-Bonhoeffer- 192 

Haus) 
Für~tenbergstadion 

Fuhrpark Buer 

Fuhr- und Reinigungsamt 
Funkamateure 

Gaedke,Lehrmittelverlag 

Galerie Szepan 

Galla,Günter,Betriebsrat 

Galopprennbahn 

Gasfernleitung (=CWH) 

Gasunfall 

Gasversorgung 

Gastspiele 

Gebietsänderungsverträge 

Gebietsentwicklungsplan 66 (GE) 

Gebühren,städtische 

Gebührenerhöhung,städtische 

Gebührensenkung,städtische 

Gedenkstätte für Verstorbene 
GE-Emblem 

Gehörlose 

6,33,37,54,78,83,98,99,140,146, 

194,197,224,252,267,274,291 

32,49,52,97,104,128,153,176,194, 

212,222,250;282 

188,290 

226 

217 

256 

158,174,210,242,260,262,263 

125 
146 

13,28,97,146,148,207 

289 

86 

48, 135 ,151 , 214 

16 

111,182,228 

42,45,76,89 

42,45,89 

279 
21,35,58,101,105,182,216,228,234, 

247,254,265,283 

214 

271 

Gaststätte "Hexenhäuschen" 

Gatenbröcker,Friedrich,Großbäcke 

rei 

Gattineau,Rüdige~ (=Küppersbusch 303 

AG) 

Gebhard,tieter (=Jungsozialisten) 277 

29 

230 

207 

81,118,131,157,174,2?8 

207 

32 

257. 

206 



XIV 

Gehörlosentheater 

Gehrmann,Paul,Amtsleiter 

Geldbach,Wilhelm,Unternehmer· 

Gelsenberg AG 

Gelsenberg-Kraftwerke 

Gelsenkirchener Akkordeon-Orche- 
ster 

nGelsenkirchener Arbeitersiedlun 

gen" Foto-Ausstellung 

Gelsenkirchener Autoren 

Gelsenkirchener Briefmarkenfreun 
de 

160 

75 
13,308 

1 ,82, 163 

68 

227 

204A 

31,47,51,110i134,202,236,301 

214 

Gelsenkirchener Gemeinnützige Woh- 104,105,112,114,133 

nungsbaugese~lschaft (GGW) 

Gelsenkirchener Hotel GmbH 

Gelsenkirchener Komitee gegen Be 

rufsverbote 

Gelsenkirchener Konservatorium 
Gelsenkirchener Kunstschaffende 

Gelsenwasser AG 

Gemeinnützige Aktiengesellschaft 

für Angestellten-Heimstätten 
(GAGFAH) 

Gemeinnützige Sportstätten GmbH 

Generalverkehrsplan 

Gertzen,Hans (=SPD) 
Geschäftsaufgaben, Einzelhandel 

Geschäftsstelle des OB 

Geschwindigkeitsbeschränkung 

Geschwindigkeitsmessungen 

Gesundheitsamt 

Gesundheitswesen 

Gewerkschaft der Eisenbahner 
Deutschlands (GdED) 

Gewerkschaft der Polizei (GdP) 

7,8 

204 

290 
5,13,68,83,104,108,118,120,121, 

128 , 1 3 5 , 1 54 , 17 5 , 1 76 , 188 , 208 , 2h4 , 

246,251,254,257,264,266,278,292, 

300 

23,124 

42,45,89 

208 

297 
71,170,222,224,234,249,284 

35 

157 

259,306 

280 

53,117,123,139,170,257,258,296 

17, 74,117,121 
30 

60,280 



xv 
Gewerkschaft Erziehung u. Wissen- 43,75f,119,204A,279,304 

schaft (GEW) 

Gewerkschaft Handel,Banken u. 107 

Versicherungen (HBV) 

Gewerkschaft ö0fentlicher Dienst, 70,86,88,120,256,267 

Transport u. Verkehr (ÖTV) 

Gewerkschaft Textil u. Beklei~ 
dung 

Gingko-Baum 

Gierig,Karl-Heinz (=FDP) 

Giesler,Günter,Betriebsrat 

Giessmann, Optiker-Fachgeschäft 

Gladbeck 

Glas- und Sniegel-Manufactur AG 
Schalke 

Glorius,Werner,Schulleiter 

Glückauf-Brauerei 

Goltz,Ernst (=Tanzsportclub Grün 

Weiß) 
Goorshof-Siedlung 

Grabschändung 

206,259 

288 

12 

293 
246 

15,27,98,106,109,113,148,150 

131f 

195 
35,120,145,152,208,250,278,292f 

137 

183 

158 
Graf Bismarck,ehem. Zechensiedlung 49,144 

Graffa,Horst,Stadtjugendseelsorger 159 

Gremme,Heinz,Amtsleiter 

Grieshaber,HAP,Holzschneider 

Grotowsky,Ulrich,Bergwerksdirektor 

Groß,Waltraud (=CDU) 
Großbrände 

Große,Wolfgang,Weihbischof 

Große, Wolfgang, ( =."Studio 75") 

Großer Preis der Stadt (Springrei- 

ten) 

Großer Preis der Stadt (Traben) 

Groß-Gel2enkirchener Woche 

Großkühlhaus 

Großmarkt 

Grubenbrand 

Grubenunglück 

175 

176 

125f 

274 

140,171 

228 

108 

223 

94 

216 

211 

131,186,19Q,192,206 

242,305 

236 



XVI 

Grünanlagen 

Grünflächen 

Grünzonen 

Grundmann,Friedrich,verstorben 

Grundstüc~spreise 

Grundstücksumlegungen 

Günther,Dr.,Kaufrnann 

Güterbahnhof GE-Süd 

Gummert,Johann,verstorben 

Gußstahlwerk 

Gutacbtergruppe, Gelsenkirchener 

Arbeitersieflungen 

Haacke-Becks,Großbrauerei 

Hafenbetriebsgesellschaft 

Haferkamp,Grete (=SPD) 

15 

155,161 

268 

154 

114 

170 

21 

230 

118 

158 
260 

128f 

230,233f 

93 

Hahn,Arthur (=Gelsenkirchener Kon- 290 

servatorium) 

Haldenbegrünung 

Halfmannshof,Künstlersiedlung 

Hallenbad Horst 

Hallen- und Freibäder 

Hamburg-Mannheimer-Versicherungs 

AG 
Hanck,Günter,Bauunternehmer 

Handwerkskammer Münster 

Handwerksinnung 

Hanneke,Großhandelsunternehmen 

Hans-Böckler-Allee 

Hans-Sachs-Haus 

95f 
5,173,188,254,284 

98 

294 

224 

Haus Lüttir.ghof 

Ha~a =9Stadtteil 

Hauptbahnhof 

Hauptfeuerwache,städtische 

33 

303 

272 

107 

177 

31,47,57,70,77f,110,116,117,121, 

125,126,131,136,148,159,161,189, 

190,198,203,204A,207,209,213,216, 

220,222,226,?27,~29,233,236,237, 

240,244,253,257,265,292,300,301 

72,172,255,263 

16~55,95,117,123,148,153,183,192, 

210,223,225,251,255,259,306 
184 

150 



XVII 

Hauptpostamt 

Haupt- u. 2inanzausschuß 

Hauptschulabschluß,nachträglich 

Hauser,Harald,DDR-Autor 

Hausaufgabenbetreuung 

Haushaltsentwurf 1977 

Haushaltsplan 1976 

Haushaltsplan 1977 

Hartung,Otto,Verdienstkreuz 

Haverkamp,Bergarbeitersiedlung 

Heilmann,Autohaus 

Heimatmuseum Buer 

Heimkinderaktion 

Heinrich,Rolf,Pfarrer 

Reitz, He i.nr-Lch, +e r s t or-ben 

Heizkraftwerk,S~nsolidation 

Hellmich,werner,Landschaftsarchi- 

tekt (=Rungenberg) 

Hellrnund,Sie~fried,Pfarrer 
Henckelrennen 

Hengsbach,Dr. Franz,Bischof 

Hennemeyer,Johannes(~Sozialwerk 

St. Georg) 

69, 76,140 

15,31,81,82,87,111,117,118,139, 

164,195,233,250,269,294 

285 

63 

37,62 

105,296 

39,49f,59,60,100,105 

298 

181 

114,279,289 

77 
102 

205 

309 
160 

123 

24 

196 

111 

63,196 

179 

Herpel,Hans-Jürgen,Synodalassessor 152 

Heske,Oswald,verstorben 268 

Heßler,Stadtteil 40,127f,156,1~9,161,167,174,177, 

183,203,240,297 
Hochbauamt 

Hof Oekentorp 

Hohenhinnebusch,Marlies (=Half- 

mannshof) 

Holstein,Konsul,Karl,Verdienst_ 

kreuz, IRK 

Horst,Stadtteil 

Hotel Maritim 

Hotel Bcb Lac+rt.hof 
Hotel u. Gaststättenverband GE 

Hotel zur Post 

112, :' 20, _24 7, 294 

288 

5 

39 ,.71 f, 153,235,249,295 

122,162,205,223,228,241,264,285 

36,78,82,103,105f,107,144,148,221, 

273,277 

38,81 

85 

7,8,96,263 



XVIII 

Hotze,Dr. Karl-Günther,verstorben 145f 

Hünermann,Dr. Jerner,Umweltschutz- 167 

beauftragter 

Hii t h D Karl-Rei· nz ( = Schalke _u sc , r. 
04) 

Hup.:o,Zeche 

Hugo-Halde Rungenberg 

Hugo-Zechensiedlung 

Hydrocracker siehe VEBA-Chemie AG 

Hygiene-Institut 

Ideenwettbewerb zur Neugestaltung 

des Fußgängerbereichs Altstadt 

Ideenwettbewerb zur Neugestaltung 

des Fußgängerbereichs Musikthea- 

ter /1feustad t 

Industriegewerkschaft Metall 

257f 

AV 
40,43,66f,125f,168,190,229,236,288, 

305 

2,15,24,26,60,62,63,66f,72f,90,134, 

162,163,168,182,288 

193 

16, 96,143 

141 

22 

IFB 275 

Immich,Ludwig (=Nutz-u.Rassege- 228 

flügel-Zuchtverein Horst Em- 

scher) 
Industrieabfälle 63 

Industrieansiedelung 3,14,67,77,78,93,127,155f,186,192, 

233f 282 
• I - 

Industrieclub 80,138,160 

Industriegewerkschaft Bergbau u. 9,25,37,87,131,198,291,302 

· ·Energie 

Industriegewerkschaft Chemie,Pa~ 8,34,82,143 

pier ,Keramik 

Industriegewerkschaft Druck u. Pa- 98,239 

1 c:.;._ 
62,83,194,201,237,241,243~267,285, 
289,308 

Industrie u. Handelskam~er Münster 39,63,68,87,133,153,212,226f,249 

262,269,295,301 

pier 

Industrie u. Handelskammer reu 

ordnung 
226f,230,235,237,241,244,249,250, 
262,295 



XIX 

Informations- u. Beratuncsstellen, 5 
kommunale 

Ingenieurgesellschaft Denzinger KG 143 

Institut für Lebensmittelchemie 171 

Interessengemeinschaft Pr-e i.z e i t-> 
zentrum Buer 

Investorengruppe,holländische 

Italiener 

Jahresbericht der Stadt für 1975 

Janitzki,Kurt,Zeichner 
Jubiläen 

Jurendarbeitslosigkeit 

Jugendaustausch 

Ju~endclub (=IGM) 

Jugendhäuser der offenen Tür (OT) 
Jugenheime 

Jugendkriminalität 

Jugendmusikschule 

Ju~endplan, kommunaler 
Jugendring 

Ju~endwohlfahrtsausschuß (JWA) 
Jung,Dr. Ulrich (=VJ:S) 
Jung:emokraten 

Junge Union 

Jungsozialisten 

Justizvollzugsanstalt 

268 

252 

90 

113 

72,83 

25,26,37,49,56,65,70,75,93,98,100, 

107,108,109,110,111,118,119,133, 

137,138,140,141,142,151,161,162, 

181,182,187,196,197,204A,209,214, 

216,217,222,226,227,228,232,273, 

238,239,240,246,254,266,270,274, 

275,283,290,292 

7, 32, 31 ,L~8, 52, 57, 75, 90, 119f ,125, 
128,148,153,176,177,190,194,199, 

206,210,212,214,222,235,236,237, 

238,250,282,285 

188 

289 

130 

23,277,278 

45 
184 

21'1 

'112 

130)212,277,286 

5 
58,67,76,268,275 

39,66,90,204 

36,44,54,126,25u,256,267,268,275, 

277,278 
284 



xx 

"Kepa",Kaufhaus 

Käufer,Hugo Ernst,Autor u. Amts- 

leiter 
Kaiser,Fritz,Amtsleiter 35 
Kalka,Werner Hur;o,Unternehmer 292 
Kammerorchester,Buersches 264 
Kampert,Ferdi,Bundesinnungsmei- 199 

187 
202,296,302 

ster 

Karg,Werner,Pfarrer i.R. 
Y.arneval 

Kartal,Dr.Rana (=Ausländerbeirat) 

Kasernengelände,Berger Feld 

Kassenärztliche Verein~~ung 

Ratastrophenschutzzentrum 

Kath. Arbeitnehmerbewegung (KAB) 

Kath. Beratumgsdienste 

Kath. Bildungswerk -Das Forum - 

Kath. Gemeindemitglieder (=Bistum 

Essen) 
Kath. Gemeindezentren 228 
Kath. Kirchengemeinden,allge. 61 
- Hl. Familie,Bulmke 181,2ü6 
- Heilig Geist,Schaffrath 34,42,292 
- Liebfrauenßemeinde,Beckhausen 110 
- St. Anna,8chalke-Kord 272 
- St. Augustinus Propstei,Altstadt 63,153 
- St. Elisabeth,Heßler 266 

52 
15,53,77,118 
136 
54,82,128 
303 
54 
65 
47 
97 
4 

~ St. Franzisvus,Bis~arck 

- St. Hippolytus,Horst 

- St. Ida,Resser Mark 

- St. Josef,Schalke 

- St. Yonrad,Buer 

- St. Iiaria Himmelfahrt ,Rotthausen 

- St. Urbanus,Ruer 

Laufhalle,Kaufhaus 

La.u f .. ann,Erika (=nDie ''ribüne") 

8 
137 
196 
42,198,269 
42 

159 
42,52,201,228,277,305 

238 
271 



XXI 

Kays,Werner,Amtsleiter 80 

Kelle,Otto (=Einzelhandelsverband 80 

GE) 

firchhellen 15,19,27,48,98,106,109,113 
Kirchmeier,H. (=Billardkreis GE/ 240 

Wattenseheid) 
Kinder 

Kindergärten,allge. 

Kath. Kindergärten 
Private Kindergärten 

Städt. Kindergärten 

Kinderkrankenpflege schule 
Kinderschutzbund 

Klapheckenhof, Arbeiterkolonie 

Klein, Ernst,Pastor 

Klein, Eugen,Sohn d. Halfmanns- 

höfers Klein, Heinz 

Kleingärtner 

Knepper u.· Springorum, Unternehmen 
Knochen-Extraktions GmbH 

Knudsen,Dr. Christian,Pfarrer 

Kölges,hax,verstorben 

Könemann,Günter,Generalintendant 

König,Arthur (=CDU) 

Königsbüscher,Prof.Rolf,Fachhoch- 

schulrektor 
Y.ohle 

Kohleverstromunß 

Rokerei,Hassel 

Kokerei,Scholven 

"xcxrc«, Jugendz2ntrum 
Kommunale Neuordnung 

166 

149,243 

8,112 

12,40,264,285 

81,149,218,243 

Eommunikationszentrum,Beckhausen 

Yommunikationszentrum,Buer 

15 

209,256 

174 

16 

225,265 

3,144,157,185,198,265 

22 

152 

301 

89 
6 9 , 124 , 164 , 16 7 

126 

65 

91,96 

131 

95,153,163,174,225 

171,172 

41,82,95,173,192,213,277,306 

6,15,19,27,41,44,45,50,51,78,92, 

98,106,109,113,115f,122,123,125, 
138,148 

219 

169,210,213,268,275,286 
Yondring,Heinz (=Männergesangsver- 246 

ein "Glücl<auf" Bismarck) 



XXII 

Kongreßzentrum 

Yonjunkturelle Belebung 

Y.onjunkturmaBnahnen 

Konkurse 
Eorrt ä.nen+-Höbe I Großeinkauf GmbH 

GE 

Konze,Marianne (=DKP) 

Konzerte 

Konzertsaison 1977 

Korte ,Heinrich ( =f1arienhospi tal) 

Kowallek,Fritz,Polizeipräsident 

Kowallek,Helmut (=SPD) 

Kraftwerk Consolidation 

Kraftwerk Genehmigungsverfahren 

Kraftwerk Hugo 

Fraftwerk Westerholt 

Erahn,~aria,Schauspielerin 

Kranhold,Helmut (=CDU) 

Krankenhäuser,allge. 

- Bergmannsheil Buer 

- Ev. Krankenbaus 

- Kinderklinik,städt. 

- Kath. Krankenhaus Rotthausen 

- Knappschaftskrankenhaus Ücken- 
dorf 

161 

128 

74 
2;,64,109,142,205,206,258 

26,142 

- Marienhospi tal 1· ckendorf 

- St•-Josef-Hospital 

- St.-Marien-Hospital Buer 

Yrankenhausbeirat 

r:rankenhaus s chl ie ßung 

Krankenbauswäscherei,zentrale 

Kransträter,Hans,Holzverarbei- 

tungsbetrieb 

Kranzniederlegung 

78 
1,9,35,58,70,77f,85,101,105,106, 

136,197,203,216,227,228,229,233, 

236,246,247,254,264,265,270,285, 

295 
116 

25 
38,47,256 

284 

200 

186 

190 

138,184 

225 

36 
37,40,96,130,133f,189 

10f,14,17,19,96,98,112f,128,134, 

143,175,196,215,240,291,300,302 

71,83 

55,139,277 
112 
143,215,221,240,291 

25,47,52,97,180 

4C, 21~3 
96,101 

130 ,_257 

291 

149 

175 

263 



XXIII 

Kreis Körperbehinderter u. ihrer 

Partner e.V. 

142,272 

Ereiskongreßzentrum (=Zeugen Jeho- 296 

vas) 

Kreiswehrersatzamt 

YrieEer,Norbert (=CDU) 

Krug, r:ichael ( =FDP) 

Kilhler,Werner (=Männergesangsver- 

ein uGlückauf" Bismarck 

Kühn,Ministerpräsident 
Kündigungen 

Künstlerbund 

Küppersbusch AG 

Kütemann,Heinz jun. (Gelsenkir 

chen-Horster Rennverein) 
Kuhlmann,Werner,Oberbürgermeister 3,9,11,13,14,20,21,27,31,35f,38, 

12,231 

246 

254f,257,262 

128 

284 
83,157,194,201,230,303 
268 

Kulessa,Großschlachterei 
Kulturamt 

Kultur-Arbeitsgemeinschaft 

Kulturausschuß 

Kulturförderung 

Kulturgemeinschaft Rotthausen 

~unstausstellungen siehe Ausstel- 

lungen 

1,:uns t f örd erung 

runstsammlung,städt. 

Kunstverein GE 

Eunzmann,Dr. Walter (=Verband f. 

Arbeitsstudien) 

40 ,LL5 ,48 ,49, 51, 52, 56, 57, 58 ,61, 71., 
75,76f,79,82,87f,88,92,103,108, 

112,115,116,121,122,125,129,131, 

134f,141,147,154,156,160,161,165, 

166,177,179,182,183,184,189,196, 

209,216,224,230,235,248,249,250, 

254,255,257,268,271,272,274,275, 

292,300,305,303 
26'1 

263,305 

258 

41,68 

68,69 
1LL8,301 

208 

8,38,83,115,120,128,135,158,161, 
1~0,~20,253,2?0,20,7 

25,38,151,190,214,251 

127 



XXIV 

Kurbjuweit,Petra,Clympiateilneh~ ·1s2 

merin 

Y.urzarbeit 

Kuzorra,Ernst (Schalke 04) 

Ladener,Anna,Verdienstkreuz 

Lärmbelästißung 

Lärmschutz 

Landesanstalt für Immissions- u. 

Bodennutzungsschutz 

Landesarbeitsamt 

Landesbaubehörde Ruhr 

Landesbausparkasse 

Landesfördermittel 

7,32,56,84,104,128,153,176,222, 

233,250,282 

258 

97 
156,201,203,207,210,219,251,255, 

273 
69,92,203,207,210,245,255,257,294 

258 

244,264,267,271 

14 

281 

33,104,133,164,177,210,214,217,243, 

251,267 

Landeskonservator 146f,263 

Landesorganisationsgesetz ,~~nderung 248,274 

Landesschülervertretung 204A 

Landesverband für M~rkthandel u. 186 

Reisegewerbe 

Landgeric~t Essen 

Landschaftsbehörde,Untere 

Lanferhof,Resse 

Lange,Dr. Reinh6ld,Museumsdirektor 

Lauffs,Christian,Preisträger im 

Ideenwettbewerb d. Stadt 

Lautsprecherdurchsagen (=Park_ 

stad ion) 
Lehrer 

Lehrerarbeitslosigkeit 

Lehrer angel 

Lehrstellen siehe Ausbildungs 

plätze 

Leininger,Claus, neuer General 

intendant 

Lemming,~ilhelm,A~tsleiter 

125,139,213,25~ 

228 
2Ll-8 

102,297 
141 

270,288 

27,u3,100,124,191,197,204,119,214, 

253,270,283,284,285 

304 

10,43,75,95,191,197 

164,242 



x:xv 

Lerch,Ottilie,Altersjubilarin 

Linientaxis 

"Literatur auf Rädern" 

L5bbert,Josef,ehem. 0berbürger- 

meister 

Loskill,Hans-J6rg (=WAZ) 258 

Lück,Ortwin (=Europa-U ion GE) 103 

Luftbelastung siehe Umweltschäden 

bzw. Umweltschutz 

Lunkwitz,Dieter (=Glückauf-Braue= 293 

105 

58,67,151 

200 

27,218,258 

rei) 

Machtan,Karl (=Verein für Orts- u. 241 

Heimatkunde) 

Männergesangsverein ttGlückauf" 246 

Bismarck 

MaikundgebunG des DGB 

Manstetten,Dr. Robert (=Arbeits 
amt) 

~arten,Elektro-Firma 

~artin,Uwe (=Gemeinnützige Sport- 
stätten GmbH) 

Marvin-Hemdenwerke GmbH 

Massenentlassung 

Mayrhofer,Manfred (=Musiktheater) 

Medaille der Stadt 
Mediothek 

Meese,Hans (=Einzelhandelsverband 

Buer/Horst) 

Mehrzweckhalle,Erle 

Meineidsprozeß (=Schalke 04) 

Meisterschaftstitel,sportliche 

Mels,Barbara,Lehrerin 

Menschenrechte 

Menzel,Heinz (=SPD) 

100f 

285 

79,216 

208 

59 
271,306 

208 

182,239 

259 
102,232 

259 
7, 10, 29 

110,119,121,140,169,172,242 

204 

90 

71,153,186,222,2?4,284 

Meya,Frof. Dr. Heinrich,Cberstadt- 13,14,17,19,20,24,29,47,51,57,59, 

direkter 61,65,72,75,82,85,91,98,101,109, 

115f,122,123,127,139,144f,147,155, 

156,160,161,163,165,171;179,1s3, 

184,~86,187,189,192,204,210,211, 



XXVI 

~eya,Frof. Dr. Heinrich,Oberstadt- 215,;22,230,233f,235,236,255,270, 

direkter 273,278,280,296,3C0,301,303,305, 

308 

Meyer,Werner,Betriebsrat 
Mieten 

22 

24,25,55,91,231,239,265 

Mietergemeinschaft Karlstraße,Erle 91 

Mietervereinigung Spieker-Häuser 265 

Millionenbetrue; (=Kalka, \}erner- 292 

Hugo) 

Milnik,Arthur,Verdienstkreuz 3 

Mittelfristige Finanzplanung 143 

Modellversuch,Ausbildung Damen- 212 

schneiderin 

MBlich,Theo (=~usiktheater) 

Montel,Werner,Sozialpädagoge 
Müllgroßbehälter 

Müllkippen 

Münster,Re~ierunssbezirk 

~ütterberatungsstellen 

Mund,Uwe,Generalmusikdirektor 
Museum Buer 

Musikschule,städt. 

Musiktheater im Revier 

1'1usikverein,städt. 

Mustersiedlung Flutostraße 

Musterun~szentrum 

Mrotzek,Grit (=Tierschutzverein) 

l1agel, Herbert (=~)ref' seamt) 
11 -ational Can Corporation", Ver 

pac kung skcnz ern 

106,163,208,265,285 

84,99 

28,148,207 

167 

13,17,39,63,65,68,87,102,122,136, 

147,162,194,197,203,205,230,244, 

245,247,256,257,260,263,265,269, 

271,274,275,276,280,288,295,300, 

305 
11 

87,132 

104 

205 

20,31,a1,44,50,52,69,77,79,88,93, 

105,106,117,124,128,139,155,160, 

163,164,167,193,1?7,208,216,226, 

234,2a0,242,262,265,266,271,278, 
283,2?5 

77f,136,265 

252 

6 

189,294 

155f 



XXVII 

Naturschutzgebiet "Deipet Gatt", 228 

Resse 

Neube bauung , Ulmenstraße 263 

Keugestaltung d. FußEänßerbe- '193 

reichs,Altstadt 

1·, eumann, Er-w i n , So z iald e ze rnen t 
Neumann,Karl-Heinz,Gastronom 

Neuordnung d. Ernscher-Lippe- 

Raurnes 

8, 23, Li.0, '132,274 
247 

17 

Keustadt,Stadtteil 

Neustadtsanierung 

~euwald,Kurt,Zentralrat der Juden 

ind. Bundesrepublik 

Kewcastle,Partnerstadt 

Nickel,Werner (=Fresseamt) 

KiemBller,Dr. Carl,verstorben 

Nikolaus-Kunstmarkt 

Nordstern,Zeche 
l',FD 

"nurkostümen Karl Heinz Schulte 

KG, Textilfirma 

Nutz- u. RassegeflÜßel-Zuchtver- 228 

122,166,183 

99,205 

273 

'103 

75 
304 

284 

40,45,57 

'195,222 

64, '109 

ein Horst-Emscher 

Cbdachlose 

Cffentlicher T~hverkehr 

Crchester,städt. 
Ordnungsa~t 

Crzewalla,Heinrich,verstorben 

Ossowski,~einz (=Verband für 

Arbeitsstudien) 

Pa es,Literaturzeitschrift 

Fal□,Dr. Gilnter,Amtsleiter 
Farkplät7,e 

Iarkscheiben 

Farkstadion 

fark- u. Verbegeneinschaft Buer 

J·aulf euerborn, Ilarin i , ~~tud Lenc i r-e k- 
torin 

'19,26,37,61,104,1?8f,208,21'1 

16,160,238,286f 

116,203,216,236,247,285 

96,111 

238 

127 

3'1, 110,168 

170,257 

58,75,221 

281 

32,61,92,111f,145,152,208,270,288 

58,221 

14,29,72 



XXVIII 

Paziorek,Feter (=CtU) 
Period ika-l.atalog 
I'ersonalabbau 
Fersonalausschuß 
Feters,Gitta,Schneidermeisterin 
Ietsch,Günter (=~V Einigkeit Bis- 

rsar-ck ) 
I'fingstfestival 
Pfine;sttreffen 
Pfle€:,eeltern 
Pflegegeld 

Fichotka,~illi,verstorben 
Plache,Klaus-rieter (=FDP) 
Flanungsausschuß 
Flu to, \lanne-Eickeler Zeche 
Folio-~chluckimpfu~g 
I-01 ize i 

Por,permann,Dr. 2rnst (=Fachhoch 
schule für öffentliche Verwal- 

tung) 
Poß,Jochen (=SFD) 
Postarrt Horst 
Fr acer, ·.:olfr:anp; ( =Halfmannshof) 
Prasuhn, .;.Jr. Klaus-Ulrich, Schul- 

leiter 

Fressearr:t 

Freute,~einrich (=Einzelhandels 

verband Groß-Gelsenkirchen) 
Preute,Dr. Paul,Verdienstkreuz 
I-'roje:Jrt "viohnen u. Arbeiten im 

Huhrgebiet 11 ( =l:laphec1;enhof) 

froje~tr~uppe Flöz Dickebank 
l:-ro-1· opf-Verschuldung 
frostit;tjon 
Frotestaktion 

Irüsener,Beinz,Gastronom 
Isycho-:oziale-Beratungsstelle 

~uelle, 7rofversa.dhaus 

39 

307 

18,137 

137 
212 

119 

129 

129 

62,205 

8 
147 

2?4 
146f 

80 

277 

30,47,6C,70,85,149,170,233,249, 
280 

172 

57,110,146,180,284,297 

173,272 

5,173 
217 

11,75,129,189,204A,206,231,294, 
304 

232 

87f 

174 

?17 

91 

122,130,194 
140 

189 

161 

170 



XXIX 

Rade,Helmut (=BÜrf,erberatungs- u. 211 

Informationszentrum) 

Radikalenerlaß,sogen. 

Raschdorf,Paul, Verdienstkreuz 

Ratgeber für Seniorenbür~er 
Rathaus Buer 

Rationalisierung 

Ratsausschüsse,allgem. 

Ratssitzungen 

Rechnungsprüfunßsamt 
Recklinghausen 

Regierungsbezirke,Neuordnung 

Rehabilitation,berufliche 

Reichsbund der Kriegsopfer,Behin 

derten,Sozialrentner u. Hinter- 

bliebenen 

Reinhard,Eghert (=SPD) 

Reinigungskräfte,städt. 

Reintgen,Josef,Amtsleiter 

Reischach,Dr. Carl (=Glückauf- 

Brauerei) 

Reiterstaffel 

Rekorda,sportliche 

Rembges,Karl-Heinz (=IGM) 
Renn-Manipulation 

Resse,Stadtteil 

Resser Mark,Kaherholunßsgebiet 

Revierpark Nienhausen 

204, 204A, 270 . 

113 

129 

211,260 

30,150 

13,15,30,31,37,38,54,59,61,63,74, 

122,130,131,167,180,205,210,219, 

?25,231,235,236,245,263,280f,294, 
302 

19,44,49,50,75,79,105,123,155,157, 

176,183,213,238,239,245,260,261, 
289 

131 

45,106,147,148,280 

241,244,245,247,248,250,257,260, 

276,295,303 

154 

99 

257,281 

137 

1 3 
278 

Rheinelbe-Halde,~ckendorf 
Pb . 
... L ein-Herne-J:{nnal 

140 

10 

241,252 

178 

148,151,175,185,203,223,228,229, 

232,237,240,243,244,247,248,254f, 
267,269,287 

46, 93,144 

5,23,73,107f,109,110,126,159,165, 
182,192,226,247,266,307 
95f ,104 

233f 



XXX 

Rheinisch-~estf~lische ~ohnst~t= 

ten AG (Rh\JAG) 

9,12,20,157,165f,217,231,263 

Richert,Hans (=BSV Bismarck-West) 138 

Richwien,Heinrich,Caritasdirektor 146 

Riebe,Karl (=Casino-ronzerte) 234,254 

Riedel,Hans Joachim,Verdienst 146,290 

kreuz 
Rinke,Wolfgang,Kunstwissenschaft~ 161 

ler 

Rinn,Amanda,Altersjubilarin 308 

Rinn,Magdalene, (stellv.) Schul- 29,204 

leiterin 
Röhrscheid,Eva,Verdienstmedaille 255 

Romansky,Ljubomir,Generalmusik- 1,116,282,295 

direkter 
Rose,Peter,Kulur- u. Schuldezer- 50,68,88,90,163,208,266 

nent 

Rosennontagszug 

Rossa,Egon,Bürgermeister 

Rotthausen,Stadtteil 

Rudolph,~laus,Pfarrer 

Ruhrkohle AG (HAG) 
Ruhrsen.inar 

Ruhr-Zoo 

Rungenberg siehe Hugo-Halde 

Ryschawy, \.'erner ( =Freie Künstler- 

gruppe Chamäleon) 

SABAG-Yonkurs 

Sängerkreis GE 

Samel,Kurt,Abteilungsleiter 

Samrotsky,Herbert Künstler 

Sandmann,Franz (=CDU) 

Sarholz,Alvis,Gartenbaufirma 
SB-Warenhaus 

Schäferhundeverein R0sse 

Schaffrath,Stadtteil 

Schalke,Stadtteil 

Scbalker Eisenhijtte 

53,2q4 

12,202,206,238,263 

42,122,127,148,226,265,281,301 

21,309 

23,67,168,172,~25,229,259,269,306 

284 

171,195 

290 

180,197,213,220 

267 

168 

13 

239 

203 

192 

247 

15,60,63,66f,182,186,240 

156,239 
32 



XXXI 

Schalker Verein 

Schallmeßanlage 

Schauspielhaus Bochum 

Scheideweg,Ausbau 

Schemann,Dr. Wilhelm,verstorben 

Schemme u. Leibold,Großküchen~ 

firma 

138,285 

201 

234 

150 

68 

3 

Scherer,Michael (="trendn,rechts- 140 

radikale Schülerzeitung) 

Schermer,Dr. Günter,neuer Polizei- 169,220,280 

präsident 

Schiedsmannvereinigung 

Schielke,Johannes,(=Marienhospi- 

tal) 

Schlachthof 

Schlatholt,Schuhhaus 

Schlich,Heinrich (=Waldhaus) 
Schloß Berge 

Schloß Horst 

Schmitz,Carl-Heinrich (=IRK) 

Schmitz, \r:olfgang, Kunstpädagoge 

Schmöle,Hans Werner, (=CDU) 

Scholven,Stadtteil 

Sch~amm,Karl-Heinz (=Bund Deut~- 

scher Krartfahrer) 

Schramm,Dr. Wilfried,Arzt 

Schreberju~end Hassel 

Schuer,Joachim (BC Erle 49) 
Schüler 

Schülerfahrtkosten 

Schürenkamp,Sportzentrum 
Schützenbund GE 

Schützenhaus siehe Erle,Stadtteil 

Schützenkreis GE/Gladbeck/Wester- 

holt 

197 

25 

73,81,86,144f,261 

196 

278 

17,25,48,69,81,117,127,142,151, 

196,201,235,240,242,253, 273.,288 

189,241,290 

153 

25 

22,92,125,180,197,213,220,265 

150,171,172,177,202,207,223,241, 

268,297 
141 

221 

110 

110,182 

37,75,90,100,214,283 

11,188,296 

90,208 

77,160 

89 



XXXII 

Schützenvereine,all~e. 

- BSV Bismarck-West 

- BSV Buer-Bülse 1926 

- BSV Horst-Emscher 

- BSV Schalke 1934 e.V. 
- Scholvener BSV 

263 

138 

151 

194 

160 

111 

Schulamt 

Schulausschuß 

Schulbücher 

Scbulen,allge. 

&erufsbildende Schulen 

- Frauenbildungsanstalt 

- Georg-Kerschensteiner-Schule 

Gesa~tschule Berger Feld 

Gesamtschule, Planung 

Q._rundschulen,allge. 

- Gemeinschaftsgrundschulen 

- Kath. Grundschulen 

Q.Yrnnasien -- 
- Aufbaugy~nasium 

- Grillo-Gymnasium 

- Leibniz-Gymnasium 

- I-:ax-Flanck-Gymnasium 

- Schalker Gymnasium 

.!iauptschulen 

B,ealschulen 

.§__chulzentrum Vckendorf 

§__onderschulen 

- Schule fUr K6rperbehinderte 

- Schule für Sehbehinderte 

201.L 
14,62,66,141 

66,80 

18,21,29,71,90,191 

14,29,72,204,217,228,249 

10,175 

84,102,115,129,133,145,204A,265, 

267 

47,48,52f,58,90 

37,184,191 

43,100,123,202,219 

18,29,71 

276 
'120,140 

9, 24, 71 

209,264 

'136,217,222,272 

204 

L.l.3,100,224,275 

'175,214,227,246,275 

20,204 

195 



XXXIII 

Schulte,Bruno,Oberstudiendirektor 

Schulte,Gerd (=Junge Union) 

Schulte u. Dieckhoff GmbH,Strumpf- 

fabrik 

Schultheiss AG siehe Dortmunder 

Union-Schultheiss-Brauerei AG 

Schulz,Wilhelm,verstorben 

Schutzimpfung 
Schutzräume 
Ile, h L. 0c warze istenn 

Schwefelsäureunfall 

Echwerbehinderte 

Seidler,Eduard,verstorben 

Selbsthilfe e.V. 

Selbsthilfe Körperbehincerter 
Selbstschutz 

151 

66 
109,229,230,244,248,249,250,287, 

293,306 

53 

139 

303 

241,252 

226 

282 

243 

206,268,275 

1 74 , 18 5 , 19 3 

91 

Seltine; KG 
Senioren 

Seniorenberatungsstelle 
Q • üeniorenbeirat 74f,132,161 
~ . 9 veniorenpaß 23,79,14 

Seniorenstube 200 

Seniorenwohnheime 163 

Seniorenzentrum Darler Heide (AWo) 86 

Seppelfricke,Metallunternehmen 194,241 

Siebert,Günter(=Scha]ke 04) 29,34,92,152,169,258,302 
Siedlergemeinschaften 2,24,26,63,72£,104,118,127,134, 

205,234,240 

Siedlungsverband Ruhr 

Siefert,Spedition 

Sinn,Textilfirma 

Skirak,Reinhard (=BC 
Slaby,Werner (=VHS) 
Smogalarm 

(SVR) 

Lr Le 49) 

1 
129,178,200,226,233,292 

83 

26,46,54,79,94,113,133,181 

28 

65,219 

172,182 

51 
246 

Solidargemeinschaft für die Beibe- 280,301 

haltung der bestehenden Regie 

rung;sbezirke 

Solidarremeinschaft Hesser Bürf,er 

Sommerfest SchloE Berge 

Sonderprogramm gegen Jugendar- 

heitslosigveit (Land) 

254f,261 

151 

75 . 



XXXIV 

Sozialamt 

Sozialausschuß 

Soziale Brennpunkte 

Sozialdienst kath. Frauen 

Sozialdienst kath. Männer 

Sozialistische Deutsche Arbeiter- 

jugend (SDAJ) 

Sozialistische Jugend Deutsch 

lands, ie Falken (SJD) 
Sozialreport 

Sozialtherapeutische Modell 

anstalt 

Sozialwerk St. Georg 

Sparmaßnahmen der Stadt 

SPD 

129 

23 
11,112,162,198f,208,211 

224 

279 
129,268,275 

70,84,100,129,164,212,215,221,267, 

275 
42 

36f,196,231,261 

18 , 14 9 , 1 79 , 18 9 

39,49f,60,74,81,9?,111,118,131, 

137f,157,174,188,253 

14,16,36,52,54,57,71,78,82,93,95, 

96,99,109,110,117,119,123,126,131, 

133,136,138,141,143,144,146f,159, 

170,180,186,187,188,195,197,204A, 

207,208,211,212,213,220,222,223, 

224,230,233,234,235,249,253,256~ 

257,271,275,281,284,297,301 

SPD-Arbeitsgemeinschaft Sozialde- 11,52f,58,283 

mokratischer Frauen 

SPD-Land 

SPD-Ortsvereine 

SPD-Ratsfraktion 

SPD-Stadtverordnete 

(ASF) 

Sperrbezirk 

Spieker,Fritz,Bauunternehmer 
~ . 
1vpielcasinao 

25,37,106,109,110,212,226f,230, 

235,241,256,257,271,274,280,281, 

294 

16,27,31,80,93,220,233,234,242, 

243,257,280,281,289,293 

5,30,47,51,60,71,74f,99,105,119, 

125,1il4,152,170,2 0,224,233 241, 

244,245,273,275,276,284,297 

13,41,42,64,65,93,123,153,183,224 

122,194 

24, 

201 



X.XXV 

Spielleuteverein "Einigkeitu 
Spielplätze 

icportabzeichen 

Sportamt 

Sportanlagen 

Sportfcrderung 

Sportjup:end 

Sportlerehrung 

Sportpark Berger Feld,Flanung 

us:port-sepp",Sportfachgeschäft 

Sportveranstaltungen 

fu?ortvereine,allgem. 

- Billardkreis GE/Wattenseheid 

- Box-Club. Erle 49 

- Gelsenkirchener Bogenschützen- 
club 

- Gelsenkirchen-Horster Rennver 
e i.n 

- Ländlicher Reit-u. Fahrverein 

Gß-Buer 

- Radsportverein ttpfeil Erle" 

- Sch~chverein Horst-Emscher 31 

- 1 FC Gelsenkirchev-Schalke 04 

- Schwimmclub 04 

- Tanzsport-Club' Grün-Weiß 

- Tanzturnierclub Blau-Gold Buer 

- TG Uckendorf 

- Turnverein Einigkeit Bismarck 
- VfL Resse 08 

Sportzentrum 1 .. ckendorf 

Ständige Ausstellung Gelsenkir 

chener Künstler 

stadtarbeitsgemeinschaft der so 

zialen Brennpunkte 

113 

38,42,49,166,177,202 

49 

49,179 
20,43,49,53,55,141,14LL,203,294, 
295 
144 , 14 5 , 1 58 , 1 7 3 
100 

182 

31,51,60,125 

93 
51,59,70,71,94,111,125,144,198, 

253 
61,141,199 

240 

38,110,140,158,172,198 

10 

4,43,268,286 

173,223 

147 

12 

7,10,21,29,32,34,46,59,61,73,92, 

119,142,145,169,217,218,238,257f, 

283,302 

51 

70,121,137,219,242 

57,253 

55 
119 

64 

144 

121 



XX.X.VI 

Stadtarchiv 

Stadtbahnbau 

Stadtbahngesellschaft Rhein-Ruhr 

mbH 
Stadtbücherei 

Stadtentwicklunßsamt 

Stadtentwicklungsplanung 
Stadtfilm 

Stadthafen 

Stadtjugendring 

Stadtkämmerei 

Stadtkatholikenausschuß 

Stadtplanungsamt 

Stadtranderholung 

Stadt sanisr1 

2tadtschulpflegschaft 

Stadt-Sparkasse 

Ctadtsport_bund 

Stadtverband der Gehörlosen 

Stadtverwaltung 

24 

28,87,115,133,136,137,145,168,196, 

258,302 

173,179,212 

24,62,63,145f,176,207,287,302,307 

276 

187,289,297 

75 
1,28,114 

225f 

235 
249 

121,144f,251,280f 

166 

144 
257 

48,103,150,169,231,245,247,254, 

272 

55,141 

193 

26,45,47,67,80,86,88,90,97,108, 

121,129,130,135f,136,144f,154,169, 

173,176,178,183,188,194,200,201, 

208,212,213,217,219,233r,236,237, 

243,245,252,255,263,268,269,270, 

275,280f,286f,288,294,296,303 

Stadtwerbung 

Stadtwerke 

Stahlplastik 

Stankowski,Anton,Künstler 

Statistischer Ja:.resbericht der 

Stadt 
S'I'EAG 
8teffens,Guntram,Pfarrer 
8teilmann,Klaus,Textilfabrikant 
St · · ein,Heinz,Holzschneider 
steinmetz- u. Bildhaue=innung 

12,21,83,138,294 

223,279,287,301 

224 

154,175 

183 

123f,190 

71 

273 

202, 290, 2°6 · 

85 



XXXVII 

Stellwerk,altes 

Etemmermann,Walter,Stadtkämmerer 

Sternkopf,Wolfgang (=Freie Künst- 

ler~ruppe Chamäleon) 

Steueraufkommen 

Steuermehreinnahmen 
Stillegungen 

Stiller,Fritz,Verdienstkreuz 

Stipendiaten der Stadt 

Stipendiaten des Landeskultusmi- 

nisteriums 

Strafgefangene 
Straftaten 

Strafvollzug,offener siehe Sozial- 

therapeutische Modellanstalt 

Straßenbau 
8traßenbeleuc~tung 

Straßenneubenennungen 

Stratmann,Hartmut,Pfarrer 
Streiks 

Striepens,Elisaheth,Künstlerin 

Strobel,Eberhard (=SFD) 
strukturverbesserung 

Struppek,Kurt,Sozial~farrer 

Studie des Batelle-Institutes 

207 

49f 

290 

21 

297f 

7,123f,125f,190,229,233,244,278, 
292f, 

33 

230,277 

236 

231,261 

45,140,199 

''S tudio 75n,Künstlervereinigung 

Stüttgen,Johannes,Kunsterzieher 
Sutum,Stadtteil 

Szczpaniak,Werner (=CDU) 

46,53,221 

253 
111,134 

259 

32,66,86,88,98,99,102,106,244,273, 
285,288,296 

278,305 
224 

226f 

42, 254f ,- 306 

61 

108,278,285 

120 

96,303 

15 

Tag der Jugendverbände 
Tag der Umwelt 

Tag der \Jel tmission 

Tag des Kindes 

Tage des Deutschen Puppentheaters 

226 . 

129f 

232 

215 

5 



XXXVIII 

Tagungen 

Tankanlage,Verkehrshof 

Tankwagenunfälle 

Tarifverhandlun~en 
Taubenvereine 

Taubert,Heinz (=Hotel zur Post) 

Technisches Hilfswerk 

Teichmann,Bernhard,Schlosser 

Tempo-Stopp siehe Verkehrsberuhi- 

gung 

Terboven,Baudezernent 

Teulings,Gerhard,OB-Referent 

Texaco-Gelände ehem. 
' Theatergemeinde 

Theaterkonflikt 

Theaterkooperation 

Th~ssen Schalker Verein GmbH 

Thyssen ,.estfälische Union AG 
Tiefbauamt 

,.Tiergarten .. ,Tanzlokal 

Tierheim Erle 

Tierschutzverein 

Tomberger,Heinrich,Erzpriester 
Tossehof 

T?abrennbahn Nienhauser Busch 
Trabrehnsport 

Trabrennverein GE 

Transit Kühlhausgesellschaft mbH 

Transport Inßenhaag GrnbH,Kraft~ 

wae;enspedition 

Trawny,Michael,Altersjubilar 
"f rend",rechtsradikale Schüler- 

zeitung 

Trenn ·· e;run,Ausweitung 

Trippe,Irmgard,Verdienstkreuz 
Türken 

Türkischer Arbeiterverein 

TürYischer Frauenverein 

21,31,36,82,90,99,105f,107,117, 

119f, 127,131,147f,159,198,204, 

221,235,240,242,252,253,265,277 

5 
226 
32,66,86,88,98,99,102,106,285 

10, 13 

7 
128 
241 

91,95,139,154,180 

254 

93,155f 
162 

266 

50,72,88,124,156,234,242,266,308 

138,285 

66 

168,257 

133 
54,132 

132,243,255 

52 
183,224 

94,159,236 

278 

81,178 

258 

107 

214 

140 

225 

197 
13,83,84,86,90,300 

74,178 

252 



XXXIX 

tctendorf,Stadtteil 

tbergangsheime 

Umschulungsmaßnahmen siehe Fort 
bildungsmaßnahMen,berufliche 

Umweltbelastung 
Umweltschäden 

Umweltschutz 

Umweltzerstörung 
''U ndergroundn,Kulturtreff 
Unfallgefahrenpunkt: Berliner 

Brücke 
Unterrichtsprojekt "Stadtge--- 

schichten 

Dnterschriftensammlungen 
Unwetter 

van Bargen,Anna,Altersjubilarin 
VEBA-Chemie AG 

VEBA-Fernheizung Buer 
VEBA-Kraftwerke Ruhr 

VEBA-Siedlung Reubekamp 
VEBA-\..7ohnunßsbau GmbH 
Verband für Arbeitsstudien 
Verbraucherberatungsstelle 
Verein für ein arbeitsmedizini- 

sches Zentrum 
Verein für Orts- u. Heimatkunde 
Verein gegen parlamentarischen 

Vereinigung t·· J · h Arbei· ter urrisc er 
Verkehrsausschuß 
Verkeb Jrsberuhigung 
Verkehrshof 

20,30,44,95f,139,144,172,177,181, 
183,221,226,240,291 

297 

269 
36,42,96,104,115,186,226,246,258, 
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Das herausragende Ereignis des Jahres 1976 war die Niederlage 

der Stadt Gelsenkirchen bei der Novellierung der kommunalen 

Neuordnung durch den nordrhein-westfälischen Landtag. Trotz 

zahlloser Bemühungen der städtischen Vertreter entschied das 

Plenum am 19. Mai gegen eine Aufwertung des Mittelpunkts im 

Emscher-Lippe-Raum durch die Eingemeindung von Gladbeck und 

Kirchhellen, die Gelsenkirchen zu einer Stadt mit 420.000 

Einwohnern und weiteren Entwicklungsmöglichkeiten im Norden 

gemacht hätte. Zusätzlich wurde die zentrale politische und 

wirtschaftliche Funktion der Stadt im Vest von dem Plan der 

Landespolitiker bedroht, Gelsenkirchen aus dem Regierungs 

bezirk Münster zu lösen und dem Bezirk Arnsberg zuzuordnen. 

Diese Situation wog besonders schwer angesichts der finan 

ziellen Ausblutung der Stadt, die mit dem Höchststand von 

14.525 Arbeitslosen im Februar d.J., der Haushaltsver 

schuldung in Höhe von 391,7 Mio DM und dem Bevölkerungs 

schwund auf 320.469 Einwohner neue Rekordmaße erreichte. 

Zwar lief auch in diesem Jahr die Ansiedlung neuer Indu 

strie- und Gewerbeunternehmen (Plaza, Frigoscandia, Nacanco) 

erfolgreich an. Doch der Wegfall der 600 Eurovia-Arbeits 

plätze, die vor 10 Jahren mit städtischer Hilfe aufgebaut 

nun durch eine Betriebsschließung verloren gehen sollten, 

ließ Zweifel an der langfristigen Wirksamkeit der kommu 

nalen Maßnahmen zur Wirtschaftsförderung aufkommen. Nur 

mit großem Einsatz der Verwaltungsspitze konnte schließ 

lich die geplante Schließung des Bergmannsheil-Kranken 

hauses in Buer und damit eine bedeutende Verschlechterung 

auf dem Gesundheitssektor verhindert werden. 

Die ebenfalls angekündigte Stillegung der Kokerei Hugo 

sowie der Konkurs der Textilfirma Bauer legten eine neue 

Zielplanung für die Gesundung der Stadt nahe. So wurde mit 

der Eröffnung der Fachhochschule für öffentliche Verwaltung 

eine Landesbehörde nach Gelsenkirchen geholt und der Dienst 

leitungssektor gestärkt. Erfolge gab es auch bei einer Reihe 

von Baumaßnahmen: herausragend die Fertigstellung des ersten 



Stadtbahnabschnittes und des Schulzentrums ückendorf sowie 

die Grundsteinlegung für das Fernmeldedienstgebäude der 

Bundespost. In ein konkretes Stadium traten die Planungen 

für die Einkaufszentren Buer und Gelsenkirchen-Mitte sowie 

für das Floatgelände und den Sportpark Berger Feld. 

Schließlich fanden sich nicht nur im Zusammenhang mit den 

Bundestagswahlen, die auf lokaler Ebene die Rekordwahlbe 

teiligung von 91,3 Prozent und Stimmenverluste für die SPD 

in Höhe von zwei bis drei Prozent brachten, prominente 

Bundespolitiker in Gelsenkirchen ein. Durch eine Reihe 

überregional beachteter Tagungen - wie der gesundheitspo 

litischen Fachtagung der SPD mit Bundeskanzler Helmut Schmidt 

als Gastredner - erfuhr die Stadt eine neue Aufwertung als 

Konferenzort. 

Ein wertvoller Beitrag zur Bewältigung der vielen und zum 

Teil verschärften Probleme der Stadt wurde von den Beiräten 

und anderen Einrichtungen geleistet, in denen Rat, Verwaltung 

und Bevölkerung zusammenarbeiten. Ein Ergebnis dieses demo 

kratischen Entscheidungsprozesses war beispielsweise die 

Gestaltungssatzung für den Erhalt von Arbeitersiedlungen, 

mit der die Bergmannskolonie "Flöz Dickebank" endgültig vor 

der Privatisierung gerettet wurde, ein anderes Ergebnis der 

Beschluß über Gelsenkirchens erstes Kommunikationszentrum, 

das seinen Standort in Buer haben wird. Weniger erfolgreich 

waren dagegen Bürgerinitiativen zu Umweltfragen wie der 

Halde Rungenberg, obwohl der Gasleitungsbruch im Stadtteil 

Beckhausen das problematische Verhältnis von wirtschaftlichem 

Nutzen und Sicherheit des Bürgers deutlich machte. 

Im Kulturbereich wurden 1976 alle Weichen für den personellen 

Wechsel in den Ämtern des Generalmusikdirektors, des Inten 

danten am Musiktheater und des Büchereidirektors gestellt. 

Mit Theo Mölich, dem 1. Kapellmeister des Musiktheaters, 

und Dr. Peter Andreas, dem Gründer der Lesewerkstatt "Die 

Tribüne", verabschiedeten sich schon in diesem Jahr zwei 

verdiente Kulturschaffende der Stadt von ihren Aufgaben. 



Endlich faßte der Rat den Beschluß für die Einrichtung 

einer Musikschule. 

Das erfreulichste Sportereignis des Jahres war die Teil 

nahme von drei Gelsenkirchener Sportlern an der Olympiade 

in Montreal, von denen Reinhard Skricek mit einer Bronze 

medaille der erfolgreichste war. Schließlich zogen der 

FC Gelsenkirchen-Schalke 04 und der Deutsche Fußballbund 

den endgültigen Schlußstrich unter den Bundesligaskandal 
von 1971. 



1. Januar 

Im Zusammenhang mit der Einführung der Gels~nberg AG in den 

VEBA-Konzern übernehmen die VEBA-Kraftwerke Ruhr 529 Beschäf 

tigte der Kraftwerke Knepper (Dortmund) und Springorum (Bochum) 

sowie 26 Mitarbeiter aus der Hauptverwaltung von Gelsenberg 

in Essen. 

Neuer Pächter der zoo-Terrassen, die zum Jahresende von der 

Karl Wessel GmbH abgegeben wurden, wird für die nächsten fünf 

Jahre die Selting KG (Restauration von Schloß Lembeck), die 

sowohl das Großinventar als auch das Personal des früheren 

Pächters übernimmt. Neuer Geschäftsführer der Zoo-Terrassen 

ist Wolfgang Holtmann. 

Im Neujahrskonzert des städtischen Orchesters stellt General 

musikdirektor Ljubomir Romansky in deutscher Erstaufführung 

das P~p-Konzert für zwei Klaviere und Orchester des jugos 

lawischen Komponisten Boris Papandopulo vor. 

Nachfolger von Willi Weigel als Direktor des Stadthafens wird 

Otto Zimmermann (54), der bisherige Vertreter des kaufmännischen 

Leiters der Stadtwerke. 

Der Stadtjugendseelsorger des Bundes der katholischen Jugend 

(BdKJ), Heinz Matena, wird Militärpfarrer einer Schnellboot 

flotte in Flensburg. Er übte sein Amt als Seelsorger des BdKJ 

seit 1970 aus. 

2. Januar 

Insgesamt 11 Kinder liegen jetzt mit Diphtherie-Erkrankungen 

in der städtischen Kinderklinik. Darunter siod vier zum.Jahres- 
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Wechsel gemeldete Verdachtsfälle bei einem ~3jährigen Mädchen 

aus Buer, einer Zehnjährigen aus der Altstadt sowie zwei tür 

kischen Mädchen aus Bertlich und Westerholt, die sich in 

zwischen als wirkliche Diphtheriefälle bestätigt haben, keines 

der vier Kinder war gegen die Krankheit geimpft. 

In seinem Aufruf zur Jahreswende fordert der DGB-Kreisverband 

verstärkte Maßnahmen zur beruflichen Qualifizierung der Ar 

beitnehmer, Ausbildungsplätze für Jugendliche und die volle 

Paritätische Mitbestimmung, um die Gefahr längerfristiger 

Arbeitslosigkeit abzuwenden. 

Der Gesamtumsatz der Volksbank Buer stieg 1975 um rund 700 Mio 

DM auf 4,2 Mrd DM. Das entspricht einer Steigerung von 20 Pro 

zent. Die Bilanz weist einen Zuwachs von 23 Mio DM (oder 13 

Prozent) auf und betrug zum 31.12.1975 202,6 Mio DM. Bei den 

Spareinlagen konnte die Bank im vergangenen Jahr die absolute 

Rekordsteigerung um 39,6 Mio DM (oder 37,3 Prozent) auf 145,7 

Mio DM verzeichnen. 

3. Januar 

Auf einer Diskussionsveranstaltung der Siedlergemeinschaft 

Wildroßstraße über die Hugo-Halde Rungenberg kündigt der 

Bürgerverein Schaffrath eine Unterschriftenaktion gegen die 

geplante Bergehalde an, die vier qkm groß und in nord-süd 

licher Ausweitung 800 m lang sowie in der Mitte 500 m breit 

Werden soll. Nach Gutachten der Bergbauforschungs-GrnbH, Essen, 

über die Brandgefahr des künftigen Haldengebildes wären 

Schwelbrände nicht auszuschließen. 



- 3 - 

Die sogenannte Aktionsgemeinschaft Vierte Partei, Kreisver 

band Gelsenkirchen, hat in einem Schreiben an die Lokal 

redaktionen der Tageszeitungen einen Zusammenschluß der 

Städte Gelsenkirchen, Gladbeck und Kirchhellen abgelehnt. 

Nach Ansicht der Aktionsgemeinschaft handelt es sich bei 

den beiden Nachbargemeinden Gelsenkirchens um voll funk 
tionsfähige, selbständige Städte. 

Die Großküchenfirma Schernme und Leibold hat von der Stadt 

ein 1.000 qm großes Grundstück auf dem früheren Bismarck 

Gelände erworben, um dort mit einer Investition von 

600.000 DM ein Wohnheim mit Bürotrakt zu errichten. 

5. Januar 

Der Ehrenvorsitzende des Kleingärtnervereins Horst-Emscher 

1929, Johann Potfeld, verstarb im Alter von 85 Jahren. Er 

war 40 Jahre lang Mitglied des Vereins und von 1955 bis 

1972 erster Vorsitzender. 

Oberbürgermeister Werner Kuhlmann überreicht Arthur Milnik 

(65) das Bundesverdienstkreuz für seine langjährige Tätig 

keit als ehrenamtlicher Richter am Arbeitsgericht Gelsen 
kirchen. 

Bei den Sturmböen am Wochenende sind auf städtischem Gebiet 

87 Bäume zerstört worden. 

6. Januar 

Nach den Mitteilungen des Förderkreises für Ingenieuraus 

bildung der Fachhochschule Bochum/Abteilung Gelsenkirchen 

vom Dezember vergangenen Jahres wird Gelsenkirchen im 
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Wintersemester 1976/77 etwa 1.245 Studenten an seinen drei 

Hochschul- bzw. Fachhochschulbereichen haben. An der Fach 

hochschule studieren zur Zeit 825 und im Studienzentrum der 

Fernuniversität Hagen 120 Studenten. Hinzu kommen ab Sep 

tember d.J. noch rund 300 Beamtenanwärter des nichttech 

nischen Dienstes der allgemeinen Verwaltung an der geplanten 

Fachhochschule für Verwaltung. 

Die Firma Bau-Grund GmbH hat an der Plutostraße in Bulmke 

Hüllen mit dem Bau von 14 Eigenheimen begonnen. Durch diese 

Maßnahme wird ein Bauvolumen von rund 3,5 Mio DM freigesetzt. 

Der Gelsenkirchen-Horster Rennverein verzeichnete 1975 eine 

Steigerung des durchschnittlichen Umsatzes pro Renntag um 

11,37 Prozent auf 479.572 DM. An 17 Renntagen stieg der 

Totalisatorumsatz auf 8,15 Mio DM. Damit liegt die Horster 

Bahn an dritter Stelle der Galoppveranstalter. 

7. Januar 

Nach Mitteilung der zuständigen Stellen werden die Diphthe 

rie-Fälle in Gelsenkirchen den Unterrichtsbeginn an den 

Schulen weitestgehend nicht beeinträchtigen. Das Gesund 

heitsamt hat jedoch. für einige Schulen systematische 

bakteriologische Untersuchungen vorgesehen, um mögliche 

weitere Keimträger zu finden. Seit Ende letzten Jahres 

sind keine neuen Erkrankungen mehr aufgetreten. Alle er 

krankten Kinder befinden sich auf dem Weg der Genesung. 

Die Zahl der Gemeinden im Bistum Essen blieb mit 322 un 

verändert. Darin sind die Dekanate Gelsenkirchen mit 16 

Gemeinden (73.709 Katholiken), Buer mit 10 (36.010) und 

Horst mit neun (42.076) enthalten. 
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Nach Mitteilung von Volkshochschul-Direktor Dr. Ulrich Jung 

besuchten 1975 rund 15.200 Teilnehmer die 665 angebotenen 

VHS-Kurse. Das sind 7.600 Hörer in der Woche und 1.300 pro 

Tag. Im neuen Studienjahr werden 12 Prozent mehr Kurse als 

im Vorjahr angeboten. Der Landeszuschuß für die VHS erhöhte 

sich von 180.000 DM auf jetzt eine Mio DM im Studienjahr 1976. 

Nach dem Tod der Künstler Klein und Schmitz-Hohenschutz im 

vergangenen Jahr wurden nun Marlies Hohenhinnebusch (Keramik 

werkstatt) und der Stahlgestalter Wolfgang Prager aus Essen 

zu Mitgliedern der Künstlersiedlung Halfmannshof gewählt. 

Die Straßenverkehrsgenossenschaft Westfalen-Lippe übergibt 

im Rahmen eines Empfanges für Vertreter der Esso-AG und der 

Stadtverwaltung die mit einem Kostenaufwand von 500.000 DM 

errichtete Tankanlage im Verkehrshof ihrer Bestimmung. 

Die SPD-Ratsfraktion fordert in einem einstimmig angenommenen 

Antrag an den Oberbürgermeister die Einrichtung von Infor 

mations- und Beratungsstellen für ratsuchende Bürger der 

Stadt. In der ersten Phase sollen in den Hauptverwaltungs 

gebäuden Informationsstellen eingerichtet werden, in der 

zweiten Phase Bürgerberatungsstellen und in dritter Phase 
Rechtsberatungsstellen. 

Die älteste Bürgerin der Stadt, Anna van Bargen, wird 102 

Jahre alt. Ihre Geldgeschenke von 600 DM spendet die frühere 

Ditmarschenerin den Opfern der jüngsten Sturmkatastrophe in 
Norddeutschland. 

Erstmals finden im Revierpark Nienhausen die Tage des deutschen 

Puppentheaters statt. Neun Bühnen werden hier bis zum 12. 
Januar Vorstellungen geben. 
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8. Januar 

36 Chemiefachleute des norwegischen Staatskonzerns Norsk 

Hydro und des spanischen Chemiekonzerns Enpetrol absolvieren 

bei der VEBA-Chemie AG in Scholven ein vier- und achtwöchiges 

Praktikum über den Betrieb moderner Olefin-Anlagen. 

In einem überblick über die Situation der Frau bei der VEBA 

Chemie AG stellt der Ausschuß für Frauenangelegenheiten des 

Betriebsrates in Rückblick auf das Internationale Jahr der 

Frau fest, daß sich die Zahl der Vertrauensfrauen in den 

Abteilungen 1975 mehr als verdoppelt hat. Zwei Frauen wurden 

in den Betriebsrat gewählt. Bei der VEBA-Chemie sind rund 

800 Frauen beschäftigt. Bis vor kurzem nahm der Energie 

konzern keine Mädchen für die Ausbildung zum Industriekauf 
mann an. 

Die ehemalige SPD-Ratsfraktion der Stadt Gladbeck hat im 

Zusammenhang mit der kommunalen Neuordnung angekündigt, daß 

die Stadt Gladbeck gegen eine Zuordnung zu Gelsenkirchen 
Verfassungsbeschwerde einlegen wird. 

Auf scharfen Protest ist im Kreis Recklinghausen die Nachricht 

gestoßen, daß sich die Stadt Gelsenkirchen bei Bundesver 

teidigungsminister Georg Leber um die Einrichtung eines 

Musterungszentrums beworben hat. Ein derartiger Plan hätte 

zur Folge, daß das Kreiswehrersatzamt Recklinghausen seinen 

Sitz nach Gelsenkirchen verlegen müßte. 

Der Bauausschuß des Rates der Stadt verabschiedete eine 

Wohnungsordnung, die bei Mißachtung einer Reihe von Mindest 

anforderungen an den Wohnraum Bußen von bis.zu 1.000 DM 

vorsieht. Zu den Mindestanforderungen zählt z.B., daß für 

jede die Wohnung benutzende Person eine Wohnfläche von 

9 qm zur Verfügung stehen muß. 
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9. Januar 

Nach fast 18jähriger Produktion wurde zu Jahresbeginn 

die Salzanlage der VEBA-Chemie Scholven stillgelegt. 

Die betroffenen 108 Beschäftigten wurden umgesetzt. 

Die Zahl der Arbeitslosen stieg im Dezember um 521 auf 

13.112 im Arbeitsamtbezirk Gelsenkirchen und liegt nun 

bei einer Quote von 6,9 Prozent, im Stadtbereich Gelsen 

kirchen sogar bei 7,3 Prozent. In den Berufsbereichen 

Verwaltung und Büro, Warenkaufleute, Montierer und Bau 

arbeiter gab es jeweils über 1.000 Arbeitslose. Neu 

eingerichtete Lehrgänge für Jugendliche unter 18 Jahren 

ohne abgeschlossene Berufsausbildung senkten die Arbeits 

losenzahlen in diesem Bereich von 634 auf 601. Einen 

geringfügigen Rückgang gab es im Dezember bei der Kurz 

arbeit, von der noch 38 Betriebe und insgesamt 3.585 

Beschäftigte betroffen waren. 

Die alte Misch- und Mahlanlage der Zeche Consolidation 

an der Gewerkenstraße wurde vor einigen Tagen gesprengt. 

Das Gelände der jetzt niedergelegten Gebäude soll nach 

Auskunft der Zeche nicht neu bebaut werden. 

Die 7. Große Strafkammer in Essen verurteilt die acht 

geständigen Lizenzspieler des FC Gelsenkirchen-Schalke 04 

im sogenannten Meineidsprozeß zu Geldstrafen zwischen 

4.200 und 9.960 DM. Beim Strafmaß berücksichtigt das 

Gericht vor allem die Schuldbekenntnisse der Spieler 

und ihren Aussagenotstand mildernd. 

Die Stadt erstattet gegen den Pächter des Hotels zur 

Post, Heinz Taubert von der Gelsenkirchener Hotel GmbH, 
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Anzeige wegen Pachtschulden in Höhe von 300 .. 000 DM sowie 

verschwundenem Inventar im Wert von 200.000 DM. 

Der Vorsitzende der IG Chemie, Karl Hauenschild, informiert 

sich auf Einladung des Vertrauensmännerausschusses im Werk 

Scholven über die Situation der VEBA-Chernie AG. 

In der Städtischen Kunstsammlung sind die für 72.000 DM 

erstandenen 27 Neuerwerbungen von 1974/75 zu sehen. Die 

teuerste Neuanschaffung ist ein kinetisches Lichtobjekt 

des Schweizers Christian Megert für 12.000 DM. Beinahe 

alle Künstler haben in den vergangenen Jahren in der 

Kunstsammlung oder den heimischen Galerien ausgestellt. 

Der Besuch der Städtischen Kunstsammlung ging 1975 wegen 

des Fehlens spektakulärer Ausstellungen urn 10.000 auf 

insgesamt 15.000 zurück. 

Sozialdezernent Erwin Neumann hat ein Schreiben des Jugend 

amtes zurückgezogen, wonach die Pflegegelder für Kinder, 

die bei Verwandten wohnen, im neuen Jahr ersatzlos ge 

strichen werden. Es handelt sich dabei urn ein eigen 

mächtiges Vorgehen nachgeordneter Verwaltungsstellen, 

das durch keinen Ratsbeschluß gedeckt war. 

10. Januar 

Der für 800.000 DM errichtete neue Kindergarten der 

St.-Franziskus-Gerneinde Bismarck wird der Öffentlichkeit 

übergeben. Er hat Platz für 90 Kinder, die bisher im 

Notkindergarten Ahlrnannshof untergebracht waren. 
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Die Rheinisch-Westfälische Wohnstätten AG hat beim Kataster 

mat der Stadt einen Antrag auf Grundstücksteilung der Zechen 

siedlung Flöz Dickebank gestellt. Damit will die RWWAG unter 

Ausschaltung des Rates und unter Umgehung des noch nicht 

abgeschlossenen vorbereitenden Sanierungsverfahrens nach dem 

Städtebauförderungsgesetz doch noch einen Verkauf der ticken-· 

dorfer Bergmannssiedlung durchsetzen. 

Auf Initiative von Oberbürgermeister Kuhlmann als stell 

vertretendem Mitglied des Rundfunkrates übernimmt das Dritte 

Fernsehprogramm des WDR die Reihe "Sehen statt Hören" für 

Gehörlose vom Bayrischen Rundfunk. 

Der Direktor der Bundesknappschaft, Helmut Emmerich, be 

mängelte auf einer Veranstaltung der IGBE-Angestellten 

Funktionäre in Buer die Steigerung der Kosten im Gesund 

heitswesen durch die ärtzlichen Honorare. 

Nach dem Schulkonzert-Mitschnitt "Leibniz live" hat das 

Leibniz-Gymnasium nun unter Regie des Musiklehrers Wolfgang 

Dietrich eine zweite Schallplatte, das Schulmusical "Till 

Eulenspiegel", herausgebracht. 

12. Januar 

Gastdirigent Theo Alcantara stellt im 5. Sinfoniekonzert 

anläßlich des 200jährigen Bestehens der USA die Fantasie 

Variationen für Orchester des farbigen Komponisten Ulysses 

Kay vor. Der junge Geiger Thomas Goldschmidt übernimmt den 

Solopart in Bruchs Schottischer Fantasie. 



- 10 - 

Berufsschulvertreter der Georg-Kerschensteiner-Schule 

sprechen in der Fernsehsendung "Immer Ärger mit ..• " des 

Dritten Fernsehprogramms des WDR zum Thema "Unterrichts 

ausfall". Weil an der Buerschen Schule 19 Lehrer (48 Pro 

zent) fehlen, fallen hier wöchentlich 175 Unterrichts 

stunden aus. 

Im abgetrennten Teilverfahren des sog. Schalker Mein 

eidsprozesses gesteht der frühere Lizenzspieler Waldemar 

Slomiany, am 17.04.1971 einem Schalker Spieler 40.000 DM 

für die Manipulation des Spiels Schalke 04 gegen Arminia 

Bielefeld überbracht zu haben. 

Der Taubenzüchterverein "Unser Stolz" Gelsenkirchen-Buer 

und Umgebung richtete am Wochenende die 13. Ruhr-Emscher 

Schau der Rassetauben aus. Arthur Lauf vom gastgebenden 

Verein erhielt einen Ehrenpreis des Landesverbands. 

Beim internationalen Turnier um den goldenen Sarazenen 

Säbel in Rheydt stellten die Bogenschützen vom Gelsen 

kirchener BC mit 576 Ringen durch Helmut Quindt in der 

Einzelwertung und 1.657 Ringen durch die Mannschaft zwei 

neue deutsche Hallen-Rekorde auf. 

13. Januar 

Der Berufsgenossenschaftliche Verein für Heilbehandlung 

und Berufshilfe/Bergmannsheil Buer erwägt die Schließung 

des 300-Betten-Unfallkrankenhauses. Wegen einer unzu 

reichenden Belegung der Klinik mit Unfallversicherten 

wurde in den beiden vergangenen Jahren ein Defizit von 

5 Mio DM erwirtschaftet. Seit Anfang 1975 ist Bergmanns- 
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heil Buer ohne Betriebsmittel. In den vergangenen fünf 

Jahren wurde das Krankenhaus mit einem Aufwand von 20 Mio 

DM modernisiert und ausgebaut, weitere 30 Mio DM sind not 

wendig, um den Standard zu verbessern. Wie das städtische 

Presseamt mitteilt, sind alle Bestrebungen der Stadt darauf 

gerichtet, Bergmannsheil Buer und damit die Arbeitsplätze 

von 400 Ärzten und Angestellten zu erhalten. 

Im sozialen Brennpunkt Bösingfelder Straße in Scholven wird 

die seit vier Jahren geplante Mütterberatungs- und Impf 

stelle eröffnet, in der Kinder bis zu 14 Jahren untersucht 

werden. 

Die VEBA-Wohnungsbau GmbH hat im vergangenen Geschäf~sjahr 

ein Plus von 6 Mio DM erwirtschaftet. Der Wohnungsbestand 

erhöhte sich durch Neubau und Erwerb auf 12.906 eigene Miet 

wohnungen, 200 Eigentumswohnungen, 1.644 Garagen sowie 45 

Gewerbebauten. Damit verwaltet die VEBA-Wohnungsbau heute 

jede 15. Wohnung im Stadtgebiet. Als neues Großprojekt 

ist zur Zeit der Bau von 18 Altenwohnungen für die ev. 

Kirchengemeinde. Hassel in Planung. 

Durch Tariferhöhungen und Umstellung auf Monatskarten muß 

die Stadt in diesem Jahr für Schülerfahrten im Nahverkehr 

Mehrkosten von 1 Mio DM aufbringen. 

3.750 DM wurden Ende letzten Jahres bei Versteigerung und 

Verkauf der von Kutel gestifteten "Sozialkuh Emma" durch 

den Oberbürgermeister erzielt und nun an die Sonderschulen 

der Stadt verteilt. 

Mit deutlicher Mehrheit wählt die Jahresdelegiertenkonferenz 

der Arbeitsgemeinschaft sozialdemokratischer Frauen (ASF) 
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die Stadtverordnete Irmgard Trippe zur neuen ASF-Kreisvor 

sitzenden. Ihre Vorgängerin, Hannelore Eising, hatte für 

das Amt nicht mehr kandidiert. 

In der Bezirksvertretung Nord regt Bürgermeister Egon Rossa 

die Gründung eines eingetragenen Vereins unter dem Namen 

"Schöneres Gelsenkirchen" an. Dem Verein sollten seiner 

Meinung nach alle Verbände und die Industrie angehören 

und unter Mitwirkung der Stadt durch Initiativen wie 

Fassadenwettbewerb und Grünpflege zu einer Imageverbes 

serung beitragen. 

Der Kreisverband der FDP nominiert den Leiter der Georg 

Kerschensteiner-Schule, Karl-Heinz Gierig, und den Kreis 

vorsitzenden, Michael Krug, zu seinen Kandidaten für die 

beiden Gelsenkirchener Wahlkreise bei der Bundestagswahl. 

Der Arbeitskreis für Waldorf-Pädagogik gründet einen Träger 

verein zur Einrichtung eines Kindergartens in Buer, des 

50. Waldorf-Kindergartens auf Bundesgebiet. 

Der Schachverein Horst-Emscher 31 erreichte beim 51. Inter 

nationalen Schachkongreß in Hastings/Großbritannien zwei 

Siege durch Georg Wagner und Peter Tobczewski und damit 

einen dritten Platz. 

14. Januar 

Die Bürgerinitiative Flöz Dickebank läßt sich von Baurecht 

lern und Städteplanern über die Möglichkeiten eines ge 

nossenschaftlichen Modells unterrichten, mit dem der Teil- 
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verkauf der Zechensiedlung durch die Rheini?ch-Westfälische 

Wohnstätten AG verhindert werden soll. 

Der SPD-Stadtverordnete Otto Gorny erhebt im Ausschuß für 

Umweltfragen, Gesundheit und Klinik schwere Vorwürfe gegen 

den Regierungspräsidenten von Münster, dessen Antwort 

schreiben zum Rohrbruch der CWH-Pipeline im Sutu.mer Feld 

weitestgehend unwahr und unbefriedigend sei. 

Der Oberstadtdirektor hat gegen eine städtische Dienstkraft 

Strafanzeige wegen der unhaltbaren Anschuldigung gegen den 

Leiter des Fuhr- und Reinigungsamtes, Josef Reintgen, erstat~et, 

wonach beim Kauf einer gebrauchten Kehrmaschine angeblich Ur 

kundenfälschung im Spiel gewesen sein soll. 

54 türkische Beschäftigte der Firma Wilhelm Geldbach haben 

in einer Versammlung der IG Metall in einer einstimmig an 

genommenen Entschließung das Verhalten dreier Betriebs 

ratsmitglieder und der Firmenleitung mißbilligt, die den 

Türken Tariferhöhungen vorenthalten wollen. 

In einem Informationsgespräch beim Oberbürgermeister be 

klagten die Vorstände der fünf Gelsenkirchener Reisever 

einigungen den starken Züchterrückgang durch bauliche 

Veränderungen. Jeder zweite Taubenschlag im Stadtgebiet 

wurde seit Kriegsende aufgegeben. Zur Zeit gibt es hier 

noch 1.200 aktive Brieftaubenzüchter. 

Der Gelsenkirchener Künstler Herbert Samrotsky (Künstler 

zeichen: Samy) stellt im Revierpark Nienhausen unter dem 

Titel "Kosmische Strukturen" Objekte, konstruktive Folien 

und Bilder aus. 
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15. Januar 

Die Landesbaubehörde Ruhr hat auch einen zweiten, veränderten 

Antrag der städtischen Bauverwaltung abgelehnt, an der Balken 

straße in Erle einen coop-Verbrauchermarkt mit einer von ur 

sprünglich 12.000 auf 8.000 qm verkleinerten Verkaufsfläche · 

anzusiedeln. 

Die CDU-Stadtverordnete und Studiendirektorin an der Gesamt 

schule Berger Feld, Hanni Paulfeuerborn, soll auf Beschluß 

des Schulausschusses die neue Leiterin der Frauenbildungs 

anstalt werden. 

Bei der Hauptversammlung der Selbständigen in der SPD spricht 

sich Oberbürgermeister Kuhlmann für den Vorrang kleinerer 

und mittlerer heimischer Betriebe bei der Vergabe von Grund 

stücken und sonstigen Maßnahmen der städtischen Wirtschafts 

förderung aus. Der Au~bau heimischer Betriebe trage besser 

als neue Großansiedlungen zur Sicherung der Arbeitsplätze 

bei. 

16. Januar 

Nach Vorstellung des Oberstadtdirektors Prof. Dr. Meya sollte 

das von der Schließung bedrohte Bergmannsheil Buer unter 

einem neuen Träger, z.B. der Bundesknappschaft, mehr zu 

einem Allgemeinen Krankenhaus werden und entsprechend auch 

öffentliche Gelder erhalten. Der berufsgenossenschaftliche 

Trägerverein habe vorbehaltlich einer rentableren Belegungs 

quote für 1977 weitere Neu- und Umbaumaßnahmen für rund 

35 Mio DM vorgesehen. Möglich wäre nach Ansicht des Ober 

stadtdirektors auch ein Zusammenschluß mit der vom Deutschen 

Roten Kreuz geplanten Orthopädie-Klinik. 
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Einstimmig hat sich der Ausschuß für Umwelt.fragen, Gesund 

heit und Klinik für den Erhalt der der städtischen Kinder 

klinik angegliederten Kinderkrankenpflegeschule mit ihren 

82 Ausbildungsplätzen ausgesprochen. Die Kosten der Schule 

von jährlich 1 Mio DM werden ab 1979 nicht mehr über den 

Pflegesatz gedeckt und müssen dann von der Stadt über 

nommen werden. 

Die Stadt legt in Düsseldorf eine 15sei~ige Dokumentation 

zur kommunalen Neuordnung des Raumes Gelsenkirchen, Gladbeck 

und Kirchhellen vor, in der die enge Verbindung der beiden 

Nachbarstädte mit Gelsenkirchen in Bebauung, Verkehrsnetz, 

Kaufstrom, Freizeit und Krankenwesen aufgezeigt wird. Der 

Bericht schlägt im Falle eines Zusammenschlusses eine 

Verlagerung des Verwaltungsschwerpunktes nach Buer vor. 

Bei der mittelfristigen Investitionsplanung solle man 

solchen Infrastruktureinrichtungen höhere Priorität ein 

räumen, die die Verpflechtung mit Gladbeck stärken. 

Der Haupt- und Finanzausschuß beschließt nach längerer 

Diskussion einstimmig, die Ausweisung des für die Berge 

halde Rungenberg vorgesehenen Gebiets in Schaffrath im 

Flächennutzungsplan als Grünanlage bestehen zu lassen 

vorbehaltlich des Gutachtens des Rechtsamtes. 

Der CDU-Stadtverordnete Werner Szczepaniak wurde in Nach 

folge von Walter Grabowsky neuer Vorsitzender der Sozial 

ausschüsse der Christlich-Demokratischen Arbeitnehmer 

schaft (CDA) . 

17. Januar 

Gerd Reineke und Anne Schmitz von der Karnevalsgesellschaft 

"Piccolo" werden zum Prinzenpaar des gesamtstädtischen Kar 

nevals gekürt. 
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18. Januar 

Pastor Ernst Klein, der kürzlich die Nachfolge von Pastor 

Friedrich Oetting als Präses des KAB Horst 1890 antrat, 

wird als Pfarrer der Jakobuskirche eingeführt. 

19. Januar 

Die Hauptversammlung der Arbeitsgemeinschaft für Arbeit 

nehmerfragen innerhalb der SPD hat am Wochenende Gerd 

Dopatka zum neunen Vorsitzenden in Nachfolge von Helmut 

Heidbüchel gewählt. 

Nach sechsjähriger Tätigkeit als Vorsitzender des SPD 

Ortsvereins Resse unterliegt der Stadtverordnete Helmut 

Eising bei den diesjährigen Vorstandswahlen seinem bis 

herigen Stellvertreter Eberhard Strobel. 

Auf der Belegschaftsversammlung der Vestischen Straßen 

bahnen GmbH in Resse forderte der Betriebsratsvorsitzende 

Günter Galla eine Mittelvergabe von 75:25 zugunsten des 

Nahverkehrs gegenüber dem kommunalen Straßenbau. Bei keinem 

öffentlichen_Bereich werde soviel gespart wie im Nahverkehr. 

Bei der Vestischen wurden in den vergangenen 25 Jahren 600 

Arbeitsplätze wegrationalisiert. 

20. Januar 

Nach Abklingen der Diphtherie-Erkrankungen wird nun auch 

wieder an den Hasseler Schulen ohne Einschränkung unter 

richtet. Das Hygiene-Institut hat inzwischen 11.000 Ab 

striche bakteriologisch untersucht und dabei 38 selbst 

nicht erkrankte Keimträger ermittelt, die zur Zeit nicht 

am Unterricht teilnehmen. 
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Begonnen wurde mit dem Abbruch des Erler Schützenhauses, 

das seit 1907 als Verkehrslokal von 22 Vereinen diente. 

Auf dem Grundstück sollen für 5 Mio DM vier Häuser mit 

53 Wohnungseinheiten errichtet werden. 

Der Musikpädagoge Peter Jona Korn, Direktor des Richard 

Strauss-Konservatoriums München, spricht im Rahmen der 

neuen Vortragsreihe innerhalb der Casino-Konzerte unter 

dem Titel "Musikalische Umweltverschmutzung" über moderne 

Musik. 

Das Knappschafts-Krankenhaus in Recklinghausen bleibt nach 

Erklärung des Vorsitzenden der Bundesknappschaft, Landtags 

abgeordneter Rudi Nickels, auf der Dringlichkeitsliste des 

Landessozialministeriums und wird nicht zugunsten der Rettung 

von Bergmannsheil Buer aufgegeben. 

Unter Leitung von Oberstadtdirektor Meya treffen sich die 

Vorsteher und Stadtvertreter der Städte und Kreise im 

Regierungsbezirk Münster auf Schloß Berge zu einem Erfahrungs 

austausch. Einig waren sich die Gesprächsteilnehmer in der 

Auffassung, daß die Neuordnung des Emscher-Lippe-Raumes im 

Zusammenhang mit einer Neuabgrenzung der staatlichen Mittel 

instanzen gesehen werden müsse. 

Die Versammlung der Kassenärtzlichen Vereinigung Westfalen 

Lippe auf Schloß Berge wendet sich gegen den Vorwurf, die 

Arztgehälter würden enorme Kostensteigerungen im Gesundheits 

wesen verursachen. So betrage der Anteil an Ausgaben für Ärzte 

in Gelsenkirchen 17,9 Prozent, für Zahnärzte (einschließlich 

Zahnersatz) 7,44 Prozent, für Arzneien 17 Prozent und für 

Krankenhausbehandlungen 31,7 Prozent. 
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21. Januar 

Der Vorstand der VEBA-Chemie AG gibt auf einer Pressekonferenz 

bekannt, daß er wegen der schwierigen Lage auf dem Mineralöl 

markt und zur Minderung der Verluste den Personalbestand bis 

Ende 1976 um 1.000 Mitarbeiter auf einen Gesamtstand von 9.100 

einschränken will. 1975 wurden bereits 752 Beschäftigte ein 

gespart. Der Abbau soll durch innerbetriebliche Maßnahmen und 

nicht durch Entlassungen erreicht werden. 

Regierungspräsident Dr. Egbert Möcklinghoff besichtigt die 

Gelsenkirchener Einrichtungen des Sozialwerks St. Georg. 

22. Januar 

Mit dem Hinweis auf eine bevorstehende Herabsetzung der Richt 

werte für Klassenfrequenzen von 40 auf 33 Schüler appellieren 

die Schulpflegschaften von vier katholischen Grundschulen an 

die Ratsmitglieder, auf den Beschluß zur Zusammenlegung der 

katholischen mit Gemeinschaftsgrundschulen zu verzichten. 

In diesem Jahr werden unter Trägerschaft der Stadt weitere 

acht Arbeitsbeschaffungsmaßnahmen durchgeführt, die insgesamt 

300 Arbeitslose für 3,5 Mio DM einstellen. vorgesehen sind die 

Befestigung von Schulhöfen, Anstrich des·Rathauses Buer, Be 

pflanzung des Wildenbruchplatzes, von Nahverkehrsanlagen und 

ödlandflächen, Säuberung von Spielplätzen sowie - in Zusammen 

arbeit mit der Ruhrkohle AG - die Begrünung der beiden Halden 

der Zechen Zollverein und Wilhelmina-Viktoria. 

Das Amtsgericht Buer hatte im vergangenen Jahr mit weniger 

Dienstkräften (109 Angestellten, davon 8 Richter) mehr Straf 

sachen zu bearbeiten als 1974. So stieg insbesondere die Zahl 

der Zahlungsbefehle von 8.993 auf 9.260. 



- 19 - 

23. Januar 

Einstimmig billigt der Rat der Stadt den Bericht des Ober 

stadtdirektors zur Neugliederung im Raum Gelsenkirchen, 

Gladbeck und Kirchhellen, wonach dem Innenminister des Landes 

der Zusammenschluß von Gelsenkirchen und Gladbeck vorge 

schlagen wird. 

Nach Verlautbarung von Oberstadtdirektor Meya will das NRW 

Sozialministerium das in der Unfallchirurgie führende Berg 

mannsheil Buer in den Krankenhausbedarfsplan und damit in 

die Föderung des Landes aufnehmen. Wenn die Bundesknapp 

schaft als Träger auftritt, soll das 300-Betten-Krankenhaus 

für 35 Mio DM im Untersuchungs- und Behandlungsbereich er 

neuert und mit einer Spezialabteilung für Querschnittsge 

lähmte und Schwerverbrannte ergänzt werden. 

Einstimmig hat der ehemalige Rat von Kirchhellen eine Resolu 

tion verabschiedet, in der er nachdrücklich für die Selb 

ständigkeit der Gemeinde im Kreis Recklinghausen eintritt 

und ankündigt, daß er gegen jedes Neugliederungsgesetz, das 

diese Selbständigkeit behindert (wie die vorgesehene Einge 

meindung nach Gelsenkirchen), vor dem Verwaltungsgericht 

klagen wird. 

Der Rat der Stadt bildet einen Behindertenbeirat und die 

Arbeitsgemeinschaft Obdachlosenhilfe. Im Beirat für Behinderte 

sind jeweils zwei Vertreter des Rates, der freien Wohlfahrts 

verbände und der Behinderten. Die Arbeitsgemeinschaft Obdach 

losenhilfe wird aus jeweils zwei Vertretern des Rates, der 

freien Wohlfahrtsverbände und der Bewohner aus sozialen Brenn 

punkten gebildet. Die Stadtarbeitsgemeinschaft der sozialen 

Brennpunkte zog kurz vor der Beschlußfassung ihren Vorschlag 

zurück, eine Obdachlosenkommission aus Ratsvertretern und Ver 

tretern der in der Stadtarbeitsgemeinschaft organisierten Inte- 



- 20 - 

ressensgemeinschaften zu bilden, in der die Vertreter der 

mit Obdachlosenfragen befaßten Stadtämter und die der 

freien Wohlfahrtsverbände nur beratende Stimmen gehabt 

hätten. 

Die Aktionsgemeinschaft Gelsenkirchen im Deutschen Aus 

sätzigen-Hilfswerk hat 1975 über 83.000 DM für die be 

treute Leprastation Koloware in Togo aufgebracht. 

Oberbürgermeister Kuhlmann übergibt den Behindertenfuß 

ballern von der Schule für Körperbehinderte in Buer 

einen Bolzplatz. 

Premiere hat am Musiktheater im Revier die Puccini-Oper 

"Madame Butterfly" in der Inszenierung des Gastregisseurs 

Dr. Peter Brenner, Oberspielleiter in Bremen. In den 

Hauptpartien sind Christina Asher und Mario Murato zu 

hören. 

In der Live-Diskussion des dritten WDR-Fernsehprogramms 

"Ende offen - Arbeiter kämpfen um ihre Wohnsiedlungen im 

Ruhrgebiet" im Anschluß an zwei Dokumentarfilme über den 

Konflikt um die Zechensiedlung Flöz Dickebank bekräftigen 

Oberbürgermeister Kuhlmann und Oberstadtdirektor Meya ihre 

Unterstützung für den Erhalt der Gebäude und der Sozial 

struktur der Uckendorfer Bergarbeitersiedlung. Nach ihrer 

Ansicht ist die Siedlung gerettet. Nun müßten die Probleme 

des Weiterwohnens diskutiert werden. OB Kuhlmann kritisiert 

die Eignerin, die Rheinisch-Westfälische Wohnstätten AG, 

deren Gewinn- und Verlustrechnung bis auf die beiden letzten 

Jahre nicht stimme. 
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24. Januar 

Die Teilnehmer einer Tagung der ev. Akademie für Ausländer 

fragen fordern in einem Schreiben an den Bundeskanzler, die 

soziale und rechtliche Lage der ausländischen Arbeiter nicht 

noch weiter gesetzlich einzuschränken. 

Der Kaufmann Dr. Günther und Oberbürgermeister Kuhlmann 

starten mit Hilfe des Fußball-Bundesligisten Schalke 04 

eine Aktion zur Verbesserung des Images der Stadt. Bei 

Auswärtsspielen des Vereins werden künftig in den jeweiligen 

Stadien über Lautsprecher die Grüße der Stadt und eine 

Einladung zum Besuch ausgesprochen. 

Das Finanzamt Süd hat 1975 fast 14,6 Mio DM, das sind 2,5 

Prozent, weniger Steuern als 1974 eingenommen. Vor allem 

die Körperschaftssteuereinnahme ging aufgrund der nach 

lassenden Konjunktur um 58 Prozent auf 10,4 Mio DM zurück. 

Im Finanzamt Nord betrug der Rückgang des Steueraufkommens 

wegen dem Abgang der Stadt Westerholt sogar 27,1 Mio DM 

auf 203,3 Mio DM insgesamt. 

25. Januar 

Pfarrer Klaus Rudolph wird in der Dreifaltigkeitskirche in 

sein Amt als Pfarrer der ev. Gemeinde Buer-Erle eingeführt. 

Im Kirchenkreis ist Pfarrer Rudolph Beauftragter für Fami 

lienbildung. 

Zum Auftakt des Casino-Jubiläumsjahres gastiert eines der 

besten Kammerorchester Europas, das Wührer-Kammerorchester, 

mit selten gespielten Werken von Mozart bis.Reger in Gel 

senkirchen. 
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26. Januar 

Die CDU-Vertreterversammlung nominiert den Kreisvorsitzenden 

Günter Volmer und den Landesvorsitzenden der Jungen Union, 

Hans Werner Schmöle aus Neuenrade, zu Direktkandidaten der 

CDU bei den kommenden Bundestagswahlen. 

Auf einem Colloquium des Ideenwettbewerbs zur Neugestaltung 

des Fußgängerbereichs Musiktheater/Neustadt, an dem sich 

unabhängig von dem ausgeschriebenen eigenständigen Bürger 

wettbewerb 120 Fachleute aus ganz Nordrhein-Westfalen be 

teiligen, bemängelt das Jury-Mitglied Prof. Martin Einsele, 

daß mit den Altbauten vor dem Hauptbahnhof wesentliche 

Teile des Stadtkerns geopfert würden, und regt deshalb 

einen zweiten Wettbewerb mit städtebaulichhochbaulicher 

Ausrichtung für den Bahnhofsbereich an. 

Die Synode des ev. Kirchenkreises beschließt, wegen der 

um 1,5 Mio DM gestiegenen Ausgaben in diesem Jahr keinen 

neuen Kindergarten zu bauen. Der insgesamt auf 5,3 Mio 

DM gestiegenen Haushalt 1976 ist nur durch Einsatz der 

letzten 900.000 DM aus der Rücklage gesichert. Schwer 

punktmäßig wird sich die ev. Kirche in diesem Jahr mit 

der Jugendarbeit befassen. 

Die Dekanatsversammlung des BDKJ Mitte wählte Thomas Frings 

zum neuen Vorsitzenden. Er ist Nachfolger von Berni Alshut, 

der am 12. März d.J. zum Priester geweiht wird. 

27. Januar 

Vorsitzender des nach Übernahme der Belegschaft von Kn~pper 

und Springorum neugebildeten Gesamtbetriebsrates der VKR 

wird Werner Meyer. 
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28. Januar 

Die Ruhrkohle AG will in diesem Jahr allein in Gelsenkirchen 

annähernd 600 Ausbildungsplätze anbieten. Im August 1975 

wurden 514 Berufsanfänger auf den vier Sehachtanlagen Hugo, 

Nordstern, Westerholt und Consol, den VKR und der Bergbau 

AG-Hauptverwaltung aufgenommen. 

Auf Initiative des Sozialdezernenten Erwin Neumann kommen 

im Revierpark Nienhausen die Leiter von 20 Jugendheimen 

der Stadt und Vertreter des ev. Kreisjugendpfarramtes zu 

einem ersten Erfahrungsaustausch zusammen. Keines der Heime 

verfügt, wie in der Diskussion festgestellt wird, über 

Gelder für qualifiziertes Personal und spezielle Programme 

für Jugendliche. Die Heimleiter fordern von der Verwaltung 

eine Planstelle für Jugendpflege, deren Inhaber die Jugend- 

heime betreuen soll. 

Der Sozialausschuß befürwortet die Einführung eines Senioren 

passes im Sommer des Jahres, der Bürgern ab vollendetem 

65. Lebensjahr bei einer Einkommensgrenze von 800 DM (bei 

Alleinstehenden) und 1.000 DM (bei Ehepaaren) finanzielle 

Vergünstigungen im Freizeitbereich zukommen läßt. 

Laut Zwischenbericht 1975 mußte die Gelsenwasser-Gruppe 1975 

Absatzverluste um 16 Mio Kubikmeter Wasser (5,3 Prozent) auf 

291 Kubikmeter Wasser hinnehmen, insbesondere durch den Be 

darfsrückgang der Industrie bewirkt. Durch die Preiserhöhungen 

des vergangenen Jahres weitete sich der Umsatz dennoch um 

4,7 Prozent auf 177 Mio DM aus. 1976 investiert Gelsenwasser 

insgesamt 84 Mio DM, darunter für eine Zubringerleitung von 

Dorsten nach Scholven für die Betriebswasserversorgung der 

VEBA-Chemie AG und der VKR. 
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Im Rathaus Buer wird das von der Zeche Hugo und der Stadt in 

Auftrag gegebene Modell des Landschaftsarchitekten Werner 

Hellmich, Mühlheim/Ruhr, für die Bergehalde Rugenberg vorge 

stellt. Danach soll die Halde zu einer bis zu 60 m hohen 

bewaldeten Hügellandschaft ausgebaut werden. Die alte Sied 

lung Schüngelberg bleibt nach diesem Modell entgegen früheren 

Uberlegungen erhalten. Da sich die Vertreter des Bürgerver 

eins und der Siedlergemeinschaft Schaffrath nach wie vor mit 

Nachdruck gegen das Projekt wehren, will Oberstadtdirektor 

Meya für die nächste Sitzung des Arbeitskreises Rungenberg 

ein zweites Modell (für den Bereich B 224 und Hegemannsweg) 

anfertigen lassen. 

Erneut will der Bauunternehmer Fritz Spieker in Rotthausen 

überzogene Mieterhöhungen durchsetzen. Betroffen sind dies 

mal 250 vorzeitig abgelöste Sozialwohnungen. 

30. Januar 

In einem halbjährigen Unterrichtsprojekt haben sich die 

Primaner der reformierten Oberstufe am Leibnis-Gymnasium 

mit Geschichte und Gegenwart Gelsenkirchens beschäftigt 

und nun die Ergebnisse ihrer Nachforschungen vorgestellt. 

Die Zahl der Leser bei der Stadtbücherei stieg 1975 im 

Vergleich zu 1974 um 1.269 auf 26.959 an, von denen insge 

samt 822.772 Medien ausgeliehen wurden. Der Medienbestand 

selbst wurde um 23.783 auf 259.382 Einheiten erweitert. 

Der Bestand wissenschaftlicher Zei~ungen nahm um 30 Titel 

auf 650 zu. Gleichzeitig wurde 1975 mit der Neuordnung des 

Stadtarchivs und dem Aufbau eines Schlagwortkataloges be 

gonnen. 
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Auf Einladung der SPD-Landesarbeitsgemeinschaft für Städte 

bau- und Wohnungspolitik nehmen auf Schloß Berge 100 Gäste 

an einem Podiumsgespräch zum Thema Wohnkostenbelastung teil. 

Heinrich Korte wird nach 20jähriger Tätigkeit als Verwalter. 

des Marienhospitals in den Ruhestand verabschiedet. Sein 

Nachfolger wird der Dipl.-Volkswirt Johannes Schielke. 

Als erste Ausstellung des neuen Jahres eröffnet der Kunst 

verein im Bildungszentrum unter dem Titel "Seid ihr noch 

zu retten'' einen Uberblick über das Werk des in Wuppertal 

lebenden Kunstpädagogen Wolfgang Schmitz, der sich in seinen 

Grafiken mit der Stadtsanierung im Revier auseinandersetzt. 

zu seinem 30. Stiftungsfest veranstaltet der Bläser- und 

Posaunenchor Buer-Erle in der Dreifaltigkeitskirche eine 

Abendmusik. 

31. Januar 

Auf einer Versammlung der Ortsgruppe Uckendorf 2 der IG Berg 

bau und Energie zur Situation in der Zechensiedlung Flöz 

Dickebank erklärt Theo Nüllen von der Abteilung Wohnungs 

wirtschaft der Bergbau AG, daß die Ruhrkohle AG das Belegungs 

recht für die leerstehenden Wohnungen, die seiner Ansicht 

nach von der RWWAG wieder instandgesetzt werden müßten, 

zurückbekommen wird. Beim Kauf von Wohnungen hätten die 

knappschaftlich Versicherten der Siedlung das Vorkaufsrecht. 

Der Wiederverkauf sei für mindestens 10 Jahre gesperrt. 

Das Bauordnungsamt legt einen Satzungsvorschlag für die 

Erhaltung der Siedlung Flöz Dickebank vor. Die Häuser Ulmen 

straße 2-20 sollen allerdings abgerissen werden, da hier 
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Modernisierungsmaßnahmen nicht mehr ökonomisch vorgenommen 

werden könnten. 

Für den Bereich der Obdachlosenhilfe soll in der Stadtver 

waltung eine zentrale Arbeitsgruppe gebildet werden, die 

Mitarbeiter aus allen betroffenen Ämtern umfaßt und direkt 

dem Sozialdezernenten unterstellt ist, um Koordinierungs 

probleme zu Lasten der betroffenen Bürger zu vermeiden. 

Bei der vom Siedlungsverband Ruhr (SVR) im vergangenen Jahr 

veranstalteten Werbekampagne "pro und kontra Ruhrgebiet" 

wurde Gelsenkirchen von den Teilnehmern als Wunschzettel 

einer touristischen Reise an fünfter Stelle hinter Essen, 

Dortmund, Bochum und Duisburg genannt. 

In einem Schreiben an das Oberbergamt Dortmund, die BAG 

Gelsenkirchen und die Stadt verweisen die Schaffrath 

Siedler noch einmal auf das Gebiet der Gecksheide als 

alternativem Standort der Hugo-Bergehalde. Die Siedler 

vertreten die Auffassung, daß bei einer Aufschüttung 

auf diesem Gelände nur etwa 100 Menschen statt - wie 

in Schaffrath - 25.000 von dem Zechenprojekt betroffen 

sind. 

----------- 
Die Kontinent-Möbel Großeinkauf GmbH Gelsenkirchen konnte 

1975 eine reale Umsatzsteigerung von sechs Prozent ver 

zeichnen. Insgesamt betrug der Umsatz aller Häuser im 

Inland rund 1,4 Mrd. DM. 

Der Werkschor der Stadtwerke gibt anläßlich seines SO 

jährigen Bestehens ein Jubiläumskonzert. Der Chor wird 

seit 1956 vom langjährigen Geschäftsführer der Hafen 

betriebsgesellschaft, Willi Weigel, als erstem Vorsitzen- 

den geleitet. 
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1. Februar 

Der frühere Oberbürgermeister Josef Löbbert wird nach einer 

erbittert geführten Diskussion zwischen den Gruppen um Löbbert 

und um den jetzigen OB Werner Kuhlmann mit 189 von 359 Stimmen 

erneut zum Vorsitzenden des SPD-Ortsvereins Rotthausen gewählt. 

Auf seinen Gegenkandidaten Heinz-Felix Mundt entfallen 167 

Stimmen. 

Im ersten Bauabschnitt wird am Wichernhaus in der Resser Mark 

für 3,5 Mio DM ein Erweiterungsbau erstellt. Hier können 79 

Bewohner aufgenommen werden. Die Mittel stammen aus dem Kon 

junkturförderungsprogramm des Landes. Das Wichernhaus, das 

von der Inneren Mission Buer-Horst getragen wird, beherbergt 

zur Zeit 74 behinderte Menschen im Alter zwischen 8 und 25 

Jahren. 

2. Februar 

100 Lehrkräfte nehmen ihren Dienst an Gelsenkirchener Schulen 

auf, 94 davon mit halber Stundenzahl. 73 der Pädagogen hatten 

sich Gelsenkirchen als ersten Einsatzort gewünscht, weil ihnen 

die Stadt vom Besuch der hiesigen Bezirksseminare bereits be- 

kannt war. 

3. Februar 

Der Vorschlag des nordrhein-westfälischen Innenministers, 

Burkhard Hirsch, zur abschließenden Neuordnung des Ruhrge 

bietes sieht vor, daß die Stadt Gladbeck und die Gemeinde 

Kirchhellen nach Gelsenkirchen eingemeindet werden. Die 

Stadt würde damit auf 420.000 Bürger anwachsen. Hirsch 

fordert Gelsenkirchen jedoch gleichzeitig aµf, sich au~h 

weiterhin als Mittelzentrum zu verstehen und nicht mit 

oberzentralem Anspruch in Konkurrenz zu Essen oder Bochum 

zu treten. 
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Das Fuhr- und Reinigungsamt hat eine Umstellung der Müll 

behälter auf Müllgroßbehälter von 120, 220 und 1.100 1 vor 

geschlagen, damit die Entleerung rationeller, finanziell 

tragbar und umweltfreundlich durchgeführt werden kann. Die 

Umstellung auf Großbehälter, die in einem Zeitraum von fünf 

Jahren in Teilabschnitten erfolgen soll und am 1. Juli d.J. 

in Hassel, Resse und der Resser Mark beginnt, wird ingesamt 

5 Mio DM kosten. 

Das Predigerseminar Essen der ev. Kirche sammelte insgesamt 

213 Unterschriften im kirchlichen Bereich des Ruhrgebietes 

für den Erhalt der Zechensiedlung Flöz Dickebank. Die Pro 

jektgruppe Flöz Dickebank am Institut für Wohnungsbau an 

der Technischen Hochschule Aachen trug 260 Unterschriften 

zusammen. 

Mit zwei für die Sowjetunion bestimmten, 150 t schweren 

Maschinenständern aus der Thyssen-Heinrichs-Hütte Hattingen 

wird am Schwerlast- und Containerkai des Stadthafens das 

4.000. Schiff beladen, das die Spedition Siefert seit 1970 

abgefertigt hat. In den vergangenen fünf Jahren hat die 

Großspedition Eisenstahlerzeugnisse mit einem Volumen von 

3,3 Mio t umgeschlagen und im Stadthafen 25.300 Güterwaggons 

und 62.100 Lastwagen abgefertigt. 

Die Bezirksvertretung Süd stellt auf einer Bürgerversammlung 

den Plan für eine Rampe der Stadtbahn an der Bochumer Straße 

vor. Danach wird der Bau der Rampe neun Monate dauern und 

den Abriß von 35 Wohneinheiten auf der östlichen Seite er 

forderlich machen. Die Kaufmannschaft der Neustadt trägt 

ihre Befürchtung eines starken Umsatzrückganges vor, da die 

Rampe die natürliche Verbindung zwischen der Neustadt und 

ückendorf zerschneidet. 
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4. Februar 

Oberstadtdirektor Meya schlägt in einem Schreiben an den Bot 

roper Stadtdirektor einen Abschluß von Gebietsänderungsver 

trägen zwischen Gladbeck und Kirchhellen vor. 

Nach 35 Verhandlungstagen endet der sogenannte Meineidsprozeß 

um den FC Gelsenkirchen-Schalke 04 vor der 7. Strafkammer des 

Essener Landgerichts mit Freisprüchen für den Schalke-Präsidenten 

Günter Siebert und den früheren Schatzmeister Heinz Aldenhoven. 

Lehrerrat, Schulpflegschaft und Schülermitverwaltung der Bil 

dungsanstalt für Frauenberufe haben in einem offenen Brief an 

Oberbürgermeister Kuhlmann scharf gegen die beabsichtigte 

Ernennung der CDU-Stadtverordneten Hanni Paulfeuerborn zur 

Leiterin der Schule protestiert. Das Lehrerkollegium hatte 

sich mit 52 Stimmen bei zwei Enthaltungen für die jetzige 

stellvertretende Direktorin, Frau Magdalene Rinn, als Schul 

leiterin ausgesprochen. 

Sechs Elternpaare haben beim Verwaltungsgericht Einspruch gegen 

die Zusammenlegung der katholischen Grundschulen Am Haidekamp, 

am Röttgersweg, der Leipziger Straße und der Oststraße mit 

Gemeinschaftsgrundschulen eingelegt. 

5. Februar 

Im Gegensatz zum Bundesgebiet gab es in Gelsenkirchen 1975 

einen deutlichen Rückgang an Konkursen von 45 (im Jahr 1974) 

auf 23. Die meisten Konkurse geschahen im Bau- und Bauneben 

gewerbe. 
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Mit 20.690 Beratungen im vergangenen Jahr, einem Drittel mehr 

als 1974, ist die Verbraucherberatungsstelle an der Luitpold 

straße an die Grenzen der Belastbarkeit gelangt. Die Zentrale 

hofft auf Zuschüsse aus dem neuen Haushalt der Stadt, um noch 

eine zusätzliche Kraft einstellen zu können. 

Die SPD-Ratsfraktion hat sich für den Erhalt der kleinen Poli 

zeiwachen in Gelsenkirchen ausgesprochen, durch die allein die 

geregelte Betreuung der Bevölkerung gewährleistet werde. 

Neuer Direktor des Amtsgerichts Gelsenkirchen wurde der bisherige 

Leiter des Amtsgerichts Marl, Karl-Heinz Wüstefeld (53). Er wurde 

Nachfolger von Helmut Clingstein, der am 1. Dezember vergangenen 

Jahres nach 12jähriger Tätigkeit als Behördenleiter in den Ruhe- 

stand trat. 

Der Ausschuß für Stadtentwicklung und Stadtplanung und die Bezirks 

versammlung Süd sprechen in einer gemeinsamen Sitzung die Empfehlung 

aus, einen Teilbereich des Kerngebietes ückendorf als Sanierungs 

gebiet förmlich festzulegen und eine Gestaltungssatzung für einen 

Teilbereich zwischen Flöz Sonnenschein, Ulmenstraße, Virchowstraße 

und Bochumer Straße zu erlassen. Damit soll sichergestellt werden, 

daß für die Zechensiedlung während der Sanierungsmaßnahme alle 

rechtlichen Möglichkeiten des Städtebauförderungsgesetztes voll 

angewendet werden können. 

Die Gewerkschaft der Eisenbahner Deutschlands (GdED), Ortsver 

waltung Ruhr-Niederrhein, äußert Zweifel an der Wirtschaftlichkeit 

der geplanten Rationalisierungsmaßnahmen der Deutschen Bundesbahn, 

wonach der erst kürzlich neu ausgestattete Bahnhof Bismarck ab 

1. Juni d.J. einseitig an den Bahnhof Wanne-Eickel angebunden 

werden soll. 
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Der frühere Landtagsabgeordnete und seit Oktober 1975 aus der 

SPD-Ratsfraktion ausgeschlossene Stadtverordnete Heinz Urban 

wird mit 73 von 76 Stimmen erneut zum Vorsitzenden des SPD 

Ortsvereins Buer-Mitte II gewählt, dem er seit 1951 vorsteht. 

Mit der Präsentation von 15 farbigen Großfotos der Firma Eisen 

und Metall unter dem Titel "Bilder aus der Arbeitswelt" wird 

im Dienstzimmer des Oberbürgermeisters im Hans-Sachs-Haus eine 

Ausstellungsreihe mit vorwiegend informativem Charakter eröffnet. 

Der neue Oberbürgermeister setzt damit eine Tradition des ver 

storbenen Alt-Bürgermeisters Hubert Scharley fort. 

Der Ausschuß für Stadtentwicklung und Stadtplanung verabschiedet 

den Rahmenplan für die sportliche Nutzung von 23 h eines insge 

samt 35 h großen Geländes im Berger Feld. Hier soll der seit 1972 

in Planung befindliche Sportpark Berger Feld errichtet werden, der 

nach Ansicht des Leiters des Amtes für Stadtentwicklungsplanung, 

Eberhard Bergjohann, privat genutzt werden könnte, um die Investi 

tionen und Folgekosten für die Stadt zu entlasten. 

Die Landesfachgruppe der Friehofsgärtnerei im Landesverband 

Gartenbau Westfalen-Lippe E.V. hält auf Schloß Berge ihre Winter- 

tagung ab. 

Im fünften Heft der Gelsenkirchener Literaturzeitschrift pages 

äußern sich 20 Autoren zum Thema "Kommunikation". 

In der Reihe "Musik von heute" stellen Hans Ulrich Humpert 

(Moog-Synthesizer), York Höller (elektronische Orgel) und 

Othello Liesmann (elektronisches Violoncello) im Musiktheater 

im Revier neue elektronische Musik vor. 
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6. Februar 

Im Arbeitsamtbezirk Gelsenkirchen stieg die Arbeitslosenzahl 

im Januar des neuen Jahres mit 14.224 auf die neue Rekordmarke 

von 7,5 Prozent. Der Anteil der Frauen an der Gesamtarbeits 

losenzahl betrug 38,3 Prozent, der Anteil der Ausländer 7,7 

Prozent. Einer Sondererhebung zufolge liegt die Jugendarbeits 

losigkeit bei den 20 bis 24jährigen mit 17,2 Prozent am höchsten. 

Durch die Kurzarbeit im Steinkohlenbergbau erhöhte sich die Zahl 

der Kurzarbeiter drastisch auf 16.240. 

Auf Beschluß des Haupt- und Finanzausschusses ändert die Stadt 

den Vertrag mit dem FC Gelsenkirchen-Schalke 04 über die Nutzung 

des Parkstadions, insbesondere hinsichtlich der Höhe der Be 

nutzungsabgaben sowie der Haftpflichtregelung für Schäden an 

der Stadtioneinrichtung. 

Nach einer Bilanz der Bauverwaltung über die Bautätigkeit in der 

Stadt wurden im vergangenen Jahr der Bau 988 Wohnungen, 202 Heim 

plätzen, 164 Garagen und die Modernisierung von 634 Wohnungen 

gefördert. Darüber hinaus hat das Stadtplanungsamt Förderungs 

bescheinigungen für die Modernisierung von 1.414 Wohnungen im 

Landesbauprogramm ausgestellt. 

Rund 160 Beschäftigte der Schalker Eisenhütte legen in einem 

spontanen Warnstreik von einer halben Stunde die Arbeit nieder, 

urn gegen die Verschleppung der Verhandlungsführung durch die 

Arbeitgeberseite in der laufenden Tarifrunde zu protestieren. 

Der Verein der Friedhofsgärtner und das Friedhofsamt beabsichtigen, 

auf den Gelsenkirchener Friedhöfen eine Gedenkstätte für alle 

Verstorbenen zu errichten, deren Gräber abgeräumt wurden, oder 

die außerhalb der Stadt beerdigt sind. Die erste dieser Gedenk 

stätten soll auf dem Zentralfriedhof in Buer stehen. 
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Für seine vielfältigen Initiativen auf sozialpolitischem Sektor 

erhielt Fritz Stiller, Vorsitzender der AOK-Vertreterversammlung 

und jahrelanger Bezirks- und Landesvorsitzender des Reichsbundes, 

das Bundesverdienstkreuz am Bande. 

7. Februar 

Beim Gesamtinvestitionsvolumen, für das 1975 Anträge auf Förderung 

durch Bund und Land gestellt wurden, liegt Gelsenkirchen im 

Regierungsbezirk Münster mit 322,5 Mio DM an zweiter Stelle hinter 

dem Kreis Recklinghausen. 

In der Fortsetzung des Rechtsstreites zwischen dem evangelischen 

Kirchenkreis und der Stadt Gelsenkirchen um die Förderung der 

Sozial- und Jugendarbeit fällte das Verwaltungsgericht ein Teil 

urteil, wonach die der Caritas und der Inneren Mission gleich~ 

gestellte Förderung der Arbeiterwohlfahrt durch die Stadt zu 

Recht besteht. 

Auf der ersten Veranstaltung der Arbeitsgemeinschaft Gelsen 

kirchener Frauenverbände spricht im Bildungszentrum die NRW 

Ministerin für Bundesangelegenhe:iten, Inge Donnep, über das neue 

Ehe- und Familienrecht. 

Die Jahresversammlung des Bundes Deutscher Baumeister, Architekten 

und Ingenieure wählte den Bauunternehmer Günter Hanek zum neuen 

Vorsitzenden und Nachfolger von Franz Blum, der dieses Amt 10 

Jahre innehatte. 
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Nach der letzten Erhebung des Arbeitsamtes Ende September 1975 

stieg der Anteil der über ein Jahr Arbeitslosen auf 15,8 Prozent. 

Von den Arbeitslosen unter 20 Jahren hatten 68,8 Prozent keine 

abgeschlossene Berufsausbildung. 6,5 Prozent aller Gesamtarbeits- 

losen waren Schwerbehinderte. 

Die Delegiertenhauptversammlung der IG Chemie, Papier, Keramik 

wählt Willi Blum (Glas und Spiegel) zum neuen Kreisvorsitzenden. 

Sein Vorgänger, Karl Burdinski, stellte sich nicht.mehr zur Wahl. 

---------- 
8. Februar 

Auf der Jahreshauptversammlung des FC Gelsenkirchen-Schalke 04 

wird Günter Siebert erneut deutlich vor seinem Gegenkandidaten 

Josef Wittinghofer zum Vereinspräsidenten gewählt. Im Geschäfts 

jahr 1975 hat der Verein bei einem Rekordumsatz von 9.049.418 DM 

einen Reingewinn von 390.080 DM erzielt. 

Die katholische Gemeinde Heilig-Geist in Schaffrath, bisher 

Tochtergemeinde von St. Ludgeri, Buer, begeht in offizielle 

Feier der Erhebung zur selbständigen Rektorats-Pfarrei, die 

bereits mit Wirkung vom 1. Dezember 1975 erfolgte. Gleichzeitig 

wird Hans-Joachim Wiethoff, bisher seelsorgerischer Betreuer 

von Heilig-Geist und seit neun Jahren Kaplan der Ludgeri-Gemeinde, 

in sein Amt als erster Pfarrer der Schaf·frather Gemeinde einge- 

führt. 

An der Jahreshauptversammlung des Bezirks der Ev. Arbeiter 

Bewegung (EAB) im neuen Gemeindehaus der ev. Kirchengemeinde 

Horst nehmen Delegierte aus 14 Vereinen mit 1.188 Mitgliedern 

teil. Der Schwerpunkt der EAB-Arbeit lag im vergangenen Jahr 

bei der Erwachsenenbildung durch Seminare in Verbandsheimen. 
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9. Februar 

Gastdirigent des sechsten Sinfoniekonzertes mit Werken von Haydn 

und Tschaikowsky ist der Pole Boguslaw Matley. Seine Frau, Anna 

Malewicz-Madey (Mezzosopran), übernimmt den vokalen Part der 

"Transfigurationen für Singstimme und Instrumente" (concerto) 

des auch komponierenden Dirigenten. 

10. Februar 

Die Glückauf-Brauerei ersetzte in diesen Tagen ihre Abfüllanlage 

für 12.000 Flaschen durch eine 24.000 Flaschen-Anlage aus der 

stillgelegten Schlegel-Brauerei, Recklinghausen, durch die die 

Brauerei mit 250.000 Hektolitern Bier pro Jahr bis zu 85 Prozent 

ausgelastet sein wird. Der Aus- und Einbau der Anlage kosteten - 

1,5 Mio DM. 

Zum neuen Leiter des Bergamtes Gelsenkirchen und Nachfolger des 

im vergangenen Jahr verstorbenen Claus Däumig wurde Bergdirektor 

Fritz Kaiser (52) ernannt. Kaiser war seit 1966 beim Landesober- 

bergamt Dortmund tätig. 

Neuer Bezirksleiter der Deutschen Angestellten Gewerkschaft (DAG) 

Bochum/Gelsenkirchen wurde Werner Vensky (43) in Nachfolge von 

Werner Fischer, der Abteilungsleiter beim DAG-Bundesvorstand in 

Hamburg wurde. 

Nach Auskunft des Einzelhandelsverbandes Buer/Horst mußten 1975 

in Gelsenkirchen 72 Einzelhandelsunternehmen schließen. 

Oberbürgermeister Werner Kuhlmann informiert sich in der sozial-· 

therapeutischen Modellanstalt an der Munckelstraße über die Arbeit 

dieses Strafvollzugs. Zur Zeit hat ·die Anstalt 34 Bewohner. In 
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Kürze soll über einen Förderverein ein Gefangenenfonds zur Unter 

stützung finanziell schwacher Gefangener eingerichtet werden. 

Die Delegiertenkonferenz der Jungsozialisten spricht sich gegen 

die Kombination von Unterbezirksvorsitz und Oberbürgermeister-Amt 

und damit gegen eine Kandidatur von Werner Kuhlmann um den Partei 

vorsitz aus. Eine Reihe von Delegierten wendet sich in diesem 

Zusammenhang gegen das Weiterbestehen des sogenannten Uhlenkrug 

Kreises nach den Kommunalwahlen 1975, in dem SPD-Politiker um OB 

Kuhlmann und Oberstadtdirektor Meya wichtige Personalentscheidungen 

vor einer Meinungsbildung in Ortsvereinen oder Unterbezirk traten. 

Die Wüstenrot-Bausparkasse, deren Vertreter zur Zeit im Hotel 

Maritim tagen, hat 1975 in Gelsenkirchen eine 10prozentige 

Steigerung der Bauspargeschäfte erzielt. 

11. Februar 

Laut Bericht über die Luftbelastung im Meßjahr 1973/74 ist die 

Staubbelastung in Gelsenkirchen von 1964 bis 1974 um etwa 40 

Prozent zurückgegangen. 1973/74 gingen noch 12.400 t Staub auf 

die Stadt nieder. Die geringsten Belastungen wurden im südlichsten, 

mittleren und nördlichen Teil der Stadt gemessen. Höhere Be 

lastungen wurden in Horst, Heßler, Schalke, Schalke-Nord, Altstadt, 

Bismarck, Bulmke, Hüllen und in den südrichsten Teilen von 

Scholven und Hassel festgestellt. 

Auf Initiative des CDU-Kreisvorstandes wird der Ev. Arbeitskreis 

in der CDU neu belebt. Vorsitzender des 208 Mitglieder umfassenden 

Kreises wurde Helmut Kranhold. 
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Seit 50 Jahren besteht in Gelsenkirchen die Ortsgruppe des 

Deutschen Verbandes Frau und Kultur. Vorsitzende ist seit 

1973 Margarete Schellenberg. 

Die Stadt stellt 1976 Gelder in Höhe von 214.000 DM für die 

Hausaufgabennachmittage an Grund-, Haupt- und Sonderschulen 

sowie in Obdachlosensiedlungen zur Verfügung, bei denen rund 

1.400 Kinder dreimal wöchentlich pädagogisch betreut werden. 

12. Februar 

Nach Plänen des Schulverwaltungsamtes sollen auch leistungs 

schwache Ausländerkinder künftig spätestens nach zweijährigem 

Besuch einer Vorbereitungsklasse in eine deutsche Grundschul 

klasse wechseln. Von dieser Maßnahme, mit der die Stadt Fahrt 

kosten einsparen will, sind mindestens 146 ausländische Kinder 

betroffen. 

Nach den Zielvorstellungen der Landesregierung gibt es in Gelsen 

kirchen einen Überschuß an 860 Krankenhausbetten. Gleichzeitig 

stehen nur 24 Betten für psychisch Kranke im Ev. Krankenhaus 

zur Verfügung, die zu 127,2 Prozent überbelegt sind. Eine Um 

organisation in den anderen Krankenhäusern könnte hier nach 

Ansicht des Ratsausschusses für Umweltfragen, Gesundheit und 

Klinik Abhilfe schaffen. 

Der rheinland-pfälzische Ministerpräsident und Kanzlerkandidat 

der CDU, Helmut Kohl, unternimmt auf Einladung der IG Bergbau 

und Energie zusammen mit weiteren christdemokratischen Bundes 

politikern eine Grubenfahrt auf der Zeche Consolidation und 

legt beim anschließenden Pressegespräch ein eindeutiges Bekennt- 

nis zur Sicherung der Kohle ab. 
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13. Februar 

Als Ergebnis des Besuches der NRW-Ministerin für Bundesangelegen 

heiten, Inge Donnep, beim Arbeitsamt Gelsenkirchen erhofft sich 

Oberbürgermeister Werner Kuhlmann mehr Druck auf eine dringend 

notwendige Änderung der Förderungskriterien zum Abbau der Arbeits 

losigkeit. Die ehemalige Richterin am Sozialgericht Gelsenkirchen 

teilt die Meinung Kuhlmanns, daß die Stadt nicht für ihre gute 

Infrastruktur bei ihren Bemühungen zur Beseitigung der Arbeits 

losigkeit bestraft werden dürfe. Entscheidendes Kriterium für 

Mittelzuweisungen müsse die tatsächliche Arbeitslosenzahl sein. 

---------- 
Der Kunstverein stellt in der Städtischen Kunstsammlung Bilder 

und Zeichnungen von Joachim Zellmann und Herbert Zangs aus. 

---------- 
Der Ausschuß für städtische Betriebe und der Liegenschaftsaus 

schuß empfehlen, das Schlachthof-Hotel an der Grothusstraße für 

320.000 DM an die Düsseldorfer Bruckmann-Discotheken-Centralver 

waltungsgesellschaft mbH zu verkaufen, die das Hotel für rund 

500.000 DM zu einem Gastronomie-Betrieb mit gehobenem Niveau 

ausbauen will. 

Die Bezirksvertretung Ost befürwortete in ihrer Sitzung die 

Änderung des Bebauungsplanes Nr. 173 (Erle), wonach der Lärm 

schutzwall zur Autobahn entgegen der ursprünglichen Planung 

mehr Platz einnehmen soll. Einstimmig sprach die Vertretung 

eine Empfehlung an den Jugendwohlfahrtsausschuß aus, den Bau 

eines Spielplatzes am Winkelmannshof in die Dringlichkeitsliste 

aufzunehmen. 

Zum Vorsitzenden des neugegründeten Förderkreises für den Box 

Club Erle 49, der dem Bundesligisten finanzielle Unterstützung 

organisieren soll, wird der Vorsteher der Bezirksvertretung Ost, 

Fritz Kowallek, gewählt. 
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Der Präsident der IHK Münster, Konsul Karl .Holstein, wird wegen 

seiner Verdienste im wirtschaftlichen Bereich mit dem Großen 

Bundesverdienstkreuz ausgezeichnet. 

Die Filiale der Deutschen Bank eröffnet das innerhalb der letzten 

eineinhalb Jahren mit einem Finanzaufwand von mehr als 2 Mio DM 

renovierte Haus an der Van-Oven-Straße mit einer Ausstellung zur 

deutschen Geldgeschichte. Mit dem Umbau hat sich die Bank dem 

seit 1970 verdoppelten Geschäftsvolumen angepaßt und 30 neue 

Arbeitsplätze eingerichtet. 

---------- 
Als erstes Mitglied der Jungen Union wird Peter Paziorek auf dem 

CDU-Bezirksparteitag in Wanne-Eickel als Beirat in den sieben- 

köpfigen Vorstand gewählt. 

14. Februar 

Der Haushaltsplanentwurf für 1976 sieht ein Gesamtvolumen von 

676,6 Mio DM vor, das nur über 20 Mio DM aus der Rücklage aus 

geglichen werden kann. Die Verschuldung der Stadt steigt damit 

von 371,7 auf 391,7 Mio DM. Gestrichen werden sollen in diesem 

Jahr insbesondere Maßnahmen im Straßenbau und Zuschüsse im Kul 

turbereich (Gesangsvereine, Städtische Kunstsammlung, Beiträge 

zur Stadtgeschichte). 

Nach Ansicht des Leiters der Abteilung Information und Kommuni 

kation der Fernuniversität Hagen, Günter Bröhl, hat sich das 

Gelsenkirchener Studienzentrum als Pilotmodell bewährt. Sein 

Einzugsbereich erstreckt sich bis Essen, Bochum, Recklinghausen, 

Herten, Herne und Castrop-Rauxel. Die Zahl der zur Zeit 90 

Studierenden der Fächer Mathematik, Wirtschaftswissenschaft und 

Pädagogik wird sich im nächsten Studienjahr auf 350 erhöhen. 
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Wie Mitglieder des CDU-Ortsverbandes Horst bei einer Besichtigung 

des St.-Josef-Hospitals erfuhren, ging die Belegung der Betten 

in diesem Haus im vergangenen Jahr um 5.400 Pflegetage zurück, 

was einer Mindereinnahme von 540.000 DM entspricht. Insgesamt 

ging die Belegung in den Gelsenkirchener Krankenhäusern 1975 

um 3,3 Prozent zurück. Dies entspricht einer Mindereinnahme von 

6,5 Mio DM. 

Sozialdezernent Erwin Neumann übermittelte dem neugegründeten 

Waldorf-Kindergarten-Verein auf seiner ersten Veranstaltung in 

Buer die Grüße der Stadt und sicherte dem Verein die Unter 

stützung der Behörden bei der Einrichtung eines nach der Waldorf 

Pädagogik geführten Kindergartens zu. 

Die Vereinigung türkischer Arbeiter in Gelsenkirchen eröffnet 

in der Augustastraße 14 eine Begegnungsstätte. Oberbürgermeister 

Kuhlmann begrüßt die Initiative des 600 Mitglieder zählenden 

Vereins, der von Ismet Celik geführt wird. 

16. Februar 

Die Zeche Hugo hat im vergangenen Jahr einen Gewinn von 4,4 Mio 

DM erzielt. Aufgrund der Gesamtinvestitionen von 84 Mio DM 

innerhalb der letzten fünf Jahre hatte die Bergbau AG jedoch 

mit einem Uberschuß von 35 Mio DM für das abgelaufene Geschäfts- 

jahr gerechnet. 

Die Zeche Nordstern will an der Stadtgrenze Gelsenkirchen/Essen 

im Bereich des Schwarzbaches in Heßler eine Bergehalde errichten. 

Wie die Essener Aktion gegen Umweltzerstörung in Erfahrung ge 

bracht hat, wird die Halde rund zwei Mio t Bergematerial auf 

nehmen und etwa 30 m hoch werden. Die Halda soll bis 1980 ange- 

kippt werden. 
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17. Februar 

Vor dem Hintergrund einer gestiegenen Zahl von Verkehrs 

unfällen setzt sich der SPD-Stadtverordnete Dr. Ingo Westen 

in einem Schreiben an Oberbürgermeister Kuhlmann für eine 

Beschränkung des Höchsttempos auf 30 Stundenkilometer in 

reinen Wohngebieten ein. 

18. Februar 

Der Kreissynodalvorstand spricht sich einhellig gegen eine 

vom landeskirchlichen Strukturausschuß angeregte Neuordnung 

des evangelischen Kirchenkreises Gelsenkirchen aus, wonach 

die Wattenscheider Gemeinden künftig Bochum und die Gladbecker 

Gemeinden Gelsenkirchen zugeordnet werden sollen. Die vier 

Wattenscheider Gemeinden haben sich für einen verbleib bei 

Gelsenkirchen ausgesprochen. Der Anschluß Gladbecks, der 

unabhängig von der kommunalen Neuordnung auf jeden Fall er 

folgen soll, würde den Kirchenkreis von bislang 83 auf 100 

Pfarrstellen erhöhen. 

Der Kulturausschuß empfiehlt eine drastische Erhöhung der 

Eintrittspreise für das Musiktheater im Revier um durch 

schnittlich 59 Prozent und für die Städtischen Konzerte um 

im Schnitt 60,5 Prozent. Bei verschiedenen Platzgruppen 

sind Aufschläge von bis zu 100 Prozent vorgesehen. 

Der Behindertenbeirat wählt auf seiner konstituierenden 
Sitzung die SPD-Stadtverordnete Josianne Maas zur Vorsitzenden.· 

Vertreter des Landesarbeitsministeriums informieren sich im 

Arminbunker über die Voraussetzungen, das Komic-Jugendheim 

als Haus der offenen Tür anerkennen zu können. 
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Der Kirchensteuerrat des Bistums Essen stimJUte einer Dring 

lichkeitsliste von 187 Projekten zu, die fertig geplant und 

auch finanziert sind. Dazu zählen in Gelsenkirchen die Außen 

renovierung der St.-Konrad-Kirche in Buer, die ·st.~Josef-Kirche 

in Schalke, das Pfarrheim Heilig Geist in Schaffrath und das 

Pfarrzentrum St. Urbanus, mit dessen Baubeginn noch in diesem 

Jahr zu rechnen ist. 

19. Februar 

Erneut wird die 1940 gelegte Ferngasleitung der Chemischen 

Werke Hüls undicht, so daß Raffineriegas ausströmt und Explo 

sionsgefahr besteht. Die Schadenstelle befindet sich nur 

300 m vom Werksgelände des Gelsenberg/Veba-Werkes Horst entfernt. 

---------- 
In einer Zusammenkunft des ev. Kirchenkreises, der Rotthauser 

Stadtverordneten sowie von Vertretern zahlreicher Vereinigungen 

stellen Superintendent Dr. Burba und Sozialpfarrer Kurt Struppek 

im Volkshaus Rotthausen das Projekt des Sozialreports vor, der 

von der Planergruppe GmbH, Oberhausen, angelegt wird und die 

Beziehungen von Arbeit, Wohnen und Freizeit am Beispiel des 

Stadtteils Rotthausen untersuchen soll. 

zum Vorsitzenden der Arbeitsgemeinschaft Obdachlosenhilfe wird 

auf der konstituierenden Sitzung der SPD-Stadtverordnete Lutz 

Dworzak gewählt. 

Die Bezirksvertretung Mitte stimmt einer Änderung des Bebauungs 

planes Nr. 151 (Haverkamp) zu, wonach das Gebiet entsprechend 

der erhöhten Nachfrage nach Einfamilienhäusern nun für 36 Ein 

familien- und 12 Reihenhäuser ausgeschrieben ist. Der Bebauungs 

plan sieht ferner die Einrichtung eines 1.500 qm großen Spiel- 

platzes vor. 
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Die Bergbau AG hat für die Schachtanlage Hugo beim Landesober 

bergamt Dortmund die Errichtung einer Dampfkesselanlage bean 

tragt, die aus drei Dampfkesseln, einem 33 m hohen Schornstein 

und einem Heizöllagerbehälter von 600 Kubikmetern bestehen soll. 

Der Bürgerverein Scholven-Bülse informierte sich bei der Veba 

Chemie AG in Scholven über Maßnahmen zum Umweltschutz, die nach 

Werksangaben 20 Prozent der Investitionen ausmachen. 1,5 Mio DM 

würden jährlich für Umweltanalysen ausgegeben. Messungen des 

firmeneigenen Meßwagens hätten die höchsten Belastungen in der 

Zeit zwischen 12 und 14 Uhr mittags und die niedrigste Belastung 

zur Nachtzeit ermittelt. Speicherungsanlagen für Abfallstoffe 

und zusätzliche Anlagen zum Ausstoß solcher Stoffe sind bei der 

VEBA nicht vorhanden. 

An den Grundschulen Pfefferackerstraße, Buer, und Sandstraße, 

Horst, errichtet die Stadt für jeweils 780.000 DM zwei Turnhallen. 

Der Bundesvorsitzende der GEW, Erich Frister, spricht in der 

Realschule an der Mühlenstraße über Kernfragen der Bildungspoli 

tik, Ehrermangel und Berufsausbildung. Frister tritt dabei für 

die Einstellung aller Lehrer ein, die ihre Ausbildung beendet 

haben. 

Der Horster Rennverein verfügt nun über eines der modernsten 

Stallgebäude im Bundesgebiet. Insgesamt hat der Bau, in dem. 

30 Boxen, Trainerwohnungen und - als besondere Neuheit - ein 

Trabring untergebracht sind, 350.000 DM gekostet, an denen 

die Stadt mit 160.000 DM beteiligt ist. 
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Der stellvertretende Vorsitzende der Jungso~ialisten, Kurt 

Woiwod, hat nach Auseinandersetzungen um einen Artikel über 

den sogenannten Uhlenkrug-Kreis die Redaktion der Juso-Zeitung 

"offensive" abgegeben. 

---------- 
20. Februar 

In einer Sondersitzung zur kommunalen Neuordnung verabschiedet 

der Rat der Stadt einstimmig die von Oberstadtdirektor Meya 

vorgelegte Stellungnahme, in der der Vorschlag des Innenministers 

zur Eingliederung von Gladbeck und Kirchhellen nach Gelsenkirchen 

vorbehaltlos begrüßt wird. In der Stellungnahme unterstreicht 

die Stadt die Verbesserung der Zentrenstruktur des nördlichen 

Ruhrgebiet durch den Gesetzentwurf. Gleichzeitig will Gelsen 

kirchen nicht die oberzentrale Funktion Bochums beeinträchtigen. 

zu den neu zu gliedernden Gemeinden will Gelsenkirchen ein 

partnerschaftliches Verhältnis eingehen. 

Der Rat verabschiedet einstimmig die förmliche Festlegung 

eines Teilbereiches im Kernbereich ückendorf als Sanierungs 

gebiet und den Erlaß einer Gestaltungssatzung für den Bereich 

"Flöz Dickebank". 

---------- 
Nach der Statistik des Einwohnermeldeamtes sank die Einwohner 

zahl Gelsenkirchens im vergangenen Jahr um weitere 3.951 Per 

sonen auf 325.018, davon 24.880 Ausländer. Insgesamt verlor 

die Stadt in den vergangenen 10 Jahren 47.827 Einwohner. 

Bei Bauarbeiten an der Breslauer Straße wird eine 5-Zentner 

Bombe aus dem 2. Weltkrieg gefunden und entschärft. 

Am dritten Abend der Reihe "Ballett aktiv" des Musiktheaters 

im Revier zeigt das Ensemble spanische Folklore in der Choreo- 

graphie von Jorge Sansinanea. 
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21. Februar 

Die SPD-Kreistagsfraktion Recklinghausen hat sich aus landes 

planerischen Gesichtspunkten gegen eine Einkreisung der Städte 

Bottrop und Gladbeck nach Recklinghausen ausgesprochen. 

Auf Veranlassung von Oberbürgermeister Kuhlmann soll die Ver 

waltung nach dem jüngsten Unfall an der Pipeline der Chemischen 

Werke Hüls (CWH) die Rohrleitungssysteme im Raum Gelsenkirchen 

auf ihre Sicherheit überprüfen lassen. 

Nach Angaben der Kreispolizeibehörde gingen die Verkehrsunfätle 

1975 um 6,9 Prozent zurück. Fast die Hälfte der begangenen 

15.592 Straftaten wurden aufgeklärt. Die Jugendkriminalität 

ging auf 35,9 Prozent zurück. An der Spitze der Straftaten 

standen Delikte im Kraftfahrzeugbereich. 

Die Speditionsfirma Burgmer hat im Rahmen der Neustadtsanierung 

ihren Betrieb aus der Bochumer in die Rheinische Straße verlegt. 

Im Zuge der Baumaßnahmen im Stadtteil Bismarck entstehen zur 

Zeit an der Magdeburger Straße 48 Altenwohnungen. Am Bahnhof 

Zoo soll auf dem Gelände eines alten Bauernhofes noch in diesem 

Jahr mit dem Bau eines Ladenzentrums begonnen werden. 

Die Zeche Nordstern hat die erste Stufe der Umstellung auf 

elektronische Förderbänder, die die Kohle aus dem neuen Bis 

marckfeld holen, auf einer Gesamtlänge von fünf Kilometern 

bereits fertiggestellt. Die zweite Ausbaustelle soll zum Jahres- 

wechsel 1977/78 fertig werden. 
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22. Februar 

Das Kammermusik-Duo Erika Friesel (Klavier)/Gerhard Mantel 

(Cello) gastiert im Casino-Konzert mit Meisterwerken ost- 

europäischer Komponisten. 

---------- 
23. Februar 

Sechs Wochen nach der Verurteilung im Meineidsprozeß vor dem 

Essener Landgericht hat der Liga-Ausschuß des DFB den Schalker 

Bundesligaspielern Klaus Fichtel, Herbert Lütkebohmert, Rolf 

Rüssmann und Jürgen Sobieray bis zum 1.1.1977 die Lizenz 

entzogen. 

---------- 
Die Stadtversammlung des BDKJ wählte Werner Vieth zum Stadt 

vorsitzenden und Nachfolger von Theo Berkel, der sich nicht 

mehr zur Wahl stellte. In den vergangenen zwei Jahren hat der 

BDKJ 17 Jugendmessen und 12 Jugendseelsorgerkonferenzen durch 

geführt. Am Theaterring des BDKJ beteiligten sich 2.230 Jugend- 

liche. 

---------- 
Der Siedlungsverband Ruhr (SVR) hat in diesen Tagen den Bildband 

"Emscherbruch - Modell einer Landschaftsveränderung im industriel 

len Verdichtungsraum" herausgegeben, in dem die Umgestaltung des 

250 h großen Geländes der ehemaligen Zeche Graf Bismarck in der 

Resser Mark zum Naherholungsgebiet dokumentiert wird. 

---------- 
24. Februar 

Ab heute wird die westliche Röhre der Bundesbahnuntertunnelung 

an der Ringstraße für den Verkehr freigegeben. Damit gibt es 

im Bereich des Hauptbahnhofes wieder zwei Durchlässe ftir den 

Nord-Süd-Verkehr. Die Straßen- und Kanalarbeiten im westlichen 

Tunnel kosteten 415.000 DM. 

---------- 
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Nach der SPD-Ratsfraktion hat sich nun auch der Kreispolizei 

beirat für Polizeidirektor Fritz Kowallek (SPD) als Nachfolger 

für den scheidenden Polizeipräsidenten Rolf Conrad ausgesprochen. 

---------- 
Der Bau des Marienhospitals verzögert sich wegen neuer Hygiene 

vorschriften, die eine veränderte Klima- und Entlüftungsanlage 

erforderlich machen, bis August d.J. Damit verteuert sich der 

93-Mio-DM-Neubau um 1,7 Mio DM. 

---------- 
Der Polizeibeirat sprach sich gegen die beabsichtigte Schlies 

sung der kleinen Polizeiwachen in Beckhausen, Hassel, Heßler, 

Resse, Rotthausen, Schalke-Nord, Scholven und Bulmke aus. 

---------- 
Der CDU-Bürgerschaftsvertreter im Schulausschuß des Rates, 

Norbert Krieger, hat in einem Schreiben an Oberstadtdirektor 

Prof. Dr. Heinz Meya Aufklärung über einen angeblichen Antrag 

der Verwaltung bei der Landesregierung auf eine zweite Gesamt- 

schule verlangt. 

Der Gelsenkirchener Jungautor Klaus-Peter Wolf hat im et 

cetera-Verlag eine Zusammenfassung bereits veröffentlichter 

Geschichten unter dem Titel "Versuche, aufrecht zu gehen" 

herausgebracht. 

---------- 
Im Rahmen des CDU-Bundestagswahlkampfes spricht der Landesv~r 

sitzende der CDU Westfalen-Lippe, Heinrich Windelen, bei einer 

öffentlichen Veranstaltung im Hans-Sachs-Haus. 

---------- 
Die katholischen Beratungsdienste der Stadt haben sich zu einer 

Arbeitsgemeinschaft zusammengeschlossen, die engere Z~sammen 

arbeit und bessere Durchlässigkeit der einzelnen Dienste unter- 

einander bewirken soll. 
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Auf Schloß Berge wird der neue Vorstand der Stadt-Sparkasse 

in Anwesenheit von Vertretern der Städte Marl, Herten und 

Gelsenkirchen, der Wirtschaft, Gewerkschaften, von Handel, 

Handwerkschaft, öffentlichen Einrichtungen und Sparkassen- 

organen offiziell eingeführt. 

---------- 
Der ehemalige Rat der Gemeinde Kirchhellen spricht sich ein 

stimmig für die Rückkehr in den Kreis Recklinghausen aus. 

25. Februar 

Nach einer Erklärung des Oberbürgermeisters Werner Kuhlmann 

hat die Stadt keinen Antrag auf Errichtung einer zweiten 

Gesamtschule gestellt, obwohl die Anmeldungszahlen für die 

Gesamtschule "Berger Feld" dafür sprechen. 

---------- 
Seit den deutsch-polnischen Vereinbarungen im November letzten 

Jahres sind vermehrt Aussiedler in Gelsenkirchen eingetroffen, 

allein 25 "Polen-Aussiedler" und 10 "DDR-Zuwanderer" im Januar 

sowie 14 "Polen-Aussiedler" und 4 "DDR-Zuwanderer" im Februar 

d.J., die zunächst in den städtischen tibergangsheimen an der 

Heistraße und der Bösingfelder Straße untergebracht wurden. 

1975 kamen insgesamt 40 Aussiedler, 43 "DDR-Zuwanderer" und 

drei Asylanten nach Gelsenkirchen. 

---------- 
Im Programm der Reihe "Rationale Konzepte" zeigt die Galeri~ 

Szepan eine Doppelausstellung mit Strukturzeichnungen von 

Klaus Staudt und Reliefs von Arnulf Letto. 

---------- 
26. Februar 

Zum zweiten Mal läuft im Werk Scholven der VEBA-Chemie AG ein 

halbjähriger berufsvorbereitender Grundlehrgang für arbeitslose 

Jugendliche, an dem 35 Jugendliche, darunter 9 Mädchen, teil 

nehmen. 
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Nach dem Haushaltsentwurf für 1976 sollen die fünf Bezirksver 

tretungen über rund 3,2 Mio DM für die Errichtung und Instand 

haltung von beispielsweise Sport- und Spielplätzen verfügen 

können. 

Die Stadt sieht sich nicht in der Lage, die für das Bauvorhaben 

Wichernhaus erforderlichen Teilmittel von 384.000 DM im Ver 

mögenshaushalt bereitzustellen, erklärt sich jedoch bereit, den 

Schuldendienst fürein Darlehen zu tragen. 

Der frühere Direktor der Hafenbetriebsgesellschaft, Willi Weigel, 

erhält auf seiner offiziellen Verabschiedung von Oberbürger 

meister Kuhlmann die Stadtmedaille in Gold. 

Nach einer übersieht des Sportamtes über den Freizeitsport in 

Gelsenkirchen seit 1952 brachte das Jahr 1975 einen bisherigen 

Höchststand bei den Prüfungen für das Deutsche Sportabzeichen. 

3.132 Bürger erfüllten die Bedingungen. 

27. Februar 

Der Rat der Stadt beschließt eine Gestaltungssatzung zu Schutz 

und Erhaltung des Orts- und Straßenbildes der Stadt Gelsenkirchen 

sowie zur Erhaltung des baulichen Bestandes für den Bereich der 

ehemaligen Zechensiedlung Graf Bismarck zwischen August-, Cranger, 

Hermann- und Wilhelmstraße in Erle. 

zu Beginn der Ratssitzung erinnert Oberbürgermeister Werner 

Kuhlmann in einer kurzen Ansprache an die Verleihung der Stadt- 

rechte an Buer vor 65 Jahren. 

Stadtkämmerer Walter Stemmermann bringt den Haushaltsentwurf 

in die erste Lesung ein. Der Entwurf für 1976 sieht 495,14 Mio DM 
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im Verwaltungs- und 181,53 Mio DM im Vermögenshaushalt vor. 

Die Personalkosten betragen allein 207 Mio DM oder 40 Prozent 

der Ausgaben. Die Ausgaben im Sozialbereich steigen um 1,5 Mio 

DM. Für die Gebührenhaushalte kündigt Stemrnermann Erhöhungen bei 

Schlacht- und Viehhof (zusätzliche Einnahmen von 400.000 DM) 

und dem Bestattungswesen (+ 600.000 DM) an. Oberstadtdirektor 

Meya nennt als Sparmöglichkeiten, die Ratsbeschlüsse seit 1969 

mit einem Kostenvolumen von 464 Mio DM und Folgekosten von 4,6 

Mio DM zu überprüfen und die interkommunale Zusammenarbeit 

(beispielsweise bei EDV oder Theater) zu verstärken. 

Der Rat der Stadt stellt der Bochum-Geslenkirchener Straßenbahn 

gesellschaft 3,56 Mio DM zur Aufrechterhaltung der Liquidität 

zur Verfügung. Trotz der Fahrpreiserhöhung zu Jahresbeginn, von 

der eine Mehreinnahme von 9 Mio DM erwartet wird, rechnet die 

Bogestra in diesem Jahr mit einem Verlust von 23,5 Mio DM. 

Nach einem vom Rat der Stadt verabschiedeten Plan des Hauptamtes 

soll der Verwaltungsschwerpunkt der Stadt nach erfolgtem Zusammen 

schluß mit Gladbeck und Kirchhellen in das Rathaus Buer verlegt 

werden. zusätzlich sollen Räume in dem im Bau befindlichen Kalka 

Hochhaus an der Kurt-Schumacher-Straße mit einer Nutzfläche von 

1.880 qm angemietet werden. 

In der Fragestunde der Ratssitzung tritt Kulturdezernent Peter 

Rose Gerüchten über Probleme im Austausch zwischen dem Musik 

theater im Revier und der Dortmunder Oper entgegen, die durch 

abwertende Bemerkungen des Dortmunder Intendanten in der Öffent 

lichkeit und das Scheitern mehrerer gemeinsamer Projekte der 

beiden Häuser genährt wurden. Laut Rose wird der abgeschlossene 

Vertrag bis 1980 eingehalten. 

Im Bottroper Rathaus findet die Anhörung der betroffenen Gemeinde 

und Stadtvertreter zum Neuordnungsvorschlag des nordrheinwest- 
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fälischen Innenministers Dr. Burkhard Hirsch statt. Oberstadt 

direktor Meya, SPD-Fraktionsvorsitzender Kurt Bartlewski und 

CDU-Fraktionsvorsitzender Günter Volmer begründen das Gelsen 

kirchener Ja zum Ministervorschlag, der zu einer besseren 

Zentralstruktur im nordwestlichen Emscher-Lippe-Raum führe 

und das Regionalprinzip stärke. 

---------- 

Die von Oberbürgermeister Kuhlmann initiierte Bolzplatzaktion, 

bei der brachliegende städtische und auch private Grundstücke 

durch private Initiativen in Bolzplätze umgewandelt wurden, 

wird in diesem Jahr fortgesetzt. Zu den 15 bereits erstellten 

Spielflächen sollen weitere 20 hinzukommen. 

---------- 
Der Gelsenkirchener Schriftsteller Josef Büscher stellt im Gold 

berghaus Buer die drei noch weniger bekannten Autoren Ilse 

Kibgis, Viktor Danilow und Herbert.Knorr von der Werkstatt für 

Literatur bei der Volkshochschule vor. 

Der stellvertretende Leiter der Volkshochschule Gelsenkirchen, 

Werner Slaby, wird zum 1. April d.J. Leiter der VHS Herten. 

---------- 
28. Februar 

Oberstadtdirektor Meya hat eine Planungsgruppe gebildet, die 

ein Gesamtkonzept über die Nutzungsmöglichkeiten des Floatgals 

Geländes in der Feldmark und des geplanten Sportparks Berge~ 

Feld erarbeiten soll. 

Im Hallenbad Buer veranstaltet der Schwimmclub 04 den 2. Inter 

nationalen Schwimm-Wettkampf um den Bernd-Brockmann-Pokal, an 

dem auch Mannschaften aus Frankreich und den Niederlan~en teil- 

nehmen. 



- 52 - 

29. Februar 

39 der 62 Stimmberechtigten im Uhlenkrug-Kreis der SPD, der sich 

aus je zwei Vertretern der Ortsvereine sowie dem Unterbezirks 

Vorstand zusammensetzt, nominieren Oberbürgermeister Werner 

Kuhlmann für den Vorsitz im Unterbezirk. Auf seinen Gegenkandi 

daten, den Landtagsabgeordneten Egbert Reinhard, entfallen 21 

Stimmen. 

---------- 
Das Ballett des Musiktheaters im Revier zeigt Hindemiths 

"Harmonie der Welt" und eine Hommage a Ravel in der Choreo- 

graphie von Jorge Sansinanea. 

Mit einem Abschiedsgottesdienst in der Dreifaltigkeitskirche 

geht Pfarrer Werner Karg, ein Vertreter der Bekennenden Kirche, 

nach 30jähriger Tätigkeit in der ev. Gemeinde Buer-Erle in den 

Ruhestand. 

Der Geistliche Rat Erzpriester Heinrich Tomberger begeht in 

seiner Heimatkirche St. Urbanus das goldene Priesterjubiläum. 

Heinrich Tomberger ist seit zwei Jahren im Spessart im Ruhe- 

stand. 

---------- 

1. März 

Als Beitrag zur Minderung der Jugendarbeitslosigkeit findet am 

Marienhospital der erste Grundausbildungslehrgang in Gelsen 

kirchen für ausländische Arbeitslose statt, in dem 13 Spanierinnen 

in sechs Monaten zur Hauswirtschafthelferin ausgebildet werden. 

Die Arbeitsgemeinschaft sozialdemokratischer Frauen (ASF) Horst 

Nord fordert in einer Erklärung, daß sich die Stadt um die Ein 

richtung einer zweiten Gesamtschule bemühen soll. In diesem Jahr 
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wurden von 989 Anmeldungen für die Gesamtschule Berger Feld 

659 abgelehnt. 

In Kraft tritt die Satzung zum Schutz des Baumbestandes im 

Gebiet der Stadt Gelsenkirchen, die Verstöße dagegen als Ordnungs 

widrigkeiten im Sinne des Landschaftsgesetzes mit Geldbuße bis 

zu 50.000 DM belegen kann. 

In der WDR-Sendung "Hier und Heute" wird ein Film über die Lehr 

stellenproblematik gezeigt, der kürzlich im DGB-Haus der Jugend 

gedreht wurde. 

---------- 
270.000 Menschen sehen den Erler Rosenmontagszug, der in· diesem 

Jahr unter dem Motto "Gelsenkirchen - doller denn je" steht. 

Der Amtsleiter des Gesundheitsamtes, Dr. Hermann Zillessen (65), 

tritt mit Erreichen der Altersgrenze in den Ruhestand. Er leitete 

das Amt seit 1969. 

Für insgesamt 325.000 DM baut die Stadt die Sportplätze Ost 

straße, Löchterheide, Valentinsstraße und Halfmannshof aus. 

In den nächsten Tagen werden die Bauarbeiten an der neuen Ver 

bindungsstraße zwischen Hagen- und Mühlenstraße in Buer aufge 

nommen, die zum größten Teil über den alten Pfarrgarten von St. 

Urbanus geführt wird. 

2. März 

Das Landesinstitut für schulpädagogische Bildung, Düsseldorf, 

richtet am Gelsenkirchener Bezirksseminar für das Lehramt an 
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den Grund- und Hauptschulen drei Lehrgänge für ausländische Lehrer 

zur Vermittlung deutscher Sprachenkenntnisse ein, an denen 19 

türkische, fünf griechische, drei portugiesische und drei spanische 

Lehrer teilnehmen. 

Der Leiter des Tierheims am Forsthaus Erle, Wilhelm Schulz, ver 

stirbt im Alter von 49 Jahren. Schulz war seit seinem Zuzug nach 

Gelsenkirchen 1963 im Tierschutz tätig. 

3. März 

Der Sportausschuß des Rates entscheidet sich mit den Stimmen der 

SPD dafür, das Kasernengelände im Berger Feld für die Errichtung 

eines Katastrophenschutzzentrums freizugeben. Die Übernahme des 

Geländes durch die Stadt für sportliche Zwecke hätte eine Gebühr 

von 1,7 Mio DM an die Bundesvermögensverwaltung sowie monatliche 

Unterhaltskosten von 30.000 DM erforderlich gemacht. 

Nach Ansicht der Jungsozialisten sollte der diesjährige Ferien 

paß auch an arbeitslose Jugendliche und solche Jugendliche, die 

an Fördermaßnahmen teilnehmen, kostenlos abgegeben werden. 

Die Stadt will der Bitte des Siedlungsverbandes Ruhrkohlenbezirk 

folgen und auch in diesem Jahr einen Fassadenwettbewerb aus 

schreiben, der vom 15. April bis 30. November läuft. 

Laut Jahresbericht des SPD-Unterbezirks wuchs die Mitgliederzahl 

in Gelsenkirchen seit 1973 um 806 auf 10.952. Der Frauenanteil 

beträgt im Unterbezirk nun mit 3.086 28,2 Prozent. 
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Paul Degener, langjähriger Vorsitzender der TG ückendorf, tritt 

nach 15jähriger Tätigkeit als Leiter der Fachschaft Turnen im 

Stadtsportbund aus gesundheitlichen Gründen von diesem Amt zurück. 

Im Bildungszentrum werden Siebdrucke und Radierungen des Hanno 

veraner Grafikers Werner Nöfer gezeigt. 

4. März 

Zum ersten Mal hat die Stadt in einem Mietpreisspiegel Richtwerte 

für die Höhe der Mieten nicht preisgebundener Wohnungen, das sind 

etwa die Hälfte der 130.000 Wohnungseinheiten Gelsenkirchens, 

festgelegt, die als niedrigsten Quadratmeterpreis 1,70 DM und 

als höchsten 8,50 DM nennen. Die Richtwerte gelten bis Ende des 

Jahres und sollen bei Bedarf jährlich fortgeschrieben werden. 

Von den seit dem.17. Dezember vergangenen Jahres an Diphtherie 

erkrankten 15 Kindern befinden sich noch zwei in der Kinderklinik. 

Insgesamt gehören im betroffenen Stadtteil Hassel noch 11 Schul 

kinder, ein Berufsschüler und drei Erwachsene zu den Keimträgern. 

Das Verwaltungsgericht Gelsenkirchen entschied in einem Prozeß 

von drei Geschäftsleuten der Cranger Straße in Buer gegen die 

Erhebung von Anliegerbeiträgen gemäß des Kommunalabgabengesetzes 

zugunsten der Stadt, weil der Ausbau der Cranger Straße die Ge 

schäftslage der Klagenden attraktiver gemacht und den Wert der 

Grundstücke gesteigert hätte. 

Die Schwimmanlagen der Stadt haben 1974 einen Verlust von fast 

3,2 Mio DM, das sind 22 Prozent mehr als im Jahr 1973, verursacht. 

---------- 
Bischof Jean Baptiste Gahamanyi aus Ruanda besuchte zum zweiten 



- 56 - 

Mal die Buersche Familie Erika Roeken, die 1963 den Afrika 

Freundeskreis gründete, der die Arbeit des afrikanischen Bischofs 

finanziell unterstützt. Dem Kreis gehören inzwischen 250 Mit- 

glieder an. 

---------- 
5. März 

In einem umfangreichen Brief an die nordrhein-westfälische 

Ministerin für Bundesangelegenheiten, Inge Donnep, schlägt Ober 

bürgermeister Werner Kuhlmann zur Behebung der Arbeitslosigkeit 

unter anderem regionale Wirtschaftsförderung im Dienstleistungs 

bereich, mehr Ausbildungsplätze in überbetrieblichen Ausbildungs 

plätzen sowie die Förderung von Betriebsansiedlungen und 

-erweiterungen vor. 

Die Zahl der Arbeitslosen im Arbeitsamtbezirk Gelsenkirchen 

erreichteim Februar die neue Rekordmarke von 14.525 (oder 7,7 

Proze~t). Dagegen nahm die Zahl der Kurzarbeiter (ohne Bergbau) 

um 40 Prozent auf 3.244 Betroffene ab. 

Für den Abbau der Arbeitslosigkeit legte das Arbeitsamt 1975 

neben Arbeitslosengeld und -hilfe fast 50 Mio DM an, davon 

26,7 Mio DM für Maßnahmen zur beruflichen Bildung, 3,4 Mio DM 

für Sondermaßnahmen für Jugendliche, 7,6 Mio DM Eingliederungs 

beihilfen für Betriebe und 3,27 Mio DM für Arbeitsbeschaffungs 

maßnahmen. Mit diesen Mitteln wurde 5.000 Arbeitslosen ein neuer 

Arbeitsplatz oder ein Berufsbildungskurs verschafft. 

---------- 
Die Bäuerliche Bezugs- und Absatzgenossenschaft Mittel-Vest e.G., 

der seit 1970 auch die Genossenschaft für Buer und Umgebung an 

gehört, besteht seit 75 Jahren. In diesem Jahr ist geplant, die 

Geschäftsstellen Buer und Polsum aus Rationalisierungsgründen 

zusammenzufassen und ein gemeinsames Lagergebäude zu errichten. 

---------- 
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Abgebrochen werden in nächster Zeit die Häuser Schalker Straße 

55, 57, Rolandstraße 2 und Königsstraße 28, 30, um Platz für eine 

geplante Wohnbebauung zu schaffen. 

6. März 

Der SPD-Unterbezirks-Parteitag wählt mit 202 von 283 möglichen 

Stimmen Oberbürgermeister Werner Kuhlmann zum neuen Vorsitzenden. 

Nach dem Verzicht des Landtagsabgeordneten Egbert Reinhard war 

Kuhlmann einziger Kandidat für das bisher von Oberstadtdirektor 

Meya ausgeübte Amt. stellvertretende Vorsitzende werden der Land 

tagsabgeordnete Karlheinz Edelbrock mit 193 und Jochen Poß mit 

166 Stimmen. Die bisherigen Vorstandsmitglieder Willibald He.inrichs, 

Otto Gorny, Heinz Urban, Ruth Kowallek und Ulrike Waltenberg 

werden nicht mehr zur Wahl vorgeschlagen. 

Der SPD-Unterbezirk fordert die Landesregierung in einer Partei 

tagsentschließung auf, zur Untersuchung der besonders ausgeprägten 

Jugendarbeitslosigkeit im Emscher-Lippe-Raum eine Kommission ein 

zusetzen, die eine Konzeption zur regionalen Lösung ausarbeiten 

soll. 

---------- 
Als Ergebnis einer Besprechung mit Oberstadtdirektor Meya erklärt 

sich die Verwaltung der Zeche Nordstern bereit, kurzfristig Aus 

bildungsplätze für den Bereich der Bergtechnik bereitzustellen. 

---------- 
700 Gäste nehmen an dem traditionellen Winterball des Tanzturnier 

klubs Blau-Gold Buer, der Tanzsportabteilung im Polizeisportverein 

Gelsenkirchen e.V., im Hans-Sachs-Haus teil, dessen Höhepunkt der 

Vortrag des Deutschen Meistertanzpaares in den Standardtänzen, 

Monika und Wolfgang Tönnies, ist. 



- 58 - 

Oberbürgermeister Kuhlmann hält, in Beantwortung einer Anfrage 

der Arbeitsgemeinschaft sozialdemokratischer Frauen Horst, einen 

Antrag auf eine zweite Gesamtschule solange für zwecklos, wie es 

sich bei der Gesamtschule um einen Schulversuch handelt. 

Im Rahmen der Casino-Konzerte findet eine Sonderveranstaltung der 

Musikschule Gladbeck mit 200 Musikschülern statt, mit der auch in 

Gelsenkirchen für die Einrichtung einer Stätte der musikalischen 

Erziehung geworben werden soll. 

Die Stadt muß nach Aufforderung durch den Regierungspräsidenten 

den Vertrag mit der Park- und Werbegemeinschaft Buer über den 

Marktplatz Buer auflosen, weil die Vermietung eines öffentlichen 

Platzes zu Parkzwecken gegen geltendes Recht verstößt. Als Aus 

gleich will die Parkgemeinschaft Flächen an der Marienstraße und 

dem Dorfgraben anmieten, auf denen etwa 250 Einstellplätze ange- 

legt werden können. 

8. März 

Gastdirigent Uwe Mund, Erster Dirigent am Opernhaus Frankfurt, 

führt im Sinfoniekonzert neben Kompositionen von Strauss und 

Beethoven das Konzert für Oboe und kleines Orchester von Bernd 

Alois Zimmermann auf. Solist ist der Oboist Heinz Rolliger. 

9. März 

Der Vorstand der Bochum-Gelsenkirchener Straßenbahnen AG hat in 

einer Stellungnahme an den Verkehrsausschuß die Forderung der 

Jungdemokraten nach Einführung von Linientaxen in den Abendstunden 

abgelehnt. Wie Erfahrungen aus anderen Städten gezeigt hätten, 

seinen die Einsparungen von einigen 100.000 DM im Vergleich zu 

den Gesamtkosten des Nahverkehrs minimal. 
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Die Marvin-Hemdenwerke GmbH hat 1975 die Umßtrukturierung ihrer 

Produktion von Nylon- zu Gewebehemden abgeschlossen. Insgesamt 

setzte das Unternehmen, das in Gelsenkirchen 164 Mitarbeiter und 

im Werk Herne 75 Mitarbeiter beschäftigt, mit Herstellung von 

400.000 Nylon- und 4,4 Mio Gewerbehemden 60 Mio DM um. Exportiert 

wurden Waren im Wert von 9,1 Mio DM. In diesem Jahr rechnet die 

Geschäftsleitung mit einer Zunahme des Umsatzes von 10 Prozent 

bei Herrenhemden und 15 Prozent bei Strickwaren. 

Die Aktion Kommunales Kino, die seit einem Jahr erfolgreich in 

Buer läuft, ist jetzt auch auf Alt-Gelsenkirchen ausgedehnt worden. 

Die Programme werden jeweils dienstags im Studio des Apollo 

Theaters gezeigt. 

Oberstadtdirektor Meya kündigt im Ausschuß für Stadtwerbung an, 

daß die Großen Preise der Stadt für die Traber und Galopper im 

nächsten Jahr mit den Hauptereignissen der Turnierreiter zu einer 

Internationalen Woche des Pferdesports zusammengefaßt werden 

sollen. 

Die Bezirksvertretung Nord kritisiert am Etatansatz 1976 für die 

Bezirksvertretungen, daß in den Plänen der Verwaltung zuwenig 

Platz für die Eigeninitiative der Vertretungen bliebe. 

Neuer Trainer des Fußballbundesligisten FC Gelsenkirchen-Schalke 

04 wurde in Nachfolge des entlassenen Max Merkel der frühere 

Verteidiger in der Schalke-Mannschaft, Friedel Rausch. 
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10. März 

Nach den Vorstellungen der SPD-Ratsfraktion sollte der Haushalt 

1976 um jeweils 1,1 Mio DM im Verwaltungs- und Vermögenshaushalt 

aufgestockt werden. Unter anderem soll damit eine Rationalisierungs 

gesellschaft finanziert werden, die städtische Bereiche - als 

ersten den Fuhrpark - nach Personaleinsparungsmöglichkeiten durch 

forsten soll. überlegt wird ferner die Bildung einer Sportpark 

betriebsgesellschaft, um mit dem Projekt eines Sportparks im 

Berger Feld möglichst wirtschaftlich arbeiten zu können. 

---------- 
In einem an Oberbürgermeister Werner Kuhlmann gerichteten Antrag 

fordert die SPD-Ratsfraktion in Anlehnung an entsprechende Rege 

lungen im Düsseldorfer Landtag eine Ehrenordnung des Rates, indem 

die Ratsmitglieder ihre beruflichen, nebenberuflichen und ehren~ 

amtlichen Tätigkeiten offenlegen. 

Die Kreisgruppe der Gewerkschaft der Polizei erklärt in einer 

16seitigen Stellungnahme zur Schließung von 14 kleineren Polizei 

wachen im Stadtgebiet, daß die Erhaltung der Wachen in der augen 

blicklichen Form nicht mehr zeitgemäß sei, und schlägt deshalb 

vor, fünf Wachen zu schließen und im Schutzbereich Nord die 

Hauptwache Buer, die Wache Horst und die Tageswache Hassel, in 

Ost die Hauptwache Erle, die Wache Bulmke und die Tageswache Resse 

und in Süd die Hauptwache Altstadt, die Wache Uckendorf und die 

Tageswache Rotthausen zu erhalten. 

---------- 
Der Vermittlungsausschuß für die Halde Rungenberg verdeutlicht 

auf einer Bürgerversammlung in Schaffrath, daß es keine Alternative 

zu den zwei Modellen der Haldenaufschüttung in Schaffrath gibt. 

Die Stadt will jedoch durch ständige Kontrollen beim Kippvorgang, 

die Installierung kleiner Meßstationen und die Errichtung eines 

Lärm- und Schutzwalles zur Abgrenzung der Wohnbebauung die Be 

lästigungen für die Anlieger so gering wie möglich halten. 
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Nach einstimmigem Beschluß des Ausschusses für Umweltfragen, 

Gesundheit und Klinik soll der Regierungspräsident in Münster 

veranlassen, daß alle unterirdischen Rohrleitungen aus dem 

Stadtgebiet, die nachträglich mit einem Korrosionsschutz ver 

sehen wurden, gegen neue Leitungen ausgewechselt werden. Anlaß 

ist der Gasrohrbruch in Beckhausen vom Februar des Jahres. 

Die Stadt fordert vom FC Gelsenkirche-Schalke 04 allein für das 

Jahr 1974 mindestens 50.000 DM Nachzahlung von Gewinnanteilen 

aus der Bewirtschaftung des Parkstadions. 

---------- 

11. März 

Die Bezirksvertretung Mitte beantragte auf ihrer Sitzung zum 

Haushaltsentwurf 1976, trotz angespannter Finanzlage die auf 

die Hälfte gekürzten Zuschüsse an die Sportvereine für Turn 

und Schwimmhallenbenutzung wieder auf den Vorjahressatz zu 

bringen, damit die Vereine die Einrichtungen wie bisher kosten 

los für Trainingszwecke benutzen können. 

Im Auftrag des Bundesbildungsministers hat das Frankfurter 

Batelle-Institut eine Studie über weiterführende Bildungsgänge 

in Gelsenkirchen als Testregion verfaßt. Befragt wurden von 

Anfang bis Mitte 1975 rund 1.000 Schüler der Klassenstufen 10 

bis 12 sowie 800 Eltern über ihre Einschätzung von Schulformen 

und -abschlüssen. Dabei schnitt die Gesamtschule besonders 

gut ab. 

In einem Gespräch mit Vertretern der evangelischen und katholi 

schen Kirche erörtern Oberbürgermeister Kuhlmann und Oberstadt 

direktor Meya Fragen, die sich aus der gemeinsamen Arbeit bei 

der Lösung der sozialen Probleme von Obdachlosen und Ausländern 

ergeben. 
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Der Schulausschuß fordert eine Erhöhung des·Verwaltungshaushaltes 

um 103.000 DM und des Vermögenshaushaltes um 165.000 DM, u.a. 

für die Aufstockung der Hausaufgabenbetreuung an Grund- und 

Hauptschulen. 

---------- 
Eine Gruppe von Rats- und Verwaltungsmitgliedern der Stadt Biele 

feld besichtigt das Bildungszentrum, um sich über die Kooperation 

von Bücherei und Volkshochschule zu informieren. 

---------- 
Unerwartet verstirbt im Alter von 51 Jahren Hans Esser, dessen 

Baufirma unter anderem das Esser-Hochhaus am Nordring, das 

höchste Gebäude Buers, errichtet hat. 

---------- 
zahlreiche Pflegeeltern nehmen am ersten Erfahrungsaustausch über 

die städtische Aktion "Holt die Kinder aus den Heimen" mit Ver 

tretern des Stadt- und Landesjugendamtes teil. 397 Kinder leben 

zur Zeit in Gelsenkirchener Heimen, 70 würden für eine Vermitt 

lung in Familien in Frage kommen. Für ·16 Kinder werden im Rahmen 

der Aktion bereits Vermittlungsvorbereitungen getroffen. 

12. März 

Die VEBA-Chemie Scholven nahm jetzt im Nordteil ihres Werkes eine 

vollautomatische Abfüllstation für Tankwagen in Betrieb. Die 

erste Ausbaustufe der 11 Mio DM teueren Anlage ist auf 1,1 Mio t 

Jahreskapazität ausgelegt. 

Uber 2,2 Mio DM hat die Verwaltungsstelle der IG Metall 1975 für 

ihre Mitglieder erstritten. Davon entfallen 308.611 DM auf Ver 

fahren vor dem Arbeitsgericht und 191.475 DM auf Verfahren vor 

dem Sozialgericht. 
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Der Siedlerverein Wildroßstraße will noch vor Bekanntgabe des 

Planfeststellungsverfahrens beim Oberlandgericht in Hamm Be 

schwerde gegen die Halde Rungenberg einlegen. 

---------- 
Die Ratsausschüsse für Stadtplanung und Umweltfragen stimmen auf 

einer gemeinsamen Sitzung geschlossen der Erweiterung der Hugo 

Halde in Schaffrath unter der Voraussetzung zu, daß die Zeche 

gegenüber der ursprünglichen Planung ihr Schüttvolumen um 25 

Prozent auf eine maximale Haldenhöhe von 40 m senkt. 

---------- 
Auf Einladung von Volkshochschule und Stadtbücherei hält der 

DDR-Autor Harald Hauser im Bildungszentrum einen Vortrag über 

Aspekte der Literatur in der DDR. 

---------- 

Bischof Dr. Franz Hengsbach weiht in der Propsteikirche St. 

Augustinus acht junge Diakone zu Neupriestern, darunter Bernd 

Alshut vom Haverkamp und Paul Neumann aus Schalke. 

Fast die Hälfte aller im Bereich der IHK Münster anfallenden 

Industrieabfälle kommen laut eines IRK-Berichtes von Firmen 

aus Gelsenkirch . Der größte Anteil der 1,66 Mio t Industrie- 

abfälle jährlich ist mineralischen Ursprungs. 

---------- 
13. März 

Die Vereinigung Freischaffender Architekten Deutschlands regt in 

einem Schreiben an den SVR die Anpflanzung von Waldungen im 

Gelsenkirchener Stadtgebiet an, da der Waldbestand im hiesigen 

Ballungsraum nur 23 Prozent der Fläche ausmacht. 
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In dem seit 1974 anhängigen Konkursverfahren über das Vermögen 

der Textilfirma "nurkostüme" hat der DGB mit dem Konkursverwalter 

eine Einigung erzielt, wonach vorbehaltlich des Votums der Gläu 

bigerversammlung 220.000 DM an die betroffenen 270 Arbeiter gehen 

sollen. 

---------- 
Nach einer zehnjährigen Pause wird jetzt ein Teil des Bebauungs 

planes Nr. 109 im Bereich der Horster Straße in Buer verwirklicht, 

der die zurückverlegung der Bauflucht um 12 bis 20 m vorsieht. 

---------- 
Der SPD-Stadtverordnete Helmut Eising tritt beim Fußball-Kreis 

ligisten VfL Resse 08 die Nachfolge des aus beruflichen Gründen 

ausscheidenden Vorsitzenden Günter Giesler an. 

---------- 

14. März 

Das Kreipl-Quintett, eine feste Kammermusikgruppe des städtischen 

Orchesters, und der Kammerchor Gelsenkirchen gestalten das 

heutige Casino-Konzert. 

In der Adventskirche Scholven wird Pastorin Gudrun Böse in ihr 

Amt als zweite Pfarrerin der evangelischen Kirchengemeinde 

Scholven eingeführt. Pastorin Böse war bisher Hilfspredigerin 

in der Krankenhausseelsorge im Marienhospital Buer. 

Mit einem Tag der Offenen Tür wird das neue Gemeindezentrum 

Tossehof der evangelischen Kirchgengemeinde Hüllen eingeweiht. 

Der Bau des Zentrums, das aus Wohnhaus und einem Gemeindesaal 

für 90 Personen besteht, erforderte einen Kostenaufwand von 

1,3 Mio DM. 
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Der Verbandspräses der kath. Arbeitnehmerbewegung (KAB), 

Monsignore Walter Andermahr, hält die Festansprache zum 

85jährigen Bestehen der KAB Horst-Süd. 

15. März 

In der Gelsenkirchener Abteilung der Fachhochschule Bochum an der 

Neidenburger Straße in Buer erfolgt die feierliche tlbergabe des 

Rektorenamtes der FHS Bochum durch den scheidenden Rektor, Prof. 

Dipl.-Ing. Fritz Türck, an Prof. Rolf Königsbüscher. In der 

Feierstunde ergreift Oberstadtdirektor Meya die Gelegenheit, 

den Anspruch Gelsenkirchens auf Anerkennung als Mittelzentrum 

zu unterstreichen. 

In Münster tritt erstmals der Bezirksplanungsrat im Regierungs 

bezirk Münster zusammen, dem aus Gelsenkirchen der CDU-Stadtver 

ordnete Wolfgang Jaeger und der SPD-Stadtverordnete Dieter Rauer 

angehören. 

Die Firma Sinn hat auf der Bahnhofstraße mit dem Umbau ihres 

Geschäftshauses begonnen. Bis Oktober d.J. sollen hier neben dem 

Altbau eine Tiefgarage und zwei neue, vollklimatisierte Verkaufs 

geschosse mit etwa 2.000 qm Fläche gebaut werden. 

16. März 

Die Kreispolizeibehörde will als einmalige Einrichtung in Nord 

rhein-Westfalen ein eigenes Kommissariat für von Ausländern be 

gangene Straftaten einrichten. Wie die Kriminalpolizei betont, 

erfolgt die Einrichtung ausschließlich aus organisatorischen 

Gründen. Die Kriminalitätsrate bei Ausländern liegt niedriger 

als bei der einheimischen Bevölkerung. 
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Laut Geschäftsbericht der Thyssen-westfälische Union AG war der 

Umsatz des Unternehmens 1974/75 aufgrund rückläufiger Nachfrage 

mit 504 Mio DM um 16 Prozent niedriger als im vorherigen Ge 

schäftsjahr. Gleichzeitig stieg der Gewinn jedoch von 4,2 Mio 

DM auf 25,8 Mio DM. 

---------- 
Der Schulausschuß will in diesem Jahr in Aufhebung eines Rats 

beschlusses von 1973 die Schulbücher nur bei einem Rabatt von 

12 statt bisher 10 Prozent ausschließlich über den Gelsenkirchener 

Buchhandel beziehen. Andernfalls sollen 50 Prozent der Aufträge 

an einen Großhändler aus Siegen vergeben werden, der 17 Prozent 

Rabatt gewährt. 

---------- 
Auf der Kreisversammlung der Jungen Union wird der CDU-Stadtver 

ordnete Gerd Schulte mit 92 von 110 abgegebenen Stimmen erneut 

zum Vorsitzenden gewählt. Die Kreisversammlung beschließt außer 

dem eine Satzungsänderung, wonach das Delegiertensystem nach 

dem Schlüssel 1:7 eingeführt wird. 

---------- 
17. März 

Rund 450 Beschäftigte des Gelsenkirchener Werkes der Thyssen 

Westfälische Union AG legen am Vormittag für 40 Minuten die 

Arbeit nieder, um gegen die schleppende Verhandlungsführung 

und das unzureichende Tariferhöhungsangebot der Unternehmer 

für den Metallbereich zu protestieren. 

Unter Leitung des Bergamtes Gelsenkirchen wird auf der Zeche Hugo 

das Betriebsplanverfahren für die Halde Rungenberg abgeschlossen. 

Danach wird die Halde östlich des Schaffraths im Bereich zwischen 

der Zeche Hugo, der verlegten Hobackestraße, der Autobahn und der 

Hugo-Zechenbahn errichtet. Die Halde wird ih einem Zeitraum von 
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15 bis 18 Jahren ein Schüttvolumen von 10,4-Mio Kubikmetern er 

reichen. Die Ruhrkohle AG hat die Schüttauflagen der Stadt (s. 

10. März d.J.) akzeptiert. 

---------- 
Als Beispiel für Industrie, Handel und Handwerk will die Stadt 

weitere 14 Ausbildungsplätze schaffen, um damit einen Anstoß 

zum Abbau der Jugendarbeitslosigkeit zu geben. 

---------- 
Nach Ansicht der Jungdemokraten ist die ablehnende Haltung der 

Bochum-Gelsenkirchener Straßenbahngesellschaft gegenüber dem 

Einsatz von Linientaxis unbegründet, da ein Linientaxi pro km 

etwa 1 DM, eine Straßenbahn jedoch 6,50 DM und ein Bus 2,50 PM 

kosten. Nach Informationen des Landesverkehrsministeriums ent 

stehen bei den Versuchen mit Linientaxis Kosten von etwa 20 DM 

in der Stunde, die von den Nahverkehrsunternehmen pauschal 

abgegolten werden. 

Die Stadtverwaltung hat sich mit Hinweis auf die angespannte 

Situation durch die Jugendarbeitslosigkeit beim Landesjugendamt 

für die Förderung des Jugendzentrums Komic e.V. als Haus der 

Offenen Tür ausgesprochen. 

---------- 

18. März 

In einem zweiten Teilurteil zur kirchlichen und städtischen 

Sozial- und Jugendarbeit wies das Verwaltungsgericht die Klage 

des ev. Kirchenkreises ab, wonach die Stadt dem Kirchenkreis 

jährlich einen noch auszuhandelnden Pauschalbetrag überweisen 

sollte. 

Das Unternehmen "co op" hat beim Regierungspräsidenten 'Einspruch 

gegen die Ablehnung der Baugenehmigung für einen SB-Markt auf 

dem ehemaligen Werksgelände der zeche Graf Bismarck in Erle ein- 
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gelegt. Von der Entscheidung darüber hängt die Genehmigung 

weiterer sieben Anträge von SB-Firmen auf eine Niederlassung 

auf Privatgrundstücken in Gelsenkirchener Industriegebieten 

ab. 

Das Tapetenfachgeschäft von Hermann-Josef Ader wird in einem 

sechsgeschossigen Neubau an der Buerer Straße in Horst, der 

das alte Ader-Stammhaus von 1850 ersetzt, wiedereröffnet. 

Außer dem gewerblichen Raum von 240 qm sind in dem Neubau 

neun Wohnungen mit einer Gesamtfläche von 750 qm unterge- 

bracht. 

---------- 
Durch die rückläufige Entwicklung auf dem Energiesektor ist 

der Stromabsatz bei den Veba Kraftwerken Ruhr 1975 um 37 

Prozent auf 6,3 Mrd kWh zurückgegangen. Die VKR und die 

Gelsenberg-Kraftwerke haben zusammen 9,7 Mrd kWh Strom 

erzeugt, das sind 30 Prozent weniger als 1974. 

Kurz vor Vollendung seines 80. Lebensjahres starb der Ehren 

präsident der IHK Münster, der Bueraner Dr. Wilhelm Schemann, 

Träger des Bundesverdienstkreuzes und IRK-Präsident von 

1952 - 1966. 

19. März 

Nach Ansicht von Kulturdezernent Heinrich Peter Rose kann in 

Gelsenkirchen trotz gewisser Abstriche im Haushalt nicht von 

einem kulturellen Abbau gespr~chen werden. Die Stadt gibt 

in diesem Jahr pro Kopf 74 DM für kulturelle Zwecke aus 

(1975:70 DM). Gleichzeitig beantragt der Kulturausschuß 

zusätzlich 133.000 DM, um junge Künstler, die Aktion Kommu 

nales Kino und andere Kleinprojekte zu unterstützen. 
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Wie Generalintendant Günter Könemann bei der Vorstellung 

seines letzten Gelsenkirchener Spielplans für die Saison 

1976/77 erklärte, ist die künstlerische Konkurrenz des 

Musiktheaters im Revier bei weiteren finanziellen Abstrichen 

nicht mehr gewährleistet. Die Theaterzuschüsse steigen in 

diesem Jahr von 12,7 auf 13,9 Mio DM. 

Anläßlich des Welttages der Behinderten bemängelt der Reichs 

bund-Bezirk Gelsenkirchen/Bottrop, daß ein Teil der privaten 

und öffentlichen Arbeitgeber die gesetzliche Einstellungs 

quote von 6 Prozent Behinderter nicht erfüllt. Das Arbeits 

amt Gelsenkirchen steht mit 710 arbeitslos gemeldeten Be 

hinderten hinter Essen an zweiter Stelle in Nordrhein- 

Westfalen. 

Nach einer Entscheidung des Bundespostministers wird in dem 

neuen Gelsenkirchener Hauptpostamt die ursprünglich vorge 

sehene Briefabgangsstelle Gelsenkirchen/Recklinghausen nicht 

enthalten sein, sondern nach Essen verlegt werden. Ent 

sprechend verringert sich die Betriebsfläche im Hauptpostamt 

um 800 qm. 

Die Bezirksvertretung Mitte beauftragt den Oberstadtdirektor, 

beim Autobahnamt Witten auf eine schnelle Durchführung von 

lärmtechnischen Untersuchungen und Lärmschutzmaßnahmen für 

die Anwohner des Emscherschnellweges in den Stadtteilen 

Heßler, Schalke und Bismarck zu dringen. 

zum zweiten Mal hält der Bund Deutscher Radfahrer seine 

Bundesversammlung in Gelsenkirchen ab. Auf Schloß Berge 

beraten Delegierte aus 15 Landesverbänden über das Pro- 

gramm im olympischen Jahr. 
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20. März 

Die ÖTV, Abteilung Polizei, hat sich gegen die Schließung 

der kleinen Polizeiwachen in Gelsenkirchen ausgesprochen, 

weil dadurch die Kontaktnähe zwischen Polizei und Bürger 

verlorenginge. Ferner habe der Innenminister die Schließung 

gar nicht, wie Polizeipräsident Conrad behauptet, ange- 

ordnet. 

---------- 
In seiner Jahresbroschüre Kurs 76 beurteilt der Arbeitgeber 

verband Gelsenkirchen die weitere Entwicklung der Stadt mit 

zurückhaltendem Optimismus. Zukünftig müsse ein größeres 

Angebot geeigneter Arbeitskräfte im Dienstleistungsgewerbe 

geschaffen werden. In diesem Zusammenhang spricht sich der 

AGV für den zügigen Ausbau der Stadtkerne in Alt-Gelsen- 

kirchen und in Buer aus. 

Im Saal des Hans-Sachs-Hauses finden die Deutschen Meister 

schaften der A-Klasse in den Standard-Tänzen statt. Aus 

richter ist der Tanzsport-Club Grün-Weiß. Aus 26 Turnier 

paaren geht das Ehepaar Helmut und Brigitte Gätjens als 

Sieger hervor. 

21. März 

Die SJD Die Falken feiert im Alfred-Zingler-Haus ihr 30- 

jähriges Nachkriegsjubiläum. Die Kreisorganisation betreut 

heute 10.000 Kinder und Jugendliche im Alter von 6 - 25 

Jahren und ist in 27 Ortsvereine aufgeteilt. 

Im zweiten Konzert des Buerschen Kammerorchesters in dieser 

Saison stehen Kompositionen aus der Mozart-Zeit auf dem 

Programm. Solist ist der Solofagottist des städtischen 

Orchesters, Axel Fürch. 
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In der Altstadtkirche führt Superinten4ent Dr. Burba seinen 

Nachfolger im dritten Pfarrbezirk der ev. Altstadtgemeinde, 

Pastor Guntram Steffens, in das Amt ein. 

22. März 

Im Ev. Krankenhaus wird die seit dem Fortgang von Dr. 

Schumacher im Jahr 1972 eingestellte Augenabteilung wieder 

eröffnet. Ein Ärzteteam stellt die ständige Versorgung der 

Patienten sicher. 

---------- 

23. März 

Die SPD-Ratsfraktion bittet mit Blick auf die bald erwartete 

Entscheidung des Landtages den Oberbürgermeister, den Tages 

ordnungspunkt "Auflösung katholischer Grundschulen" aus der 

kommenden Ratssitzung zu streichen. 

Die Kreiswahlkonferenz des SPD-Unterbezirks nominiert Hans 

Gertzen, seit 1965 Bundestagsabgeordneter, und den Stadt 

verordneten Heinz Menzel als Kandidaten für die Bundes 

tagswahl am 3. Oktober. Auf Menzel entfallen 172 von 

267 Stimmen. Auf Hans Gertzen 138 Stimmen und auf die 

Gegenkandidaten Kurt Woiwod 88 und Heinz Urban 28 Stimmen. 

In der Turnhalle des Leibniz-Gymnasiums wurde das erste· 

Schüler-Hallenfußball-Turnier der Behinderten Gelsenkirchens 

um den von Oberbürgermeister Kuhlmann gestifteten Wander 

pokal ausgetragen, den die Mannschaft aus Dortmund gewann. 

Auf der ersten Mitgliedsversammlung des~Förderkreises Gesamt 

hochschule Gelsenkirchen e.V., der inzwischen 131 Mitglieder 

zählt, wertet der Vorsitzende, ·Konsul Karl Holstein, die 
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Einrichtung des Studienzentrums der Fernuniversität Hagen als 

einen ersten Schritt auf dem Weg zur Gesamthochschule. Neuer 

zweiter Vorsitzender wird in Nachfolge von Stadtdirektor 

Helmut Bill Oberstadtdirektor Meya. 

Der Verein gegen parlamentarischen Mißbrauch, Dortmund, hat 

den Kultusminister um schnelles Eingreifen bei der Besetzung 

der Leiterstelle an der städtischen Bildungsanstalt für 

Frauenberufe gebeten. Der Verein befürchtet, daß bei der 
Besetzung mit der CDU-Stadtverordneten Paulfeuerborn partei 

politischer Proporz Vorzug vor fachlichen Fähigkeiten erhält. 

---------- 
Im Rahmen der Theaterkooperation zwischen Gelsenkirchen und 

Dortmund tauschen die beiden Bühnen in der kommenden Spielzeit 

je 20 Musikvorstellungen aus. Hinzu kommen Produktionen des 

Dortmunder Schauspiels. 

Der bekannte Gelsenkirchener Zeichner Kurt Janitzki stellt 

in der Buchhandlung Junius 25 weitgehend noch unbekannte 

Arbeiten aus. 

Auf Haus Lüttinghof ist auf Grund von Frosteinwirkung ein Teil 

der im 18. Jahrhundert erbauten Brücke eingestürzt. Die Stadt 

wird die Reparatur der im Besitz der VEBA befindlichen Brücke 

übernehmen. Zur Zeit finden zwischen Stadt und VEBA-Chemie 

Verhandlungen über die landschaftliche Gestaltung der Schloß- 

insel statt. 

24. März 

Der Siedlerverein Schaffrath erklärt aur einer Bürgerver 

sammlung in Beckhausen, daß er den für die Halde Rungenberg 

vorgesehenen Platz notfalls besetzen will, wenn der Rat seine 
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Zustimmung für das Vorhaben gibt. 

Die CDU-Ratsfraktion fordert die Stadtverwaltung auf, sich für 

den Schlachthof Gelsenkirchen als einem der acht vorgesehenen 

Schwerpunkt- oder der fünf Ergänzungsschlachthöfe des Landes 

einzusetzen. Ansonsten muß nach Ansicht der CDU angesichts 

mittelfristig anstehender Investitionskosten eine Privati 

sierung des Schlachthofes eingeleitet werden. 

Das ständige Schiedsgericht beim DFB kommt den Anträgen auf 

einstweilige Verfügung nach und hebt die vom DFB-Vorstand 

bestätigten Lizenz-Entzüge gegen die Spieler Fischer, 

Lütkebohmert, Rüssmann und Sobieray vom FC Gelsenkirchen- 

Schalke 04 auf. 

Auf Beschluß des Verkehrsausschusses wird die Höchstgeschwin 

digkeit im Tossehof und in der Eppmannssiedlung versuchsweise 

auf 30 Stundenkilometer beschränkt. 

1975 traten 2.431 Arbeiter und Angestellte in berufliche 

Umschulungs- und Fortbildungsmaßnahmen, 359 mehr als im Jahre 

1974. Die Zahl beruflicher Forbildungsmaßnahmen stieg um 

31,3 Prozent auf 1.365 an. 

Im Revierpark Nienhausen wurde eine Ausstellung über die beiden 

Welthilfsorganisationen Misereor und Brot für die Welt eröffnet. 

Das Landeskabinett in Düsseldorf beschließt, daß die Fachhoch 

schule für innere Verwaltung im August in Gelsenkirchen den 

Betrieb aufnehmen wird. 
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25. März 

Eine Umfrage des Deutschen Städtetages in den Großstädten der 

Bundesrepublik ergab, daß die Gebühren für Strom, Gas, Wasser, 

Badbenutzung, Müllabfuhr und Straßenreinigung in Gelsenkirchen 

billiger sind als in vielen vergleichbaren Großstädten. 

Der Ausschuß für städtische Betriebe beschließt neue Gebühren 

für Krankentransporte, die ab nächstem Jahr 40 statt bisher 

29 DM kosten sollen. Für die Stadt bedeutet dies eine jähr- 

liche Mehreinnahme von 200.000 DM. 

Der Türkische Arbeiterverein wendet sich gegen die Ratsvorlage 

für die Zusammensetzung und das Wahlverfahren zum Ausländer 

beirat und schlägt stattdessen vor, daß jede Nation mit min 

destens 300 Mitgliedern ein Grundmandat erhalten soll und je 

abgeschlossenen 3.000 Einwohnern einer Nation ein Mitglied 

in eigenen Wahlversammlungen nominiert wird. Insgesamt würde 

der Ausländerbeitrat dann 24 statt der vorgesehenen 12 Mit- 

glieder haben. 

Der WDR berichtet im Rahmen seiner Fernsehsendung "Hier und 

Heute" am Beispiel von Gelsenkirchen und zwei anderen Gemeinden 

Nordrhein-Westfalens über die Auswirkung der Konjunkturmaß 

nahmen von Bund und Land auf die Stadtplanung. 

26. März 

Der Rat der Stadt verabschiedet die Verwaltungsvorlage über die 

Bildung von Ausländer- und Seniorenbeiräte, die paritätisch 

besetzt werden, wobei die beiden Bürgergruppen ihr Vertretungs 

recht unmittelbar ausüben können. Die CDU-Ratsfraktion nimmt 

an der Abstimmung über den Ausländerbeirat nicht teil, weil 

die Diskussion über ihren Antrag auf Urwahl nach einer Stunde 
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abgebrochen wird. In Abstimmung mit dem ev. Arbeitskreis für 

Ausländerfragen ist in der Satzung enthalten, daß unter den 

Ausländern nur Vereinsmitglieder zu den Beiratswahlen zuge- 

lassen werden. 

---------- 
Im Anschluß an die Ratssitzung wird der Jahresfilm 1975, der 

25. Stadtfilm insgesamt und der 10. Stadtfilm von Kameramann 

Werner Nickel, vorgestellt.Thema des 35minütigen Streifens 

ist neben einer Vielzahl von Ereignissen auch die Auseinander 

setzung um die Bergarbeitersiedlung Flöz Dickebank. Wie Presse 

amtsleiter Paul Gehrmann nach der Pressevorführung erklärt, 

sollen die Jahresfilme in Zukunft kritischer werden und mehr 

Hintergrundsinformationen liefern. 

----------- 

Im Rahmen des Baus einer Tiefgarage sollen vor dem Versorgungs 

amt 30 Einstellplätze für Behinderte errichtet werden. Der 

Baumaßnahme fällt die letzte Rasenfläche an der Ebertstraße 

zum Opfer. 

Eine konzertierte Aktion von Arbeitsamt, Stadt, Wirtschaft 

und DGB soll ab sofort im Rahmen des Sonderprogramms des 

Landes Nordrhein-Westfalen gegen die Jugendarbeitslosigkeit 

Beschäftigungshilfen geben. Das Land stellt 40 Mio DM zur 

Verfügung, damit jugendliche Arbeitslose im Alter von 15 bis 

20 Jahren eine berufliche Eingliederung erfahren können. In 

Gelsenkirchen kommen dafür rund 1.500 arbeitslose Jugendliche 

in Frage. 

---------- 
Unter dem Motto "Auf Kosten unserer Kinder" informieren in 

einer zweitägigen Aktion der GEW Lehrer, Lehramtsanwärter 

und Referendare von Grund-, Haupt-, Realschulen, Gymnasien, 

Gesamtschule und berufsbildenden Schulen an Ständen in der 

Altstadt, Buer, Hassel, Horst, Feldmark und Schalke über die 

Situation an den Gelsenkirchener Schulen, an denen bis zu 
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30 Prozent des Unterrichts ausfallen und in denen Klassen 

mit mehr als 30 Schüler die Regel sind. 

Der Präsident des Deutschen Bauernverbandes, Freiherr von 

Heeremann, und 30 Vorsitzende der landwirtschaftlichen Kreis 

verbände des westfälischen Bauernverbandes informieren sich 

im Scholvener Werk der VEBA-Chemie AG über die Düngemittel- 

produktion. 

---------- 
27. März 

Noch in diesem Jahr werden die Chemischen Werke Hills nach 

Auskunft von Stadtrat Dr. Walter Kauke die 20 km lange Gas 

fernleitung von Gelsenberg über Scholven nach Hills auf dem 

Gelsenkirchener Stadtgebiet mit nahtlosen, kathodisierten 

Rohren versehen. 

Oberbürgermeister Kuhlmann und Oberstadtdirektor Meya haben in 

einem Schreiben an den Bundespostminister gegen die geplante 

Verlagerung der Briefabgangsstelle von Gelsenkirchen nach 

Essen als erheblicher Verschlechterung des Postservices pro- 

testiert. 

Die Gelsenkirchener Jungdemokraten .veranstalten eine Werbe 

woche, die Liberale Woche, deren Höhepunkt am 3. April eine 

Talk-Show mit Landesinnenminister Burkhard Hirsch sein wird. 

---------- 
Vor dem Landgericht Hamburg beginnt der Prozeß von Oberbürger 

meister Kuhlmann gegen die "Bild"-Zeitung um förmlichen Wider 

ruf und Schadensersatz von mindestens 20. 000 DM für die Bild 

Behauptung im vergangenen Jahr, Kuhlmann habe als Vorsitzender 
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der Polizeigewerkschaft der Baader-Meinhof-Gruppe durch ver 

trauliche Informationen zukommen lassen. 

In diesen Tagen wird das städtische Altersheim Breddestraße 

abgerissen. Im Dezember vergangenen Jahres zogen die noch 

verbliebenen 30 Heimbewohner in das Erweiterungsgebäude an 

der Haunerfeldstraße um. 

Das Autohaus Heilmann eröffnet an der Theodor-Otte-Straße 

eine neue Ausstellungshall~. Heute beschäftigt das vor 46 

Jahren gegründete Unternehmen, das jährlich 2.000 Neu- und 

Gebrautwagen absetzt, 90 Mitarbeiter. 

Der vierte Abend der Werkstattreihe "Ballett aktiv" am Musik 

theater führt in den Jazz-Dance ein. 

Nach dem Verzicht des Vorsitzenden des Bürgerschützenvereins 

Horst-Emscher, Paul Strickling, auf eine erneute Kandidatur 

für den Vorsitz des Schützenbundes wird Herbert Overkott von 

der Schützengilde Gelsenkirchen zum ersten Vorsitzenden des 

Gelsenkirchener Schützenbundes, Traditionsgemeinschaft der 

Gelsenkirchener Schützen von 1656 e.V., gewählt. 

Karl Drees, langjähriger Vorsitzender der Karnevalsgesell 

schaft Bismarcker Funken, gründet den neuen Karnevalsverein 

"Gelsenkirchener Narrenzunft", dem bisher 52 Mitglieder bei- 

getreten sind. 

28. März 

Im Hans-Sachs-Haus führt der städtische Musikverein unter 

Leitung von Eugen Klein das Oratorium "Das Unaufhörliche" von 
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Paul Hindemith auf. Solisten sind Liselotte Rehmann 

(Sopran), Manfred Baisch (Tenor), Richard Medenbach 

(Baß) und Klaus Klein (Bariton). 

In der Kreuzkirche wird der aus Leipzig stammende Pfarrer 

Klaus Alexander Bülow in sein Amt als Pfarrer der ev. 

Kirchengemeinde Schalke eingeführt. 

Im Hotel Maritim nehmen 230 Delegierte an der ordent 

lichen Bezirks-Frauenkonferenz der SPD teil. 

30. März 

In Beisein des Oberpostdirektors Dr. Winfried Florian 

wird an der Dickampstraße der Grundstein für das neue 

°Fernmeldedienstgebäude gelegt. Die Bauzeit wird drei 

Jahre dauern und Kosten von 37,5 Mio DM erfordern. Nach 

Einbau der 100 Mio DM teuren technischen Einrichtungen 

soll die Anlage im Laufe des Jahres 1981 in Betrieb 

gehen. In Gelsenkirchen gibt es inzwischen 60.000 Fern 

sprechanschlüsse. Gleichzeitig mit der Grundsteinlegung 

wird der 700.000. Teilnehmer im Bezirk der Oberpost 

direktion Münster geehrt. 

Die Kreismitgliederversammlung der DKP hat sich in einem 

Offenen Brief an Rat und Verwaltung gegen die Einge 

rneidung von Gladbeck/Kirchhellen ausgesprochen, die nach 

Ansicht der Kommunisten nicht die versprochene billigere 

Verwaltung, bessere kommunale Dienstleistung oder bessere 

regionale Planung mit sich bringt. In der gleichen Ver 

sammlung wurden Marianne Konze vorn Bundesparteivorstand, 

Arbeitskreis Frauenpolitik, und der Betriebsratsvor 

sitzende Helmut Bublitz als Kandidaten für die Bundes 

tagswahl aufgestellt. 
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In nichtöffentlicher Sitzung beschloß der Rat, daß sich 

die Stadt mit 5,4 Mio DM(= 35,75 Prozent) an der Ab 

deckung des Fehlbetrages bei der Bochum-Gelsenkirchener 

Straßenbahnen AG aus dem Geschäftsjahr 1974 beteiligt. 

Im Foyer des Musiktheaters ist die SVR-Schau "Meine Welt 

- Laienmaler sehen das Ruhrgebiet" mit 80 Gemälden, Gra 

fiken und Plastiken von 46 Laienkünstlern zu sehen. 

Der evangelische Arbeitskreis für Ausländerfragen hat in 

einer Stellungnahme das Verhalten der CDU-Ratsfraktion 

in der vergangenen Ratssitzung schar.f verurteilt und sich 

hinter die verabschiedete Satzung zur Bildung eines Aus 

länderbeirates gestellt. Das Gelsenkirchener Modell soll 

auf dem kommenden Ausländerkongreß in Stuttgart zur Dis- 

kussion gestellt werden. 

Nach einjähriger Bauzeit eröffnet die Elektro-Firma Marten 

auf der Hochstraße in Buer ein Radio-Fachgeschäft mit einer 

Verkaufsfläche von 500 qm. Die Firma Marten besteht seit 

1951 und unterhält zwei weitere Geschäfte in Buer und Horst. 

31. März 

Die CDU-Ratsfraktion hat die Einberufung des Ältestenrates 

beantragt, um den Abbruch der Diskussion um die Bildung_ 

des Ausländerbeirates auf der Ratssitzung vom 26. März 

zu klären. 

Oberbürgermeister Werner Kuhlmann hat sich dafür ausge 

sprochen, daß der Seniorenpaß doch an alle ältereQ Bürger 

der Stadt - unabhängig von der Einkommenshöhe - ausgegeben 

werden soll. 
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Der langjährige Geschäftsführer des Einzelhandelsverbandes, 

Otto Kelle (67), wird auf einem Empfang im Industrieclub 

offiziell verabschiedet und erhält in Würdigung seiner 

23jährigen Tätigkeit, insbesondere zur Förderung des 

Handelsnachwuchses, den Ehrenring des Einzelhandelsver- 

bandes. 

Die 4.000 t-Tagesförderung der in Wanne-Eickel geschlossenen 

Zeche Pluto wird nun von der Schachtanlage Consol III in 

Bismarck gefördert und ein Großteil der bei Pluto be 

schäftigten 1.630 Bergleute von Gelsenkirchener Anlagen 

übernommen. Mit der Inbetriebnahme des neuen Förderturms 

am 4. Juni d.J. wird die Verbundanlage Consolidation dann 

eine durchschnittliche Kapazität vo~ 14.000 t pro Tag 

haben und zu den fünf größten Sehachtanlagen Europas 

gehören. 

Der SPD-Ortsverein Horst-Süd will auf Beschluß der letzten 

Vorstandssitzung, an der auch der SPD-Bundestagskandidat 

Heinz Menzel und der Leiter des Liegenschaftsamtes, Werner 

Kays, teilnahmen, keine Ausländer mehr als Mitglieder auf- 

nehmen. 

Die Vertreter des örtlichen Handels und der Stadtverwaltung 

haben sich hinsichtlich des Bezuges der Schulbücher, der 

in diesem Jahr auf 2,5 Mio DM kosten wird, auf einen Rabatt 

von 11 statt bisher 10 Prozent geeignet. 

---------- 
Der Sozialberater der Italiener, Umberto Antoniutti, und 

der Spanier, Juan Tamayo, beide Angestellte des Caritas 

verbandes, haben sich entgegen dem Ratsbeschluß über die 

Bildung des Ausländerbeirates für eine Entscheidungsbe 

teiligung der Freien Wohlfahrtsverbände wie Caritas und 
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Arbeiterwohlfahrt im Ausländerbeirat ausgesprochen. 

Auf Beschluß des Haupt- und Finanzausschusses wird das 

Pachtverhältnis für Schloß Berge mit der Arnold GmbH nicht 

fortgeführt. Unmittelbarer Nachfolger wird die Central 

verwaltung GmbH Bruckmann, die auch das Hotel Schlachthof 

an der Grothusstraße übernehmen wird. 

Bis auf wenige Ausnahmen werden.die Elternbeiträge für 

den Besuch städtischer Kindergärten wegen allgemeiner 

Verteuerungen um eine bis acht DM monatlich erhöht. 

Die Stadt hebt ihre Gebühren für Schlachthof, Schlacht 

viehgroßmarkt, Freibank und Großmarkt um durchschnittlich 

· 25 Prozent an. Von dieser Maßnahme erhofft sich die Ver 

waltung eine Mehreinnahme von 400.000 DM in diesem Jahr 

und von 600.000 DM ab 1977. 

Die Bilanzsumme der Commerzbank Gelsenkirchen stieg 1975 

mit 56,5 Mrd DM um 27,9 Prozent. Im Kreditgeschäft er 

zielt die Bank eine Zuwachsrate von 47 Prozent. 

In Anerkennung der Verdienste der Stadt um die Traberzucht 

hat sich der westdeutsche Traber-, Zucht- und Rennverein 

Gelsenkirchen in Trabrennverein Gelsenkirchen umbenannt. 

Mit einer Steigerung des Gesamtumsatzes um 9,1 Prozent 

auf 42.337.262 DM war 1975 für den Rennverein das bisher 

erfolgreichste Jahr in seiner 64jährigen Geschichte. Noch 

in diesem Jahr wird mit einem Kostenaufwand von rund 

700.000 DM im Stallbereich ein Aktiven-Center ~usgebaut. 

Für das kommende Jahr ist die beiderseitige Verlängerung 

des Tribünenhauses um 1.000 Zuschauerplätze und die gene 

relle Umgestaltung des Geläufs geplant. 
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Auf Beschluß des Jugendwohlfahrtsausschusses des Landes 

soll das Kommunikations- und Informationszentrum "Komic" 

im Arminbunker nicht als Haus der offenen Tür anerkannt 

werden. 

Vier führende Sozialdemokraten Gelsenkirchens, Oberbürger 

meister Werner Kuhlmann, Oberstadtdirektor Prof. Dr. 

Heinrich Meya, SPD-Fraktionsvorsitzender Kurt Bartlewski 

und der Personalratsvorsitzende der Stadtverwaltung, 

Gerd Dopatka, gehören zu den Unterzeichnern einer Ini 

tiative nordrhein-westfälischen Sozialdemokraten gegen 

die Berufsverbote und zur Verteidigung der demokratischen 

Grundrechte. 

Vor rund 120 Vertrauensleuten aus sämtlichen VEBA-Betrieben 

des Bundesgebietes befürwortete der Vorsitzende der IG 

Chemie, Papier, Keramik, Klaus Hauenschild, die Eingliederung 

der Gelsenberg AG in die VEBA-Chemie AG. Schwierigkeiten 

bei der Chemie seien nicht VEBA-typisch, sondern kenn 

zeichnend für die gesamte Mineralölbranche. 

2. April 

Durch eine Dringlichkeitsentscheidung des Haupt- und Finanz 

ausschusses wird dem Bund für die Dauer von 50 Jahren das 

Erbbaurecht auf dem 85.000 qm großen Kasernengelände im 

Berger Feld eingeräumt. 

Der nordrhein-westfälische Verband des Deutschen Richter 

bundes hält im Hotel Maritim seine Landestagung ab, an der 

150 Delegierte aus den bei den Landesgerichten angesiedelten 

Bezirksgruppen teilnehmen. 
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Der Vorsitzende der IG Metall, Eugen Lederer, besichtigt 

anläßlich eines Besuches der IGM-Verwaltungsstelle Gelsen 

kirchen die Anlagen der Firma Küppersbusch. 

Unter dem Titel "Malerei und Grafik aus vier Jahrzehnten" 

wird in der Städtischen Kunstsammlung eine Jubiläumsschau 

von Werken des Künstlers Kurt Janitzky anläßlich seines 

60. Geburtstages eröffnet. 

----------- 

Im Foyer des Bildungszentrums sind im Rahmen einer Ausstellung 

des Vereins türkischer Frauen Handarbeiten aus Anatolien zu 

sehen. 

Als Nachfolger von Prof. Dr. Gerhard Heinrich, der aus Alters 

gründen in den Ruhestand getreten ist, hat jetzt Dr. Hans-. 

Joachim Hammann (39) aus Karlsruhe die Aufgaben des Chef 

arztes der chirurgischen Abteilung im Evangelischen Kranken- 

haus übernommen. 

Die evangelische Kirchengemeinde Erle eröffnet im Gemeinde 

zentrum Dreifaltigkeitskirche eine Beratungsstelle für ältere 

Mitbürger. 

3. April 

Für die diesjährige Ferienpaß-Aktion startet die Stadt eine 

neue Werbekampagne, bei der ein. Gelsenkirchener Junge im 

Alter zwischen acht und 14 Jahre als Entsprechung der zunächst 

nur grafisch dargestellten Symbolfigur "Kalle Klever" ge- 

sucht wird. 
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Rund 1.000 Türken demonstrieren in der Altstadt gegen die 

Einrichtung von Filialen der rechtsextremen türkischen Partei 

MHP und dem MHP-nahen Blatt Tercüman. Die Demonstration und 

anschließende Kundgebung auf dem Wochenmarkt wird vom DGB, 

den Jungsozialisten, amnesty international, dem hessischen 

Schriftstellerverband und anderen Organisationen unterstützt. 

Eine Wiederbelebung der Wirtschaft sieht das Arbeitsamt in 

den Zahlen für den Monat März, wonach die Arbeitslosenquote 

auf 7,3 Prozent zurückging und die Stellenangebote auf 55,6 

Prozent stiegen. Konjunkturelle Schwierigkeiten zeigen sich 

dagegen im Bergbau, wo 13.474 Beschäftigte kurzarbeiten 

mußten. 

Präses Thimme bestätigt in einem Schreiben an die ev. Lukas 

gemeinde Hassel, daß der Sozialpädagoge Werner Montel nach 

Ablauf seines Anerkennungsjahres im Juni d.J. wegen seiner 

Konfessionslosigkeit nicht weiter im Dietrich-Bonhoeffer 

Haus in Hassel beschäftigt sein wird. Die Gemeinde hat 

900 Unterschriften für den Verbleib des beliebten Pädagogen 

gesammelt. 

4. April 

Unter dem Motto "Arbeiterjugendinteressen vertreten - Gewerk 

schaften stärken" beraten 150 Delegierte der SJD "Die Falken" 

auf ihrem Bundeskongreß in der Gesamtschule Berger Feld 

Fragen der gewerkschaftlichen Jugendarbeit. 

5. April 

Der Koordinierungskreis für ausländische Arbeitnehmer fordert 

in einer mit knapper Mehrheit angenommenen Entschließung 

entgegen der im Rat beschlossenen Regelung des Ausländer- 
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beirates die Urwahl und die Vertretung der Stadtverwaltung 

und der freien Wohlfahrtsverbände in dem Gremium. 

Zum Ehrenvorsitzenden der Steinmetz- und Bildhauerinnung wurde 

Wilhelm Schröder (70) ernannt, der seit 1951 Obermeister der 

Innung und viele Jahre Landesinnungsmeister war. Sein Nach 

folger als Obermeister wurde Theodor Mecking aus Horst. 

Die Hauptwache des Polizeischutzbereiches Ost wird aus dem 

städtischen Gebäude an der Cranger Straße in den Neubau an 

der Manfredstraße verlegt. Die offizielle Inbetriebnahme 

erfolgt anläßlich des Tages der Polizei im JuLi. 

Nach Ansicht des Vorsitzenden des Hotel- und Gaststättenver 

bandes Gelsenkirchen, Josef Tigges, ist die Wettbewerbsfähig 

keit des Gaststättengewerbes im hiesigen Bereich durch eine 

Übersetzung von 25 bis 30 Prozent nicht mehr gewährleistet. 

Oberstadtdirektor Meya nimmt in der ARD-Sendung "Report" 

Stellung zum Probelm der Erhaltung alter Wohnsiedlungen in 

Bergbau- und Industriegebieten. 

Im 8. Sinfoniekonzert wird in deutscher Erstaufführung die 

Bachianas brasileiras Nr. 9 von Heitor Villa-Lobos vorge 

stellt. Boris Belkin ist der Solist bei Tschaikowkys 

Vilolinkonzert. 

Achim Wagner, Betriebsratsmitglied beim Schalker Verein, 

wurde nach längerer Diskussion von der DGB-Kreisjugend 

konferenz für ein weiteres Jahr in seinem Amt als *reis 

jugendausschußvorsitzender bestätigt. 
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6. April 

35 Arbeiter und Angestellte des städtischen Schlacht 

und Viehhofes treten für eine halbe Stunde in einen 

Sitz-Streik, um die Tarifforderungen der ÖTV zu unter- 

stützen. 

Nach Erhebung der Ausländerbehörde liegt der Anteil der 

Ausländer an der Gesamtbevölkerung_mit 7,8 Prozent 

(Stand: 1.3.76) weit über dem Bundesdurchschnitt, der 

im September 1975 bei 6,7 Prozent lag. 57 Prozent der 

24.955 hier angemeldeten Ausländer sind türkischer 

Nation, 9,6 Prozent Jugoslawen, 8,3 Prozent Italiener, 

8 Prozent Spanier und 1,7 Prozent Portugiesen. 

·Landesarbeits- und Sozialminister Friedhelm Farthmann 

legt in der Darler Heide den Grundstein für das inte 

grierte Seniorenzentrum der Arbeiterwohlfahrt, das 

aus einem Altenheim, Wohnungen, einem Krankenhaus und 

einem Schwesternheim besteht und insgesamt 13 Mio DM 

kostet. Im ersten Bauabschnitt wurden bereits 26 Alten 

wohnungen errichtet. Die Stadt fördert das Awo-Projekt 

mit einem Zuschuß von 3,2 Mio DM. Das Land wird nach 

Auskunft von Minister Farthmann das im dritten Bauab 

schnitt geplante Altenkrankenheim noch in diesem Jahr 

in die Landesförderung aufnehmen. 

---------- 
Der Gelsenkirchener Lehrmittelverlag Gaedke bringt nach 

fünfjähriger Probezeit ein neues Lernsystem für die 

deutsche Grammatik an Grundschulen heraus, das der 

Beckhausener Rektor Ernst Goltz entwickelt hat. 
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7. April 

Die Stadt Gelsenkirchen wird sich unter Einschaltung der 

IHK Münster dafür einsetzen, daß die von der Deutschen 

Bundesbahn für den Bahnhof und die Güterabfertigung 

Bismarck geplanten einschneidenden Maßnahmen mit den 

entsprechenden Nachteilen für den Hafenbereich nicht 

verwirklicht werden. Im Bereich der beiden Bismarcker 

Dienststellen liegen 150 Betriebe und vier Häfen. 

Nach dem Vorschlag des städtischen Orchesters und auf 

Empfehlung des Kulturausschusses wird der 1. Kapell 

meister an der Frankfurter Oper, Uwe Mund, vom Haupt~ 

und Finanzausschuß zum neuen Generalmusikdirektor be 

stimmt. Für die Position wird Mund ein dreijähriger 

Vertrag angeboten, der bereits nach einem Jahr um 

·weitere zwei Jahre verlängert werden kann. Insgesamt 

zehn Kandidaten hatten sich in den vergangenen beiden 

Spielzeiten in Sinfoniekonzerten vorgestellt. 

Einstimmig hat sich die IGBE-Ortsgruppe ückendorf 2 auf 

ihrer Jahresversammlung gegen eine Privatisierung und 

für den Erhalt der Bergarbeitersiedlung Flöz Dickebank 

ausgesprochen. Die Belegrechte müßten nach Ansicht der 

Gewerkschafter wieder von der Ruhrkohle AG wahrgenommen 

und die Wohnungen von einer fördernden Schachtanlage be- 

treut werden. 

In der Stadtbahnbaustelle an der Husemannstraße wird das 

100. Tunnelelement eingesetzt. Der Stadtbahntunnel hat 

inzwischen eine Länge von 280 m erreicht, 58 m davon 

verlaufen bereits zweispurig. 

Oberbürgermeister Werner Kuhlmann überreicht in Essen an 
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Dr. Paul Preute, seit 1963 Vorsitzender der Versehrten 

sportgemeinschaft und seit 1966 stellvertretender Kreis 

vorsitzender des Deutschen Paritätischen Wohlfahrtsver 

bandes in Gelsenkirchen, das Bundesverdienstkreuz am Band. 

8. April 

Im zweiten Warnstreik innerhalb der Stadtverwaltung für 

die Tarifforderungen der ÖTV legen 120 Beschäftigte des 

Fuhrparks Buer für eine halbe Stunde die Arbeit nieder. 

Nach Ansicht von Kulturdezernent Peter Rose kommt der 

Theaterkooperation mit der Öortmunder Oper heute und 

künftig kulturpolitisch größte Bedeutung zu, auch wenn 

die Zusammenarbeit der künstlersichen Leitung beider 

Häuser zu wünschen übriggelassen hätte. Ernste Schwierig 

keiten habe das Musiktheater mit dem Bochumer Schauspiel 

haus hinsichtlich der Spielgestaltung. 

Im zweiten Termin vor dem Landgericht Hamburg in Sachen 

Oberbürgermeister Kuhlmann gegen die "Bild"-Zeitung hat 

das Gericht einen Vergleichsvorschlag unterbreitet, der 

von den 11Bild11-Anwälten wegen Art und Umfang der von 

Kuhlmann ge=orderten Wiedergutmachung abgelehnt wird. 

9. April 

Oberbürgermeister Kuhlmann hat alle an der Bildung des 

Ausländerbeirates Beteiligten aufgefordert, die darüber 

entstandene~ Auseinandersetzungen zu beenden. Die von 

einigen Gruppen geforderte Urwahl sei von der Ratsmehr 

heit wegen Zeitverzögerungen und wegen des Kostenauf 

wandes von rund 100.000 DM für nicht vertretbar gehalten 

worden. 
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Bei Baggerarbeiten auf dem Gelände des alten Sportplatzes 

von TuS Rotthausen an der Steeler Straße wird eine 5-Zentner 

Bombe aus dem 2. Weltkrieg gefunden und entschärft. 

10. April 

Die Chemischen Werke Hills haben in den vergangenen Wochen 

die 35 Jahre alte Gasleitung in Beckhausen auf Hunderte 

von Metern ausgetauscht. Die Abschlußabnahme von Feuer 

wehr, Gewerbeaufsichts- und Tiefbauamt ergab, daß die 

Gaskonzentration im Erdreich um die Schadstelle in der 

Pannschoppenstraße nachgelassen hat. 

Die Filiale der Dresdner Bank AG in Gelsenkirchen konnte 

1975 ihr Geschäftsvolumen gegenüber dem Vorjahr um 21 

Prozent erhöhen, insbesondere durch eine 65prozentige 

Steigerung der Privatdarlehen und zu 26 Prozent des 

Spareinlagenbestandes. 

Auf der Jahresversammlung des Schützenkreises Gelsenkirchen/ 

Gladbeck/Westerholt wurde Paul Ebert vom Bürgerschützen 

verein Schalke 1934 zum neuen Kreisvorsitzenden gewählt. 

Nach längerer Krankheit starb Max Kölges, seit 1948 Ober 

meister der Friseur-Innung, im Alter von 73 Jahren. 

In ihrem Entwurf für eine Ehr~nordnung des Rates fordert 

die CDU-Ratsfraktion, daß die Mitglieder der kommunalen 

Vertretungen in der Stadt ihren Beruf, einschließlich 

Personen, Firmen, Institutionen oder Vereinigungen, für 

die sie beruflich tätig sind, genau angeben sollen. 
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Schuldezernent Peter Rose hat in einem Gespräch über die 

Schulentwicklungsplanung der Stadt angesichts stark sin 

kender Lernanfängerzahlen die Schließung von Grundschulen 

als unumgänglich bezeichnet. Gleichzeitig trat Rose für 

Ganztagsschulen im Grund- und Hauptschulbereich ein, da 

die Realisierung einer zweiten Gesamtschule in Gelsen 

kirchen nicht im bildungspolitischen Plan des Landes liege. 

---------- 
Seit März dieses Jahres werden die arbeitslosen Jugendlichen 

unter 20 Jahren vom Arbeitsamt gesondert gezählt. Mit 1.534 

Betroffenen, davon 568 männlich und 966 weiblich, stellt 

diese Gruppe 11,3 Prozent aller Arbeitslosen im Bezirk. 

---------- 
Die Kreisorganisation der FDP wirft der Stadtverwaltung im 

Zusammenhang mit der Genehmigung für die Aufschüttung der 

Hugo-Halde in Schaffrath Verfahrensfehler, wie die Umgehung 

des Bundesimmissionsschutzgesetzes und des bestehenden 

Flächennutzungsplanes, vor. 

Trotz des Boykottaufrufes des italiensichen Sozialbetreuers 

Umberto Antoniutti wählt der italienische Arbeiterverein 

die Wahlmänner, die nach dem Ratsbeschluß das Mitglied des 

Ausländerbeirates sowie weitere sechs Vertreter zu nominieren 

haben. Auf der Jahresversammlung der Vereinigung der tür 

kischen Arbeiter wählen 600 Türken ebenfalls ihr Wahlmänner- 

gremium. 

Die Junge Union führt in der Sporthalle Schürenkamp einen 

Bundeskongreß zum Thema Menschenrechte durch, an dem unter 

2.000 Anwesenden auch der CDU-Vorsitzende, Helmut Kohl, 

teilnimmt. Die Versammlung verabschiedet ohne Diskussion 

das sogenannte Gelsenkirchener Manifest, in dem in sechs 

Thesen zum Kampf für Freiheit und Menschenrechte aufge 

fordert wird. Die Jungsozialisten bezeichnen die Veran- 
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staltung auf Flugblätter als unglaubwürdig, da die Junge 

Union nur einige, in ihr politisches Konzept passende 

Länder kritisiere. 

12. April 

In einem Musterprozeß will die Mietergemeinschaft Karlstraße, 

Erle, gegen die von der Wohnungsverwaltung Bauer geltend 

gemachten Mieterhöhungen um insgesamt 0,80 DM/qm vorgehen. 

Oberstadtdirektor Meya hat zugesagt, er werde den von der 

Mietergemeinschaft erhobenen Vorwürfen gegen Baudezernent 

Terboven, er unterhalte enge Beziehungen zum Inhaber der 

Firma Bauer und habe sich von ihm zwei Häuser bauen l~s~en, 

nachgehen. 

Die verwertbare Tagesförderung der Bergbau AG Gelsenkirchen 

blieb 1975 mit 54.836 tum 2.075 t hinter den Planvorgaben 

zurück. Während sich die Zechen Zollverein und Pluto günstig 

entwickelten, waren die Ergebnisse der übrigen Anlagen von 

geologischen Schwierigkeiten beeinflußt. Der Absatz der 

Kohle ging um 2,2 Mio t zurück, der Koksabsatz fiel um 

1,6 Mio tauf weniger als zwei Drittel des Vorjahres zurück. 

13. April 

Nach Ermittlung des Deutschen Städtetages ist die Pro-Kopf 

Verschuldung Gelsenkirchens im vergangenen Jahr auf 1.305 

DM gestiegen. Unter 65 untersuchten Städten liegt Gelsen 

kirchen damit an 51. Stelle. 

"Hilfe durch Selbstschutz" zeigt eine Ausstellung des Bundes 

verbandes für den Selbstschutz in Zusammenarbeit mit dem 

ADAC in den Räumen der Volksbank Gelsenkirchen. 
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14. April 

Der CDU-Bundestagskandidat Hans Werner Schmöle hat gegen 

Oberbürgermeister Kuhlmann eine einstweilige Verfügung 

erwirkt, wonach Kuhlmann nicht mehr erklären darf, Schmöle 

rede über die kommunale Neuordnung mit doppelter Zunge, da 

er in Gladbeck für die Selbstänigkeit und in Gelsenkirchen 

für die Eingemeindung Gladbecks plädiere. Schmöle behauptet 

dagegen, er habe lediglich bei der Jungen Union in Bottrop 

geäußert, Bottrop müsse westfälisch bleiben. 

---------- 

15. April 

"Sterben" ist das Thema der WDR-Rundfunksendung "Hallo, 

Ü-Wagen" vor dem Hauptfriedhof in Buer. Dabei werden in 

Hörerbeiträgen schwere Vorwürfe gegen die Betreuung im 

-städtischen Pflegeheim Haunerfeld geäußert. 

Wegen der Auseinandersetzung um die Bewirtschaftung im 

Parkstadion hat der Präsident des FC Gelsenkirchen-Schalke 

04, Günter Siebert, laut der jüngsten Ausgabe der Vereins 

zeitung, "Schalker Kreisel", bereits zum 1. Januar d.J. 

den Vertrag an den Verein zurückgegeben und leitet den 

Verkauf bis zum Saisonschluß nur noch kommissarisch. 

Uber den Petitionsausschuß des Landtages haben die Bewohner 

der in unmittelbarer Nachbarschaft zum Emscherschnellweg 

errichteten Häuser Lerckenshof 7 und 8 in Heßler jetzt die 

Aufschüttung eines Lärmschutzwalles durch den Grundeigen 

tümer, den Rotthauser Bauunternehmer Spieker, erreicht. 

Nach kurzer Krankheit verstirbt im Alter von 68 Jahren der 

Kaufmann Karl Dieler, Gründer des Textilhauses Dieler. 
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Mit 50jähriger Mitgliedschaft in der SPD zieht sich die 

langjährige Stadtverordnete Grete Haferkamp (68) aus Horst 

aus der aktiven Politik zurück. 

Das Fachgeschäft "Sport-Sepp" in der Arminstraße hat seine 

Verkaufsfläche um 350 qm erweitert und eine neue Eingangs- 

zone errichtet. 

17. April 

Der Planungsbeirat beim Regierungspräsidenten in Münster 

gab dem Widerspruch der Firma co op auf Errichtung eines 

SB-Verbrauchermarktes auf dem ehemaligen Texaco-Gelände 

in Erle statt. 

Die schwedische Firma Frig.oscandia hat nun die Baugenehmigung 

zur Errichtung eines Kühlhauses mit Produktionseinrichtungen 

für tiefgefrorene Lebensmittel auf dem früheren Texaco-Ge 

lände in Erle beantragt. Damit wurden die Spekulationen über 

einen möglichen Rückzug des Unternehmens von dem Gelsen- 

kirchener Projekt beendet. 

Im Resser Wald wird zur Zeit ein 5 km langes Rundwegnetz 

gebaut, mit dem das Siedlungsgebiet Erle an den Wald heran 

geführt wird. Für die Arbeiten stehen aus dem Konjunktur 

programm des Landes 470.000 DM zur Verfügung. 

18. April 

Das Musiktheater im Revier bringt die bundesdeutsche Erst 

aufführung der Leipziger Neufassung voh Giacomo Meyerbeers 

monumentaler Oper "Die Hugenotten11 heraus. Regie führt der 

aus Ungarn stammende Istvan Bödy. 



- 94 - 

Auf der Trabrennbahn in Horst gewinnt der vierjährige Hengst 

Irish Star unter Manni Kosmann vor 12.000 Zuschauern den 

Großen Preis der Stadt Gelsenkirchen. 

22. April 

Nach einer Prognose des Siedlungsverbandes Ruhr über die 

Entwicklung des Arbeitskräfteangebotes im Revier wird die 

Zahl der Erwerbstätigen in Gelsenkirchen bis 1985 um 1.700 

auf 125.370 anwachsen, während die Einwohnerzahl gleich 

zeitig um 50.000 auf 283.000 zurückgehen wird. 

23. April 

Als neuer Leiter des Fernmeldeamtes in Gelsenkirchen hat der 

·technische Fernmeldeamtsrat Günter Fromme (51) seinen Dienst 

aufgenommen. Fromme ist seit 1951 beim Fernmeldeamt Reck- 

linghausen tätig. 

Der Vorstand des Gelsenkirchener Einzelhandelsverbandes hat 

Anton Brinkmann, seit 1973 auch Geschäftsführer des Einzel 

handelsverbandes Buer-Horst, in Nachfolge von Otto Kelle 

zum neuen Geschäftsführer gewählt. 

---------- 
Dr. Heinrich Ermeling wurde als Sachverständiger für Land 

schaftspflege und Naturschutz zum Vorsitzenden des neuge 

bildeten Beirates der Unteren Landschaftsbehörde gewählt. 
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Der Leiter des Baudezernates der Stadt~ Theo Terboven, 

hat gerichtliche Schritte gegen die Personen eingeleitet, 

die ihm vorwerfen, über das übliche Maß hinausgehende 

Beziehungen zu dem Erler Bauspekulanten Bauer zu unter- 

halten. 

---------- 
Nach dem Sachstandbericht der Schulverwaltung über die 

Schüler-Lehrer-Relation vom 1. Februar 1976 fehlen an den 

Gelsenkirchener Schulen 252 Lehrer. An den 12 Sonderschulen 

für Lernbehinderte beträgt die Fehlquote sogar 25,88 Pro 

zent, während die Fehlquote an den vormals unterversorgten 

Grund- und Hauptschulen unter die 2-Prozent-Marke sank. 

Die Anlieger der Kokerei Hassel haben auf einer Bürgerver-· 

sammlung der Kokerei vorgeworfen, bei der Koksproduktion 

täglich gegen Auflagen des Bergamtes zu verstoßen. Abhilfe 

versprechen sich die Betroffenen nur von einer Überdachung 

der Anlage. 

Die Gelsenkirchener Sozialdemokraten wollen nach einem 

Vorstandsbeschluß zu den kommenden Bundestagswahlen mit 

den kommunalpolitischen Leistungen der Partei um einen 

Zugewinn an Wählerstimmen für die Politik des Bundes- 

kanzlers Helmut Schmidt ringen. 

24. April 

Mit einem Informationsstand und einem Freiluftkonzert auf 

der Bahnhofstraße macht das selbstverwaltete Jugendzentrum 

Komic auf seine bisher geleistete Arbeit aufmerksam. 

zum Abschluß der Begrünungsarbeiten an der Rheinelbe-Halde 

in ückendorf fand auf Einladung der Bergbau AG eine Halden- 
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begehung aller Beteiligten statt. Seit Anfang des Jahres 

wurde die Halde mit 867.000 Bäumen und Sträuchern be 

pflanzt. Sie soll in zwei bis fünf Jahren als ein mit 

dem benachbarten Wedelstaedtpark zusammenhängender Grün- 

gürtel freigegeben werden. 

Bundesforschungsminister Hans Matthöfer plädiert auf einer 

Pressekonferenz der SPD im Hotel zur Post, Buer, für die 

weitere Nutzung der Kohle und die-Entwicklung dafür ge- 

eigneter Technologien. 

Bei einer Kontrollmessung im Sutumer Feld werden erneut 

Benzolreste im Erdreich gefunden, die nach Angaben der 

Chemischen Werke Hills jedoch vom Leitungsschaden im Mai 

vergangenen Jahres stammen sollen. Nach Grundwasserproben 

der CWH, des Hygiene-Institutes und des Ordnungsamtes 

besteht für das Grundwasser in Sutum keine Gefahr. 

Wie die Buersche Zeitung in ihrer heutigen Ausgabe berichtet, 

verhandelt die Stiftung St.-Marien-Hospital Buer mit dem 

Trägerverein des Bergmannsheil über eine Übernahme der 

Unfallklinik in Buer. Bei erfolgreichem Abschluß würde 

das Kuratorium seine Gebäude an der Mühlenstraße aufgeben 

und 450 Krankenhausbetten abbauen. 

---------- 
Die Bezirksgruppe der Vereinigung freischaffender Archi 

tekten hat eine 30seitige Broschüre mit Anregungen für 

Gelsenkirchen und den Emscher-Lippe-Raum herausgegeben, 

in der im einzelnen der sofortige Ausbau der Nord-Süd 

Straße, die Aufbesserung der Außenfassade von Schloß Horst 

und die Einrichtung eines FKK-Geländes vorgeschlagen werden. 
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Im Rahmen der Maßnahmen zur Arbeitsbeschaffung testet das 

Arbeitsamt in Zusammenarbeit mit dem Diakonischen Werk 

die Beschäftigung von Frauen über 55 Jahren zur Entlastung 

von Gemeindeschwestern. Im Bezirk des Arbeitsamtes laufen 

zur Zeit 14 Arbeitsbeschaffungsmaßnahmen mit 366 Beschäftig 

ten, von denen 63 über 45 Jahre alt sind. 

26. April 

Unter dem Thema "Ein Krankenhaus stellt sich vor" beginnt 

das katholische Bildungswerk Das Forum in Zusammenarbeit 

mit der Propstgemeinde St. Augustinus und der Volkshoch 

schule im Bildungszentrum mit einer Veranstaltungsreihe 

über das neue Marienhospital. 

---------- 
Die CDU-Politikerin Anna Ladener (68), von 1964 bis 1974 

CDU-Stadtverordnete, wurde für ihr Wirken im Schulwesen 

und in der Jugendarbeit mit dem Bundesverdienstkreuz 

ausgezeichnet. 

27. April 

Für die Durchführung einer Wirtschaftlichkeitsuntersuchung 

beim Fuhr- und Reinigungsamt, das zur Zeit 395 Dienstkräfte 

beschäftigt, sollen auf Vorschlag der Stadtverwaltung im 

Haushalt 1977 Mittel in Höhe von 200.000 DM bereitgestellt 

werden. 

Die Stadtverwaltung wurde durch eine Dringlichkeitsent 

scheidung ermächtigt, ihre Bezugsrechte aus der Beteiligung 

der Stadt an der Deutschen Babcock AG, Oberhausen, zu dem 

höchsten Nennwert zu veräußern. Der Verkaufserlös von 

400.000 DM soll für soziale Zwecke verwandt werden. 
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83 Prozent der Gelsenkirchener Drucker sprechen sich bei 

der Urabstimmung der IG Druck und Papier für einen Streik 

zur Durchsetzung der Tarifforderung von 9 Prozent mehr Lohn 

aus. 

28. April 

Der nordrhein-westfälsiche Landtag behandelt in erster 

Lesung die Änderung des Ruhrgebietsgesetzes, in der die 

Eingliederung Gladbecks und des einwohnerstärksten Teils 

von Kirchhellen nach Gelsenkirchen befürwortet wird. Die 

neue Stadt Gelsenkirchen würde nach diesem Vorschlag eine 

Einwohnerzahl von 420.218 auf 178,05 qkm haben. Oberstadt 

direktor Meya erklärt in diesem Zusammenhang die Bereit 

schaft der Stadt Gelsenkirchen, auch dann die Verwaltungs 

schwerpunkte nach Buer zu verlegen, wenn nur Gladbeck ein- 

gemeindet werden sollte. 

Der Betriebsrat der Bergmannsheil-Klinik Buer hat sich in 

einer Stellungnahme für die Übernahme des Unfallkranken 

hauses durch die Bundesknappschaft oder die Verpachtung 

des Hauses an die Bundesknappschaft ausgesprochen, weil 

nur dadurch die Arbeitsplätze der Belegschaft erhalten 

blieben. Der statistische Überschuß von angeblich 800 

Krankenhausbetten in Gelsenkirchen besage nichts über 

den Bettenbedarf er einzelnen Fachdisziplinen. 

Das Hallenbad Horst hat in den 10 Jahren seines Bestehens 

2,17 Mio Besucher gezählt. 22.832 Badegäste benutzten die· 

Wannenbad-, 85.654 die Brausebadabteilung. 

zwei Bürgerinnen haben gegen die Leiterin des städtischen 

Alten- und Pflegeheimes an der Schmidtmannstraße, Ober 

schwester Gretel Simon, Strafanzeige wegen unterlassener 
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Hilfeleistung erstattet. Bereits seit Monaten kursieren 

Gerüchte über unhaltbare zustände in dem Heim. 

---------- 

Das Presbyterium der ev. Lukasgemeinde Hassel hat im Zu 

sammenhang mit dem Fall des konfessionslosen Sozialarbeiters 

Werner Montel bei der Landessynode beantragt, daß theolo 

gische und rechtliche Kriterien für Anstellung oder Nicht 

anstellung von konfessionslosen oder anders-konfessionellen 

Mitarbeitern erarbeitet werden. 

---------- 
Hauptreferentin auf der Frauenpolitischen Tagung des Reichs 

bundes der Kriegsopfer, Behinderten, Sozialrentner und 

Hinterbliebenen, Bezirk Gelsenkirchen/Bottrop, im Lieb 

frauenstift in Schalke, an der 300 Delegierte aus 25 Orts 

gruppen teilnehmen, ist die Landesministerin für Bundesange- 

legenheiten, Inge Donnep. 

29. April 

Auch in Gelsenkirchen erscheinen vom heutigen Tag an bis 

zum 3. Mai wegen des bundesweiten Druckerstreiks und Aus 

sperrungen von Seiten der Unternehmer keine Lokalzeitungen. 

---------- 
Der SPD-Unterbezirks-Parteitag be1aßt sich mit dem Bericht 

der SPD-Ratsfraktion über das erste Jahr ihrer Tätigkeit. 

Der führere Oberbürgermeister Josef Löbbert fordert in 

diesem Zusammenhang klare Aussagen zur Arbeitslosigkeit 

und zum Stand der Neustadtsa~ierung. 

Die Dahlbusch-Verwaltungs AG eröffnet im Neubau Rotthauser 

Straße 153/157 auf 430 qm ein Werksgasthaus. 
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Kultusminister Girgensohn informiert $ich in der Grundschule 

Gecksheide über den Schulbesuch von Ausländerkindern. 

Girgensohn sagt zu, daß Klassen mit einem Anteil von über 

20 Prozent ausländischer Schüler einen Bonus bei der Be 

rücksichtigung von Lehrerstellen erhalten werden. 

---------- 
30. April 

Nach Abschluß der Etatberatungen in den Fachausschüssen 

wurde der Haushaltsentwurf im Verwaltungsteil um 4,948 

Mio DM erhöht und im Vermögenshaushalt um 1,5 Mio DM ge 

senkt. Die Ausweitung des Etatvolumens soll durch Mehr 

einnahmen bei den Schlüsselzuweisungen, Wenigerausgaben 

bei den Krediten und durch höhere Entnahme aus den Rück- 

lagen finanziert werden. 

---------- 
Eine Delegation von 20 Funktionären der Noar Oved Vehalemed 

Jugendorganisation aus Israel, die auf Einladung der SJD 

"Die Falken" in der Bundesrepublik verweilen, hält sich zu 

einem Besuch in Gelsenkirchen auf. 

Die Lessing-Realschule und die Gerhart-Hauptmann-Realschule 

veranstalten anläßlich ihres 50jährigen Bestehens eine 

Schulfeier und ein Altschüler-Treffen. Die beiden Real 

schulen wurden 1959 aus der 1926 gegründeten Knabenmittel- 

schule gebildet. 

---------- 

1. Mai 

Der nordrhein-westfälische Ministerpräsident, Heinz Kühn, 

spricht auf der Mai-Kundgebung des DGB vor 5.000 Kundge 

bungsteilnehmern. Kühn warnt in seine~ Rede die Unternehmer 
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vor der Einstellung, Gewinne privatisieren und Verluste 

sozialisieren zu wollen. DGB-Kreisvorsitzender Heinz 

Dörnemann begrüßt besonders die streikenden Kollegen der 

IG Druck und Papier und sichert ihnen die volle Unter 

stützung des gesamten Gewerkschaftsverbandes zu. 

---------- 
Das Marienhospital Buer eröffnet seine neue mit 200 Betten 

ausgestattete Fachabteilung für Gefäßchirurgie. 

---------- 
3. Mai 

Im neunten Sinfoniekonzert der Saison stellt sich der junge 

amerikanische Pianist David Lively mit Klavierkonzerten von 

Liszt und Ravel vor. 

---------- 

4. Mai 

Bankdirektor Fritz Ishorst wird nach 50 Jahren Tätigkeit 

bei der Volksbank Buer in den Ruhestand verabschiedet. 

Ishorst war seit 1965 Direktor und seit 1966 geschäfts 

führendes Vorstandsmitglied der damaligen Spar- und Dar 

lehenskasse. Zu seinem Nachfolger im Vorstand wurde Werner 

Cordes (34), seit 1971 stellvertretender Geschäftsleiter 

der Volksbank Herten, berufen. 

---------- 
Bei einem Gespräch mit Oberstadtdirektor Meya hat das 

Pflegepersonal des Altenheims Haunerfeld die während der 

Rundfunksendung "Hallo Ü-Wagen" am 15. April d.J. erhobenen 

Vorwürfe gegen seine Pflegearbeit als unbegründet zurück- 

gewiesen. 

---------- 
Die gegen die Leiterin des Altenheims Schmidtmannstraße, 

Oberschwester Gretel Simon, erhobenen Vorwürfe der unter- 
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lassenen Hilfeleistung wurden nun vom Rechtsamt der Stadt 

nach genauer Prüfung als haltlos zurückgewiesen. Das Per 

sonal des Pflegeheimes will nun seinerseits eine Strafan 

zeige wegen Falschaussage stellen. 

Die Schwerpunktstreiks der IG Druck und Papier, die von der 

Druckindustrie mit Aussperrungen beantwortet wurden, werden 

für zwei Tage für Weiterverhandlungen unterbrochen. 

Hans Meese wurde auf der Jahresversammlung des Einzel 

handelsverbandes Buer/Horst erneut zum Vorsitzenden gewählt. 

Der Verband hat im vergangenen Jahr die SQQ-Mitglieder~ 

Grenze überschritten, obwohl allein 22 Lebensmittelhändler 

ausgeschieden sind. 

---------- 
Nach fünfjähriger Pause wird in Gelsenkirchen wieder eine 

berufsorientierte Ausstellung der Berufsberatung des Ar 

beitsamtes durchgeführt. Die mit Hilfe des Landesarbeits 

amtes in der Gesamtschule Berger Feld stattfindende Schau 

des Mobilen Berufs-Informationszentrums gibt einen zeit 

gemäßen repräsentativen überblick über die Berufswelt 

unter Berücksichtigung der .örtlichen Gegebenheiten. 

----------- 

5. Mai 

Im Heimatmuseum in Buer wird die neugeordnete naturge~ 

schichtliche Abteilung wieder der Öffentlichkeit zu 

gänglich gemacht. Der Aufbau wurde von dem Paläontologen 

Prof. Dr. Paul Siegfried (Münster) in Zusammenarbeit mit 

Museumsdirektor Dr. Reinhold Lange besorgt. Die im Laufe 

von fünf Jahrzehnten zusammengetragenen Funde stammen zum 

Teil aus Schulsammlungen und aus dem Besitz des Buerschen 

Vereins für Orts- und Heimatkunde. 
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Nach Mitteilung von Landeswirtschaftsminister Dr. Riemer 

soll die wirtschaftliche Lage in der Arbeitsmarktregion 

Gelsenkirchen neu überprüft werden, um den dabei erkenn 

baren Aspekten bei der Abgrenzung von Fördergebieten - wie 

der strukturpolitischen Probleme von Gelsenkirchen - 

stärkeres Gewicht als bisher einzuräumen. 

---------- 
In einem gemeinsamen Aufruf anläßlich des heutigen Europa 

tages werben Oberbürgermeister Werner Kuhlmann und der 

Vorsitzende der Europa-Union Gelsenkirchen, Ortwin Lück, 

dafür, aktiv an der weiteren Einigung Europas mitzuwirken. 

In der Stadt-Sparkasse wird morgen eine Wanderausstellung 

des Landesverbandes der Europa-Union in Zusammenarbeit mit 

dem Westfälischen-Lippischen Sparkassen- und Giroverband 

Münster unter dem Motto "Menschenrechte - deine Rechte" 

eröffnet. 

----------- 

Auf Einladung des evangelischen Kreisjugendpfarramtes sind 

Jugendpfarrer aus dem Distrikt Newcastle, der englischen 

Partnerstadt Gelsenkirchens, für drei Tage Gäste der Stadt. 

---------- 
140 leitende Mitarbeiter der Deutschen Beamten-Versicherung 

nehmen an der zusammen mit der Offenbacher Partner-Ver 

sicherung abgehaltenen Bundestagung im Hotel Maritim teil. 

---------- 
Im Bildungszentrum ist eine Ausstellung von 24 kleinfor 

matigen Bildern des 1959 verstorbenen Malers Henri Nouveau 

eröffent, der Bauhaus-Einflüsse und Konstruktives ver- 

arbeitete. 

6. Mai 

Im April d.J. sank die Arbeitslosenzahl nur leicht um 180 

auf nunmehr 13.436. Ein gleichzeitiger Rückgang an Stellen- 
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angeboten bewirkte jedoch, daß sich qas Verhältnis der An 

zahl offener Stellen zur Arbeitslosenzahl auf 1:8 ver 

schlechterte. Der Anteil der Frauen an der Gesamtarbeits 

losenzahl stieg auf 40,1 Prozent, während der Anteil der 

Ausländer auf 6,8 Prozent zurückging. Im Steinkohlenbergbau 

arbeiteten Mitte April 1979 Beschäftigte kurz, 4.295 weniger 

als im Vormonat. In den übrigen Wirtschaftszweigen nahm die 

Kurzarbeit dagegen urn mehr als das Doppelte zu. 

Der CDU-Stadtverordnete Leopold Zillekens, Handwerksmeister, 

wirft der Gelsenkirchener Gemeinnützigen Wohnungsbaugesell 

schaft GGW Vergeudung von Volksvermögen bei Material und 

Arbeitsstunden vor, die für die Renovierung von 67 Wohn 

ungen in Obdachlosensiedlungen im Rahmen der Arbeitsbe- 

schaffungsmaßnahmen benötigt wurden. 

---------- 
Auf Grund von Lohnkostenzuschüssen des Landes in Höhe von 

1,3 Mio DM konnten im Arbeitsarntbezirk Gelsenkirchen bis 

jetzt 633 Jugendliche in eine Arbeitsstelle vermittelt 

werden. 

Die Siedlergemeinschaft Wildroßstraße macht in einem Lese 

brief an die Tageszeitungen am Beispiel der Rheinelbe 

Halde auf die mit Bergehalden verbundenen Gefahren wie 

Hohlraumbildung durch Schwelbrände und gashaltige Luft 

aufmerksam. 

---------- 
Eine Rückschau im Museum Buer ist der vor drei Jahren ver 

storbenen Malerin und Kunstpädagogin Hilde Meyer gewidmet. 



- 105 - 

7. Mai 

Mit Nachdruck hat die Geschäftsleitung der GGW die Vorwürfe 

des CDU-Stadtverordneten Zillekens im Zusammenhang mit der 

Renovierung von Sehlichtwohnungen zurückgewiesen. Zillekens 

habe sich seine Informationen bei der GGW unter dem Vor 

stand, Ratsbeauftragter zu sein, förmlich erschlichen. 

Gegen die Stimmen der CDU verabschiedet der Rat der Stadt 

den Haushaltsplan für das laufende Jahr, der mit 500 Mio DM 

im Verwaltungshaushalt und mit 180 Mio DM im Vermögenshaus 

halt abschließt. Die SPD-Fraktion betont in der Diskussion 

mit Blick auf den Haushaltsentwurf für 1977, alle Aus 

gabenbeschränkungen und Einsparungsmöglichkeiten vor jeg 

licher Einnahmeerhöhung ausschöpfen zu wollen. Die CDU-· 

Ratsfraktion wirft der SPD dagegen vor, durch Änderungs 

anträge ohne Deckungsvorschläge die Plünderung der Rücklage 

um 2 Mio DM mehr als ursprünglich vorgesehen zu verschulden. 

8. Mai 

Eines der traditionsreichsten Orchester der DDR, das Ge 

wandhausorchesters Leipzig, gibt im Großen Haus des Musik 

theaters ein Sonderkonzert. Unter Leitung von Kurt Masur 

tragen die Musiker und der Pianist Peter Rösel als Solist 

Werke von Richard Strauss, Prokowjew und Beethoven vor. 

---------- 
Ihren 100. Geburtstag begeht die in Beckhausen lebende 

Ottilie Lerch. 

---------- 
10. Mai 

200 Druckereifachleute aus Westeuropa und Gäste aus Nord 

und Südamerika, Südafrika und Japan nehmen im Hotel Maritim 
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an der Jahrestagung der European Roto~ravure Association 

teil, in deren Mittelpunkt der Erfahrungsaustausch über 

den Tiefdruckbereich steht. 

---------- 
11. Mai 

Der Streik in der Druckindustrie wird nach Einigung der 

Tarifseiten auf eine sechsprozentige Einkommensverbesserung 

sowie eine Nachzahlung von 275 DM für die Moante April und 

Mai beendet. 

----------- 

Als sein offizielles Abschiedskonzert vor Eintritt in den 

Ruhestand im nächsten Jahr leitet der 1. Kapellmeister am 

Musiktheater, Theo Mölich, das zweite Konzert der Reihe 

"Junge Solisten spielen große Konzerte". 

12. Mai 

Mit der gestrigen Entscheidung der SPD-Landtagsfraktion, 

Gladbeck in den Kreis Recklinghausen eingliedemzu wollen, 

ist die Diskussion um die kommunale Neuordnung des Reviers 

erneut in Bewegung geraten. Auch der Landtagsausschuß für 

Verwaltungsreform beschließt nun, Gladbeck zu Reckling 

hausen eingemeinden und Bottrop mit Kirchhellen selbst- 

ständig bleiben zu lassen. 

---------- 

13. Mai 

Als Erweiterung des evangelischen Kinderheims an der 

Schlosserstraße in Schalke wird ein Neubau mit 16 Plätzen 

für Besucher weiterführender Schulen und Auszubildende 

eingeweiht. Das mit einem Kostenaufwand von rund~ 1,5 Mio DM 

in einjähr~ger Bauzeit errichtete Haus gilt in Nordrhein 

Westfalen als Modelleinrichtung und wurde vom Land ent- 

sprechend mit 1 Mio DM gefördert. 
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Im Hotel Maritim findet die zweitägige 10. ordentliche 

Landesbezirkskonferenz der Gewerkschaft Handel, Banken, 

Versicherungen statt, auf der der wiedergewählte Landesbe 

zirksleiter, Manfred Wachmann, einen härteren Konfronta 

tionskurs der Gewerkschaft gegenüber den Unternehmern an- 

kündigt. 

Auf dem Baugelände an der Vattmannstraße wird bei Aus 

schachtungsarbeiten eine Zwei-Zentner-Bombe gefunden und 

entschärft. Aus Sicherheitsgründen werden für kurze Zeit 

das Arbeitsamt, die AOK und das Versorgungsamt geräumt. 

14. Mai 

100 Jahre besteht das Großhandelshaus Hanneke an der Haupt 

straße, das heute über eine Geschäftsfläche von 7.000 qm 

verfügt und 45 Beschäftigte hat. Leiterin des Unternehmens 

ist die 88jährige Franziska Hanneke, Ehefrau des 1958 ver 

storbenen Gründersohns Karl Hanneke. 

Der schleswig-holsteinische Ministerpräsident, Dr. Gerhard 

Stoltenberg, hält im Rahmen des Vorwahlkampfes vor dem CDU 

Wirtschaftsrat ein Referat über Wirtschaftsfragen. 

---------- 
50 Jahre besteht die größte Kraftwagenspedition der Stadt, 

die Transport Ingenhaag GmbH an der Daimlerstraße, wo -das 

Unternehmen auf einem 18.000 qm großen Gelände seinen Stamm 

sitz hat. Neben sieben Niederlassungen im übrigen Bundes 

gebiet bestehen auch Zweigniederlassungen in Griechenland 

und im Iran. Zur Zeit beschäftigt die Firmengruppe 350 

Mitarbeiter. 

Der Verwaltungsrat der Revierpark Nienhausen GmbH beschloß 
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auf seiner 50. Sitzung seit Gründung im Jahre 1969, den 

Haushaltsplanentwurf für 1977 gegenüber den 2,59 Mio DM in 

diesem Jahr wegen gestiegener Personal- und Energiekosten 

auf 2,78 Mio DM anzuheben. Die Pläne für den Bau einer 

Mehrzweckhalle wurden mit Blick auf das Projekt "Sport 

park Berger Feld" fallen gelassen. Dagegen soll in diesem 

Jahr die Damensauna erweitert werden. 1975 wurden allein 

in der Parkzone 750.000 und im Wellenbad 269.000 Besucher 

gezählt. Das Aktivarium suchten 114.000 und das Freizeit- 

haus 153.000 Gäste auf. 

Wolfgang Große, Mitglied der Künstlervereinigung "Studio 

75", zeigt im Dienstzimmer des Oberbürgermeisters 11 Aqua 

relle und Pastelle zum Thema "Gelsenkirchen - Großstadt 

zwischen Alltag und Idylle". 

---------- 

15. Mai 

Aus Anlaß ihres 100jährigen Firmenbestehens hat die Eisen 

und Metall AG Gelsenkirchen eine 36 Seiten umfassende 

Schrift "Porträt eines 100jährigen" herausgegeben. Zur 

Zeit beschäftigt die Gesellschaft, die heute zu einem 

Drittel den Konzernen Hoesch, Mannesmann und Rheinmetall 

gehört, 1.000 Mitarbeiter. 1974 konnte Eisenmetall erst 

mals über 1 Mrd DM Umsatz erzielen. 

---------- 
Das Berufsfortbildungswerk des DGB sieht sich nicht länger 

in der Lage, seine drei Fachschulen - die Wirtschaftsfach 

schule und die EDV-Fachschule in Gelsenkirchen und die Fach 

schule für Technik und Wirtschaft in Bochum - finanziell 

sicherzustellen. Nach den Vorstellungen des Leiters der 

Wirtschaftsfachschule Gelsenkirchen, Faulbaum, soll die 

Stadt für die Sach- und das Land für die Personalkosten 

der Schule, an der noch bis zur letzten Prüfung am 31.3.1978 

unterrichtet wird, aufkommen. An den beiden Fachschulen 

lernen zur Zeit 370 Schüler. 
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10 Jahre besteht die Eurovia Textil GmbH, eine Tochtergesell 

schaft der Stumpffabrik Schulte & Dieckhoff, in der heute 

625 Beschäftigte täglich 400.000 Feinstrumpfhosen herstellen. 

Anderthalb Jahre nach dem Konkurs der Firma "nurkostüme" Karl 

Heinz Schule KG erhalten die über 270 ehemaligen Mitarbeiter 

des Betriebes insgesamt 220.000 DM aus dem Sozialplan. Die 

Betroffenen haben sich mit 40 Prozent ihrer Forderungen zu 

frieden gegeben, um einen langwierigen Musterprozeß vor dem 

Bundesarbeitsgericht zu vermeiden. 

---------- 
"Gelsenkirchen- die Wundertüte des Reviers" ist das Motto 

eines Wettbewerbs, zu dem der Revierpark Nienhausen alle 

Hobby-Fotografen einlädt. 

Die drei Gelsenkirchener Landtagsabgeordneten haben bei der 

SPD- und der FDP-Landtagsfraktion 80 Unterschriften für einen 

Änderungsantrag an den Verwaltungsreformausschuß in Düsseldorf 

gesammelt, damit bei der Entscheidung über das Gesetz zur 

kommunalen Neuordnung im Gelsenkirchener Raum der Regierungs 

vorschlag (Gladbeck und ein Teil von Kirchhellen zu Gelsen- 

kirchen) zugrundegelegt wird. 

---------- 
Hans-Jürgen Wischnewski, Staatsminister im Bundesministerium 

für Auswärtiges, spricht auf einer Veranstaltung der "SPD 

Arbeitsgemeinschaft für Heimatvertriebene und Flüchtlinge" 

über die Weiterentwicklung der Friedensbemühungen in Folge 

der KSZE-Konferenz. 

Oberstadtdirektor Meya ist auf der Bezirkskonferenz der SPD 

in Witten in den Bezirksvorstand Westliches Westfalen gewählt 
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worden. Der SPD-Stadtverordnete Joachim Poß wurde in den 

Landesausschuß der SPD gewählt. 

---------- 
Bei Ausschachtungsarbeiten auf einem Hinterhof an der Halden 

straße wurde der Teil einer 10-Zentner-Bombe mit 10 kg Spreng- 

stoff gefunden und sichergestellt. 

---------- 
Auf einem Gala-Abend im Hans-Sachs-Haus stellt sich die 50- 

köpfige Tanzgruppe der Schreberjugend Hassel vor, die in 

diesen Tagen 10 Jahre besteht. Leiter der Gruppe ist der 

Vorsitzende des Bezirks Gelsenkirchen in der Deutschen 

Schreberjugend, Dieter Wagner. 

---------- 
Wolfgang Sternkopf, Mitherausgeber der Gelsenkirchener Lite 

raturzeitschrift "pages", stellt im Revierpark Nienhausen 

seine Varianten der Op Art aus. 

16. Mai 

Mit einem Jubiläumskonzert der Chorgemeinschaft Liebfrauen 

anläßlich ihres 75jährigen Bestehens beginnen die Festwochen 

der Beckhausener Liebfrauengemeinde, in deren Rahmen außer 

dem das S0jährige Bestehen der Kolpingfamilie und das 85- 

jährige Jubiläum der KAB gefeiert werden. Der Liebfrauenchor 

wird seit 1971 von Karl-Heinz Grimm geleitet. Der Kolping 

familie steht seit 1964 Willi Dörnemann vor und der KAB 

seit 1970 Herbert Riehmann. 

---------- 
Der 18jährige Joachim Schuer aus Wanne-Eickel, Mitglied des 

Box-Clubs Gelsenkirchen-Erle 49, wird bei den 54. Deutschen 

Amateur-Boxmeisterschaften in Duisburg Deutscher Meister im 

Fliegengewicht. 

---------- 
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Vor 10.000 Zuschauern gewinnt der Heriqs t; "Swazi" aus dem 

Gestüt Schlenderhan auf der Galopprennbahn in Horst das 

104. Henckelrennen. 

17. Mai 

Nach dem vorliegenden Geschäftsbericht für 1975 investieren 

die VEBA-Kraftwerke Ruhr im vergangenen Jahr 329 Mio DM in 

Sachanlagen, darunter den 740-MW-S~einkohleblock "F" und 

den halben Anteil an dem 640-MW-Ölblock "H". 

Unter dem Motto "150 Jahre Vogelschießen auf dem Burhof~' 

feiern die Schützen vom Scholvener BSV nach sechsjähriger 

Pause wieder ein Schützenfest, aus dem Willi Hofmann als 

Schützenkönig hervorgeht. 

Das erste amtlich anerkannte Verkehrsinstitut im Ruhrgebiet 

wurde in der Ringstraße eröffnet. Träger ist die private 

Vereinigung der Fahrlehrer. Das Ausbildungsprogramm, dessen 

Kosten vom Arbeitsamt getragen werden, sieht die Schulung 

von Berufskraftfahrern vor. 

---------- 
Der Haupt- und Finanzausschuß hat neu ausgebaute Straßen im 

Stadtteil Erle in "Edgarstraße", "Ulrichstraße" und "Norbert 

straße" und in Bulmke-Hüllen in "Kattegatstraße" benannt. 

---------- 
Nach einer Arbeitsuntersuchung des Rechnungsprüfungsamtes 

beim städtischen Ordnungsamt sind dort im Außendienstbereich 

durch Personaleinsparungen jährlich Kosteneinsparungen von 

160.000 DM möglich. 

Der Block B der Tribüne des Parkstadions ist vom städtischen 
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Hochbauamt vorsorglich gesperrt worden_, nachdem ein Besucher 

des letzten Bundesligaspiels von einem herunterstürzenden 

Betonteil verletzt worden ist. Als schadhafte Stelle wird 

die Kunststoffbeschichtung festgestellt. 

---------- 
Der Sozialattache der israelischen Botschaft, David Faran 

Frankfurter, hat bei einem Besuch in Gelsenkirchen mit 

Vertretern des Jugendringes eine Vertiefung der Beziehungen 

vereinbart. voraussichtlich noch in diesem Jahr kommt eine 

weitere Gruppe junger Israelis nach Gelsenkirchen und eine 

Gruppe des Gelsenkirchener Jugendrings im nächsten Jahr 

nach Israel. 

---------- 

18. Mai 

Oberbürgermeister Kuhlmann empfängt eine Delegation des 

englischen ICI-Konzerns, der sich hier über Maßnahmen der 

Wirtschaftsförderung informiert. 

---------- 
Das Katholische Krankenhaus Rotthausen wurde wegen Unbenutz 

barkeit abgebrochen. Das Gelände will die Kirchengemeinde 

nun für den Bau eines Kindergartens freihalten. 

---------- 
Der Aufsichtsrat der GGW stellt sich nach Prüfung der vom 

CDU-Stadtverordneten Zillekens kritisierten Arbeitsbe 

schaffungsmaßnahme in vier sozialen Brennpunkten der S~adt 

hinter die Geschäftsführung der GGW. Die GGW will gegebenen 

falls gerichtlich klagen, falls Zillekens seine Behauptungen 

nicht zurücknimmt. 

---------- 
Vorstand und Mitgliederversammlung des Vereins fü~ Heilbe 

handlung und Berufshilfe sprechen sich dafür aus, das Un 

fallkrankenhaus Bergmannsheil• Buer im Bereich der Sozial- 
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versicherung weiterbestehen zu lassen und entsprechend nur 

noch mit der Bundesknappschaft über die Bedingungen einer 

eventuellen Übernahme zu verhandeln. 

19. Mai 

Mit klarer Mehrheit beschließt der nordrhein-westfälische 

Landtag in der entscheidenden zweiten Lesung des Gesetzes 

zur kommunalen Neuordnung, daß Bottrop und Kirchhellen 

selbstständig bleiben und Gladbeck dem Kreis Recklinghausen 

angefügt wird. Dabei stimmt die CDU-Fraktion weitgehend für 

die Einkreisung und wird dabei von über 30 SPD-Landtagsabge- 

ordneten unterstützt. 

-------- ·- 

Der Rotthauser Paul Raschdorf (72), von 1927 bis 1973 erster 

Korpsführer und Ausbilder des von ihm mitgegründeten Spiel 

leutevereins "Einigkeit" Rotthausen, wurde für seine Ver..:. 

dienste um die Spielmannsbewegung mit dem Bundesverdienst 

kreuz ausgezeichnet. Paul Raschdorf wurde jetzt auch zum 

Ehrentambour des Deutschen Bundesverbandes der Spielleute 

ernannt. 

Der Siedlungsverband Ruhr und die Deutsche Bundesbahn pflan 

zten auf Gelsenkirchener Stadtgebiet auf 12 ha entlang der 

Hauptreisezugstrecken 120.000 Gehölze im Wert von 195.000 DM 

an. 

---------- 
Der Jahresbericht der Stadt für 1975 ist in einer Auflage von 

500 Exemplaren herausgekommen~ Aus Ersparnisgründen erscheint 

der Bericht erstmals ohne Bilder und ist auf 36 Seiten be 

schränkt, enthält dafür aber nach einhelliger Pressemeinung 

präzisere Sachinformationen. 
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20. Mai 

Die Bilanzsumme der Gelsenkirchener Gemeinnützigen Wohnungs 

baugesellschaft (GGW) hat 1975 175 Mio DM erreicht. Die 

Schwerpunkte des Wohnungsbaus lagen im vergangenen Jahr im 

Tossehof und in Erle. In den 25 Jahren ihres Bestehens hat 

die GGW 8.647 Wohnungen errichtet. Das Stammkapital wuchs in 

diesem Zeitraum von 300.000 auf 7,3 Mio DM. 

Nach dem Umsatzrekord von 2,3 Mio tim Jahre 1974 sank der 

Umsatz des Stadthafens 1975, bedingt durch Rezession und 

sinkender Auslandsnachfrage, auf 2 Mio t. Dennoch investierten 

die im Stadthafen verladenden Firmen im vergangenen Jahr 27 

Mio DM in Neuanlagen. 

Wegen gesunkener Stromnachfrage ging der Stromabsatz der VEBA 

Kraftwerke Ruhr im vergangenen Jahr um 37,1 Prozent auf 6,3 

Mrd kWh und der Umsatz um 8,7 Prozent auf 639,5 Mio DM zu 

rück. Jedoch stieg die Wärmenetzeinspeisung um 3,4 Prozent 

auf 764.980 Gcal. 

---------- 
Nach Ermittlungen der LBS-Immobilien GmbH in 21 nordrhein 

westfälischen Städten liegt der Grundstückspreis in Gelsen 

kirchen aufgrund des geringen Angebots mit 85 - 140 DM 

Quadratmeterpreis für unerschlossenen Gelände und 110 - 170 

DM für erschlossenes Gelände auf erhöhtem Niveau. 

Die Bezirksvertretung Mitte drängt in einer einstimmig verab 

schiedeten Resolution auf eine Sicherung des Bestandes und 

des Wohnrechtes der jetzigen Bewohner der alten Mannesmann 

siedlung im Haverkamp und bittet die Verwaltung um eine 

rasche Prüfung der Standortfrage von Post und Volksbank in 

diesem Bereich. 
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Auf der 5. Internationalen Schulausstellung in Dortmund infor 

mieren Lehrer und Schüler der Gesamtschule Berger Feld interes 

sierte Besucher über das in Entwicklung befindliche Curriculum 

der Informatik für die Sekundarstufe II. 

----------- 

Die städtische Kunstsammlung erwirbt in diesem Jahr je ein 

kinetisches Objekt von Günter ticker und Hermann Göpfert sowie 

eine Polyestersäule des Bildhausers Josef Bücheler. 

---------- 
21. Mai 

Das Verwaltungsgericht Gelsenkirchen wies den Antrag eines 

Galdbecker Architekten zurüc"k, den Vorbescheid des Staatlichen 

Gewerbeaufsichtsamtes für den Bau des neuen 700-MW-Kraftwerk 

blockes "F" der VEBA-Kraftwerke Ruhr in Scholven in einer 

Eilentscheidung zu stoppen. Das Gericht stützte sich bei 

seiner Entscheidung auf sieben Gutachten des Technischen 

überwachungsvereins und der Landesanstalt für Immissions- 

und Bodennutzungsschutz, die monatelang Messungen auf einem 

64 qkm großen Testgelände durchgeführt haben und nach deren 

Immissionsprognose die Grenzwerte für die Reinhaltung der 

Luft durch den Block "F" nicht überschritten werden. 

---------- 
Die CDU-Ratsgruppe Neustadt hat an Oberbürgermeister Kuhlmann 

und den Verkehrsausschuß einen Initiativantrag gegen die Er 

richtung der Stadtbahnrampe an der Bochumer Straße gestellt. 

Nach Ansicht der CDU könnten hohe Kosten für Bauten und Ent 

schädigungen gespart werden, wenn die Rampe ab Neustadtplatz 

- Ottilienstraße errichtet werden würde. 

Bei einem Pressegespräch zur Landtagsentscheidung über die 

kommunale Neuordnung kündigten Oberstadtdirektor Meya und 
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Oberbürgermeister Kuhlmann größere Aktivitäten zur Weiterent 

wicklung der Stadt zum Norden hin an. Der Oberbürgermeister 

machte deutlich, daß Gelsenkirchen jetzt ernsthaft die Be 

ziehungen zu den Nachbarstädten überdenken und in Zukunft 

ohne Rücksicht auf überörtliche Aspekte die eigenen Interessen 

in den Vordergrund stellen würde. Oberstadtdirektor Meya gab 

dem CDU-Landesvorsitzenden Köppler die Schuld an der Land 

tagsentscheidung, die aus wahltaktischen Gründen herbeige- 

führt worden wäre. 

---------- 
Nach Ansicht des Vorsitzenden der VEBA-Chemie AG, Dr. Heinrich 

Reinert, stimmt bei der gestiegenen Nachfrage nach Benzin und 

den begrenzten Absatzmöglichkeiten für schweres Heizöl ~ie 

Bedarfsstruktur der VEBA nicht mehr mit der Verarbeitungs 

struktur überein. 1975 mußte der Energiekonzern mehr als 24 

DM pro Tonne Rohöl zuschießen. Dadurch entstanden im Mineral 

ölbereich bei 10,2 Mio t Durchsatz 250 Mio DM Verluste. Nach 

der Ertragslage liegt der ursprünglich geplante 300 Mio DM 

teuere Bau des Hydrocrackers in Scholven nicht mehr in den 

Investitionen für 1976. 

---------- 

In der letzten Konzertsaison des städtischen Orchesters unter 

Leitung von Generalmusikdirektor Ljubomir Romansky werden 24 

Veranstaltungen stattfinden. Herausragendes Ereignis wird 

der erste Besuch des Präsidenten des sowjetischen Komponisten 

verbandes, Tichon Chrenikow, in der Bundesrepublik sein, der 

als Gastpianist zur deutschen Erstaufführung seines 2. Klavier 

konzertes im Januar 1977 in Gelsenkirchen erwartet wird. 

---------- 
Auf einer Konferenz von Betriebsräten aus Großbetrieben des 

Ruhrgebietes in den Ratsstuben des Hans-Sachs-Hauses sagte 

CDU-Generalsekretär Kurt Biedenkopf die volle Unterstützung 

der christlich-demokratischen Betrieb~gruppen im bevorstehen- 

den Bundestagswahlkampf zu. 

---------- 
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Im Hans-Sachs-Haus findet vor 200 Teilnehmern eine Fachtagung 

der SPD zur Gesundheitspolitik statt, auf der Bundeskanzler 

Helmut Schmidt sowie die Bundesminister für Gesundheit, 

Katharina Focke, für Arbeit und soziales, Walter Arendt, 

und für Forschung und Technik, Hans Matthöfer, referieren. 

In seinem Vortrag spricht sich der Bundeskanzler gegen die 

Kostenexplosion im Gesundheitswesen und für eine Reform des 

Gesundheitssystems aus. 

Hans Herbert Bruckmann von der Bruckmann-Hotel- und Gast 

stätten-Zentralverwaltungsgesellschaft übernimmt als Pächter 

die gastronomische Bewirtschaftung von Schloß Berge. Die 

Gesellschaft hat bereits die Bewirtschaftung des Büfetts 

im Musiktheater übernommen. 

Die 64 Jahre alten Gebäude der evangelischen Lukasgemeinde 

Hassel an der Oberfeldinger Straße werden abgerissen, um 

Platz für ein modernes Gemeindezentrum mit 18 Altenwohnungen, 

Altenstube und Schwesternstation zu machen. Der Kirchenkreis 

hat für den Neubau, der von der VEBA-Wohnungsbaugesellschaft 

errichtet werden wird, bereits 298.000 DM zur Verfügung ge- 

stellt. 

22. Mai 

Im Stadtteil Hassel sind wieder zwei Kinder an Diphtherie 

erkrankt. Bei den Umgebungsuntersuchungen durch das Gesund 

heitsamt wurden 10 Keimträger ermittelt, die stationär 

behandelt werden. 

Die CDU-Fraktion im Haupt- und Finanzausschuß hat wegen an 

geblich unterschiedlich gehandhabter Wahlgänge gegen die 
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Ausländervertreter im Beirat gestimmt, die gegen die CDU 

Stimmen bestätigt werden. 

Der Haupt- und Finanzausschuß beschloß die vom städtischen 

Grünausschuß vorgeschlagenen Gebührenerhöhungen für Be 

stattungen, die entgegen der Verwaltungsvorhaben zwar nicht 

kostendeckend sind, aber als ausreichend erachtet werden. 

Die Siedlung "Nordstern I" im Horster Süden wird 25 Jahre 

alt. Seit einem Jahr leitet Erwin Preuss (39) die Siedler- 

gemeischaft. 

---------- 
Der Schatzmeister des Volksbundes deutscher Kriegsgräberfür 

sorge, Bernhard Epping (69) aus Buer, wurde in Würdigung 

seiner Verdienste um die deutsche Kriegsgräberfürsorge mit 

dem Bundesverdienstkreuz ausgezeichnet. Epping ist seit 1941 

Schatzmeister des Bezirksverbandes Ruhrgebiet und Mitgründer 

der Ortsgruppe Buer. 

Im Atelier Rolf Glasmeier findet unter dem Motto "Huldigung 

an den .menschlichen Körper" ein Literatur- und Kunsthappening 

mit Fotografien von Daisy Steinbeck und Mathias Kiefer, einer 

Körperaktion des Amerikaners Andrew Hentz und einer Lesung 

von Ludmilla Spindel statt. 

Der Präsident des Arbeitskreises Groß-Gelsenkirchener Rosen 

montagszug, Josef Nienhaus, ist aus gesundheitlichen Gründen 

von seinem Amt zurückgetreten. Sein Nachfolger wird der Vor 

sitzende der Erler Funken, Walter Alexander. 

Nur zwei Jahre nach ihrer Pensionierung stirbt die ehemalige 

Leiterin des Annette-von-Droste-Hülshoff-Gymnasiums, Johanna 

Gummert, in Essen. 
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23. Mai 

Mit einem 2:0-Sieg über Borussia Dortmund wird die A-Jugend 

des FC Gelsenkirchen-Schalke 04 zum vierten Mal hinterein- 

ander Westfalenmeister. 

Der Turnverein Einigkeit Bismarck beginnt seine Festwoche 

anläßlich des 75jährigen Bestetensmit Schüler- und Senioren 

wettkämpfen. Seit 1969 leitet der frühere Kreis-Kampfrichter 

obmann Günter Petsch den Verein, der 1975 bei den Kreis 

meisterschaften bereits acht Titelgewinner stellte. 

---------- 
24. Mai 

Die SPD-Ratsfraktion führt eine kommunalpolitische Woche 

durch, in deren Rahmen 120.000 Zeitungen verteilt werden 

sollen und drei Forumgespräche zu den Themen Stadtplanung, 

Sozial- und Jugendpolitik sowie Freizeit durchgeführt werden. 

16 Mitglieder der SPD-Fraktion des Westberliner Abgeordneten 

hauses besichtigen auf ihrer Informationsfahrt durch Gelsen 

kirchen unter anderem die Bergarbeitersiedlung Flöz Dickebank. 

---------- 

25. Mai 

Der Stadtverband der GEW unterstützt die Aktionswoche der 

Lehramtsanwärterdervier Gelsenkirchener Bezirksseminare, die 

sich gegen die Auswirkungen der Sparbeschlüsse im Schulbe-· 

reich richtet. 

Das Problem der Jugendarbeitslosigkeit und das vom Kultus 

ministerium angeordnete Berufsvorbereitungsjahr waren Gegen 

stand der dritten von der Evangelischen Akademie Ortlohn mit 
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der Stadt Gelsenkirchen durchgeführten. Tagung. Im Abschluß 

Bericht wurde zum Ausdruck gebracht, daß die Teilnehmer 

sinnvolle kommunale Wirtschaftsförderung als eine wesentliche 

vorbeugende Sozialarbeit ansehen. 

Das Verkaufsergebnis der Glückauf-Brauerei lag 1975 um 1,1 

Prozent niedriger als im Vorjahr. Mit 24 Mio DM hielt sich 

der DM-Umsatz jedoch auf der Ebene von 1974. Allein 1975 

wurden für Rationalisierungsmaßnah~en 935.000 DM eingesetzt. 

In diesen Tagen geht die neue Abfüllanlage mit einem Stunden- 

ausstoß von 24. 000 Flaschen in Betrieb. 

Trotz rückläufiger Bautätigkeit erzielte die VEBA-Fernheizung 

Buer im vergangenen Jahr eine Zuwachsrate von vier Prozent, 

was einer Leistung von 4,1 Gcal/h oder einem Wärmebedarf von 

. 16 Wohnungen entspricht. Nach der Verlegung von 2.300 m 

Doppelleitungen mit einem Kostenaufwand von 1,2 Mio DM hat 

das Leitungsnetz der VEBA-Fernheizung jetzt in Buer eine 

Länge von 45.200 m erreicht. Der Umsatz der VEBA-Fernheizung 

betrug 1975 acht Mio DM. 

---------- 
Auf der Beamtenkonferenz der ÖTV in den Zoo-Terrassen wendet 

sich der Leiter der Beamtenabteilung des DGB-Bundesvorstandes, 

Theo Brinkmann, entschieden gegen alle Versuche, den Umfang 

öffentlicher Dienstleistungen zugunsten privater Unternehmen 

einzuschränken. 

---------- 
Unter dem Titel "Fluxus Zone West" stellen Schüler des Grillo 

Gymnasiums und Studenten der Kunstakademie Düsseldorf in der 

städtischen Kunstsammlung ihre im Unterricht des Beuys-Schü 

lers Johannes Stüttgen entstandenen Arbeiten aus. 
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Die Standard-Formation des Tanzsportklubs Grün-Weiß gewinnt 

im englischen Seebad Blackpool gegen eine starke Konkurrenz 

englischer, kanadischer und dänischer Landesmeister den Wett 

bewerb um die internationale Formationsmeisterschaft. 

26. Mai 

Nach einer übersieht des Stadtplanungsamtes für die Bezirks 

vertretungen ist Gelsenkirchen, gemessen am Landesdurchschnitt, 

mit 125 Fachärzten für je 2.600 Einwohner und 118 praktische 

Ärzte für je 2.754 Bürger ärztlich gut versorgt. Bei 33 Zahn 

ärzten für jeweils 3.495 Einwohner besteht dagegen ein Fehl 

von 52 Ärzten. Der Stadtbezirk Mitte ist am besten mit medi 

zinischen Einrichtungen ausgestattet, der Bezirk West am 

schlechtesten. 

9.246 Ausbildungs- und Berufssuchende, darunter 4.892 Schul 

abgänger, ließen sich 1974/75 beim Arbeitsamt beraten. Von 

834 behinderten Ratsuchenden konnten 182 in berufsorientierte 

Maßnahmen am Ort oder in Einrichtungen der Behinderten einge 

wiesen werden. Die Zahl der ratsuchenden Ausländer hat sich 

mit 155 fast verdoppelt. 

Nach einer Vorlage der Verwaltung soll das Volkshaus Rott 

hausen noch in diesem Jahr für rund 200.000 DM renoviert 

werden. 

Im Foyer des Hans-Sachs-Hauses eröffnet Oberbürgermeister 

Kuhlmann eine ständige Ausstellung Gelsenkirchener Künstler, 

zu deren Auftakt Objekte von Heiner Kruthoff, Rüdiger Goeritz, 

Ernst Patzies, Werner Ryschawy und Many Szejstecki gezeigt 

werden. 
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27. Mai 

Der Regierungspräsident Münster hat rechtliche Bedenken gegen 

die von der Stadt Gelsenkirchen beantragte Einrichtung eines 

Sperrbezirks für Prostitution in der Neustadt erhoben. 

Die CDU-Ratsfraktion hat Presseäußerungen des Oberbürger 

meisters und des Oberstadtdirektors zurückgewiesen, wonach 

die CDU-Landtagsfraktion die Schuld an der Entscheidung 

über die kommunale Neuordnung trage. In Wirklichkeit sei es 

der SPD nicht einmal gelungen, eine Mehrheit für den eigenen 

Regierungsentwurf zu erhalten. 

Die Bochum-Gelsenkirchener Straßenbahngesellschaft schließt 

1975 mit einem Jahresfehlbetrag von 17,9 Mio DM ab. Mit dem 

Fahrplanwechsel will die Bogestra nun ihr Betriebsleistungs 

angebot dem geringen Fahrgastaufkommen in den Abendstunden 

anpassen und insgesamt zwei Betriebsstunden weniger am Tag 

fahren. Der Bogestra-Vorstand hat zugesagt, die verkehrlichen 

Folgen dieser Rationalisierungsmaßnahme sorgfältig zu prüfen. 

Das Arbeitsamt Gelsenkirchen nimmt nach einer jetzt veröffent 

lichten Statistik des Landesarbeitsamtes mit 977 bewilligten 

Eingliederungsbeihilfen bei der Gewährung von Leistungen zur 

Förderung der Arbeitsaufnahme 1975 ·die Spitze der nordrhein 

westfälischen Arbeitsämter ein. Aus der gleichen Veröffent 

lichung geht hervor, daß das Arbeitsamt mit 165 Vermittelten 

die zweithöchste Zahl an schwerbehinderten im Land vermittelt 

hat. 

Der Ausschuß für Stadteritwicklung und -planung hat drei Bebau 

ungspläne zur Einfamilienhausbebauung - Plan Nr. 174 (Horst), 

Nr. 178 (Magdalenenstraße) und 179 (Rotthausen) - verab 

schiedet, die den Bau von insgesamt 140 Einfamilienhäusern 

vorsehen. 
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28. Mai 

Als neuer Stadtverordneter wird der 51jährige Ingenieur Helmut 

Dreyer in den Rat eingeführt. Er rückt von der SPD-Reserve 

liste für den ausgeschiedenen Dr. Ingo Westen nach, der seit 

Januar als Abteilungsleiter bei den Stadtwerken tätig ist. 

Das Gesundheitsamt beginnt an den beiden Grundschulen am Rött 

gersweg in Hassel mit einer Diphtherie-Schutzimpfung. Seit dem 

10. Mai d.J. sind zu den im Raum Hassel aufgetretenen zwei 

Diphtherie-Fällen keine weiteren Erkrankungen hinzugekommen. 

Oberstadtdirektor Meya stellt bei der Ratssitzungsdiskussion 

über die Landtagsentscheidung zur kommunalen Neuordnung kar, 

daß für die Lösung "Gladbeck zu Gelsenkirchen" die Mitglieder 

der Landesregierung, der Vorstand der SPD-Landtagsfraktion 

(außer Zöpel, Bochum), die gesamte FDP-Fraktion sowie alle 

Neuordnungsexper·ten der Koalition gestimmt hätten. Dies 

waren 56 von 91 SPD-Abgeordneten und 14 FDP-Abgeordnete, also 

70 von 105 Abgeordneten der Regierungskoalition. 

Der Rat der Stadt beruft einstimmig, nachdem die CDU-Fraktion 

die Bildung des Ausländerbeirates in dieser Form zunächst als 

Versuch anerkennt, die Mitglieder des Ausländerbeirates. 

29. Mai 

Gelsenkirchen wird als erste Stadt der Revierhaushalte zwischen 

Dinslaken und Dortmund an die Fernwärmeschiene Ruhr der STEAG, 

einem vom Bundesforschungsministerium geförderten Prototyp 

für die Wärmeversorgung eines großen Gebietes auf Kohlebasis, 

angeschlossen. Die Vorbereitungen für die Verlegung der Rohre 

längs des Kanals in Horst und dem Heizkraftwerk Consolidation 
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1/6 in Schalke haben begonnen. Die neue Anlage macht zwei 

ältere Heizkessel auf dem Gelände in Schalke und vier Kessel 

der Schachtanlage Consolidation 3/4/9 in Bismarck überflüssig. 

Die Staubbelastung der Umgebung soll dadurch um die Hälfte 

sinken. 

Die Gelsenwasser AG, Betriebsverwaltung Gelsenkirchen, regi 

strierte 1975 als Folge der schwierigen Wirtschaftslage bei 

der Wasserabgabe einen Rückgang um. 11 Prozent auf 97,7 Mio 

cbm. Trotz des Verlustes von 10 Mio DM durch den rückläufigen 

Wasserverkauf stieg der Umsatz der Gelsenwasser-Gruppe insge 

samt auf 179,1 Mio DM. Im Bereich der Betriebsverwaltung 

Gelsenkirchen investierte Gelsenwasser 1975 9 Mio DM, davon 

3,1 Mio DM für den Ausbau des Rohrnetzes. 

•Ohne Begründung hat der Generalintendant des Musiktheaters im 

Revier, Günter Könemann, vier weitere Aufführungen von Shake 

speares "Wie es euch gefällt" in der Bochumer Fassung des 

Rumänen Petrica Ionescu kurzfristig abgesetzt. Anlaß dazu 

waren die heftigen, ablehnenden Reaktionen des Gelsenkirchener 

Premierenpublikums auf die experimentelle Inszenierung im 

Musiktheater. 

Nach anderhalb Jahren Referendarzeit an der Gesamtschule 

Berger Feld wurde der Lehrerin Sigrid Brönstrup jetzt auf 

Grund des sogenannten Radikalenerlasses die Einstellung in 

den Schuldienst verweigert, weil sie bei dem Einstellungs 

gespräch in Münster die Frage nach der DKP-Mitgliedschaft 

unter Berufung auf das Grundgesetz unbeantwortet gelassen 

hat. Nach der Hauptschullehrerin Liesel Richter, die seit 

zwei Jahren arbeitslos ist, ist dies der zweite Berufsver 

botsfall in Gelsenkirchen. 
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Im Rahmen einer improvisierten Folkloreveranstaltung feiern 

400 Vertreter der in Gelsenkirchen lebenden Ausländer im 

Hans-Sachs-Haus die Konstituierung des Ausländerbeirates. 

31. Mai 

Der Landesarbeits- und Sozialminister, Prof. Dr. Friedhelm 

Farthmann, besichtigt im Rahmen seines Besuches der Stadt 

die Firma "Eisen und Metall0 und tritt anschließend im Horster 

Fürstenbergstadion zugunsten sozialer zwecke mit einer Fuß 

ballelf seines Ministeriums gegen eine Gelsenkirchener Pro 

minentenauswahl an. Das Programm der Stadt zur Bekämpfung 

der Jugendarbeitslosigkeit lobt der Minister als vorbildhaft 

für ganz Nordrhein-Westfalen. 

Oberbürgermeister Werner Kuhlmann muß nach dem Urteil des 

Landgerichts Essen seine Behauptungen widerrufen, der CDU 

Bundestagskandidat Hans Werner Schmäle rede im Zusammenhang 

mit der kommunalen Neuordnung mit doppelter Zunge über die 

Zuordnung Gladbecks zu Gelsenkirchen. 

1. Juni 

Die SPD-Fraktion faßt auf einer Sondersitzung den Grundsatz 

beschluß, daß die Realisierung e Lner Eissporthalle und eines 

kombinierten Hallen- und Freibades im Berger Feld absolute 

Priorität in der mittelfristigen Finanzplanung der Stadt bis 

1980 ernten soll. Nach Überlegungen eines auswärtigen Fach 

planers würde der Sportpark B~rger Feld, der außerdem ein 

Restaurant, Billard- und Klubräume, einen Schießstand, Kegel 

und Bowlingbahnen sowie ein Freizeitbad mit Solarium, Trimm 

und Fitneßmöglichkeiten·umfassen soll, rund 20 Mio DM kosten. 

Wie Bergwerkdirektor Ulrich Grotowsky auf einer Pressekon-· 
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ferenz mitteilt, wird auf der Schachtanlage Hugo zum Ende des 

Jahres das alte, mit Kohle befeuerte Kraftwerk stillgelegt 

und zur Deckung des Wärmebedarfs für 7 Mio DM eine mit Gruben- - 

gas betriebene Wärmestation eingesetzt, die praktisch emis 

sionsfrei arbeiten soll. 

Die evangelische Kirchengemeinde Schalke eröffnet in den 

Räumen des früheren Kindergartens an der Grillo-/Königs 

bergerstraße eine Altentagesstätte. 

Die Unterbezirksdelegiertenkonferenz der Jungsozialisten ver 

abschiedet einen eigenständigen Wahlkampfplan, dessen Ziel 

es ist, mit der Herausstellung der eigenen Aussagen zur Wirt 

schafts- und Sozialpolitik den Anteil der Erst- und Jung 

wählerstimmen für die SPD bei der Bundestagswahl auf mehr 

als 70 Prozent zu erhöhen. 

Im Hans-Sachs-Haus spricht CDU-Generalsekretär Kurt Bieden 

kopf im Rahmen des Vorwahlkampfes der CDU-Kreisorganisation 

über die aktuelle politische Lage. 

Die CDU-Ratsfraktion hat den Stadtverordneten Arthur König 

zum Nachfolger ihres bisherigen Geschäftsführers, Karl Luda, 

berufen, der sich künftig verstärkt· Parteiaufgaben widmen 

soll. 

Die Jungsozialisten zeigen im Freizeithaus des Revierparks 

Nienhausen eine Ausstellung mit politischen Plakaten des 

Heidelberger Grafikers Klaus Staeck. 
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Auf Schloß Berge tagt der Arbeitskreis "Pharmazeutisch 

technische Lehranstalten" des Schulausschusses beim Städte 

tag NRW unter Vorsitz von Oberstadtdirektor Prof. Dr. Heinz 

Meya. 

Bei der Abschlußfeier eines Refa-Lehrganges wird der lang 

jährige Vorsitzende des Bezirksverbandes Gelsenkirchen des 

Verbandes für Arbeitsstudium, Dr. Walter Kunzmann, offiziell 

aus seinem Amt verabschiedet und zum Ehrenvorsitzenden ernannt 

Sein Nachfolger im Verbandsvorsitz ist der frühere technische 

Direktor des Berufsförderungswerkes Graf Bismarck, Heinz 

Ossowski. 

Der Vor~itzende der Siedlergemeinschaft Horst/Beckhausen und 

stellvertretende Vorsitzende des Bundesvorstandes des Ringes 

deutscher Siedler, Friedrich Busch, erhielt bei der Bundes 

versammlung des RDS die erste goldene Ehrennadel des Verbande~ 

für seine Verdienste um das familiengerechte Heim. 

2. Juni 

Unter dem Titel "vue general" ist im Bildungszentrum eine 

Serie von 14 Blättern des Grafikers Rudolf Schoofs über das 

Thema Krieg ausgestellt. 

3. Juni 

Nach dreiwöchiger Ruhe wurde jetzt ein 11jähriger Junge aus 

Rotthausen mit Diphtherie ins Krankenhaus eingeliefert. Der 

neue Fall trat außerhalb des Bereiches der 11 vorsorglich 

isolierten Keimträger auf. 

Die Großbrauerei Haake-Becks·aus Bremen errichtet auf einem 
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Privatgelände in Heßler eine 400 qm g~oße Auslieferungshalle. 

Die Bezirksstelle des Technischen Hilfswerkes ist in die alte 

Kaserne an der Adenauerallee umgezogen. Die Entscheidung des 

Innenministeriums über den Standort aller dem Katastrophen 

schutz zugeordneten Bezirksdienststellen steht noch aus. 

4. Juni 

Die Auswirkungen der konjukturellen Belebung haben im Arbeits· 

amtbezirk im Mai zu dem erheblichen Rückgang der Arbeits 

losenzahl um 1.381 auf 12.055 geführt. Damit beträgt die 

Arbeitslosenquote nun 6,4 Prozent. Die Zahl der arbeits 

losen J gendlichen unter 20 Jahren sank um 13,5 Prozent auf 

1.194. Der Anteil der Frauen an der Gesamtarbeitslosenzahl 

bleibt mit 40,1 Prozent nach wie vor hoch. Nachdem der Berg 

bau seine Förderung wieder voll aufgenommen hat, ist die Zahl 

der von Kurzarbeit Betroffenen um 66,2 Prozent auf 4.573 

zurückgegangen. 

Der Vorstellungsbeginn am Musiktheater im Revier wird wegen 

der Fahrplanänderungen der Bochum-Gelsenkirchener-Straßen 

bahngesellschaft auf 19.30 Uhr vorverlegt. 

Das Unfallkrankenhaus Bergmannsheil hat den Gestellungsver 

trag für die rund 120 Schwestern des Deutschen Roten ~reuzes 

gekündigt und den Betroffenen Einzeldienstverträge angeboten. 

Die städtische Kunstsammlung zeigt in einer Doppelausstellung 

je 20 Objekte und Zeichnungen der beiden Kunstpreisträger von 

1975, Hartmut Böhm (Lünen/Dortmund) und Jiri Hil~ar (Half 

mannshof). 
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Die SDAJ veranstaltet auf der Bezirkssportanlage Lohmühle 

ein landesweites Pfingsttreffen, zu dem 30.000 Besucher er 

wartet werden. Folkloregruppen aus der Sowjetunion, Griechen 

land, Irland, der DDR und Chile sowie Rockgruppen und Kaba 

rettisten aus der Bundesrepublik und Westberlin gestalten 

das umfangreiche Kulturprogramm. 

Der Bundesverband der Deutschen Schreberjugend veranstaltet 

über Pfingsten im Revierpark Nienhausen ein Internationales 

Kulturfestival, an dem 28 Gruppen aus der Bundesrepublik, 

Jugoslawien, Holland und Großbritannien teilnehmen. 

5. Juni 

Als Höhepunkt des Arbeiterkindertreffens 1976 der SJD Falken 

in der Gesamtschule Berger Feld, an dem 2.000 Kinder und 

Jugendliche aus dem Gebiet Westfalen und Weser-Ems teil 

nehmen, findet auf dem Erler Marktplatz eine Kundgebung für 

die Rechte der Kinder mit dem Landeskultusminister Jürgen 

Girgensohn und Oberbürgermeister Werner Kuhlmann statt. 

Die Stadt hat einen 36seitigen Ratgeber für Seniorbürger 

herausgegeben, der in einer Auflage von 25.000 Exemplaren 

zum Gestehungspreis von knapp 25.000 DM durch das Sozialamt 

in Zusammenarbeit mit dem Presseamt hergestellt wurde. Die 

Informationsschrift erläutert Fragen des Lebensunterhaltes, 

der Gesundheitshilfe und weiterer Beratungs- und BeihLlfe 

möglichkeiten. 

Anläßlich des Tages der Umwelt, der in diesem Jahr unter dem 

Motto "Wasser - Grundlage unseres Lebens" steht, werden in 

den Schulen Film- und Vortragsreihen des Vereins-Deutsche 

Umweltaktion gezeigt. Für die Informationsarbeit, die etwa 



- 130 - 

30.000 Kinder erreichen soll, hat die Stadt Mittel in Höhe 

von 20.000 DM zur Verfügung gestellt. l1 

8. Juni 

35 Finnen der Kirchengemeinde Tapiola/Helsinki statten Gel 

senkirchen auf Einladung des Kreisjugendpfarramtes einen 

Besuch ab. 

Der Jugendwohlfahrtsausschuß verabschiedet einen Rahmenplan 

für die Förderung der Arbeit in Jugendheimen, der als Schwer 

punkte Bildungsveranstaltungen, Gruppenleiterschulungen, 

Kurse, Werklehrgänge und Wochenendfahrten vorsieht. Die 

Jugendhäuser der offenen Tür erhalten in diesem Jahr einen 

um 5.000 auf 25.000 DM erhöhten städtischen Zuschuß. 

9. Juni 

Der Gesundheitsausschuß des Rates regt die Bildung eines 

Krankenhausbeirates an, der sich mit Grundsatzfragen der 

ätzlichen und pflegerischen Zielsetzung, der Organisation 

sowie der Zusammenarbeit zwischen den Krankenhäusern be 

fassen soll. Bei dem augenblicklichen Bestand an 11 Kranken 

häusern würde der Beirat 38 Personen umfassen. 

Ein Gelsenkirchener Bürger hat beim Regierungspräsidenten in 

Münster die Genehmigung für den Bau eines "Eros-Centers" auf 

einem Privatgelände an der Wattenscheider Straße beantragt. 

Sowohl die Stadtverwaltung als auch die zuständigen Rats 

gremien befürworten das Projekt, von dem sie sich ein Ende 

der Straßenprostitiution in der Gelsenkirchener Altstadt 

erhoffen. 
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280 Delegierte und Gäste nehmen am Bundes-Angestelltentag 

der IG Bergbau und Energie im Hans-Sachs-Haus teil. Prof. 

Alex Möller für die SPD-Bundestagsfraktion, MdB Alfred 

Ollesch für die FDP und der Vorsitzende der CDU/CSU-Bundes 

tagsfraktion, Prof. Karl Carstens, sichern der IGBE in Gruß 

worten die Unterstützung ihrer Parteien bei der Bewältigung 

der Probleme im Bergbau zu. In einem von insgesamt 140 Be 

schlüssen fordert der Angestelltentag eine Garantie für die 

Kohleverstromung von jährlich mindestens 33 Mio t Steinkohle. 

In einem Artikel für die Zeitschrift "Landtag intern" hat 

Oberbürgermeister Werner Kuhlmann in seiner Eigenschaft als 

Landtagsabgeordneter Modellversuche für Arbeitersiedlupgen 

im Ruhrgebiet angeregt, um Art und Umfang der finanziellen 
" 

Hilfe für den Erhalt der Bausubstanzen zu ermitteln und damit 

eine Grundlage für die gemeinsame Förderung notwendiger 

Modernisierungsmaßnahmen zu erhalten. 

Nach Ermittlungen des Rechnungsprüfungsamtes ist der städ-_ 

tische Großmarkt wegen einer zu geringen Auslastung der Ver 

kaufsstände und Leergutboxen ein Zuschußgeschäft in Höhe von 

rund 100.000 DM (Stand 1974). Nach Auffassung des zuständigen 

Ausschusses des Rates sollten möglichst weitere Großhändler 

geworben werden anstatt die vorhandenen Mieter durch Ge 

bührenerhöhungen zu belasten. 

Der Gesamtumsatz der Glas- und Spiegel-Maufactur AG Schalke 

ist laut Geschäftsbericht für 1975 um weitere 13,3 Prozent 

zurückgegangen. Dabei sank der Inlandsumsatz um 15,5 Prozent 

auf 91,375 Mio DM und der Exportumsatz um 2,3 Prozent auf 

rund 21,3 Mio DM. Die Geschäftsleitung führt die Einbußen 

auf das rückläufige Baugeschäft und den Erlösverfall durch 

starke Konkurrenz zwischen inländischen Herstellern und ver 

stärkter Importtätigkeit zurück. Für 1976 erwartet das Unter- 
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nehmen jedoch eine verbesserte Auslastung der Produktions 

anlagen durch eine Belebung des Neubaugeschäfts und zunehmend1 

Nachfrage aus dem Renovierungsmarkt. 

Der künftige Generalmusikdirektor, Uwe Mund, kommt zum Ver 

tragsabschluß und ersten Kontakten mit Orchester und Ensemble 

nach Gelsenkirchen. 

76 in den 59 Altentagesstätten und Altenclubs der Stadt ge- _ 

wählte Wahlleute wählen in den Zoo-Terrassen die sieben Mit 

glieder für den Seniorenbeirat, die nun nur noch vom Rat der 1
- 

Stadt bestätigt werden müssen. 

Der Tierschutzverein kündigt aus Raummangel im Tierheim Erle 

den seit 1964 bestehenden Vertrag mit Wanne-Eickel über die 

Unterbringung herrenloser Tiere aus der Nachbarstadt. 

10. Juni 

Nach dem letzten Situationsbericht des Sozialdezernenten 

Erwin Neumann vor dem Gesundheitsausschuß liegen gegenwärtig 

noch zwei an Diptherie erkrankte Jungen im Alter von 9 und 

11 Jahren im Krankenhaus. Zur Beobachtung sind dort noch 10 

etwaige Keimträger. 

Aufgrund der stark gestiegenen Durchschnittsbeiträge der 

Kassenmitglieder und der nur um 10 Prozent gestiegenen Kran 

kenhauskosten konnte die Allgemeine Ortskrankenkasse (AOK) 

Gelsenkirchen im vergangenen Jahr einen unerwartet hohen 

Einnahme-Uberschuß von 2,5 Mio DM erwirtschaften. Das Ver 

mögen der Kasse wuchs damit auf 11,088 Mio DM. 
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Nach einer Umfrage der Vestischen Gru~pe der IHK Münster soll 

das Lehrstellenangebot in Gelsenkirchen 1976 gegenüber dem 

Vorjahr um 14,5 Prozent steigen. 105 Betriebe bieten über den 

laufenden Eigenbedarf hinaus insgesamt 228 Lehrstellen zu 

sätzlich an. 

Der Siedlungsverband Ruhr wird auf Beschluß seiner letzten 

Verbandsversammlung die bisher als Gesellschaft mit be 

schränkter Haftung geführte SVR-eigene Zentraldeponie Emscher 

bruch ab Juli d.J. aus verwaltungsökonomischen Gründen in 

Form eines Eigenbetriebes fortführen und bewirtschaften. 
1 • 

Der Unterbezirksvorstand der SPD will sich um die Klärung der . 
Ablehungsgründe gegenüber Sigrid Brönstrup, die seit andert- 

halb Jahren als Referendarin an der Gesamtschule Berger Feld 

tätig ist und nun nicht als Beamtin auf Probe eingestellt 

werden soll, bemühen. 

100 Jahre besteht das traditionsreiche Tanzlokal "Tiergarten" 

an der Von-Oven-Straße, das sich seit 50 Jahren im Besitz 

der Familie des heutigen Eigentümers, Hermann Rüdel befindet. 

11. Juni 

Das Landesverkehrsministerium stellt zusätzlich Mittel von 

10 Mio DM zur Verfügung, damit die Planung der Schalke~ 

Strecke der Stadtbahn zwischen den Stationen Musiktheater 

und Bismarckstraße beschleunigt fertiggestellt werden kann. 

Nach Ansicht des AOK-Geschäftsführers, Josef Klaas, müssen in 

Gelsenkirchen aus Gründen der Wettbewexbsfähigkeit ein oder 

zwei Krankenhäuser für zwecke überörtlicher Versorgung umge 

wandelt werden, da mit Eröffnung des neuen Marienhospitals 
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im kommenden Jahr die Auslastung der hiesigen Krankenhäuser 

nur noch bei 70 Prozent liegen dürfte. Beispielsweise könnte 

nach Klaas' Auffassung das Bergmannsheil Buer zum Schwer 

punkt-Krankenhaus für Neuro-, Kiefer- und Unfallchirurgie 

und für die Versorgung von Querschnittsgelähmten umorgani- 

siert werden. 

Mit einem Informationsstand, 3.000 Flugblättern und Trans 

parenten sammeln die Schaffrather Siedler in der Buerschen 

Innenstadt Unterschriften gegen die Errichtung der Halde 

Rungenberg. 

Auf Vorschlag der Bezirksvertretung Nord wird der Verbindungs 

weg zwiscHen Wandelsweg und Pfefferackerstraße in der Löc~ter 

heide den Namen "Josef-Weiser-Weg" erhalten. 

Die Werkstatt für Literatur der Volkshochschule stellt in den 

Buerschen Bürgerstuben "Neue Texte aus Gelsenkirchen" von den 

Autoren Ilse Kibigis, Kurt Küther, Richard Limpert und Wolf 

gang Höfener vor. Das ARD-Fernsehen nimmt die Veranstaltung 

für eine Folge der in den 3. Fernsehprogrammen laufenden Reihe 

"Deutschlandreise" auf. 

12. Juni 

Erstmals seit 1970 hat die Zahl der beförderten Personen bei 

der Bochum-Gelsenkirchener Straßenbahnen AG 1975 mit 100,3 

Mio Fahrgästen wieder zugenommen (um 0,75 Prozent gegenüber 

dem Vorjahr) . 

In dem von Oberbürgermeister Werner Kuhlmann gegen den Axel- . ' 

Springer-Verlag geführten Rechtsstreit um die Behauptung der 

"Bild"-Zeitung, Kuhlmann habe. anarchistische Gruppen mit 
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Geheimbroschüren beliefert, hat die 24. Zivilkammer des 

Landgerichts Hamburg den Springer-Verlag und den verantwort 

lichen "Bild"-Redakteur, Michael H. Spreng, zu 35.000 DM 

Schadenersatz verurteilt. Das Geld.soll dem Bau eines Kinder 

spielplatzes zugute kommen. 

Die Vertreterversammlung der AOK stimmte dem Umbau des alten 

AOK-Gebäudes zu, der eine Verbindung zu dem für 3,5 Mio DM 

laufenden Neubau an der Ecke Maelo-/Beckeradstraße in Buer 

schaffen soll. Die drei Obergeschosse des Verwaltungsgebäudes 

an der Vattmannstraße werden für 1,3 Mio DM an die Bundes 

anstalt für Arbeit vergeben. Zur Betreuung der Kunden in 

Gelsenkirchen verbleibt das 700 qm große Erdgeschoß. 

Als Ergänzung zu den neuen Objekten und Reliefs, die zur Zeit 

in der städtischen Kunstsammlung gezeigt werden, werden .i.n 

der Galerie Pa Szepan frühe Zeichnungen und Bilder von 

Hartmut Böhm, Kunstpreisträger von 1975, ausgestellt. 

13. Juni 

In der Friedenskirche Schalke wird die Pastorin Gisela 

Astroh ordiniert, die seit dem 1. September vergangenen Jahres 

den seit Weggang von Pfarrer Fehse vakanten ersten Pfarr 

bezirk versorgt hat. 

14. Juni 

Wie die Verwaltung auf Anfrage der CDU im Bauausschuß be 

kanntgab, kann die Sanierung des Bahnhofsvorplatzes in der 

Altstadt nicht vor Fertigstellung des Stadtbahnbaus in diesem 

Bereich erfolgen. Nach den städtebaulichen Überlegungen der 
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Verwaltung dürfte die Umgestaltung des Platzes mindestens 

100 Mio DM kosten. 

Bei dem abschließenden 10. Sinfoniekonzert unterstützen der 

Damenchor des Städtischen Musikvereins, der Knabenchor des 

Schalker Gymnasiums und die Frauen der Städtischen Chorge 

meinschaft Herne das städtische Orchester bei der Aufführung 

der Chorwerke von Monteverdi und Mahler. Solistin ist die 

Altistin Helen Watts aus London. 

Wilhelm Haferkamp, Vizepräsident der Europäischen Gemeinschaf~ 

referierte auf einer Tagung der SPD-Arbeitsgemeinschaft für 

Arbeitnehmerfragen im Hans-Sachs-Haus über die Wirtschafts 

und Sozialpolitik im europäischen Vergleich. 

15. Juni 

Eine amtsübergreifende Arbeitsgruppe der Stadtverwaltung hat 

drei Nutzungsvorschläge für das Floatglasgelände erstellt, 

auf dem die Delog-Detag vor fünf Jahren für insgesamt 14 Mio 

DM jetzt jetzt wertlose Bauten einer Fabrikationsanlage er 

richtet hat. Alternativ werden der Ausbau eines Wohnparks 

mit Freizeiteinrichtungen, die Wiederherstellung des Geländes 

als Grünzug oder der Bau von 200 Einfamilienhäusern vorge 

schlagen. Die letzte Lösungsmöglichkeit würde die Erwerbs 

und Erschließungskosten der Stadt von 7,3 Mio DM auf 2,2 Mio 

DM reduzieren und wird deshalb von der Verwaltung bevorzugt. 

Der Ausländerbeirat konstituiert sich mit der Wahl des tür 

kischen Arztes Dr. Rana Kartal zum Vorsitzenden und des DGB 

Kreisvorsitzenden und SPD-Stadtverordneten Heinz Dörnemann 

zu seinem Stellvertreter. In seiner Antrittsrede bezeichnet 

Dr. Kartal den paritätisch besetzten Beirat, dessen Haupt 

aufgabe die Verbesserung der Lebensqualität für die aus- 
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ländischen Bürger Gelsenkirchens sein.wird, als einmalig in 

der Bundesrepublik. 

Der Personalausschuß der Stadt spricht sich dafür aus, 70 

Planstellen im Putzkräftebereich aufzulösen und der Stadt 

damit Ausgaben von jährlich 1 Mio DM zu ersparen. Der Aus 

schuß stützt sich auf Ermittlungen des Hauptamtes, wonach 

die Stadt in den Verwaltungsgebäuden 16 und in den Schulen 

54 Putzkräfte einsparen können. 

Die Sakristei der Hippolytuskirche wird wegen Baufälligkeit 

abgerissen und soll am Westeingang der Kirche neu errichtet 

werden. 

16. Juni 

Der erste Bauabschnitt der Stadtbahn wird heute, knapp ein 

Jahr nach Beginn der Bauarbeiten, mit dem Einsetzen der 

letzten Tunnelelemente im Abschnitt Grasreinerstraße/Haupt 

bahnhof beendet. Auf einer Strecke von 265 m kann der Tunnel 

bei einer Maximalbreite von 12,50 m zwei Gleispaare der 

Stadtbahn aufnehmen, auf der restlichen Strecke von 85 m 

teilt sich der Tunnel in zwei Röhren von je fünf Meter 

Maximalbreite. 

Der Tanzsportclub Grün-Weiß besteht in diesen Tagen 10 .Jahre. 

Vorsitzender des TC, der heute 300 Mitglieder zählt, ist 

Ernst Goltz. 

Zur Entlastung des städtischen Haushaltes nimmt die VHS in 

ihrem Studienplan für das zweite Halbj~hr 1976 eine Kürzung 

der Studienangebote um fünf Prozent, von bisher 377 auf 359 

Kursen vor. Gegenüber vier Studienfahrten im laufenden Seme- 
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ster wird es im Herbst nur noch zwei Studienfahrten geben. 

Nach Auskunft von Landesarbeits- und -sozialminister Friedhelm 

Farthmann, der an einer Versammlung der SPD-Betriebsgruppe 

Schalker Verein teilnimmt, gibt es auf Landesebene noch keine 

konkreten Pläne zur Strukturänderung des Arbeitsamtsbereiches 

im neugenordneten Raum Gelsenkirchen/Bottrop/Gladbeck/Reck 

linghausen. 

Die Schüler Thomas Cichos und Edith Gärtner haben den Kinder 

wettbewerb "Kalle Klever" zur Werbung für die diesjährige 

Ferienpaßaktion gewonnen. 

Der ZDF-Redakteur Gerhard Löwenthal referiert vor dem CDU 

·wirtschaftsrat im Industrieclub Friedrich Grillo. 

17. Juni 

Die VEBA-Kraftwerke Ruhr wollen Maßnahmen zur Reduzierung der 

Umweltbelastung durch das Kraftwerk Westerholt durchführen. 

So soll der Lärmpegel von derzeit 82 dB beim Ausblasen der 

Sicherheitsventile auf 45 dB gesenkt werden. Der Ascheauswurf 

soll durch eine Warmhalteleitung zwischen den beiden Kaminen 

des Kraftwerkes, die 450.000 DM kosten wird, wesentlich ein 

geschränkt werden. 

Der Bürgerschützenverein Bismarck-West, vormals Braubauer 

schaft, begeht mit einem dreitägigen Schützenfest sein 100- 

jähriges Bestehen. Seit 17 Jahren führt Hans Richert den 

Verein. 
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18. Juni 

Wie Oberstadtdirektor Meya auf SPD-Anfrage im Haupt- und 

Finanzausschuß mitteilt, strebt die Stadt grundsätzlich den 

Kauf der gesamten Bergmannssiedlung Flöz Dickebank in ücken 

dorf an, um sie der stadteigenen Gelsenkirchener Gemein 

nützigen Wohnungsbaugesellschaft zu übertragen. Mit Ausnahme 

der Häuser Ulmenstraße 2-20, an deren Stelle mit städtischen 

Mitteln Altenwohnungen errichtet werden sollen, werden die 

Altbauten der Siedlung instandgesetzt und die Mieten den 

ortsüblichen Preisen angepaßt. 

Den sechsten Abend der Reihe "Ballett aktiv" im Musiktheater 

im Revier hat Choreograph Jorge Sansinanea der Ballett-Pan 

tomime gewidmet. 

19. Juni 

Nach intensiver medikamentöser Behandlung sind jetzt alle 

Keimträger in der städtischen Kinderklinik frei von Diphthe 

rieerregern. Zur Vorbeugung sollen in Kürze die 18.000 Grund 

schüler der Stadt eine einmalige Schutzimpfung erhalten. Die 

Dauerimpfstelle im Gesundheitsamt wird personell aufgestockt. 

Baudezernent Theo Terboven hat beim Landgericht Essen eine 

einstweilige Verfügung gegen den FDP-Kreisvorsitzenden 

Michael Krug erwirkt, wonach dieser nicht mehr - wie auf 

einer Mieterversammlung in Erle - behaupten darf, Terboven 

unterhalte enge Beziehungen zum Inhaber des Bauunternehmens 

Bauer KG. 

Der bekannte Tierbuch-Illustrator Walter Ebke verstarb im 

Alter von 68 Jahren. 
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Ein von Einbrechern verursachter Großbrand im Autohaus Damke 

in Buer richtete in der Nacht zum 18. Juni einen Sachschaden 

von 2 Mio DM an. 

Der 15jährige Ralf Wollinski vom Box-Club Erle gewinnt in 

Speyer den Titel des deutschen Jugendmeisters im Papierge 

wicht A. 

Nach einem Erlaß des Kultusministers darf die rechtsradikale 

Zeitung "trend" des Schülers am Grillo-Gymnasium Michael 

Scherer ohne Genehmigung des Schulleiters nicht auf dem 

Schulgelände verteilt werden. Ein Artikel auf der Jungen 

Seite der WAZ dokumentiert Scherers Anteil an Gewalttaten 

der Neonazi-Gruppe "Deutsche Nationalisten" in Göttingen im 

Februar des Jahres. 

21. Juni 

Vor Dienstbeginn protestieren die Briefverteilerinnen der 

Gelsenkirchener Hauptpost vor dem Postgebäude gegen die ge 

plante Verlagerung der Briefabgangstelle nach Essen. Der 

Ortsvorstand der Deutschen Postgewerkschaft hat in einer 

Stellungnahme an den Hauptvorstand der DPG mit Nachdruck 

auf die Notwendigkeit der Sicherung der Arbeitsplätze hin 

gewiesen, da von den 83 in Gelsenkirchen und Recklinghausen 

eingesetzten Verteilerinnen 34 über 50 Jahre alt und 29 

Angestellteüber 40 Jahre alt sind. 

Die Reiterstaffel der Kreispolizeibehörde besteht 25 Jahre. 

Die Staffel verfügt über 17 Tiere, die von 19 Beamten und 

drei Pferdepflegern betreut werden. 
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Der Kreisverband des Bundes Deutscher Berufskraftfahrer be 

steht ebenfalls 25 Jahre. Vorsitzender ist seit 1968 Fahr 

lehrer Karl-Heinz Schramm. 

Vor der Jahrestagung des Stadtsportbundes Gelsenkirchen gibt 

Oberbürgermeister Kuhlmann einen überblick über die Bandbreite 

sportlicher Aktivitäten in der Stadt. Danach sind 44.000 Bürge1 

in 170 Turn- und Sportvereinen organisiert. Hinzu kommen 31 

Betriebsportgemeinschaften, 4.500 Mitglieder im Amateursport 

verband Rhein-Ruhr und 25 Arbeitsgruppen bei der Volkshoch 

schule. Für die Pflege und Unterhaltung der Sportanlagen gibt 

die Stadt jährlich 3,5 Mio DM aus. 

22. Juni 

Der Darmstädter Architekturstudent Christian Lauffs gewinnt 

den mit 25.000 DM dotierten ersten Preis im Ideenwettbewerb 

der Stadt um die Gestaltung des Fußgängerbereichs in der 

Gelsenkirchener Altstadt. Die Arbeiten der insgesamt 51 

Bewerber sind im Pavillon De-la-Chevallerie-Straße/Wester 

holterstraße in Buer ausgestellt. 

Der Berufsverbote-Fall der Lehrerin Sigrid Brönstrup hat den 

Schulausschuß des Rates der Stadt zu einer Anfrage bei Kul 

tusminister Girgensohn veranlaßt. Inzwischen haben mehrere 

tausend Bürger mit ihrer Unterschrift die Einstellung der 

Lehrerin in den Schuldienst gefordert. 

Mit einem einstündigen Referat über das Regierungsprogramm 

1976-1980 eröffnet Bundesforschungsminister Hans Matthöfer 

vor dem Unterbezirks-Parteitag den Wahlkampf der SPD in 

Gelsenkirchen. 
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Zum Nachfolger des bisherigen Vorstehers Helmut Dreyer, der 

in die Stadtverordnetenversammlung einrückte, wählt die Be 

zirksvertretung West mit den Stimmen der SPD den bisherigen 

Bezirksvertreter Heinz-Dieter Albert (SPD). 

Das Arbeitsgericht Gelsenkirchen gab der Klage der Schalker 

Lizenzspieler Klaus Fischer, Rolf Rüssmann, Herbert Lütke 

bohmert und Jürgen Sobieray gegen den Lizenzentzug des 

Deutschen Fußballbundes statt. 

Der in Horst gegründete Bund Silikoserkrankter, -gefährdeter, 

Sozialrentner und deren Hinterbliebener besteht 25 Jahre. 

Die Kontinent Möbel Großeinkauf GmbH und Co KG, Sitz Gelsen 

kirchen, konnte im abgelaufenen Geschäftsjahr eine 12,5p~o 

zentige Umsatzsteigerung und damit eine reale Umsatzver 

besserung von 7,5 Prozent erzielen. 

23. Juni 

Die Konkursschulden der Firma AREG-Großgaststätten Hans 

Arnold GmbH, Essen, sind inzwischen auf 2 Mio DM gestiegen. 

Aus dem von der AREG geführten Hotel-Restaurant Schloß Berge 

wurden noch in der vergangenen Woche Gemälde, die für die 

Konkursmasse bestimmt waren, an einen unbekannten Ort fort 

gebracht. Gegen den Geschäftsführer, Guy Weber, wurde bereits 

Haftbefehl erlassen. 

Behinderte Bürger der Stadt gründen den Kreis Körperbehinder 

ter und ihrer Partner eV. und wählen den behinderten Hubert 

Lange aus Horst zu seinem Vorsitzenden. Im ehemaligen Zechen 

gebäude an der Almastraße entsteht zur Zeit in Eigenarbeit 

ein Betreuungszentrum und eine Sozialstation für Körperbe- 

hinderte. 
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Als abschließende Baumaßnahme zum 1972 fertiggestellten Neu 

bau der Volksbank in Buer wird der zweite Brunnen in der 

Buerschen Innenstadt, ein von der Ingenieurgesellschaft 

Denziger KG gestaltetes Objekt aus sieben weißen Schalen, 

am Goldbergplatz eingeweiht. 

Der neugebildete SPD-Arbeitskreis "Mittelfristige Finanz 

planung" unter Vorsitz von Karl Knieper soll für die Rats 

fraktion die bislang ausgelaufenen Positionen der mittel 

fristigen Finanzplanung durchforsten und unter Berücksich 

tigung neuer Vorschläge aus den Fachausschüssen (z.B. Jugend 

musikschule) in einen neuen Prioritätenkatalog einordnen. 

Sechs Sowjetbürger vom Moskauer Gebietskomitee der ·Erdöl 

Arbeiter-Gewerkschaft, die sich auf Einladung der IG Chemie 

in der Bundesrepublik aufhalten, besichtigen die Anlagen. der 

VEBA-Chemie AG in Scholven. 

Das Hygiene-Institut hat nach einem Bericht des Direktors, 

Prof. Carl Alexander Primavesi, vor der Jahresversammlung 

des Vereins zur Bekämpfung der Volkskrankheiten über die 

Jahreswende mehr als 6.000 Nasen- und Rachenabstriche bakte 

riologisch auf Diphtherie untersucht. 

25. Juni 

Nach Mitteilung der Buerschen Zeitung will die Bundesknapp 

schaft das Bergmannsheil-Krankenhaus Buer zum 1. Januar 1977 

übernehmen und dafür das veraltete Knappschaftskrankenhaus 

in ückendorf aufgeben. 

Durch eine Kompromißlösung des Stadtplanungsamtes zum Be 

bauungsplan Nr. 170, Straßenführung Frankamp-/Bahnstraße, 
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ist die Erhaltung der dortigen Einfamilienhäuser der früheren 

Zechenkolonie Graf Bismarck sichergestellt. 

Mit einem Freundschaftsspiel zwischen den Fußballvereinen 

Arminia ückendorf und 1. FC Luthenburg wird das neue Sport 

zentrum ückendorf an der Bochumer Straße eingeweiht. 

Die SPD-Fraktion hat die Gründung eines Beirates für das 

Kleingartenwesen vorgeschlagen, der den bisher für diesen 

Bereich zuständigen Unterausschuß des Grünausschusses er 

setzen soll und dem je drei Mitglieder der fünf Bezirksver- 

tretungen angehören sollen. 

Im Hotel Maritim tagt der Landessportbeirat beim SPD-Landes 

vorstand unter Mitwirkung von Kultusminister Girgensohn. Die 

600 Teilnehmer verabschieden eine Entschließung zur Sport 

förderung als Aufgabe der Städte und Gemeinden. 

Im Bildungszentrum wird die Wanderausstellung des Landesver 

bandes NRW im Bund Deutscher Architekten zum "BDA-Preis 75" 

gezeigt. 42 Schautafeln geben einen überblick über Denkmal- 

schutz und Stadtsanierung. 

Nach Ansicht des Beckhausener Bürgers Reinhard Jäger wurde 

durch die Erschließungsmaßnahmen für die Naherholungsanlage 

in der Resser Mark die ökologisch wertvolle Bruchlandschaft 

zwischen dem Emscherbruch und der Münsterstraße zerstört. 

26. Juni 

Oberstadtdirektor Meya erklärte vor der SPD-Betriebsgruppe 

Stadtverwaltung zur Privatisierung im öffentlichen Dienst, 
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daß überprüft werden müsse, ob der Schlachthof in Genossen 

schaftsform umgewandelt werden soll. 

Der einzige geschlossen erhaltene Straßenzug aus der Gründer 

zeit in der Von-der-Recke-Straße im Stadtteil Altstadt ist 

vom Bau der Stadtbahn bedroht. Mindestens zwei Häuser sollen 

abgerissen werden, weil die Sicherung zu kostenaufwendig 

wäre, und an ihrer Stelle ein Parkhaus errichtet werden soll. 

Das diesjährige Dreikönigssingen des BDKJ hat in den 31 

Dekanaten des Stadtgebiets das Vorjahresergebnis mit 38.541 

DM und 13.500 DM übertroffen. 

Nach einer Verwaltungsvorlage soll sich der FC Gelsenkirchen 

Schalke 04 künftig zu acht Prozent (statt bisher fünf Prozent) 

an den Unterhaltungskosten für das Parkstadion beteiligen. 

Der Bewirtschaftungsvertrag, aus dem die Stadt künftig 15 

Prozent des Umsatzes und 70 Prozent der Provision für eine 

gezielte Sportförderung abziehen will, soll mit der Glück 

auf-Brauerei abgeschlossen werden. 

Der CDU-Kreisverband hält in der Gesamtschule Berger Feld 

einen Sonderparteitag zur Vorbereitung des Bundestagswahl 

kampfes ab. Einstimmig billigen die 250 Delegierten eine vom 

Kreisvorsitzenden der CDU, Günter Volmer, ausgearbeitete 

Entschließung zur Sozialpolitik, in der ein Abbau der Büro 

kratie sowie ein Familienlastenausgleich gefordert wird. 

27. Juni 

Der Direktor der Stadtbücherei, Dr. Karl-Günther Hotze, er 

liegt im Alter von 50 Jahren einem Herzversagen. Dr. Hotze 

trat am 1. Juni 1965 als Büchereidirektor in die Dienste der 
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Stadt und machte sich um den Aufbau der Bücherei zu einer 

modernen Bibliothek und um den Aufbau der naturgeschichtlichen 

Sammlung verdient. 

28. Juni 

Caritasdirektor Heinrich Richwien (62) wurde von Papst Paul VI 

in die Reihe der Päpstlichen Ehrenkapläne aufgenommen. Richwiei 

ist seit 1960 Caritasdirektor in Gelsenkirchen. 

29. Juni 

Mit einem geschätzen Kostenaufwand von 762.000 DM wird das 

Sozialgebäude für den Fuhrpark Buer erweitert .. Der Fuhrpark 

soll zur Zentrale des städtischen Fuhr- und Reinigungsamtes 

entwickelt werden, während die Anlage am Junkerweg im Gelsen 

kirchener Süden Außenstellenbetrieb wird. 

Der Vorstandsvorsitzende der VEBA-Kraftwerke Ruhr und Vor 

standsmitglied der VEBA-Chemie AG, Hanns Joachim Riedel (66), 

erhielt das Große Bundesverdienstkreuz in Würdigung seiner 

Verdienste um die Förderung der Ausbildung von Nachwuchs 

kräften für die Betriebe von Wärmekraftanlagen und seiner 

Leistungen für die Kohleverstromung. 

Vertreterinnen aller Ortsgruppen des Bezirks Bochum/Gelsen 

kirchen in der DAG haben nach einem Frauenseminar einen 

Arbeitskreis für weibliche DAG-Mitglieder gegründet, dessen 

Vorsitzende die Gelsenkirchenerin Brigitte Dusedann wurde: 

Wie der Vorsitzende des Planungsausschusses, Joachim Poß, 

ankündigt, wird der Rat der Stadt mit den Stimmen der SPD 

Mehrheit eine offizielle Absichtserklärung beschließen, wonach 
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sich Gelsenkirchen als erste Revierstadt grundsätzlich mit 

allen planungsrechtlichen Mitteln für die Erhaltung ihrer 

historischen Arbeitersiedlungen einsetzen will. Mindestens 

drei der 26 vom Landeskonservator als erhaltenswert einge 

stuften Siedlungen sollen jedoch in den nächsten Jahren ab 

gerissen werden: die Hüchtebrockstraße wegen ihrer unmittel 

baren Nähe zur Zeche Hugo, der Grawenhof wegen der Erweiterung 

des Friedhofes Heßler und der Goorshof wegen des Gewerbege 

bietes Heß Le r . 

30. Juni 

Nach Auskunft des Arbeitgeberverbandes Gelsenkirchen stieg 

auf Grund der wirtschaftlichen Struktur des Raumes und der 

hohen Arbeitslosigkeit die Zahl der Prozesse um Arbeitsbelange 

1975 auf 552.428 Prozesse betrafen den Kündigungsschutz. Der 

Streitwert erreichte 1.240.000 DM. 

Die Oberbürgermeister der Städte Gelsenkirchen und Reckling 

hausen, Werner Kuhlmann und Erich Wolfram, sowie die beiden 

Oberstadtdirektoren Prof. Heinz Meya und Lorenz Amely, haben 

in einem Gespräch betont, sich mit allen Mitteln für die 

weitere Zugehörigkeit ihrer Städte zum Regierungsbezirk 

Münster einzusetzen. 

Im Alter von 43 Jahren starb der Vorsitzende des Radsport 

vereins "Pfeil Erle", Willi Pichotka, nach 26jähriger Tätig 

keit für den Radsport. 

Erstmals tagt eine Ministerkonferenz, die 48. Konferenz der 

Arbeits- und Sozialminister des Bundes und der Länder, in 

Gelsenkirchen. Begleitet von Demonstrationen arbeitsloser 

Jugendlicher gegen das Scheitern der Berufsbildungsreform 

und den Lehrstellenboykott der Unternehmer berät die Konferenz 
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im Hotel Maritim weitere Maßnahmen gegen die Jugendar 

beitslosigkeit und soziale Probleme der Ausländerbe 

schäftigung. In einer Entscheidung fordern die Minister 

die baldige Verabschiedung eines bundeseinheitlichen 

Gesetzes zum Bildungsurlaub. 

In einer gemeinsamen Konferenz wählen 482 Betriebsrats 

mitglieder der Bergbau AG Gelsenkirchen und der BAG 

Herne/Recklinghausen im Hans-Sachs-Haus die Arbeitneh 

mervertreter für den Aufsichtsrat der neuen Bergbauge 

sellschaft, die vom 1. Januar 1977 an im Bereich Mitte 

der Ruhrkohle AG tätig sein wird. 

In Anlehnung an das Ückendorfer Vorbild gründen im 

Volkshaus Rotthausen acht Vereine und zwei Einzelper 

sonen eine Kulturgemeinschaft für den Stadtteil Rott 

hausen. Vorsitzender wird der Bezirksvertreter Burkhard 

Nowak. 

1. Juli 

In Folge des Neuordnungsgesetzes wird der Zuständig 

keitsbereich des Kreiswehrersatzamtes Gelsenkirchen 

durch die Zuweisung Gladbecks zu Recklinghausen um ein 

Fünftel auf 34.800 Wehrüberwachte verkleinert und 

die Zahl der Dienstposten entsprechend auf 63 herabge 

setzt. 

In einem Großversuch bis Ende des Jahres erprobt das 

Fuhr- und Reinigungsamt in den Stadtteilen Resse. Hassel 

und Resser Mark die Einführung von Müllgroßbehältern 

mit einem Fassungsvermögen von 110 bzw. 220 1. 
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Die Stadt führt erstmalig einen Seniorenpaß für Bürger, 

die das 65. Lebensjahr vollendet haben. ein, der je 

nach Einkommen der Senioren kostenlos, für fünf oder 

zehn DM erhältl•ich ist und Preisnachlässe von durch 

schnittlich 50 Prozent beim Besuch von Bädern, des 

Musiktheaters. der Teilnahme an VHS-Kursen sowie 

weitere Ermäßigungen. beispielsweise bei der Bochum 

Gelsenkirchener Straßenbahnengesellschaft, garantiert. 

Die Stadt bezuschußt den Paß mit jährlich 500.000 DM. 

Der Tag der Polizei findet in diesem Jahr an der 

neuen Hauptwache des Schutzbereiches Ost an der 

Manfredstraße in Erle statt und ist mit einem Tag 

der offenen Tür beim Sozialwerk St. Georg verbunden. 

8.000 Besucher nehmen an den Veranstaltungen der 

Polizei teil. 

Die mit einem Kostenaufwand von rund 8.8 Mio. DM 

an der Engelbertstraße in Resse errichtete Zentrale 

Krankenhauswäscherei beliefert ab heute 10 Kranken 

häuser in Gelsenkirchen und Wattenseheid. Die 

Betriebsstätte. in der 47 Beschäftigte tätig sind. 

hat eine Tageskapazität von acht bis zehn Tonnen. 

Nach fast zweijähriger Bauzeit ist der städtische Kin 

dergarten an der Lothringer Straße in Rotthausen, der 

15. städtische Kindergarten Gelsenkirchens. fertigge 

stellt worden. Der Neubau. der einschließlich Einrich 

tungen 800.000 DM kostete. bietet für 90 Kinder Platz. 

Nach Auskunft von Oberbürgermeister Werner Kuhlmann 

wird noch in diesem Jahr das Landesplanungsziel von 

Plätzen für 75 v.H. aller Kinder im Alter zwischen 

drei und sechs Jahren erreicht werden. Die Stadt ver 

füqt dann über 7.448 Kindergartenplätze. davon 3.675 

in 41 katholischen und 1 .990 in 25 evangelischen Kin 

dergärten. 

---.------- 
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In Gemeinschaft mit der Stadt Gladbeck wird zur Zeit 

der Scheideweg in Scholven, der die Grenze zwischen 

beiden Städten bildet. ausgebaut. 

2. Juli 

Landesforschungsminister Johannes Rau besichtigt das 

Gelsenkirchener Studienzentrum der Fernuniversität 

Hagen. an dem zur Zeit 100 Studenten unter Betreuung 

von 10 Mentoren lernen. Ab August soll sich die Zahl 

der hier Studierenden um das ·Dreifache erhöhen. 

Im Rahmen eines Rationalisierungsprogrammes des Landes 

wird zur Zeit bei der städtischen Hauptfeuerwache am 

Wildenbruchplatz ein Wechselladersystem erprobt. das 

aus vier 16-t-Fahrzeugen und einem Dutzend Wechselauf 

bauten besteht. Das Land bezuschußt den Versuch mit 

3:Mio DM. 

Nach Auskunft des Arbeitgeberverbandes Gelsenkirchen 

haben sich dem Verein für ein arbeitsmedizinisches 

Zentrum bisher 21 Firmen mit insgesamt 5.000 Beschäf 

tigten angeschlossen. In einer zweiten Stufe soll 

das Zentrum für 7.500 Beschäftigte erweitert werden. 

Wie aus dem jetzt vorgelegten Geschäftsbericht der 

Stadt-Sparkasse Gelsenkirchen für 1975 hervorgeht. 

konnte die Kasse im letzten Jahr ihren Bilanzgewinn 

um 1 .2 Mio DM auf 4 Mio DM erhöhen. Ursachen sind die 

hohe Spartätigkeit. die mit 278 Mio DM etwa 75 Prozent 

des gesamten Mittelzuflusses ausmacht. und das Kredit 

geschäft, das auf 117.3 Mio DM stieg. Die Bilanzsumme 

stieg um 9,5 Prozent auf 1 ,9 Mrd DM. 
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3. Juli 

Um Härtefälle zu vermeiden. hat die Bochum-Gelsenkir 

chener Straßenbahngesellschaft einige der drastischen 

Fahrplankürzungen vom 1. Juni d.J. zurückgenommen. 

Ende des Jahres soll die Maßnahme. mit der 40 Be 

schäftigte und damit 1 ,8 Mio DM eingespart werden. 

noch einmal im Zusammenhang mit .der möglichen Alter 

native des Einsatzes von Linientaxis ab 23 Uhr über 

prüft werden. 

Im Rahmen des heute beginnenden zweitägigen Sommer 

festes rund um Schloß Berge gestalten 12 bildende 

Künstler aus Hannover. Düsseldorf. Paris. Bochum 

und Recklinghausen auf Einladung des Kunstvereins die 

Aktion 11Park Art". Im Anschluß daran zeigt der 

Kunstverein in der Galerie Szepan Bilder, Objekte. 

Grafiken und Plastiken der Beteiligten. 

Der 38jährige Oberstudiendirektor Bruno Schulte wird 

in das Amt des Seminarleiters des staatlichen Bezirks 

seminars für das Lehramt an Gymnasien eingeführt, das 

er seit Anfang 1975 schon kommissarisch innehat. Die 

Kapazität des Bezirksseminars in der Resser Mark liegt 

zur Zeit bei 500 Referendarplätzen. 

Mit seinem zweitägigen 17. Schützenfest feiert der 

Bürgerschützenverein Buer-Bülse 1926 gleichzeitig 

sein SOjähriges Bestehen. 

5. Juli 

Sechs Monate nach dem ersten Spatenstich wird am Wet 

terschacht Hugo im Berger Feld der erste Kübel Berge 

ans Tageslicht gefördert. 
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Die Synode des evangelischen Kirchenkreises wählt 

auf ihrer Sommertagung Pfarrer Hans-Jürgen Herpel 

(37) vom Pfarrbezirk Haverkamp in Bismarck zum 

neuen Synodalassessor in Nachfolge des scheidenden 

Pfarrers Wilhelm Huft. 

Die SPD-Ratsfraktion spricht sich für eine Änderung 

des Vertrages über die Bewirtschaftung des Parksta 

dions aus. wonach der Präsident des FC Gelsenkirchen 

Schalke 04, Günter Siebert. aus dem Bewirtschaftungs 

vertrag ausscheidet und die Stadt an den Einnahmen 

des künftigen Vertragspartners. der Glückauf-Brauerei. 

zu 300.000 DM Mehreinnahmen jährlich beteiligt wird. 

Im Gegenzug soll die Stadt darauf verzichten. den 

Verein mit weiteren Abgaben durch den Benutzungsver 

trag zu belasten. 

6. Juli 

D .s Fernmeldeamt Recklinghausen nimmt an der Christi 

nenstraße eine fahrbare Fernsprechvermittlungsstelle 

für den Stadtteil Bulmke-Hüllen in Betrieb, mit der 

750 Fernsprechteilnehmer bedient werden. 

Bei einer Pressekonferenz am Betriebsgelände der 

Knochen-Extraktions GmbH in der Feldmark gibt die 

Essener Aktion gegen Umweltzerstörung bekannt, daß 

sie gegen die Geschäftsleitung des Unternehmens eine 

Klage wegen Körperverletzung eingeleitet hat. Wie die 

Geschäftsleitung daraufhin versichert, wurden in dem 

Betrieb mit einem erheblichen Aufwand an Fremdmitteln 

freiwillige Umweltschutzmaßnahmen. darunter die Er 

richtung eines Kalium-Permangat-Abluftwäschers. durch 

geführt. Das eingeschaltete Staatliche Gewerbeaufsichts 

amt hat in den vergangenen drei Wochen im Einflußbe 

reich der Knochenmühle nur geringe Geruchsemissionen 

festgestellt 
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Auf Initiative des SPD-Stadtverordneten Heinz Menzel 

findet in der Verwaltung der Kokerei Hassel ein Gespräch 

zwischen Betriebsleitung und Anwohnern über Fragen des 

Umweltschutzes .. wie die Herabsenkung der Emissionen durch 

die geplante Entschwefelungsanlage. statt. Die Anwohner 

fordern vor allem die Aufforstung des Geländes zwischen 

Sportplatz und Kokerei. um den Staub zu binden. 

Der Kantor an der Propsteikirche St. Augustinus, Hans 

Georg Boßhammer, nimmt als einziger Bundesdeutscher 

an dem Internationalen Orgelwettbewerb in der nieder 

ländischen Stadt Harlem teil. 

Die Vollversammlung der Industrie- und Handelskammer 

Münster wählt den bisherigen Vizepr~sidenten. Carl 

Hindrich Schmitz (52) zum neuen Präsidenten und Nach 

folger des scheidenden Konsul Karl Holstein aus Gel- 

senkirchen. 

7. Juli 

Die Arbeitslosenzahl im Arbeitsamtsbezirk Gelsenkir- 

chen ging im Monat Juni.um 407 auf 11 .648 und damit 

geringfügig auf eine Arbeitslosenquote von 6,2 Prozent 

zurück. Der Anteil der Frauen an der Gesamtarbeitslosen 

zahl erhöhte sich mit 4.796 Betroffenen auf 41 .2 Prozent. 

Der Anteil der Ausländer ging auf 6.8 Prozent (792 Ge 

meldete) und der Anteil der arbeitslosen Jugendlichen 

unter 20 Jahren auf 9,1 Prozent (1 .057) zurück. Insge 

samt arbeiteten 4.283 Belegschaftsmitglieder in 22 Be- 

trieben kurz. 
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Von 2.990 Anträgen auf berufliche Rehabilitation konnte 

das Arbeitsamt im Jahr 1975 1 .748. 312 mehr als im Vor 

jahr. abschließend bearbeiten. Unter den abgeschlossenen 

Fällen waren 1 ·. 01 4 Rehabili tan ten. die entweder beson 

dere berufliche Hilfen erhielten. eine qualifizierte 

Schulung erfuhren oder denen eine Arbeitsstelle ver 

mittelt werden konnte. 

Wie Baudezernent Theo Terboven vor dem Bauausschuß 

berichtet. finden zur Zeit zwischen der Stadt und 

dem DGB Verhandlungen über die mögliche städtische 

Übernahme des Berufsförderungswerkes Graf Bismarck 

statt. Für den Bau einer seit langem geforderten Kan 

tine im Berufsförderungswerk will die Stadt 150.000 DM 

zur Verfügung stellen. 

Der Obermeister des Fotografen-Verbandes. Friedrich 

Grundmann aus Erle, verstirbt im Alter von 75 Jahren. 

Zur Hälfte des Geschäftsjahres am 30. Juni 1976 mel 

det die Volksbank Gelsenkirchen e.G. einen Umsatz von 

2,2 Mrd DM und ein auf 184,9 Mio DM ausgeweitetes 

Geschäftsvolumen. Die jetzt von 6.276 Mitgliedern der 

Bank getragene geschäftliche Entwicklung des letzten 

Jahrzehnts zeigt ein Anwachsen der Bilanzsumme von 

29.4 Mio DM auf nunmehr 175.3 Mio DM. wobei die Kunden 

einlagen von 24.8 auf 144.1 Mio DM und die Kundenfor 

derungen von 20.3 auf 126.5 Mio DM gewachsen sind. 

Oberbürgermeister Werner Kuhlmann eröffnet in seinem 

Dienstzimmer in Anwesenheit des Künstlers die Aus 

stellung "Konkrete Grafik" mit Werken des gebürti 

gen Gelsenkircheners Anton Stankowski aus dem Zeit 

raum von den 20er Jahren bis zur Gegenwart. 
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8. Juli 

Nach dem jetzt vorgelegten Geschäftsbericht ver 

ringerte sich der konsolidierte Außenumsatz der Ei 

sen und Metall AG, Gelsenkirchen. 1975 um fast ein 

Drittel auf 682 Mio DM. Bei der Eisen und Metall 

selbst sank der Umsatz um 279 Mio DM auf 501 Mio DM. 

Im gesamten Konzernbereich wurde die Beschäftigten 

zahl durch Rationalisierungsmaßnahmen von 1 .167 

auf 1 .073 gesenkt, die Zahl der Ausbildungsplätze 

jedoch auf 40 erhöht. Trotz der rückläufigen Wirt 

schaftsentwicklung kann die Unternehmensgruppe 

6,1 Mio DM Gewinn an die Aktionäre abführen. 

Der Einzelhandelsverband Gelsenkirchen hat sich 

auf seiner Jahreshauptversammlung eine neue Satzung 

gegeben. in der die Entscheidungsbefugnisse des 

Vorstandes mit Blick auf den angestrebten Zusammen 

schluß mit dem Einzelhandelsverband Buer/Horst ab 

gebaut wurden. 

Die Umzäunung zum Schutz der Grünflächen am Musik 

theater und am Versorgungsamt. die in der Bevöl 

kerung heftige Kritik ausgelöst hat, wird auf An 

ordnung von Oberstadtdirektor Meya wieder abgebaut. 

9. Juli 

Der Rat der Stadt stimmt der Ansiedlung des US-ame 

rikanischen Verpackungskonzerns "National Can Corpo 

ration" auf dem ehemaligen Texaco-Gelän~e im Industrie 

gebiet Erle zu. Das Unternehmen will dort auf einem 

35.000 qm großen Teilstück eine 10.000 qm große 

Produktionshalle errichten und 150 teils hochquali 

fizierte Arbeitsplätze anbieten. Bereits im Anfangs- 
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jahr 1977 soll die Anlage einen Umsatz von 8 bis 

9 Mio US-Dollar erreichen. Das Ansiedlunqspro 

jekt mit einem Investitionsvolumen von 25 Mio DM 

kam innerhalb von zwei Wochen durch Gespräche 

zwischen Oberstadtdirektor Meya und dem Manager 

des Unternehmens zustande. 

Auf Initiative von Oberstadtdirektor Meya wollen 

die Städtischen Bühnen Essen dem Kooperations 

verbund des Gelsenkirchener Musiktheaters mit den 

Städtischen Bühnen Dortmund beitreten. Die bereits 

für 1978 angestrebte Dreier-Kooperation soll von 

einer aus Vertretern der beteiligten Städte ge 

bildeten Kommission unter Federführung von Prof. 

Dr. Meya vertraglich gefaßt werden. 

Trotz angehobener Fahrpreise erhöhte sich der 

Jahresfehlbetrag bei der Vestischen Straßenbahn 

gesellschaft 1975 durch gestiegene Material- und 

Personalkosten um 3 Mio DM auf 8.27 Mio DM. Geplant 

ist deshalb eine erneute Fahrpreiserhöhung um rund 

7.5 Prozent zum 1. Januar 1977. 

In einem Schreiben an den Bundesverkehrsminister 

setzen sich Oberstadtdirektor Meya und Oberbürger 

meister Kuhlmann für eine baldiqe Beseitigung der 

Lärmbelästigung durch den Emscherschnellweg ein. 

Betroffen ist neben den Stadtteilen Heßler und 

Schalke insbesondere der Bereich Bismarck. in dem 

der Abstand der Fahrbahn zur Wohnbebauung teil 

weise nur fünf Meter beträgt. 
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Die Bilanz der Küppersbusch AG stieg 1975 von 

120 auf 144 Mio DM. Durch die Übernahme der Witte 

Haustechnik GmbH sank der Gesamtumsatz jedoch um 

1 ,5 Prozent auf 281 Mio DM und der Jahresüberschuß 

auf 1 ,2 Mio DM. 1976 hofft die Küppersbusch AG auf 

eine verstärkte Belebung auch des Inlandgeschäftes, 

um die erstrebten 300 Mio DM Jahresumsatz zu errei 

chen. Neuer Aufsichtsratsvorsitzender wird im Er 

gebnis der diesjährigen Hauptversammlung der Diplom 

Kaufmann Goetz Hoffmann von Waldau in Nachfolge des 

ausscheidenden Dr. Wolfgang Bühler. 

In der Bergarbeitersiedlung Flöz Dickebank beginnen 

Baukolonnen, die in den letzten Monaten und Jahren 

auf Geheiß der Rheinisch-Westfälischen Wohnstätten AG 

zugemauerten 62 Wohnungen der Ottilienaustraße wie 

der zu öffnen und für neue Mieter herzurichten. 

Gegen die Stimmen der CDU beschließt der Rat der 

Stadt, einen Beirat für das Kleingartenwesen zu 

bilden, der sich aus je drei Mitgliedern der Be- 

zirksvertretungen zusammensetzt und über die Ver 

teilung von Förderungsmitteln an die Kleingärtner 

vereine entscheidet. In einer weiteren Ent 

schließung des Rates wird der Pachtpreis für Dauer 

kleingartenanlage auf fünf Pfennig pro qm erhöht. 

Im ersten Jahr ihrer Tätigkeit hat die Geschäfts 

stelle des Oberbürgermeisters Kuhlmann 2.136 Brief 

eingänge, davon 1 .023 Eingaben von Bürgern und 489 

Eingaben von Organisationen und Verbänden und 5.891 

Briefausgänge verzeichnet. Im gleichen Zeitraum nahm 

der Oberbürgermeister an 304 Veranstaltungen und 

Sitzungen teil und empfing in 78 Fällen Vertreter 

örtlicher Organisationen,Verbände und Vereine. 
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Der Boxclub Gelsenkirchen-Erle erhält einen einma 

ligen städtischen Zuschuß in Höhe von 20.000 DM, 

um damit seine finanziellen Verpflichtungen im 

Zusammenhang ~it dem Aufstieg in die Amateur 

Bundesliga zu decken. 

Landesforschungsminister Johannes Rau besichtigt 

während seines zweiten Besuches innerhalb einer 

Woche in Gelsenkirchen das Gußstahlwerk, um dort 

mit Werksärzten über das neue Gesundheitsgesetz 

zu diskutieren. 

Bundeswirtschaftsminister Hans Friderichs spricht 

im Rahmen einer eintägigen Wahlkampfreise für die 

FDP entlang der Ruhr auf der Bahnhofstraße zu all 

gemeinpolitischen Themen. 

Die Sommerausstellung der Städtischen Kunstsamm 

lung "Maler der Brücke" zeigt die im Besitz der 

Stadt befindlichen 49 Gemälde und Grafiken der 

sechs führenden deutschen Expressionisten. 23 

weitere ausgestellte Werke sind Leihgaben der 

Nachbarmuseen Witten und Bochum. 

10. Juli 

Auf dem geschlossenen Friedhof der jüdischen Kul 

tusgemeinde Gelsenkirchen, Ecke Wanner/0skarstraße 

wurden 45 Grabsteine umgeworfen und zum Teil zer 

stört. Es ist der vierte Fall von Schändung jüdi 

scher Friedhöfe in Nordrhein-Westfalen in den ver 

gangenen Wochen. In Gelsenkirchen liegt der letzte 

von strafunmündigen Jugendlichen verübte Anschlag 

vier Jahre zurück. 



- 159 - 

600 Kommunalpolitiker aus allen Teilen des Landes, 

darunter 50 Bürgermeister und Oberbürgermeister, 

treffen sich im Hans-Sachs-Haus zur Landeskonferenz 

der Sozialdemokratischen Gemeinschaft für Kommunal 

politik. Hauptredner ist der nordrhein-westfälische 

Ministerpräsident Heinz Kühn. 

Die Kreisorganisation des BDKJ wählte Kaplan Horst 

Graffa (34), seit drei Monaten Jugendseelsorger in 

der Pfarrei St. Maria Himmelfahrt Rotthausen, zum 

neuen Stadtugendseelsorger und Nachfolger von 

Heinz Matena, der Anfang des Jahres nach fünfjähri 

ger Tätigkeit in diesem Amt Militärpfarrer in Flens 

burg wurde. 

Die Bauvereinigung "Grüner Hügel" erhält die erste 

Baugenehmigung zur Errichtung von insgesamt 32 Ei 

genheimen auf einer 22.000 qm großen Halde am Fer 

senbruch in Heßler. Geplant sind hier ferner Gemein 

schafts- und Freizeiteinrichtungen sowie ein Schwimm 

bad auf einem rund 6.000 qm großen Teilstück. 

Im Revierpark Nienhausen werden 34 der insgesamt 

200 zum Fotowettbewerb "Gelsenkirchen - die Wunder 

tüte des Reviers" eingereichten Arbeiten ausgestellt. 

Der erste Preis des Wettbewerbs ging an den Resser 

Architekten Rudolf Bochau für sein Foto, das sport 

treibende Kinder vor der Zeche Bergmannsglück zeigt. 

11 . Juli 

Bei dem erstmals mit 200.000 DM dotierten 30. Elite 

Rennen auf der Trabrennbahn Nienhausen, das in diesem 
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Jahr in Gedenken an den verstorbenen Trabrennsport 

Mäzen und Unternehmer im Untertitel als Wilhelm 

Geldbach-Memorial läuft, siegt vor 20.000 Zuschauern 

der französische Hengst Eleazar unter Leopold Verroken 

in der neuen Rekordzeit von 1 :17,4. 

Auf Einladung von Oberbürgermeister Kuhlmann gastiert 

zum ersten Mal ein Gehörlosentheater, das Gehörlo 

sentheater Dortmund, mit Shakespeares "Romeo und 

Julia" im Musiktheater im Revier. 

Der erste Vorsitzende des Bürgerschützenvereins 

Schalke 1934 e.V. und König des Gelsenkirchener 

Schützenbundes, Heinrich Heitz, stirbt im Alter 

von 58 Jahren. 

1 2. Juli 

Oberstadtdirektor Meya erklärt in seiner Funktion 

als stellvertretender Aufsichtsratsvorsitzender der 

Bochum-Gelsenkirchener Straßenbahngesellschaft 

auf der Hauptversammlung des Unternehmens in Bochum, 

daß ausreichende Finanzhilfe von dritter Seite un 

abdingbar ist, um einen funktionierenden Nahverkehr 

zur Verbesserung der Infrastruktur und zur Erhaltung 

der Arbeitsplätze im Revier zu betreiben. 

Der wirtschaftspolitische Sprecher der DFP-Bundestags 

fraktion, Otto Graf Lambsdorf, referiert auf Einla 

dung des FDP-Kreisverbandes im Industrieclub vor 

einem geladenen Kreis über Wirtschaftsfragen. 
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Zum neuen Vorsitzenden des neu gebildeten Senioren 

beirates wird der 70jährige Wilhelm Wienert gewählt. 

Oberbürgermeister Werner Kuhlmann stattet dem Eli 

sabeth-Kinderheim in Erle einen Informationsbe- 

such ab. Mehrere tausend Quadratmeter Grünfläche 

rund um das Heim sollen in Kürze für 180.000 DM zu 

Spielflächen für die zur Zeit im Heim befindlichen 

72 Kinder im Alter zwischen zwei und siebzehn Jahren 

umgewandelt werden. 

1 3. Juli 

Nach Auskünften von Oberstadtdirektor Meya plant 

die Stadt in Kürze den Bau eines modernen Kongreß 

zentrums mit mehreren Sälen·in einer Größenordnung 

von 1 .500 Plätzen im Berger Feld, das als Ersatz für 

die unzureichenden Tagungsmöglichkeiten im Hans-Sachs 

Haus dienen soll. 

Nach dem Jahresbericht der Psycho-Sozialen Bera 

tungsstelle des Caritasverbandes für 1975 ist die Zahl 

der in Gelsenkirchen von Suchtmitteln Abhängigen auf 

5.000 bis 7.000 gestiegen. In den Dienststellen der 

Beratung wurden 1975 551 Drogenabhängige bzw. -gefähr 

dete und 267 Alkohol- und Medikamentenabhängige be 

treut. Die Beratungsstelle erhält jährlich einen städti 

schen Zuschuß von 42.000 DM. 

Der Kunstwissenschaftler Wolfgang Rinke hat anläßlich 

des bevorstehenden 20. Geburtstages der Städtischen 

Kunstsammlung und zum 75. Geburtstag ihres Gründers, 

Dr. Bernd Lasch, eine Dokumentation über die Erwerbun 

gen der Sammlung von 1950 bis 1966 vorgelegt. 
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Der Gemeinnützige Bauverein Horst schloß das Ge 

schäftsjahr 1975 mit einer Bilanz von 11 Mio DM 

und einem Reingewinn von 25.000 DM ab. Die Genos 

senschaft besitzt in den Stadtteilen Horst und 

Heßler 122 Mietwohnhäuser mit 798 Wohnungen. 

Die Mitglieder der Arbeitsgemeinschaft Obdachlo 

senhilfe·stimmen dem Plan des Sozialdezernats zu, 

die obdachlosen Familien an der Heistraße 9 in 

andere Wohnungen umzusiedeln und das Haus nach 

gründlicher Renovierung für Ausländer zur Verfü 

gung zu stellen. Aufgelöst werden soll auch der 

soziale Brennpunkt Fischerstraße 170a und b. 

14. Juli 

Das letzte der ursprünglich vier im Mai an Diphtherie 

erkrankten Kinder ist aus der Klinik entlassen wor 

den. 

25 Jahre besteht die Theatergemeinde, die gegenwär 

tig 2.520 Mitglieder zählt. Seit ihrer Gründung hat 

die Organisation dem Theater 610.243 Besucher zu 

geführt. Seit 1970 wird die Gemeinde vom DGB-Kreis 

vorsitzenden Heinz Dörnemann geleitet. 

Die Liberalen wollen, wie auf einer Bürgerversamm 

lung zur Halde Rungenberg mit dem FDP-Landtagsabge 

ordneten Peter Eykmann aus Olfen und dem Bundestags 

abgeordneten Dr. Laermann in Buer erklärt wurde, den 

Bezirksplanungsrat in Münster über das Haldenvorha 

ben der Zeche Hugo informieren und ein neutrales Gut 

achten über die zu erwartenden tatsächlichen Belastun 

gen der Anlieger in Auftrag geben. 
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Nach eineinhalbjähriger Bauzeit weiht die evan 

gelische Kirchengemeinde Resse an der Ahornstraße 

170 ihr Seniorenwohnheim mit 16 Wohnungseinheiten 

und einer Altentagesstätte von 255 qm ein. 300.000 DM 

der insgesamt 2,2 Mio DM betragenden Baukosten 

brachte die Gemeinde selbst auf, die Stadt gab ein 

Darlehen von 60.000 DM. 

Nach 26jähriger Tätigkeit wird der erste Kapell 

meister des Musiktheaters, Theo Mölich, von Kul 

turdezernent Peter Rose offiziell in den Ruhestand 

verabschiedet. In seiner Schaffenszeit hat der nun 

65jährige über 200 Produktionen geleitet. 

Als unverständlich hat Oberstadtdirektor Meya die 

seiner Ansicht nach pauschale Kritik von FDP-Poli 

tikern an der Kompromißlösung für die Bergehalde 

Rungenberg zurückgewiesen, die durch die erarbei 

teten Auflagen langfristig sogar eine deutliche Ver 

besserung des Wohnwertes gegenüber dem heutigen Zu 

stand bringen würde, da mit fortschreitender Halden 

aufschüttung die für erhebliche Emissionen verant 

wortliche Kokerei geschlossen werden soll. 

Nach der Verpachtung und Veräußerung der Mineral- 

öl- und Chemiebetriebe sowie der Kraftwerke an an 

dere VEBA-Gesellschaften hat die jüngste VEBA-Toch 

tergesellschaft Gelsenberg AG im ersten Halbjahr 1976 

mit 0,9 Mrd DM 55 Prozent weniger Umsatz erzielt als 

im ersten Halbjahr 1975. 
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Die Landesregierung hat der Stadt Gelsenkirchen 

jetzt Mittel zum Bari von 330 Wohnungen im Rahmen 

des sozialen Wohnungsbaus zur Verfügung gestellt. 

Die mit öffentlichen Darlehen geförderten Wohnungen 

werden in den von der Stadt benannten Siedlungs 

schwerpunkten und Sanierungsgebieten errichtet. 

Eine 20köpfige Delegation der SJD Die Falken reist 

heute für drei Wochen nach Zenica, Gelsenkirchens 

Partnerstadt in Jugoslawien. 

Die "Goldene Pizza", ein vom Gastronom Giuseppe 

Visciglia gestifteter Preis für Kunstaussteller 

in seinem Restaurant, ging an die Italienerin 

Maria Grazia Hilliges für ihre Batikarbeiten. 

16. Juli 

Erdölfachleute aus der VR China besuchten im Rahmen 

einer Informationsreise durch die Bundesrepublik 

in den vergangenen Tagen die VEBA-Chemie in Scholven. 

Einstimmig wählt der Haupt- und Finanzausschuß den 

Schauspieldirektor am Nationaltheater Mannheim, 

Claus Leininger (45), aus 21 Bewerbern zum Nachfol 

ger von Günter Könemann als Generalintendant des 

Musiktheaters im Revier. Leininger profilierte sich 

zwischen 1967 und 1974 als Regisseur am Essener Thea 

ter. Der neue Intendant tritt sein Amt zu Beginn der 

Spielzeit 1977/78 im nächsten Sommer an. 
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Die Ausländerbeschäftigung ging im Arbeitsamtsbe 

zirk Gelsenkirchen im Zeitraum von Januar 1973 bis 

September 1975 um 8,1 Prozent auf 14.064 Ausländer 

zurück. Die stärkste nationale Gruppe stellen die 

türkischen Beschäftigten mit 49,9 Prozent, gefolgt 

von den Jugoslawen mit 12 Prozent. 2.605 der be 

schäftigten Ausländer waren Frauen. Fast 5.800 

Ausländer arbeiteten im Bergbau. 

17. Juli 

Mit einem Parkfest im Revierpark Nienhausen wird 

die diesjährige Ferienpaßaktion eröffnet, die während 

der Sommerferien im Programmverbund mit der Stadt 

Essen läuft und dem Inhaber des Passes zahlreiche 

Vergünstigungen im Freizeitbereich bietet. 1975 

wurden insgesamt 15.085 Pässe ausgegeben. Die Ko 

sten für die diesjährige Aktion werden auf 60.000 

DM geschätzt. 

Im Alter von 65 Jahren stirbt der ehemalige Chef 

starter des Deutschen Leichtathletikverbandes, der 

Gelsenkirchener Gastronom Franz Buthe-Pieper, in 

einem Bochumer Krankenhaus an Herzversagen. 

19. Juli 

Nach der Besichtigung einer Musterwohnung in der 

Bergmannssiedlung Flöz Dickebank nehmen Oberbür 

germeister Kuhlmann und Oberstadtdirektor Meya 

an einer Bürgerversammlung der Bürgerinitiative 

Flöz Dickebank teil, auf der sie wegen ihrer Kom 

promißbereitschaft geqenüber der RWWAG gerügt werden. 



- 166 - 

Die Siedlungsbewohner fordern noch einmal den Er 

halt sämtlicher Häuser, also auch der zum Abriß 

freigegebenen Häuser Ulmenstraße 2 - 20. 

Für die diesjährige Stadtranderholung, acht Fe 

rienmaßnahmen für 400 Kinder im Stadtgebiet und 

28 Ferienfreizeiten für 1 .510 Kinder außerhalb von 

Gelsenkirchen, gibt die Stadt 600.000 DM aus. Erst 

mals betreut die Behinderten-Sportgemeinschaft Gel 

senkirchen, vormals Versehrtensportgemeinschaft, 20 

behinderte Kinder in ihren Sportanlagen. 

Kinder aus der Wiehagensiedlung in der Neustadt 

übergeben Oberbürgermeister Kuhlmann 120 Unter 

schriften für die Einrichtung eines Kinderspiel 

platzes in ihrem Wohngebiet. 

20. Juli 

Nach Veröffentlichung der städtischen Untersuchung 

zur Nutzung des Floatglas-Geländes in der Feldmark 

haben die Architekten Johannes G. Pleiss und Hans 

Dienberg eine Alternative ihres ersten Nutzungsvor 

schlages entwickelt. Darin regen sie eine Anhebung 

des vormals gesetzten Grundstückspreises von 8 auf 

20 DM pro Quadratmeter an und schlagen eine Betei 

ligung der Flachglas AG an der Wiederherstellung 

des Geländes in den ursprünglichen Zustand mit 

800.000 DM vor. 

Mit dem Fortgang des ersten Vorsitzenden, Pfarrer 

Werner Karg, und der Eirnichtung der städtischen 

Bezirksvertretungen wurde nun der Bürgerverein Gel 

senkirchen-Erle nach 25jährigem Bestand aufgelöst 

und der verbliebene Kassenbestand an die Deutsche 

Krebshilfe gespendet. 
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21 . Juli 

Wegen geringerer Nachfrage sank der Netto-Jahresumsatz 

bei der Flachglas AG Delog-Detag 1975 um 8,3 Prozent 

auf 551 ,3 Mio DM. Infolge einer besseren Marktsituation 

im ersten Halbjahr 1976 hat die Flachglas AG den Vor 

jahresumsatz nun aber zu 15 Prozent überschritten. An 

Investitionen ist in diesem Jahr in Gelsenkirchen der 

Einbau eiries Prozeßrechners vorgesehen. 1975 wurde 

hier ein zweiter Biegeofen für Isolierglas fertigge 

stellt. In Nachfolge des aus gesundheitlichen Gründen 

ausgeschiedenen Vorsitzenden, Josef Freudorfer, hat 

nun Dr. Walter Griese (62), den Vorstandsvorsitz inne. 

Nach einem Bericht des Umweltschutzbeauftragten, Dr. 

Werner Hünermann, für den Ausschuß für Umweltfragen 

lagert auf einigen Müllkipperi im Stadtgebiet nicht 

genehmigtes Material wie beispielsweise Faulschlamm 

im Stadtteil Heßler. 

Im Neubau der Volksbank Horst wird die Kassenhalle, 

die für rund 500.000 DM Baukosten auf 100 qm angelegt 

wurde, fertiggestellt. 

In der Spielzeit 1975/76 ist die Zahl der Besucher 

des Musiktheaters um 10 Prozent auf die Rekordmarke 

von 245.000 gestiegen. Innerhalb von fünf Jahren er 

zielte Generalintendant Günter Könemann damit einen 

Zuwachs von annähernd 70.000 Theaterbesuchern. Die 

Zahl der Platz- und Wahlmieter stieg gleichzeitig 

von 12.158 auf 17.956. 
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Anfang des Monats wurde bereits der erste Bauab 

schnitt des neuen Altenzentrums des Caritasver 

bandes in Buer, das Altenpflegeheim, fertigge 

stellt und bezogen. Das Heim verfügt über 40 Pfle 

geplätze in vier Einzel- und 36 Doppelzimmern. 

22. Juli 

Unter Berücksichtigung von sechs gestellten Gut 

achten erteilt das Bergamt Gelsenkirchen der 

Ruhrkohle AG die Zulassung zur Errichtung der 

geplanten Bergehalde Rungenberg. Die Zeche Hugo 

hat in der Nähe der Halde und des Zechengeländes 

bereits mit dem Bau von zwei Bergebunkern begonnen. 

Im Gebiet südlich des Hauptbahnhofes wird der 

erste Bohrpfahl für die Weiterführung des Stadt 

bahntunnels vom Wiehagen bis zum Neustadtplatz 

gesetzt. 

Nach 17jähriger Tätigkeit bei der Stadt geht 

Dipl.-Ing. Kurt Samel (65), Leiter der Brücken 

bauabteilung im Tiefbauamt, am Ende des Monats 

in den Ruhestand. Unter seiner Leitung wurden 

27 Brücken errichtet sowie mehr als 1 .000 öffent 

liche Gebäude abgerissen. 

In der sechsten Ausgaben der Literaturzeitschrift 

"Pages" befassen sich 17 Autoren aus dem Bundes 

gebiet mit der Frage "Anlässe zum Optimismus?". 
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23. Juli 

Der 1 .100 qm große Pavillon, in dem die Stadt-Spar 

kasse bis zur Fertigstellung ihres Buerschen Neubaus 

an der De-la-Chevallerie-Straße ihreGeschäfte ab 

wickelte, soll mit einem Kostenaufwand von etwa 

100.000 DM zu einem Kommunikationszentrum ausgebaut 

werden. Die Räume sollen Vereinen und Organisationen 

kostenlos ·zur Verfügung gestellt werden. 

24. Juli 

Mit einem klaren 5:1-Sieg über Rot-Weiß Essen erringt 

die A-Jugend des FC Gelsenkirchen-Schalke 04 im Herner 

Westfalenstadion die Deutsche Jugendmeisterschaft. 

Die außerordentliche Jahreshauptversammlung des FC 

Gelsenkirchen-Schalke 04 beschließt mit überwälti 

gender Mehrheit, daß der Präsident Günter Siebert ab 

sofort Manager des Fußballvereins wird, nachdem der 

Vorstandsantrag auf ein bezahltes Präsidentenamt 

keine Mehrheit findet. 

Bei der Befragungsaktion der Stadtverwaltung im Okto 

ber vergangenen Jahres über den Fortzug Gelsenkirche~ 

ner Bürger wurden 436 Abmeldevorgänge für 653 Personen 

deutscher Staatsangehörigkeit erfaßt. 58,1 Prozent 

aller Fortgezogenen waren unter 30 Jahre alt. Als Haupt 

grund des Stadtwechsels wurde zu 35,1 Prozent schlech 

ter Wohnwert und zu 31 Prozent Arbeitsplatzwechsel an 

gegeben. Bei 39,3 Prozent spielten familiäre Gründe 

eine Rolle. Bei 70 Prozent aller Fortgezogenen lag der 

neue Wohnort im Postleitzahlbereich 4. 
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Nach einem Bericht der Buerschen Zeitung soll der 

zuständige Ausschuß des Landtages dem Vorschlag 

des Innenministers zugestimmt haben, den 48jährigen 

Oberstaatsanwalt Dr. Günter Schermer, der zur Zeit 

am Landgericht Essen tätig ist, zum Nachfolger des 

am 30. September aus dem Dienst scheidenden Gelsen 

kichener Polizeipräsidenten Rolf Conrad zu ernennen. 

Zum Leiter des Gesundheitsamtes und gleichzeitig 

zum Leitenden Städtischen Medizinaldirektor ist der 

54jährige Dr. Günter Palm ernannt worden, der zuletzt 

Kreismedizinaldirektor am Gesundheitsamt des Kreises 

Aachen war. 

Das Großversandhaus Quelle, das an der Ebertstraße 

eine Verkaufsstelle betreibt, prüft augenblicklich 

die Möglichkeit einer Niederlassung im geplanten Ge 

schäftszentrum am Vorplatz des Hauptbahnhofes. 

Die im September vergangenen Jahres öffentlich ge 

machte Forderung des stellvertretenden Vorsitzenden 

der SPD-Ratsfraktion, Hans Gertzen, die Unabhängig- 

keit des Umlegungsausschusses gegenüber dem Rat der 

Stadt bei Grundstücksumlegungen einzuschränken, ist 

jetzt durch zwei Rechtsgutachten des Rechtsdezernats 

und des Deutschen Städtetages abgewiesen worden. Dem 

nach muß die Unparteilichkeit des mit Fragen des 

Grundstücksaustausches im Geltungsbereich von Bebauungs 

plänen befaßten Ausschusses gewahrt bleiben. 
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25. Juli 

Nach der erfolgreichen Delphin-Schau, die zwei Jahre 

lang im Ruhr-Zoo gastierte, ist nun mehrmals täglich 

in der Arena des Tiergartens eine Schau mit 12 Papa 

geien zu sehen. 

26. Juli 

Unter heftigem Protest der Anwohner läßt die VEBA 

Wohnungsbaugesellschaft das erste Haus ihrer Sied 

lung an der Reubekampstraße in Scholven abreißen, um 

Platz für die Anlegung eines Grünstreifens zum Schutz 

vor den Emissionen der Kokerei zu schaffen. Vor zwei 

Jahren war den neuzugezogenen kinderreichen Familien 

zugesagt worden, daß die Häuser in diesem Bereich 

noch mindestens 10 bis 15 Jahre stehen bleiben. Bei 

einer Ortsbegehung im April vergangenen Jahres hatte 

der damalige SPD-Unterbezirksvorsitzende und heutige 

Oberstadtdirektor Meya noch vorgeschlagen, den Be 

bauungsplan 143 zu überdenken und Teile der Johann 

und der Reubekampstraße zu erhalten. 

27. Juli 

Über 100.000 DM Sachschaden richtet ein Großbrand auf 

dem Gehöft des Bauern Illgner, vormals Becker, in der 

Eschfeldstraße an. 

Das Institut für Lebensmittelchemie der Stadt mußte 

1975 bei 3.207 Lebensmittelproben 318 Beanstandungen 

aussprechen. So wurde beispielsweise im Grünkohl einer 

Kleingartenanlage in Autobahnnähe ein Bleigehalt von 

33,5 Milligramm je Kilo Trockenmasse ermittelt. Die 

meisten Beanstandungen gab es mit 310 Proben und 106 

Beanstandungen bei den Wurstwaren. 
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Die Firma Eisen und Metall hat ihre Betriebsbü 

cherei mit insgesamt ·3.000 Bänden aufgelöst und 

an die Alten- und Pflegestätten Haunerfeld, Schmidt 

mannstraße und Schonnebecker Straße abgegeben. 

29. Juli 

Auf einer Bürgerversammlung der DKP-Wohngebiets 

gruppe Scholven beschließen die Mieter der VEBA 

Wohnsiedlung der Reubekamp-, Helmut-, Heide- und 

Johannstraße eine Eingabe an den Rat der Stadt zur 

Erhaltung ihrer Häuser. Gleichzeitig wird die Ruhr 

kohle AG aufgefordert, die neuesten Mittel zur 

Staub-, Lärm- und Abgasbekämpfung auf der Kokerei 

Scholven zur Anwendung zu bringen. 

Der Innenminister des Landes Nordrhein-Westfalen hat 

Dr. Ernst Poppermann aus Düsseldorf, der fünf Jahre 

lang Beigeordneter beim Landkreistag Nordrhein-West 

falen war, mit der Wahrnehmung der Geschäfte der 

Fachhochschule für öffentliche Verwaltung beauftragt, 

die sich zur Zeit in Ückendorf im Aufbau befindet. 

Reinhard Skircek vom Boxclub Erle erkämpft bei dem 

olympischen Boxturnier in Monteral/Kanada für die bun 

desdeutsche Nationalmannschaft eine Bronzemedaille 

im Weltergewicht. 

Die VEBA AG konnte die beiden historischen Mühl 

steine, die kürzlich vom VEBA-eigenen ehemaligen 

Mühlengelände des Hauses Lüttinghof entwendet wurden, 

wiederbeschaffen. 
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Die Stadt will die Schmiedewerkstatt in der Künstler 

siedlung Halfmannshof für 120.000 DM in eine Wohnung 

für den neu hinzugezogenen Kunstschmiedemeister und 

Stahlbildhauer Wolfgang Prager umbauen lassen. 

Als letztes Postamt in Gelsenkirchen wird zur Zeit 

das Horster Amt I an der Buerer Straße den Sicher 

heitsbestimmungen entsprechend umgebaut und renoviert. 

Die Kosten dafür betragen 250.000 DM. 

31 . Juli 

Die Stadtbahngesellschaft Rhein-Ruhr mbH in Gelsen 

kirchen hat die zuletzt besonders scharf von der IHK 

Dortmund geübte Kritik an ihrem Konzept eines Gesamt 

netzes mit einheitlicher technischer Ausstattung im 

Bereich zwischen Düsseldorf und Dortmund zurückgewie 

sen. Die Gesellschaft, die das Vorhaben finanziell 

von Bund und Land gesichert sieht, geht davon aus, 

daß die Stadtbahn ab 1985 schon auf den ersten 100 km 

fahren wird. Die Gesellschaft verfügt über einen Jah 

resetat von 6 Mio DM bei 90 Mitarbeitern. 

Per Dringlichkeitsentscheidung hat die Stadt dem 

Ländlichen Reit- und Fahrverein Gelsenkirchen-Buer 

zur Durchführung des überörtlichen Turniers um den 

Großen Preis der Stadt einen Zuschuß von 4.200 DM 

zugewiesen. 

In Zusammenarbeit mit dem "Komitee zur Unterstützung 

des Kampfes der Völker Spaniens - Gelsenkirchen" ver 

anstaltet das Jugendzentrum "Komic" im Arminbunker 

ein Fest der spanischen Volkskultur mit dem in West 

berlin im Exil lebenden Flamenco-Gitarristen Andres 

Carmona. 
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Stellvertretend für andere Werkssiedlungen des 

Ruhrgebiets untersucht eine Wissenschaftlergruppe 

der Universität Dortmund im Rahmen des Projektes 

"Wohnen und Arbeiten im Ruhrgebiet" anläßlich des 

Denkmalschutzjahres 1975 die älteste Arbeiterkolonie 

Gelsenkirchens, den 1860 entstandenen Klapheckenhof 

in Heßler. Im Vordergrund der Untersuchungen stehen 

städtebauliche Einbindung, weitere Nutzungsdauer, 

Modernisierungsmöglichkeiten und Wohnwünsche der 

Mieter. Die Stadt bezuschußt das Projekt mit 25.000 

DM. 

----------- 
1. August 

Die Bergbau AG Herne/Recklinghausen beginnt in der 

Kokerei Hassel mit dem Bau einer Koksofengasent 

schwefelung mit nachgeschalteter Schwefelsäureerzeu 

gung. Die Emission der Kokerei reduziert sich durch 

die Anlage, die etwa 25 Mio DM kosten wird, nach Fir- 

menangaben um 90 Prozent. 

Die Friedhofsgebühren steigen laut Ratsbeschluß um 

bis zu 300 Prozent. Die Bestattungsgebühren werden 

beispielsweise von 266 auf 685 DM angehoben. Für die 

Berechnung wurden nur 15 Prozent der Kosten den Aus 

gaben für öffentliches Grün zugewiesen,statt - wie 

von den Friedhofsgärtnern gefordert - 30 Prozent. 

Die Stadt erhofft sich von der Gebührenerhöhung eine 

Senkung des Defizits im Friedhofsbereich von 2,2 Mio 

DM auf 800.000 DM jährlich. 

----------- 
Die Vorsitzende des Vereins Selbsthilfe Körperbehin 

derter, Rosemarie Liebich, nimmt auf Einladung des In 

ternationalen Versehrtensportbundes als Beobachterin 

an der Olympiade der Körperbehinderten in Toronto/ 

Kanada teil. 
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Oberarzt Dr. Eberhard Zühlke übernimmt in Nach 

folge von Chefarzt Dr. Fritz Wolf, der nach 21 

Dienstjahren in den Ruhestand tritt, die kommis 

sarische Leitung der chirurgischen Abteilung am 

Bergmannsheil-Krankenhaus Buer. 

Norbert Wischerhoff, bisheriger Studiendirektor 

am Max-Planck-Gymnasium und Leiter des Organisa 

tionsausschusses des Schulzentrums Ückendorf, 

übernimmt die Stellung des Schulleiters am Gymna 

sium des Schulzentrums. 

Oberamtsrat Heinz Gremme (45), seit 1968 Sekre 

tariatsleiter beim Oberstadtdirektor, wird mit 

der Leitung des Zivilschutzamtes betraut. 

An der Georg-Kerschensteiner-Schule werden Be 

zirksfachklassen des ersten und zweiten Ausbil 

dungsjahres für den Bereich Pferdewirt und eine 

Landesfachklasse für den Bereich Trabrennfahren 

eingerichtet. 

In Anerkennung seiner künstlerischen und pädago 

gischen Verdienste um konkrete Malerei und visuelle 

Gestaltung ist dem aus Gelsenkirchen stammenden und 

in Stuttgart lebenden Maler und Designer Anton 

Stankowski anläßlich seines 70. Geburtstages der 

Professorentitel des Landes Baden-Württemberg 

verliehen worden. 
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2. August 

Der Holzverarbeitungsbetrieb Hans Kausträter, Resse, 

erhält auf Ratsbeschluß für seine Betriebsverlagerung 

ein 7.000 qm großes Gelände an der Isoldenstraße, das 

sich zur Zeit noch im Besitz der Eurovia befindet. Im 

ersten Bauabschnitt sollen hier für 800.000 DM zwei 

Werkshallen von insgesamt 1 .400 qm Größe sowie ein Büro 

und Wohntrakt errichtet werden. Im zweiten Bauab 

schnitt ist eine weitere Halle· von 1 .000 qm Größe 

geplant. 

Der Benzinölkonzern BP eröffnet an der Bismarckstraße 

seine 12. Filiale in Gelsenkirchen. Auf einem 3.500 qm 

großen Grundstück wurde hier für 520.000 DM eine über 

dachte Fläche von 320 qm geschaffen. 

Mit den 59 neuen Berufsanfängern bildet die Stadt 

verwaltung nun insgesamt 379 Nachwuchskräfte aus. 

Die Stadtbücherei zeigt im Bildungszentrum Buch- und 

Textillustrationen des Holzschneiders HAP Grieshaber, 

darunter eine Reihe längst vergriffener Werke aus dem 

Besitz des Künstlers. 

3. August 

Im Juli stieg die Arbeitslosenzahl - bedingt durch 

Schulabschluß und Betriebsferien - im Bezirk wieder 

um 736 auf nunmehr 12.384 an. Die Arbeitslosenquote 

von 6,6 Prozent ist die höchste in Nordrhein-West 

falen. Der Anteil der arbeitslosen Frauen stieg mit 

5.220 auf 42,2 Prozent, der Anteil arbeitsloser Ju 

gendlicher liegt bei 10,8 Prozent. Aufgrund der all 

gemeinen Betriebsferien mußten nur noch 300 Beschäftig 

te kurzarbeiten. 
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Im Rahmen des Hilfsprogramms des Landes zur Ein 

gliederung jugendlicher Arbeitsloser hat das Ar 

beitsamt bis zum 30. Juli d.J. 294.000 DM für die 

Vermittlung von 873 Jugendlichen ausgegeben. 

Bei einer Ortsbesichtigung der VEBA-Siedlung Reube 

kamp in Scholven erläutern Vertreter der Bauver 

waltung und Oberbürgermeister Werner Kuhlmann den 

Bewohnern den Mehrstufenplan zur Verwirklichung des 

Bebauungsplanes Nr. 143 von 1969, der bis 1980 den 

Abriß von 130 Wohnungen zur Errichtung eines etwa 

100 m breiten Grünstreifens zum Schutz vor der Kokerei 

vorsieht, und erklären sich bereit zu überprüfen, ob 

der Abbruch der Häuser südlich und eventuell auch nörd 

lich der Heistraße vermieden werden kann. Die Fami 

lien der zum Abbruch bestimmten anderen Häuser sollen 

Entschädigungen und gleichwertige Wohnungen in an 

deren Bereichen erhalten. 

Nach langer Bauzeit wird nun die vierspurig ausge 

baute Hans-Böckler-Allee als wichtige Querverbin 

dung zwischen Feldmark und Heßler für den Verkehr 

freigegeben. 

-------r--- 
5. August 

Schwere Erdstöße erschüttern gegen 14.35 Uhr die 

Stadtteile Bulmke-Hüllen, Altstadt und Ückendorf. 

Nach einer Ortsbesichtigung von Spielplätzen im 

Stadtbezirk West erklärt Oberbürgermeister Kuhlmann 

vor der Presse, daß die Stadt künftig schärfer als 

bisher· mit Ordnungsverfügungen gegen die Vernach 

lässigung von Kinderspielplätzen in privater Hand 

vorgehen wird. 
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Wie bei der Begrüßung weiterer 10 Polenaussiedler 

im Alten- und Pflegeheim Haunerfeldstraße bekannt 

wird, erwartet die Stadt bis zum Jahresende noch 

200 deutschsprachige Aussi~dler. Seit Jahresbeginn 

haben sich hier bereits 170 Polenaussiedler sowie 

52 DDR..JZuwanderer" niedergelassen. 

6. August 

Unter dem dringenden Verdacht der Renn-Manipulation 

werden die Gelsenkirchener Berufs-Trabrennfahrer 

Norbert Jänicken und Klaus Schmitz mit einem vorläu 

figen Fahrverbot belegt und der Essener Staatsan 

waltschaft vorgeführt. Der Trabrennverein Gelsen 

kirchen hat nach Überprüfung durch seine neu ent 

wickelte Toto-Analyse den Betrug im 9. Rennen des 

Vortages um den "Preis von San Remo" festgestellt 

und zur Aufklärung gebracht. 

7. August 

Zum Auftakt einer Seniorenaktion der Stadt zur Ver 

besserung des Freizeitangebotes für Seniorbürger 

werden im Bereich der Horster Rennbahn ein großes 

Freischachspiel und Skattische angebracht. 

8. August 

Der Türkische Arbeiterverein gründet einen Sportklub 

mit den Sparten Fußball, Schwimmen und Leichtathletik. 

Übungsleiter des Türk Genclik Sport-Klübü ist Franz 

Lemanczyk. 
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10. August 

Die Stadt Gelsenkirchen muß laut Gesellschaftsver 

trag 350.000 DM an die defizitäre Stadtbahngesell 

schaft Rhein-Ruhr mbH zahlen. 

11. August 

Wegen inhaltlicher Programmverschiebungen schränkt 

die Volkshochschule (VHS) ihr Angebot im Winterpro 

gramm um 31 auf 359 Kurse ein. Dennoch ist das Ge 

samtprogramm für 1976 mit 749 Kursen um insgesamt 

74 Kurse größer als im Vorjahr. Der Haushalt für die 

Erwachsenenbildung liegt mittlerweile bei knapp 

1 ,4 Mio. DM, das entspricht 4,25 DM pro Einwohner. 

Nach den neuen Richtlinien des Weiterbildungsge 

setzes wird das Sportangebot der VHS in die Zu 

ständigkeit des Sportamtes übergeben. Wegen der 

enormen Nachfrage im Fremdsprachenbereich werden 

erstmals Einstufungstests vorgenommen. 

Als erste Stadt in Westfalen, die über ein Studien 

zentrum verfügt, hat Gelsenkirchen jetzt in einer 

Auflagenhöhe von 5.000 Exemplaren einen Wegweiser für 

seine Studenten herausgebracht, der wissenswerte 

Angaben über die Stadt enthält. 

Als vorbildlich bei der Entlastung der öffentlichen 

Hand durch private Initiative bezeichnet Oberstadt 

direktor Prof. Dr. Meya das Sozialwerk St. Georg bei 

einer Besichtigung der Einrichtungen an der Emscher 

straße, an der auch Oberbürgermeister Werner Kuhlmann, 

Direktor Johannes Hennemeyer und der Vorsitzende 

des Sozialwerks, Rolf Buschmeister, teilnehmen. 
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12. August 

Der CDU-Bundestagskandidat im Wahlkreis Gelsenkir 

chen I, Hans-Werner Schmöle, hat die gegen ihn er 

hobenen Vorwürfe zurückgewiesen, er habe als Ge 

schäftsführender Gesellschafter der Sauerländischen 

Freizeit- und Erholungsanlagen Baugesellschaft mbH 

& Co KG (SABAG) nach dem Konkurs der Firma im Jahre 

1974 Schulden in Höhe von schätzungsweise 11 Mio DM 

hinterlassen. 

Im Zuge des Straßenausbaus zum neuen Marienhospital 

in Ückendorf werden die aus dem vergangenen Jahrhun 

dert stammenden Gebäude der früheren Hauptverwaltung 

der Rheinelbe-Bergbau AG bzw. Bergbau AG Gelsenkir 

chen an der Virchowstraße abgerissen. 

Als unvereinbar mit den Auffassungen beider Rats 

fraktionen hat der Vorsitzende des Ausschusses für 

Stadtentwicklung und -planung, Joachim Poß, die 

von Baudezernent Theo Terboven zur städtebaulichen 

Entwicklung von Buer-Mitte geäußerte Auffassung 

zurückgewiesen, ernsthafte Investoren für ein inte 

griertes Einkaufszentrum an der Hochstraße ließen 

sich nur gewinnen, wenn ein Einbruch in die gewachsene 

Struktur der buerschen Innenstadt in Kauf genommen 

würde. Poß lehnt den Vorrang kommerzieller Interes 

sen vor der Bewahrung der historisch gewachsenen 

kleinräumigen Struktur entschieden ab. 
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13. August 

Gegen 19.32 Uhr erschüttert erneut ein schwerer 

Erdstoß den Raum Ückendorf. Nach bisherigem Er 

kenntnisstand sind die Erdstöße Auswirkungen 

früheren Bergbaus, deren Herde in Kürze durch 

Messungen genauer bestimmt werden sollen. 

Dipl.-Optikermeister Otto Hartung (73), Mitbe 

gründer und von 1962 bis 1965 Bundesvorsitzender 

der Gewerkschaft Augenoptik, erhält anläßlich 

seines SOjährigen Berufsjubiläums das Bundesver- 

dienstkreuz. 

----------- 
Der Gelsenkirchener Manfred Bäsch will auf einer als 

Gewerbegebiet ausgewiesenen 40.000 qm großen Fläche 

im Stadtteil Bulmke-Hüllen nahe der Grenze zu Wanne 

Eickel und Wattenseheid ein Eros-Center errichten. 

Ein Hamburger Planungsbüro schlägt für das Projekt, 

für das noch keine Baugenehmigung vorliegt, einen 

zweigeschossigen Rundbau mit 20 nach außen liegenden 

Zimmern in jeder Etage sowie einem 170 qm großen 

"Kontaktraum" vor. 

14. August 

In der Kirche an der Wanner Straße wird der Pater 

des Oblatenklosterts, Otto Dichtler, als Pfarrer 

der kath. Gemeinde Hl. Familie in Bulmke eingeführt. 

Im Rahmen der 100. Stadtrundfahrt zur Zentraldepo 

nie Emscherbruch pflanzt der Stadtverordnete Franz 

Sandmann dort in seiner Eigenschaft als stellver 

tretender Vorsitzender der Verbandsversammlung 
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des Siedlungsverbandes Ruhr den 50.000 Bau. 10 ha 

der insgesamt 100 ha großen Kippfläche im Emscher 

bruch sind bereits mit schnellwachsenden Gewächsen 

aufgeforstet worden. 

15. August 

Vor 17.000 Zuschauern gewinnt die einzige Stute 

des Feldes, Kandia unter Jockey Erwin Schindler, 

auf der Horster Galopprennbahn den mit 170.000 DM 

dotierten 20. Aral-Pokal. Mit über 1 Mio DM wird 

ein neuer Rekordumsatz erzielt. 

16. August 

Rund 40 Anwohner der Straßen in Schaffrath, die von 

den Auswirkungen der geplanten Halde Rungenberg be 

troffen sein werden, haben sich jetzt zu einer Bür 

gerinitiative zusammengeschlossen, um sich notfalls 

mit einer gerichtlichen Klage gegen das Haldenprojekt 

zur Wehr zu setzen. 

Der bekannte Israel-Kibbuz-Chor gastiert auf Ein 

ladung der DGB-Arbeitsgemeinschaft "Arbeit und 

Leben" und von Oberbürgermeister Kuhlmann im Re 

vierpark Nienhausen. 

----------- 
17. August 

Oberbürgermeister Kuhlmann zeichnet die Gelsenkir 

chener Sportler Petra Kurbjuweit (Turnen) ,Rein- 

har Skricek und Joachim Schlier (Boxen) für ihre Lei 

stungen bei den Olympischen Spielen in Montreal/ 

Kanada mit der Medaille der Stadt in Gold aus. 



-183- 

Oberstadtdirektor Meya besichtigt die 1920 entstan 

dene Goorshof-Siedlung in Heßler, um sich über Sa 

nierungsmöglichkeiten zu informieren. Ziel ist es, 

die Siedlung bis 1977 aus dem Bebauungsplan Nr. 130, 

der das Gebiet für Kleingewerbe vorsieht, herauszunehmen. 

19. August 

Neue Erdstöße werden um 12.45 Uhr aus den Stadtteilen 

Altstadt, Neustadt und Ückendorf gemeldet. 

201 Seiten umfaßt der jetzt herausgekommene Stati 

stische Jahresbericht der Stadt Gelsenkirchen, der 

auch in Zukunft erscheinen soll. 

Vertreter des Planungs- und des Tiefbauamtes der 

Stadt informieren sich im Nachbarland Holland über 

Möglichkeiten der Verkehrsberuhigung. Gelsenkirchen 

plant Versuche mit der Einführung einer Tempobe 

schränkung von 30 km/h im Wohnbereich Tossehof und 

der Eppmannssiedlung in Hassel. 

Der Axel-Springer-Verlag hat gegen das Urteil des 

Landgerichts Hamburg in dem Verfahren Oberbürger 

meister Kuhlmann gegen "Bild"-Zeitung Berufung ein 

gelegt. 

Nach dem Ratsbeschluß im nichtöffentlichen Teil der 

letzten Sitzung, der den Verkauf eines Hauses an 

die SPD-Stadtverordnete Alma Muchowski und deren 

Sohn betraf, soll die Verwaltung nun grundsätzlich 

das Ortsstatut und das Wohnungsbelegungsrecht für 

städtische Bedienstete überprüfen. 
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Zur Zeit finden am Hauptbahnhof im Auftrag des WDR 

Dreharbeiten für den Spielfilm "Das Ende der Be 

herrschung" mit Gila von Weitershausen und Pola 

Kinski statt. ~ie Gelsenkirchener Kulisse wird in 

dem Film rund fünf Minuten zu sehen sein. 

20. August 

Vertreter der VEBA-Kraftwerke Ruhr {VKR) sagen den 

Anliegern des Kraftwerks Westerholt bei einer Werks 

besichtigung zu, bis Ende des Jahres an vier Kesseln 

Schalldämpfer zur Senkung des Geräuschpegels anzu 

bringen und die Kühlturmschwaden durch den Einbau 

von Tropfenabschneidern im Block II zu bremsen. Für 

die bereits eingebauten und noch geplanten Umwelt 

schutzmaßnahmen hat die VKR insgesamt 1 ,2 Mio DM 

veranschlagt. 

Oberbürgermeister Kuhlmann und Oberstadtdirektor 

Meya äußern bei ihrem 50. sogenannten Morgengespräch 

ihre feste Überzeugung, daß bereits im nächsten Jahr 

an verschiedenen Grundschulen der Stadt die ersten 

Klassen der seit langem geforderten Jugendmusikschule 

eingerichtet werden können. Der Ausbau, für den im 

Haushalt 1977 zunächst 100.000 DM zur Verfügung ge 

stellt werden, soll nach dem Vierstufenplan erfolgen, 

den Prof. Dr. Meya vor vier Jahren noch in seiner 

Eigenschaft als Schul- und Kulturdezernent entworfen 

hat. Danach wird die Zahl der Schüler von 800 im 

Gründungsjahr auf etwa 2.000 im Endstadium anwachsen. 
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Der Verein Selbsthilfe Körperbehinderter e.V. grün 

det eine Jugendgruppe. 

21. August 

300 Kleingärtner der Anlagen "Flora" und "Kußweg" 

in der Feldmark sprechen sich bei einer Diskussion 

mit führenden Politikern der Stadt für eine Erhal 

tung ihrer Anlagen aus. Nach dem sogenannten Plan 

Drei zur Nutzung des Floatglasgeländes sollen die 

187 Gärten von "Flora" und 50 Gärten von "Kußweg" 

auf das Gelände rund 600 qm westlich der Wördestraße 

verlegt und einige Gärten ganz aufgelöst werden. 

Die Stadt will dafür Entschädigungen in Höhe von 

8.000 DM zahlen. 

Pfarrer Wilhelm Huft legt den Grundstein zum neuen 

Gemeindezentrum der ev. Lukas-Gemeinde. Das dreige 

schossige Gebäude, das 18 Altenwohnungen auf 1 .000 qm 

und das eigentliche Gemeindezentrum mit einem Mehr 

zweckraum auf 110 qm enthalten wird, soll Mitte 1977 

bezugsfertig sein. Die Gemeinde trägt 262.000 DM der 

insgesamt 2 Mio DM umfassenden Baukosten selbst. 

23. August 

48 Auszubildende aus Gelsenkirchen, Bottrop, Bocholt 

und den Kreisen Borken, und Recklinghausen werden in 

der Fernmeldeausbildungsstätte in Resse neu aufge- 

nommen. 
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Der Landesverband für Markthandel und Reisegewerbe 

hat in einem Schreiben an das Betriebswirtschaftsamt 

der Stadt gegen die Satzungsänderung des Großmarktes 

protestiert, wonach der Großmarkt in diesem Jahr 

schon ab dem 1. September statt bisher 1. November 

samstags geschlossen bleibt. Der Verband befürchtet 

durch diese Maßnahme einen starken Rückgang der Um 

sätze und die Gefährdung der Frischversorgung der 

Verbraucher. 

Auf Veranlassung des nordrhein-westfälischen Ar 

beitsministers, Dr. Friedhelm Farthmann, wird ab 

sofort beim Staatlichen Gewerbeaufsichtsamt Reckling 

hausen eine Spezialabteilung eingerichtet, die das 

Genehmigungsverfahren unter anderem für das 74O-MW 

Kraftwerk der VEBA-Kraftwerke Ruhr in Scholven be- 

schleunigen soll. 

In Fortsetzung der Gespräche zwischen Stadtspitze 

und Unternehmen der Stadt besuchen Oberstadtdirektor 

Meya und der SPD-Stadtverordnete Heinz Menzel, Vor 

sitzender des Liegenschaftsausschusses des Rates, 

die Schachtanlage Consolidation 3/4/9. Der Oberstadt 

direktor spricht sich dabei für verstärkte Bemühungen 

aus, überörtliche Einrichtungen des Bergbaus in der 

bedeutendsten Kohle-Stadt des Reviers anzusiedeln. 

----------- 
24. August 

Bei Wartungsarbeiten wird eine Benzolleitung der 

Chemischen Werke Hüls, die von der Kokerei der Zeche 

Hugo zur VEBA-Chemie Gelsenberg in Horst führen, im 

Bereich Stegemannsweg in Schaffrath beschädigt. Neun 

Kubikmeter Benzol fließen aus. Der verseuchte Lehm 

boden wird zur Lagerung auf die Zentraldeponie Em 

scherbruch gebracht. 
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Das Kaufhaus 11Kepa11 in Buer, vormals EPA-Einheits 

Aktiengesellschaft, als fünfte Filiale der überre 

gionalen Kaufhauskette eröffnet, besteht 50 Jahre. 

Heute gibt es eine Kepa-Niederlassung in Buer mit einer 

Gesamtverkaufsfläche von 1 .330 qm, und 96 Mitarbeitern 

sowie eine Geschäftsstelle in Horst mit 1 .300 qm Ver 

kaufsraum und 47 Mitarbeitern. 

Das Amt für Stadtentwicklungsplanung hat einen Ziel 

katalog erarbeitet, der für die kommende Ratssonder 

sitzung zum Thema 11Stadtentwicklung und Strukturpoli 

tik auf 35 Seiten Entscheidungshilfen bei der Vertei 

lung der finanziellen Mittel geben soll und schwer 

punktmäßig die Verbesserung der Zentren und die För 

derung der Gelsenkirchener Stellung als kulturelles 

Zentrum des Emscher-Lippe-Raumes als vorrangig ansieht. 

----------- 
In der Hülser Heide fällt das städtische Grünflä 

chenamt sechs Bäume, die dem Neubau des Vereinshei 

mes in der Kleingartenanlage "Erholung" im Weg stehen. 

25. August 

Acht Bäume des alten Pfarrgartens der Urbanusge 

meinde, darunter eine Linde mit einem Stammumfang 

von 150 cm, werden im Zuge des Straßenausbaues im 

Bereich Mühlen- und Hagenstraße gefällt. 

----------- 
Oberstadtdirektor Meya weist die Beschwerde des Vor 

sitzenden der CDU-Ratsfraktion, Günter Volmer, in 

Diensträumen und über Postfächer der Stadtverwaltung 

würde SPD-Wahlkampfmaterial verteilt, als unbegrün- 

det zurück. 
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Die Speditionsfirma Rudolf Burgmer verlagert ihre 

Betriebsstätten vom Stadthafen und dem Sanierungs 

gebiet Neustadt auf ein 4.000 qm großes Gelände in 

Anschluß an die Firmenanlagen in der Rheinischen 

Straße 66/68. Insgesamt stehen dem Unternehmen, das 

1975 einen Umsatz von 8 Mio DM erzielte, nach Ab 

schluß der erforderlichen Bau- und Einrichtungsmaß 

nahme bis Ende des Jahres 20.000 qm Betriebsfläche 

zur Verfügung. 

Nach Sparvorschlägen der Arbeitsgruppe "Schülerfahrt 

kosten" des Schulausschusses sollen eine Reihe von 

Fahrten mit Schulbussen demnächst ersatzlos gestri 

chen und dadurch insgesamt 240.000 DM Unkosten jähr- 

lich eingespart werden. 

"Schnüre und Verschnürungen11 heißt die zweite Aus 

stellung der Stadt innerhalb der Reihe "Kunst im Rats 

foyer", bei der Kleinplastiken von Rolf Feddern, Mit 

glied des Bundes Gelsenkirchener Künstler, Malerei von 

Volker Hildebrandt von der Freien Künstlergruppe 

Chamäleon und Objekte von Jiri Hilmar (Künstler 

siedlung Halfmannshof) und Eckhard Weber zu sehen 

sind. 

----------- 
Im Rahmen eines Informationsbesuches in der Bundes 

republik hält sich Celia Olivares~ Sundesvorstands 

mitglied der spanischen Jungsozialisten, zu einem 

Gespräch mit führenden Sozialdemokraten über Mög 

lichkeiten der finanziellen Unterstützung und des 

Jugendaustausches in Gelsenkirchen auf. 



- 189 - 

26. August 

Der Gastronom Heinz Prüsener gibt seinen Plan, im 

Schloß Horst eine Restauration und eine Diskothek 

einzurichten, wegen zu hoher Renovierungskosten des 

im Besieht der Fürstlich Fürstenbergischen Vermögens 

verwaltung befindlichen Gebäudes auf. 

Infolge Herzversagens starb Albert Böx, einer der 

erfolgreichsten Langstreckenläufer Gelsenkirchens 

zwischen den beiden Weltkriegen, im Alter von 73 

Jahren. 

Im Hans-Sachs-Haus findet ein erster Informations 

austausch zwischen Oberbürgermeister Kuhlmann, Ober 

stadtdirektor Meya und den Chefärzten, Verwaltungs 

leitern und je einem Kuratoriumsmitglied der 11 Gel 

senkirchener Krankenhäuser über die weitere Entwick 

lung und Koordinierung im Krankenhauswesen statt. 

27. August 

Das städtische Presseamt hat für die etwa 450 blin 

den Bürger der Stadt eine Blindenzeitung erstellt, 

die als Tonbandkassette Nachrichten und Berichte 

aus dem kommunalen Geschehen enthält. Zuständig 

sind die Mitarbeiter im Presseamt, Werner Czayka 

und Herbert Nagel. 

Der CDU-Generalsekretär Kurt Biedenkopf besichtigt 

im Rahmen des CDU-Bundestagswahlkampfes das Sozial 

werk St. Georg an der Emscherstraße. 
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Der Kunstverein Gelsenkirchen stellt in der Städti 

schen Kunstsammlung den Maler Rolf Deimling - erst 

malig in Nordrhein-Westfalen - und den Plastiker 

Paul Isenrath vor. 

28. August 

Die STEAG hat das Kraftwerk Hugo stillgelegt. Die 

frei werdenden 60 Belegschaftsmitglieder sollen bis 

zum Ende des Jahres von anderen STEAG-Kraftwerken 

übernommen werden. Das Kraftwerksgelände wird künftig 

der Zeche Hugo zur Verfügung stehen. 

Auch die Verbraucherberatung Gelsenkirchens hat 

sich gegen die neue Großmarktsatzung der Stadt 

gewandt, die ihrer Ansicht nach die Preise für den 

Endverbraucher erheblich verteuern würde. 

29. August 

Die stellvertretende Bundesvorsitzende der CDU, 

Dr. Helga Wex, spricht auf einer Wahlkampfveran 

staltung des CDU-Kreises im Hans-Sachs-Haus. 

30. August 

Im Kolpinghaus wird der 10. Förderungslehrgang für 

schulentlassene Jugendliche ohne Abschluß in Träger 

schaft der Caritas eröffnet. Bisher haben an den Lehr 

gängen 300 Jugendliche teilgenommen, von denen sich 

rund 80 Prozent für eine Berufsausbildung qualifizieren 

konnten. 
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121 neue Grund- und Hauptschullehrer treten ihren 

Dienst in Gelsenkirchen an. Damit sind in diesem 

Bereich von 1 .085 Planstellen 1 .078 besetzt. Bei 

den Sonderschulen sind dagegen von 281 Lehrerplan 

stellen nur 251 besetzt. Dies entspricht einem 

Lehrerfehlbedarf von 11 Prozent. 

Mit Beginn des neuen Schuljahres zieht die Auf 

baurealschule in die Schulgebäude an der Berg 

mannsglückstraße in Hassel. Die hier unterge 

brachten Teile der Sonderschule für Schwerhörige 

werden in die Grundschule an der Vandalenstraße 

und die Teile der Hauptschule in die St.-Michael 

Straße zurückverlegt. In den freigezogenen Schul 

gebäuden an der Turmstraße werden die beiden 

berufsbildenden Schulen an der Goldbergstraße mit 

den Klassen untergebracht, die im Berufsvorbe 

reitungsjahr arbeitslose Jugendliche aufnehmen. 

Für den Gelsenkirchener Süden wird an der Gertrud 

Bäumer-Realschule eine Aufbaurealschule einge 

richtet. 

582 Schüler, die mit dem Schuljahr 1975/76 die all 

gemeine Schulpflicht beenden und weder ein Ausbil 

dungsverhältnis noch einen Arbeitsplatz finden konn 

ten sowie in keine weiterführende Schule eintreten, 

beginnen in Gelsenkirchen mit dem Berufsvorberei 

tungsjahr. Von den 582 betroffenen Jugendlichen ha 

ben 220 Jungen und 174 Mädchen keinen Hauptschul- 

abschluß. 
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1. September 

In Anbetracht der schwierigen Lage auf dem Arbeits 

markt für Jugendliche bieten die VEBA-Kraftwerke 

Ruhr zusätzlich zu den vorgesehenen 25 Stellen im 

technischen Bereich noch 23 weitere Ausbildungs 

plätze an. 

Auf dem Gelände der Firma Flake an der Emscher 

straße wird mit dem Bau eines SB-Warenhauses be 

gonnen. Die Einkaufsstätte soll mindestens 6.000 qm 

groß werden und ein Angebot von 40.000 Artikeln um 

fassen. Das Flake C+C-Lager für Gewerbetreibende 

wird unabhängig davon aufrechterhalten. 

Als Ergebnis eines Gespräches zwischen dem Ober 

stadtdirektor und Vertretern des Großmarktes wird 

der Ratsbeschluß über die samstägliche Schließung 

des Großmarktes in diesem Monat ausgesetzt. Die 

Vertreter aller betroffenen Parteien sollen in die 

ser Zeit eine endgültige Lösung ausarbeiten. 

Der bisherige Programmleiter des Revierparks Nien 

hausen, Frank Fürle, wird neuer pädagogischer Lei 

ter des Dietrich-Bonhoeffer-Hauses in Hassel. 

Im Bildungszentrum stellt der Komic-Verein die 

Entwürfe von 38 Wettbewerbsteilnehmern zur Bema 

lung der Fassade des Arminbunkers aus. 
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Mitglieder der Bezirksvertretung Nord, Ratsmit 

glieder sowie Vertreter der Bauverwaltung be 

sichtigen die alte Hugo-Zechensiedlung im Be 

reich Düppel-, Hüchtebrockstraße und Brößweg, 

die entgegen der ursprünglichen Verkehrsplanung 

nicht einem ausgedehnten Grünstreifen als Trenn 

schutz zur Zeche Hugo weichen, sondern erhalten 

bleiben soll. 

2. September 

In der Hauptstraße wird der eingeschossige 

akzenta-Einkaufsmarkt der Freidank-Einzelhan 

dels KG eröffnet, der über 2.100 qm Verkaufs 

fläche und 60 Kundengaragenplätze im Keller 

geschoß verfügt. 

Im Rahmen der Neugestaltung des Fußgängerbe 

reichs in der Altstadt soll nach einem Plan 

des Gartenbauamtes der wenig genutzte Platz am 

Kleinen Haus des Musiktheaters zur Flora- und 

0verwegstraße hin mit einer doppelreihigen 

Platanenbepflanzung versehen und so städtebau 

lich attraktiver werden. 

----------- 
Der Behindertenbeirat verabschiedet einen Maßnah 

menkatalog zur Erleichterung der Situation für die 

behinderten Bürger der Stadt. Beispielgebend ist 

der Eingang zum Sozialamt am Machensplatz, der 

bereits mit einer Rampe für Rollstuhlfahrer ver 

sehen wurde. Nach Vorschlag des Beirates sollen 

außerdem der Stadtverband der Gehörlosen mit einem 

städtischen Zuschuß von 5.000 DM und die Selbst 

hilfe Körperbehinderter e.V. mit 3.000 DM geför- 

dert werden. 

----------- 
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Die Stadtverwaltung will beim Regierungspräsidenten 

in Müsnter beantragen, den Sperrbezirk für Prosti 

tuierte bis an die Stadtgrenzen von Essen und Bo 

chum-Wattensch~id auszudehnen. 

Marlis Wilmer vom Bürgerschützenverein Horst-Emscher 

1879 wird neue Landes-Damenleiterin des Westfälischen 

Schützenbundes in Hagen. 

3. September 

Im Monat August sank die Arbeitslosenquote im Ar 

beitsamtsbezirk Gelsenkirchen bei 12.266 Arbeitslosen 

um nur 0,1 auf 6,5 Prozent. Im gleichen Zeitraum 

stieg der Anteil der arbeitslosen Jugendlichen an 

der Gesamtarbeitslosigkeit um 0,3 auf 11 ,1 Prozent, 

der Anteil der Frauen um 1 ,1 auf 43,3 Prozent. 

Nach einer Sonderuntersuchung des Arbeitsamtes 

(Stand: Mai 1976) war die Hälfte aller Arbeitslosen 

im Bezirk länger als ein halbes Jahr ohne Beschäf 

tigung, während der Landes- und Bundesdurchschnitt 

hier bei 45 Prozent liegt. 

Das Arbeitsgericht Gelsenkirchen erläßt gegen die 

beiden Unternehmen Seppelfricke und Küppersbusch 

die einstweilige Verfügung, von der Unternehmens 

leitung entfernte Einladungsplakate der IG-Metall 

Jugend für eine Diskussionsveranstaltung am 9. Sep 

tember mit dem Titel "Warum hat die CDU das Berufs 

bildungsgesetz scheitern lassen?" wieder in den 

Werksgebäuden anbringen zu müssen. 
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Der Haupt- und Finanzausschuß billigt das Kompromiß 

abkommen, das die Stadt Gelsenkirchen durch Ober 

stadtdirektor Prof. Dr. Heinrich Meya mit der 

Rheinisch-Westfälischen Wohnstätten AG über die Ze 

chensiedlung Flöz Dickebank abgeschlossen hat. Danach 

bleibt die Siedlung in Ückendorf mit Ausnahme der 

Häuser 2 - 16 an der Ulmenstraße in ihrer baulichen 

Substanz .und in ihrer Sozialstruktur unangetastet. 

Die Bürgerinitiative Flöz Dickebank befürchtet hin 

gegen, daß mit dem Häuserabbruch in der Ulmenstraße 

auch das Ende der gesamten Zechensiedlung eingelei- 

tet werden könnte. 

Der Haupt- und Finanzausschuß billigt eine Beschluß 

vorlage des Grünausschusses, wonach der renovierungs 

bedürftige Ruhr-Zoo mit rund 600.000 Besuchern jähr 

lich als erstrangige Freizeiteinrichtung der Stadt 

erhaltenswürdig ist und mit einem mittelfristigen 

Finanzprogramm von 500.000 DM jährlich instandge- 

setzt werden soll. 

Kultusminister Girgensohn weiht den Neubau der Schule 

für Sehbehinderte an der Lasthausstraße in Buer ein. 

In dem Gebäude, für das der Landschaftsverband West 

falen-Lippe rund 7,5 Mio DM bereitstellte, werden 

bereits seit dem 3. Mai 105 Schüler von 14 Pädagogen 

unterrichtet. Leiter der Schule ist Werner Glorius. 

----------- 
Der Wahlausschuß der Stadt hat zur Bundestagswahl 

am 3. Oktober die Kandidaten von sechs Parteien 

- der SPD, CDU, FDP, DKP, AVP und NPD - zugelassen. 
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In der Bahnhofstraße wird das Schuhhaus Schlatholt 

eröffnet, das über eine Verkaufsfläche von 600 qm 

verfügt und 35 Mitarbeiter beschäftigt. 

Ruhrbischof Dr. Franz Hengsbach zelebriert zum Auf 

takt der Feierlichkeiten zum 25jährigen Bestehen 

der Ida-Kirche in der Resser Mark eine Messe. An 

läßlich des Jubiläums hat die Gemeinde ihre Ge 

schichte in einer Fotoausstellung und einer Pfarr 

chronik festgehalten. 

Pfarrer Siegfried Hellmund übernimmt die Seelsorge 

an der Sozialtherapeutischen Modellanstalt sowie 

die Leitung der Beratungsstelle für Familienplanung 

und Lebensfragen der evangelischen Kirche. 

4. September 

Nach rund 19monatiger Sperrung wegen Tiefbauarbeiten 

für die Stadtbahn wird die Husemannstraße wieder für 

den öffentlichen Verkehr freigegeben. Den Kraftfah 

rern stehen hier zunächst zwei Fahrbahnen zur Verfü 

gung. 

Der Verein für Orts- und Heimatkunde Gelsenkirchen 

Buer hat den achten Band der Beiträge zur Stadtge 

schichte herausgegeben, der Abhandlungen über stadt 

geschichtlich interessante Gebäude und Ereignisse 

erhält, unter anderem zu Haus Lüttinghof. 

Verkehrsverein und Verkehrswacht Gelsenkirchen haben 

sich in einem Schreiben an Oberbürgermeister Kuhlmann 

gegen die Umgestaltung des Bergmannsheil Buer von einem 

Unfall- zu einem Allgemeinkrankenhaus ausgesprochen und 

weisen ausdrücklich auf die überörtliche Bedeutung 

des Buerschen Krankenhaus als spezielle Unfallklinik hin. 
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Die langjährige Schiedsfrau im Bezirk Buer und SPD 

Stadtverordnete Irmgard Trippe wird im Rahmen einer 

Feierstunde zum 25jährigen Bestehen der Schiedsmann 

vereinigung für die Gerichtsbezirk Gelsenkirchen und 

Buer auf Schloß Berge mit dem Bundesverdienstkreuz 

ausgezeichnet. Zur Zeit besetzen vier Frauen und 

16 Männer die 20 Schiedsbezirke im Stadtgebiet. 

Der CDU-Bundestagskandidat Hans-Werner Schmöle hat 

eine einstweilige Verfügung gegen den SPD-Landtags 

abgeordneten Karlheinz Edelbrock als Verantwort 

lichen einer SPD-Wahlkampfanzeige in den Lokalzei 

tungen erwirkt, wonach nicht mehr die Behauptung 

erhoben werden darf, Schmöle habe beim SABAG-Konkurs 

bewußt oder unbewußt die Betroffenen um Geld er 

leichtert. 

Laut Information des Regierungspräsidenten Münster 

ist die Lehrerzuweisung im Realschulbereich mit neun 

neuen Lehrern für Gelsenkirchen voll erfüllt worden. 

Der Lehrermangel an den hiesigen Realschulen beträgt 

nun 12,3 Prozent. Den Gymnasien wurden 38 Lehrer neu 

zugewiesen. 

Die Zahl der Abonnenten bei den städtischen Sinfonie 

konzerten stieg in der vergangenen Saison auf 680. 

Damit war das Platzangebot im Großen Haus des Musik 

theaters zu 67 Prozent vergeben. Gestiegen ist mit 161 

ebenfalls die Zahl auswärtiger Konzertbesucher. Zu 

den 10 Sinfoniekonzerten kamen insgesamt 9.941 Besucher. 
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Der Bezirksverband der Kleingärtner Gelsenkirchen 

Buer-Horst ehrt im Rahmen seines Jahrefestes im 

Hans-Sachs-Haus die Sieger im Einzelgarten- und 

Anlagen-Wettbewerb, Horst-Emscher (Anlagen vor 

1945) und Dr. Schreber (Anlagen nach 1945). 

Im Sportzentrum Schürenkamp treffen der Box-Bundes 

liganeuling BC Erle 49 und der tschechoslowakische 

Meister, Sparta Prag, in einem Vergleichskampf auf 

einander. 

5. September 

Sebastian Bahare, afrikanischer Priester der angli 

kanischen Kirche, wird als dritter Pfarrer der Ge 

meinde Schalke eingeführt. 

Im Hans-Sachs-Haus hält das 15. Landestreffen der 

Mecklenburger Nordrhein-Westfalens eine "Heimat 

kundgebung" ab. Festredner ist der Präsident des 

"Bundes der Mitteldeutschen", Staatssekretär Joachim 

Dorenburg. 

Die IGBE-Schacht-Gewerkschaft Hugo veranstaltet auf 

der Sportanlage Lohmühle in Buer ein Sommer- und Kin 

derfest. 

6. September 

Nach dem vom Sozialdezernat vorgelegten Bericht über 

die Arbeit in den sozialen Brennpunkten ist die Zahl 

der in Obdachlosenwohnungen lebenden Familien in Gel- 
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kirchen von Mai 1975 bis zum 1. September 1976 

von 854 auf 638 Familien gesunken. Durch die Zu 

sammenareit zwischen 0bdachlosenbetreuern und Amts 

gericht unterblieben allein in den vergangenen 

drei Monaten 55 vorgesehene Hinweisungen. Betreuungs 

maßnahmen in den sozialen Brennpunkten erhalten 

städtische Zuschüsse in Höhe von 60.000 DM. 

Ferdi Kampert, Bundesinnungsmeister des Schorn 

steinfeger-Handwerks aus Gelsenkirchen, wurde jetzt 

in Stockholm einstimmig zum Präsidenten der Europäi 

schen Schornsteinfegermeister-Föderation gewählt. 

Bei einem mittäglichen Überfall auf die Volksbank 

Gelsenkirchen erbeuteten zwei Geldräuber rund eine 

halbe Million Mark. 

7. September 

Die Vertreter der Gelsenkirchener Sportjugend fordern 

die Sportvereine in einem Appell auf, arbeitslosen 

Jugendlichen Ermäßigungen anzubieten. 

Für seine Verdienste als Feuerwerker erhielt der 

Gelsenkirchener Ernst Auschner (64), der seit 1964 

für die auswärtige Firma Röhl tätig ist, das Bundes 

verdienstkreuz. 
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Der stellvertretende Bundesvorsitzende der CDU, 

Hans Katzer, spricht im Rahmen des Bundestags 

wahlkampfes vor 300 Seniorbürgern über die sozial 

politischen Vo~stellungen der Konservativen. 

Die SPD-Ratsfraktion unterbreitet der Verwaltung 

den Vorschlag, die Seniorbürger der Stadt künftig 

auch mit."Literatur auf Rädern", ähnlich der Sozial 

maßnahme 11Essen auf Rädern", zu versorgen. 

8. September 

Die evangelische Kirchengemeinde Horst hat im 

Jugendheim an der Fürstenbergstraße eine Senioren 

stube eingerichtet, die an drei Tagen in der Woche 

nachmittags für die älteren ·Bürger des Stadtteils 

offensteht. 

9. September 

Bundesforschungsminister Hans Matthöfer fliegt mit 

einem Hubschrauber die Strecke der Fernwärmeschiene 

Ruhr ab, um sich über den Ausbaustand und Verlauf 

zu informieren. Im Bereich Gelsenkirchen wird das 

Kraftwerk Consol im ersten Bauabschnitt 7.000 Stunden 

pro Jahr liefern. Die vom Bund mit 108 Mio DM ge 

förderte Versuchsanlage soll - wie der Minister er 

läutert - wichtige Hinweise für den weiteren Ausbau 

des Fernwärmeverbundes geben sowie neue Technologien 

im Röhrenbau und bei der Verwendung von Überschuß 

wärme erkennbar machen. 
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Das Arbeitsgericht Gelsenkirchen weist den Einspruch 

der Firma Küppersbusch gegen die von der IG Metall 

erwirkte einstweilige Verfügung im Streit um die 

Plakate der !GM-Jugend unter Berufung auf die 

innerbetriebliche Demokratie zurück. 

Die von der Stadt für 16.000 DM erworbene transpor 

table Schallmeßanlage soll in Kürze auf der Bickern 

straße eingesetzt werden, um die Lärmbelästigung durch 

den Schwerlastverkehr zu überprüfen. 

Als erste Kirchengemeinde der Stadt richtet die 

Propstei St. Urbanus in ihrem Dom eigens einen 

Aufgang für Körperbehinderte ein. 

Die Allianz-Versicherung errichtet auf einem 10.000 qm 

großen Baugelände in der Hülser Heide mit einem Ko 

stenaufwand von 12 Mio DM ein mehrgeschossiges Ge 

bäude mit 57 Wohnungen. Acht von 120 auf dem Gelände 

befindlichen Bäume mußten für das Vorhaben gefällt 

werden. 

Nach einem Bericht der Westdeutschen Allgemeinen 

Zeitung (WAZ) will die Stadt beim nordrhein-west 

fälischen Innenministerium die Staatliche Lizenz 

für die Errichtung eines Spielcasinos beantragen, 

das von der Bruckmann KG im Hotel Schloß Berge er 

richtet werden könnte. 
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Die Gelsenkirchener Eisen+ Metall Aktiengesell 

schaft hat mit der spanischen Firmengruppe E. 

Erhardt y Cia Ltda., Bilbao die EMERS.A. ge 

gründet. Beide.Firmengruppen halten je 50 Prozent 

des Firmenkapitals. 

Die Stadt läßt den Schulhof der Grundschule "Im 

Brömm'' i~ Zuge von Arbeitsbeschaffungsmaßnahmen 

wiederherstellen. 

Das Schauspiel des Arbeiterdichters Josef Büscher 

aus Horst "Sie erkannten ihre Macht - ein Stück vom 

großen Bergarbeiterstreik 1889 und von der Gründung 

der ersten Bergarbeitergewerkschaft" ist nun bei 

einem Oberhausener Verlag in. Buchform erschienen. 

Die Edition Xylos hat einen bibliophilen Band mit 

Hugo Ernst Käufers Gedichtzyklus "Unaufhaltsam wie 

der Erde werden" und Holzschnitten von Heinz Stein 

herausgebracht. 

Bürgermeister Egon Rossa führt den ersten Spaten 

stich für die geplante Spiel- und Bolzplatzanlage 

auf der 5.000 qm großen Freifläche südlich des 

Mentzel-Wäldchens in Scholven aus. Die Hälfte der 

80.000 DM betragenden Baukosten übernimmt die 

VEBA AG. 

------------ 
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Der Zug 6 der Freiwilligen Feuerwehr in Resse wird 

von dem Schulgrundstück an der Langestraße, auf dem 

1978 eine Tankstelle errichtet werden soll, zur ehe 

maligen BP-Tankstelle an der Ecke Recklinghäuser-/ 

Lange Straße verlegt. 

Die seit fast fünf Jahrzehnten in Beckhausen ansässi 

ge Gartenbaufirma Alois Sarholz muß einem im Bebauungs 

plan Nr. 159 festgeleten Trassenbau weichen und siedelt 

wegen der hohen Grundstückspreise in Gelsenkirchen in 

die Nachbarstadt Herten um. 

Die Bezirkssportanlage in Resse wird im Rahmen der 

Konjunkturförderung mit 270.000 DM um einen Mehr 

zweckplatz und einen Tennisplatz erweitert. 

Mit einem Sonderkonzert des Städtischen Orchesters 

im großen Saal des Hans-Sachs-Hauses, in dessen Mit 

telpunkt die Uraufführung von fünf Stücken für Fagott 

und Streicher von Albert Gürsching mit Axel Fürch als 

Solist steht. wird die Konzertsaison 1976/77 eröffnet. 

11. September 

Mehrere hunderte Anwohner der Heßler-, Kanzler 

Höchste-, Fröbel- und Niggemeyerstraße in Heßler 

haben eine Aktionsgemeinschaft gegen die Lärmbe 

lästigung durch den Emscherschnellweg (A 42) ge 

bildet und in einem Schreiben an die zuständigen 

Ratsfraktionen noch einmal mit Nachdruck einen Lärm 

schutzwall entlang der Autobahn gefordert. 

----------- 
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Die Westfälische Schule für Körperbehinderte in Buer 

erhält für ihren 10-Minuten-Film "Orange-grau-blau 

ist unser Bau" den vom WDR-Schulfernsehen und der 

Photokina gestifteten 1. Preis in Höhe von 2.000 DM. 

Der Regierungspräsident in Münster hat in Überein 

stimmung mit dem Schulamt der Stadt Gelsenkirchen die 

Klassenlehrerin der 7a an der Hauptschule Hans-Böckler 

Allee, Barbara Mels, vom Dienst suspendiert. Gegen die 

Beamtin auf Lebenszeit läuft im Zuge des sogenannten 

Radikalenerlasses ein Anhörungsverfahren wegen Unter 

stützung einer maoistischen Vereinigung. 

Magdalene Rinn, seit sieben Jahren stellvertretende 

Leiterin der Bildungsanstalt für Frauenberufe, wird 

zur Leiterin der Lehranstalt berufen. 

Bei einem Gedankenaustausch mit 60 Betriebsratsmit 

gliedern aus Gelsenkirchener Großbetrieben über Pro 

bleme der heimischen Wirtschaft, der Jugendarbeits 

losigkeit und der Ausländerintegration schlägt Ober 

stadtdirektor Meya die Bildung einer sozialpartner 

schaftlichen Fördegesellschaft für Kunst und Kultur 

als Erneuerung der Idee der Ruhrfestspiele vor. 

Die Junge Union Westfalen-Lippe veranstaltet auf dem 

Festplatz an der Königswiese in Buer einen "Jungwäh 

ler-Kongreß", auf dem der frühere CDU-Kanzlerkandidat 

Rainer Barze! Stellung zu aktuellen Fragen bezieht. 
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12. September 

Mit einem Gottesdienst in der Pauluskirche wird die 

Festwoche der evangelischen Kirchengemeinde Resse zu 

ihrem 70jährigen Bestehen eröffnet. In der Gemeinde, 

die heute 8.000 Glieder zählt, waren bis jetzt 24 

Pastöre tätig. 

Unter der Schirmherrschaft des Generalsekretärs des 

Europarates, Bundestagsabgeordneter Georg Kahn-Acker 

mann, wird im Hans-Sachs-Haus der erstmals bundes 

weite Kongreß "Erhaltung von Arbeiter-Siedlungen" 

eröffnet, auf dem über 400 Teilnehmer, darunter Ver 

treter von 23 Bürgerinitiativen, die rechtlichen 

Voraussetzungen für die Rettung der um die Jahrhun 

dertwende entstandenen Wohnungen erörtern. Die Grund 

satzreferate halten Dr. Stephan Jonas (Strasbourg) 

und Prof. Dr. Martin Einsele (Dortmund). Das Presse 

amt der Stadt hat dazu eine Foto-Ausstellung über 

Gelsenkirchener Arbeitersiedlungen erstellt, die dem 

nächst auch in Bochum und Darmstadt gezeigt werden 

soll. Der Kongreß verabschiedet anschließend einen 

Forderungskatalog an die Landesregierung und die Kom 

munen für eine Ausweitung des Städtebauhaushaltes im 

Landesetat sowie die Einrichtung eines Wohnungsbau 

ministeriums. Oberstadtdirektor Meya will sich dafür 

einsetzen, daß der Kongreß künftig einmal jährlich 

nach Gelsenkirchen einberufen wird. 

Der Studienstufenausschuß der Gesamtschule Berger 

Feld veranstaltet eine Podiumsdiskussion über den 

sogenannten Radikalenerlaß, an der Vertreter der 

Amsterdamer und Gelsenkirchener Komitees gegen Berufs 

verbote, GEW und DGB, der Landesschülervertretung und 

der FDP, SPD und DKP teilnehmen und die Berufsver 

botepraxis einhellig verurteilen. 
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Die Siedlergemeinschaft Rosenhügel in Horst spricht 

sich gegen die im Bebauungsplan Nr.166 vorgesehene 

Straßenverbreiterung aus, durch die ein großer Teil 

ihrer Vorgärten verloren geht, und schlägt stattdessen 

zur Lösung der Verkehrsprobleme die Einrichtung von 

Einbahnstraßen und Geschwindigkeitsbeschränkungen auf 

30 km/h vor. 

14. September 

Über das Vermögen der Textilfirma "Albin Bauer - Kra 

watten- und Wäschefabriken Gmbh" (Neustadtplatz) wurde 

wegen Zahlungsunfähigkeit das Konkursverfahren eröff 

net. Als Grund für den Firmenzusammenbruch nennt die 

Unternehmensleitung unter anderem die Neustadtsanierung. 

Desweiteren habe der Absatz der Produkte in den letzten 

Jahren die Kosten, die zum Teil aus dem privaten Be 

reich erbracht worden seien, nicht mehr decken können. 

Vom Konkurs sind im Gelsenkirchener Werk 140 und im 

Werk Ebersfeld/Hof 100 Beschäftigte betroffen. 

Nach einer Zwischenbilanz des Sozialdezernats sind 

in der Heimkinderaktion bisher 18 Heimkinder zu Pfle 

geeltern gekommen und 47 Kinder adoptiert worden. 

Die Zahl der Heimkinder sank jedoch nur von 409 auf 

382. Im prozentualen Anteil von Heim- und Pflegekin 

dern liegt Gelsenkirchen unter den 62 Jugendämtern 

im Regierungsbezirk Münster an 56. Stelle. 

16. September 

Auf Beschluß des Kulturausschusses des Rates soll sich 

spätestens ab dem 1. September 1977 eine hauptamtlich 

und q~alifizierte Kraft mit der organisatorischen, fi 

nanziellen und inhaltlichen Vorbereitung zur Einrich 

tung einer städtischen Musikschule beschäftigen. 
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Die Gewerkschaft Textil und Bekleidung will im 

Interesse der Beschäftigten der in Konkurs ge 

gangenen Firma Bauer, für die das Unternehmen 

Massenentlassung beantragt hat, die Firmenverhält 

nisse geprüft wissen. Fraglich ist beispielsweise, 

ob kurz vor dem Konkurs Wagenverkäufe der Krawat 

ten- und Wäschefabrik an das sogenannte Bauer-So 

zialwerk getätigt wurden. 

Die Marktordnung für den Großmarkt soll nach Über 

einkunft der Betroffenen so ergänzt werden, daß 

die Marktverwaltung die Samstagsschließung, die für 

die Zeit vom 1. Oktober bis 31. April festgelegt 

wurde, bei besonderem Bedarf wieder aufheben kann. 

Die Selbsthilfe e.V. übergibt Bürgermeister Rossa 

600 Unterschriften für ihre Forderung nach Ein 

führung eines Arbeitslosenpasses für arbeitslose 

Jugendliche, der beispielsweise kostenlose Benutzung 

öffentlicher Verkehrsmittel sowie den Besuch von öf 

fentlichen Veranstaltungen, Schwimmbädern, Kino usw. 

erlaubt. 

Im Bildungszentrum wird der halbstündige Film "Le 

ben in einer stillen Welt" uraufgeführt, den das 

städtische Presseamt über das Leben von Gehörlosen 

gedreht hat. 

17. September 

Im Hof des Hauses Marienhof 8 in Bismarck wird 

bei Ausschachtungsarbeiten eine 5-Zentner-Bombe 

gefunden und entschärft. 
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Die Bewohner der VEBA-Siedlung an der Reubekamp 

straße haben die Bürgerinitiative 11Scholven 197611 

gegründet, die für die Erhaltung der nach dem Be 

bauungsplan abzureißenden Siedlung südlich der Ko 

kerei eintritt. 70 Mieter der Siedlung haben in ei 

ner Unterschriftenaktion bekundet, in unmittelbarer 

Nähe des Werkes wohnen bleiben zu wollen. 

In den kommenden Wochen werden auch die Stadtbe 

reiche Buer-Mitte und Erle auf die neuen Müllgroß 

behälter umgestellt, die das Fuhr- und Reinigungs 

amt bereits in Resse, Resser Mark und Hassel er- 

probt. 

Auf Anregung der Büchereileitung hat der Kultur 

ausschuß beschlossen, die Stadtbücherei ab 1977 

mit einer neuen Nutzungsordnung besucherfreund 

licher zu gestalten. Hauptpunkt der Satzungsän 

derung ist die Herabsetzung der Gebühr für die 

Überschreitung der Ausleihfristen von zur Zeit 

drei auf eine Mark. 

Im Zuge des Baus des Verknüpfungspunktes Gelsen 

kirchen Hauptbahnhof wird in den nächsten Tagen 

mit dem Abbruch des alten Stellwerkes begonnen, 

um Raum für den letzten Bauabschnitt des Parkhau- 

ses zu schaffen. 

----------- 
Mitglieder der Aktionsgemeinschaft der Anwohner 

des Emscherschnellweges überreichten Bundestags 

präsidentin Annemarie Renger bei ihrem Wahlkampf 

besuch in Gelsenkirchen eine Petition für die Er 

richtung eines Lärmschutzwalles an der A 42. 
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Der SPD-Bundesvorsitzende Willy Brandt spricht vor 

3.000 Teilnehmern einer SPD-Wahlkampfveranstaltung 

in der Sporthalle Schürenkamp. 

Im Hans-Sachs-Haus findet anläßlich der laufenden 

Ausstellung "Schnüre und Verschnürungen" ein Ge 

spräch zwischen Kulturdezernent Rose, Kunstschaf 

fenden und Kunstinteressierten über die Möglich 

keiten der Kunstförderung statt. 

18. September 

Nachfolger des in den Ruhestand getretenen Ersten 

Kapellmeisters am Musiktheater im Revier, Theo 

Mölich, wird der 31jährige Manfred Mayrhofer, zuletzt 

an den Städtischen Bühnen in Heidelberg tätig. 

Nach einer Empfehlung der Arbeitsgruppe 0bdachlo 

senhilfe soll der Sozialausschuß Instandsetzungs 

arbeiten in einem Teil der 0bdachlosensiedlung Ka 

ternberger Straße im Rahmen von Arbeitsbeschaffungs 

maßnahmen beschließen. Für 1 Mio DM könnten so 27 

Wohnungen, darunter neun Wohnungen für Großfamilien, 

geschaffen werden. 

Die Stadtverwaltung hat sich nach dem Scheitern 

der Verhandlungen mit der Glückauf-Brauerei dazu 

entschlossen, die Bewirtschaftung des Parkstadions 

in Eigenregie zu führen. Als Geschäftsführer der 

noch zu gründenden Gemeinnützigen Sportstätten GmbH 

ist der Stadtamtmann Uwe Martin, Vorsitzender des 

SC Hassel und Leiter der Weltmeisterschaftsaußen 

stelle 1974, vorgesehen. 
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Ab Januar 1977 werden die beiden Bergbauqesell 

schaften Gelsenkirchen und Recklinghausen-Herne 

zusammengefaßt und als BAG "Lippe" mit Sitz in 

Herne geführt .. Mit 26 Mio t Kohlenjahresförderung, 

7 Mio t Koks, 11 Bergwerken und einer Belegschafts 

stärke von 52.000 Beschäftigten wird die BAG Lippe 

dann die größte der drei noch verbleibenden Bergbau 

gesellschaften der Ruhrkohle AG sein. 

Begonnen wurde nun mit den Bauarbeiten für eine 

neue Emscherbrücke, die durch die Begradigung 

der Balkenstraße notwendig geworden ist. Die Ko 

sten für Brücke und Brückenlager werden 1 ,8 Mio 

DM betragen. 

19. September 

Oberbürgermeister Werner Kuhlmann wertet in seiner 

Rede beim 23. Jahrestreffen der "Stadtkreisgemein 

schaft Allenstein" im Hans-Sachs-Haus die Bemühun 

gen der Stadt Gelsenkirchen um die Eingliederung 

von Spätaussiedlern als eine ständige Erneuerung 

des Patenschaftsgedankens. Aus Anlaß des 100jähri 

gen Bestehens des "Allensteiner Gymnasiums" findet 

im Max-Planck-Gymnasium eine Feier statt. 

20. September 

Die Landesvorsitzende des Deutschen Kinderschutz 

bundes NRW, Mechthild Roth, gibt anläßlich des 

Weltkindertages der UNICEF einen Überblick über 

di~ Aufgaben des Schutzbundes. Im November will der 

Initiativkreis "Kinderschutzbund in Gelsenkirchen" 

eine eigenständige Kreisgruppe gründen. 
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Im Rahmen des Landesprogrammes zur Bekämpfung der 

Jugendarbeitslosigkeit wird im DGB-Haus der Jugend 

und im künftigen Kommunikationszentrum in Buer eine 

Beratung und B~treuung arbeitsloser Jugendlicher 

durch neun sozialpädagogische Fachkräfte einge 

richtet. 

Der Landesinnenminister Dr. Burkhard Hirsch infor 

miert sich in der Feuerwache am Wildenbruchplatz über 

den zur Hälfte vom Land finanzierten Versuch der Um 

rüstung auf ein neues Wechselladersystem. 

21. September 

Auf Beschluß des Grünausschusses soll bereits im 

nächsten Jahr mit einem Kostenaufwand von 3,9 Mio DM 
der Bau des Friedhofes Nord in Hassel begonnen werden. 

Mit der Belegung auf dem 20 ha großen Gelände an der 

Hasseler Straße/Eppmannsweg soll 1980 begonnen und da 

durch der Hauptfriedhof in Buer entscheidend entlastet 

werden. Für die Lage des geplanten Beckhauser Fried 

hofes hat die Verwaltung ein geeignetes 16 ha großes 

Gelände südlich der geplanten Verlängerung der Balken 

straße vorgesehen. 

Nach einem von der Aktionsgemeinschaft Lärmgeschädig 

ter Emscherschnellweg Heßler angenommenen Vorschlag 

von Oberstadtdirektor Meya soll der Rat der Stadt die 

Verwaltung beauftragen, mit dem Bundesverkehrsminister 

über den Bau von Larmschutzmauern an der A 42 zu ver 

handeln und notfalls den Klageweg zu beschreiten. 
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22. September 

Der SPD-Unterbezirk hat den vierten Entwurf für 

einen kommunal~n Jugendplan der Stadt Gelsenkir 

chen erarbeitet, der auf 34 Seiten Vorstellungen 

zur Verbesserung der Jugendarbeit umfaßt. 

60 Eltern_ und Kinder aus dem sozialen Brennpunkt 

Katernberg fordern mit ihrer Unterschrift das 

Verbleiben der Arbeitsgemeinschaft Katernberger 

Straße (AKS) in der Siedlung, das durch einen Kompe 

tenzstreit mit der Arbeiterwohlfahrt (AWO) gefahrdet 

ist. Die AKS arbeitet seit vier Jahren in der 0b 

dachlosensiedlung. 

Im Rathaus Buer wird Gelsenkirchens erstes Bürger 

beratungs-und Informationszentrum eröffnet. Die Räum 

lichkeiten sind dafür mit einem Kostenaufwand von 

20.000 DM renoviert und umgebaut worden. Leiter der 

Beratungsstelle, die später noch um eine Rechtsbe 

ratung erweitert.werden soll, ist Helmut Rade. 

23. September 

Oberstadtdirektor Meya legt den Grundstein für den 

ersten Bauabschnitt des Großkühlhauses der Frigo 

scandia GmbH, Duisburq, an der Adenauerallee/ver 

längerte Emscherstraße. Die Kapazität des 40.000 cbm 

umfassenden Gebäudes ist auf 8.000 t gekühlte Ware 

ausgelegt. Frigoscandia investiert 9 Mio DM in das 

Vorhaben, mit dem 35 neue Arbeitsplätze geschaffen 

werden. Mit der Fertigstellung des ersten Bauab 

schnittes ist im Juni 1977 zu rechnen. 
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In einem Modellversuch bildet die Schneider 

meisterin Gitta Peters seit dem 1. August d.J. 

in ihrer Werkstatt in der früheren Erler Polizei 

wache 33 Mädchen ohne Hauptschulabschluß in den 

Berufszweigen Damenschneiderin und Weißnäherin aus. 

Die Privatunternehmerin wird in diesem Vorhaben 

von der Stadt unterstützt. 

Der Jugendwohlfahrtsausschuß spricht·sich für die 

Einführung eines kostenloses Freizeitpasses für 

arbeitslose Jugendliche aus. Bei rund 870 Arbeits 

losen unter 20 Jahren ergibt sich dabei für die 

Stadt ein Kostenaufwand von 12.000 DM. 

Der SPD-Landesvorsitzende und frühere Minister 

Werner Figgen eröffnet in Hüllen das für 1 ,2 Mio DM 

erbaute Ferdinand-Lassalle-Jugendheim der SJD Die 

Falken. Es ist das neunte Heim der offenen Tür, 

das der Bauverein Falkenjugend in Gelsenkirchen 

besitzt. 

Der Arbeitskreis "Verkehr" der SPD-Landtagsfraktion 

wird sich, wie in einer Erklärung nach dem Informa 

tionsbesuch bei der Stadtbahn-Gesellschaft Rhein 

Ruhr mbH in Gelsenkirchen festgestellt wird, trotz 

der jüngsten Kritik durch die Industrie- und Handels 

kammer Dortmund und von Teilen der CDU für einen 

weiteren Ausbau der Stadtbahn einsetzen. 
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Bundesforschungsminister Hans Matthöfer spricht zur 

Eröffnung der Bildungsarbeit 1976/77 des DGB-Landes 

bezirks Nordrhein-Westfalen im Hans-Sachs-Haus vor 

200 hauptamtlichen Gewerkschaftsführern und Personal 

und Betriebsräten. Gelsenkirchen ist zum ersten Mal 

Tagungsort für eine Auftaktveranstaltung des DGB. 

24. September 

Der Rat der Stadt beschließt die Einrichtung des 

ersten Gelsenkirchener Kommunikationszentrums in dem 

ehemaligen Sparkassenpavillon De-la-Chevallerie 

Straße/Westerholter Straße in Buer. Die für den Um- 

bau und die Ersteinrichtung erforderlichen Mittel in 

Höhe von 96.000 DM werden außerplanmäßig zur Verfü 

gung gestellt. Neben einem Saal für 130 Besucher sollen 

in dem Pavillon 13 Gruppenräume geschaffen werden. 

Bereits 16 Gruppen und Organisationen haben sich für 

die Nutzung des Kommunikationszentrums angemeldet. Für 

Bauarbeiten an dem Arminbunker, in dem der Komic e.V. 

ein Jugendheim einrichten will, stellt der Rat außer 

planmäßig 70.000 DM zur Verfügung. 

----------- 
Die Stadtverwaltung soll auf Ratsbeschluß in den 

nächsten Monaten einen Bericht zur Situation des 

Sports in Gelsenkirchen erstellen. 

Nach dem Teilurteil der 8. Kammer des Landgerichts 

Essen muß der SPD-Landtagsabgeordnete Karl-Heinz 

Edelbrock die in Anzeigen und Flugblättern erhobenen 

Vorwürfe gegen den CDU-Bundestagskandidaten Hans 

Werner Schmöle im Zusammenhang mit dem Sabag-Konkurs 
öffentlich zurücknehmen. 
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25. September 

5.000 Besucher kommen zum Tag der offenen Tür, mit 

dem das Schulzentrum Ückendorf offiziell eingeweiht 

wird. Das zweite schulpolitische Großprojekt Gel 

senkirchens entstand für 30 Mio DM, von denen das 

Land NRW 12,8 Mio DM trug. Das Schulzentrum auf einem 

Areal von 90.00 qm wird seit Schulbeginn von mehr 

als 2.000 Schülern (976 Haupt-, 667 Realschülern und 

429 Gymnasiasten) besucht. 91 Lehrer und 25 Referendare 

unterrichten hier. Die Fassade des Schulgebäudes wird 

durch ein 4,50 m hohes Glasprismenspiel des Stuttgar 

ter Künstlers Gottfried Gruner belebt. 

Der ehemalige Bergmann Michael Trawny aus Horst 

begeht seinen 100. Geburtstag. 

75 Jahre besteht die Gaststätte "Hexenhäuschen", 

die in dem ältesten Haus der buerschen Innenstadt 

untergebracht ist. Inhaber ist seit 1964 Hannes 

Möller aus der Brinkmannschen Familie. 

Der Kunstverein Gelsenkirchen stellt im Foyer des 

Bildungsz~ntrums 27 Serigrafien von neun namhaften 

Konstruktiven aus. Die Blätter wurden von der Ham 

burger Edition Meißner unter dem Titel "9X5 konkret" 

zusammengetragen. Eine ergänzende Ausstellung ist zur 

Zeit in der Galerie Szepan zu sehen. 

Der Verein Gelsenkirchener Briefmarkenfreunde ver 

anstaltet aus Anlaß seines 10jährigen Bestehens eine 

Postwertzeichen-Ausstellung mit 64 Ausstellern aus 

dem gesamten Bundesgebiet. 



- 215 - 

26. September 

Die Veranstaltung der SJD Die Falken zum Tag des 

Kindes findet in diesem Jahr im Emil-Zimmermann 

Heim im buerschen Stadtwald unter dem Motto "Für 

die Kinder unserer Stadt" statt. 

27. September 

Die Mitgliederversammlung des Berufsgenossenschaft 

lichen Vereins für Heilbehandlung und Berufshilfe 

"Bergmannsheil Buer" hat in Bochum beschlossen, die 

Unfallklinik an die Bundesknappschaft abzugeben, die 

sie unter dem bisherigen Namen als Akutkrankenhaus 

mit gleichzeitiger unfallmedizinischer Versorgung 

weiterführen will. In begrenztem Rahmen ist eine Zu 

sammenführung des Personals von Bergmannsheil und 

dem zur Schließung vorgesehenen Knappschafts~ranken 

haus in Ückendorf vorgesehen. 

Bei der offiziellen Eröffnung der Fachhochschule für 

öffentliche Verwaltung im Haidekamp unterstreicht 

Oberstadtdirektor Prof. Dr. Heinrich Meya in Anwesen 

heit von Landesinnenminister Burkhard Hirsch und wei 

terer prominenter Landespolitiker die Bereitschaft 

der Stadt ihren Beitrag zur Einrichtung weiterer 

überregionaler Bildungseinrichtungen in Gelsenkirchen 

zu leisten. Nach den Ausführungen des kommissarisch0n 

Leiters der Fachhochschule, Dr. Ernst Pappermann, wer 

den an der Fachhochschule mit ihren 11 Zweigstellen 

bis 1978 etwa 400 Studenten eingeschrieben sein. 
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Oberbürgermeister Werner Kuhlmann eröffnet auf 

der Bahnhofstraße die 9. Groß-Gelsenkirchener Woche, 

in deren Rahmen die acht Werbegemeinschaften des 

Einzelhandels jn verschiedenen Stadtteilen mehr als 

80 Einzelveranstaltungen anbieten. 

Im ersten Sinfoniekonzert des städtischen Orchesters 

in der n~uen Konzertsaison gastiert der Dresdner 

Pianist Peter Rösel, einer der erfolgreichsten Soli 

sten der DDR, mit Brahms Klavierkonzert in d-Moll 

im Musiktheater. 

Eine Gruppe von 14 ausländischen Journalisten, die 

sich auf Einladung des Besucherdienstes der Bundes 

regierung in verschiedenen Städten des Bundesgebie 

tes über die Bundestagswahlen informiert, nimmt an 

einer CDU-Wahlkampfveranstaltung mit Generalsekretär 

Kurt Biedenkopf im Hans-Sachs-Haus teil. 

25 Jahre besteht die Firma Radio Marten, die im Ju 

biläumsjahr zusätzlich zu zwei Filialen einen reprä 

sentativen Neubau an der Hochstraße errichtet hat. 

Das Unternehmen von Ingo Marten beschäftigt 40 Mit 

arbeiter. 

28. September 

Nach der jetzt vom Amt für Stadtentwicklungsplanung 

vorgelegten Prognose über die Entwicklung der Wohn 

bevölkerung wird die Gesamtbevölkerung Gelsenkirchens 

bis zum Jahre 1995 wegen des hohen Sterbeüberschusses 

und der Wanderungsverluste im Negativfall auf 255.000 

Einwohner sinken. 
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Im Verlauf der Eröffnungsfeier zum 100jährigen Be 

stehen des Schalker Gymnasiums überreicht Regierungs 

schuldirektor Wolfgang Fluck, ehemaliger Schüler des 

Gymnasiums und· zuständiger Dezernent beim Regierungs 

rpäsidenten, dem neuen Schulleiter Dr. Klaus-Ulrich 

Prasuhn die Ernennungsurkunde zum Oberstudiendirektor. 

Dr. Prasuhn ist der fünfte Leiter des traditionsreichen 

Gymnasiums. Am Abend findet im Bildungszentrum eine 

Diskussionsveranstaltung mit kompetenten Mitgliedern 

des Vereins der Freunde und ehemaligen Schüler des 

Schalker Gymnasiums zum Thema "Wirtschaftswachstum 

und Umweltschutz" statt. Im Rahmen der Jubiläumsfeiern 

wird auch zum ersten Mal ein offizieller Kontakt zum 

FC Schalke 04 stattfinden, wenn der Trainer des Bundes 

liga-Fußballvereins, Friedel Rausch, an der Schule die 

Siegerehrung eines Sportwettkampfes vornimmt. 

Bei der letzten Großveranstaltung des CDU-Kreisver 

bandes vor der Bundestagswahl am 3. Oktober spricht 

in der Frauenbildungsanstalt der Präsident des West 

berliner Abgeordnetenhauses, Peter Lorenz. 

Die Projektgruppe Flöz Dickebank am Institut für 

Wohnungsbau der Technischen Hochschule Aachen hat in 

einer Presseerklärung harte Kritik an dem zwischen 

der Stadt und der Rheinisch-Westfälischen Wohnstätten 

AG ausgehandelten Kompromiß für die Zechensiedlung 

Flöz Dickebank ausgeübt. So sei die von der Stadt in 

Auftrag gegebene Bausubstanzuntersuchung "frisiert" 

worden und habe dadurch zu verfälschten Ergebnissen 

geführt. 
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Auf der Schachtanlage Consolidation 3/4/9 erfolgt 

die offizielle Inbetriebnahme der für 4 Mio DM er 

richteten Dampferzeugungsanlage, die den Schwefel 

gehalt wesentlich und die Staublasten ganz einschränkt. 

Im Neubaugebiet wird am Dörmannsweg der mit einem 

Kostenaufwand von 720.000 DM errichtete städtische 

Kindergarten eingeweiht, in dem bis zu 90 Kinder 

betreut werden können. 

29. September 

Gegen 13.55 Uhr werden in der Altstadt, Bereich 

Augusta- und Arminstraße, erneut mehrere Erdstöße 

registriert. 

Der frühere Oberbürgermeister und Präsidentschafts 

kandidat des FC Schalke 04, Josef Löbbert, erklärt 

zu den Personalproblemen des Vereins, er wolle eine 

neue außerordentliche Mitgliederversammlung notfalls 

gerichtlich erzwingen, damit ein neuer Präsident und 

Verwaltungsrat gewählt wird. 

Die Gemeinnützige Baugenossenschaft "Wohnungsbau" e.G. 

Buer hat im vergangenen Jahr bei einer Bilanz von 1 ,9 

Mio DM einen Reingewinn von fast 180.000 DM erzielt. 

Gegenwärtig verwaltet die Wohnungsbau 149 Eigentums 

wohnungen. Im Neubaugebiet Löchterheide ist der Bau 

von 82 Eigentumswohnungen geplant. 
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30. September 

Die Pausenhalle der Schule an der Schwalbenstraße 

in Beckhausen kann nun nach gründlichem Umbau nach 

mittags und abends Bürgern des Stadtteils als Kommu 

nikationszentrum und den Aktiven des Tanzsport-Clubs 

Grün-Weiß als Übungsstätte dienen. Das Kultusministerium 

des Landes NRW hat sich an den Umbaukosten von 30.000 DM 

für diesen modellversuch mit 25.000 DM beteiligt. 

Bei seinem Abschiedsbesuch in Gelsenkirchen würdigt 

der Präsident des Landesarbeitsamtes, Dr. Alois Degen, 

der demnächst in den Ruhestand tritt, die Initiativen 

der Stadt bei der Bekämpfung der Arbeitslosigkeit seit 

der ersten Rezession 1966. Insbesondere hebt der schei 

dende Präsident dabei das Berufsförderungswerk und die 

Eingliederungsbeihilfen für Jugendliche ohne Schulab 

schluß hervor. 

Die Firma Sinn eröffnet den Erweiterungsbau, der ihr 

Geschäft an der Bahnhofstraße um rund 1 .500 qm Ver 

kaufsfläche vergrößert. 

Die Mitglieder des Ratsausschusses für Umweltfragen, 

Gesundheit und Klinik sowie der Bezirksvertretung Mitte 

informieren sich in den Wohngebieten am Emscherschnell 

weg über das Ausmaß der Lärmbelästigung durch den 

Straßenverkehr. 

Zum Abschluß des FDP-Wahlkampfes spricht Bundesaußen 

minister und FDP-Spitzenkandidat Hans-Dietrich Genscher 

auf der Bahnhofstraße vor 1 .000 Zuschauern. 
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Ministerpräsident Heinz Kühn ist Gast eines Nachbar 

schaftsfestes des SPD-Ortsvereins Hassel-Süd. 

----------- 
1.0ktober 

Landesinnenminister Dr. Burkhard Hirsch verabschiedet 

im Rahmen einer großen Festveranstaltung im Rats 

sitzungsaal des Hans-Sachs-Hauses den bisherigen Poli 

zeipräsidenten der Stadt, Rolf Conrad, in den Ruhe 

stand und führt seinen Nachfolger, Dr. Günter Schermer, 

in sein neues Amt ein. 12 Jahre seiner insgesamt 45 

Berufsjahre war Conrad Polizeipräsident. Der 48jährige 

Jurist Schermer tat bereits in den Jahren 1949-52 in 

Gelsenkirchen seinen Dienst und war zuletzt Oberstaats- 

anwalt in Esen. 

----------- 
Der Leiter des städtischen Hochbauamtes, Wilhelm Breuer 

(62), wird nach 24jähriger Tätigkeit im Dienst der 

Stadt in den Ruhestand verabschiedet. In seine Amts 

zeit fallen Projekte wie der Bau von Kinderklinik, Park 

stadion, Musiktheater, 60 Schulen und anderen Gebäu 

den. Zum Abschluß seiner Dienstzeit macht der Amtslei 

ter der städtischen Kunstsammlung ein Gemälde von 

Yves Klein im Wert von 20.000 DM zum Geschenk. 

Der SPD-Landtagsabgeordnete Karlheinz Edelbrock er 

stattet gegen den CDU-Bundestagskandidaten Hans-Werner 

Schmöle Strafanzeige wegen des dringenden Tatverdachts 

einer falschen eidesstattlichen Versicherung im Fall 

des SABAG-Konkurses. 

In der städtischen Kunstsammlung wird eine Retro 

spekt~ve des Malers und Bildhauers Siegfried Cremer 

(Stuttgart) gezeigt. Zu sehen sind 87 Arbeiten - Zeich 

nungen und Plastiken - aus den Jahren 1957 bis 1975. 

----------- 
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Der Leiter der chirurgischen Abteilung des Knapp 

schaftskrankenhauses.Ückendorf, Dr. Wilfried Schramm 

(48), wurde von Wissenschaftsminister Johannes Rau 

zum außerplanmäßigen Professor für Unfall- und Sport- 

medizin ernannt. 

----------- 
Am Jugendheim Bochumer Straße in Ückendorf wird der 

für 25.000 DM eingerichtete erste Abenteuerspielplatz 

Gelsenkirchens eingeweiht. Neben Vertretern der Eltern 

gruppe Ückendorf und der SJD Die Falken betreut ein 

bei der Kommune eingesetzter Zivildienstleistender 

die Kinder. 

----------- 
Im Neubaugebiet Löchterheide beginnt der Restausbau 

der Linnefantstraße, mit dem die Verkehrssituation 

in diesem Bereich verbessert und sicherer gemacht wer- 

den soll. 

Die Park- und Werbegemeinschaft buer übernimmt von der 

Stadt den 800 qm großen Parkplatz hinter dem ehemali 

gen Sparkassenpavillon an der Westerholter Straße für 

einen Pachtzins von 23.000 DM. Damit verfügt die Ge 

meinschaft künftig über annähernd 400 Stellplätze. 

200 Mitglieder des Verbandes der Steuerberatenden 

Berufe Westfalen-Lippe befassen sich auf ihrer zwei 

tägigen Konferenz im Hotel Maritim mit Berufs- und Verbands 

fragen. 

----------- 
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2. Oktober 

Im Arbeitsamtsbezirk Gelsenkirchen sank die Ar 

beitslosenquote im Monat September auf 6,2 Prozent 

(11 .586 Arbeitslose). Jedoch stieg der Anteil der 

Frauen an der Gesamtarbeitslosenzahl auf 44,6 Prozent. 

60 Prozent der betroffenen Frauen haben keine ab 

geschlossene Berufsausbildung. Mit 1 .519 arbeitslosen 

Jugendlichen stieg der prozentuale Anteil hier auf 

13,1 Prozent. Die Zahl der Kurzarbeiter ging auf 

943 in acht Betrieben zurück. 

Oberstadtdirektor Prof. Dr. Heinrich Meya hält im 

hans-Sachs-Haus die Rede zum Festakt der Stadt an 

läßlich des 100jährigen Bestehens des Schalker 

Gymnasiums. 

3. Oktober 

Im neuen Deutschen Bundestag wird Gelsenkirchen mit 

vier Abgeordneten vertreten sein. Bei einer Rekord 

wahlbeteiligung von fast 91 Prozent werden die beiden 

SPD-Kandidaten Heinz Menzel und Hans Gertzen mit je 

weils mehr als 63 Prozent der Stimmenanteile direkt 

gewählt, während die CDU-Kandidaten Günter Volmer und 

hans-Werner Schmöle mit jeweils gut 30 Prozent über 

die Reserveliste der CDU in den neuen Bundestag ge 

langen. Die SPD hat damit zwei Prozent ihrer Stimmen 

an die CDU abgegeben. Die FDP überspringt erstmals 

seit langem wieder die Fünf-Prozent-Hürde. Die Stimmen 

anteile verteilen sich auf die einzelnen Parteien wie 

folgt: SPD 63,3 Prozent, CDU 30,69 Prozent, FDP 5,04 

Prozent, DKP 0,55 Prozent.NPD 0,22 Prozent, AVP 

0,04 Prozent. 

----------- 
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4. Oktober 

Insgesamt 2.000 Besucher verfolgten am Wochenende 

das zweitägige Reit- und springturnier des Reiter 

vereins Buer, das beim M-Springen um den "Großen 

Preis der Stadt Gelsenkirchen" mit dem Sieg des Alten 

berger Reiters E. Bolker auf "Dux" endete. 

5. Oktober 

Wie der Betriebsrat der Flachglas Werke Rotthausen 

anläßlich einer Vertrauensleutekonferenz bekanntgab, 

haben hier in den vergangenen zwei Jahren über 1 .600 

gewerblich Beschäftigte ihren Arbeitsplatz verloren. 

Bis November wird die Zahl der Beschäftigten durch 

weitere Kündigungen unter 1 .000 sinken. 

6. Oktober 

Nach dem Zahlenspiegel der Bundestagswahl für die 

einzelnen Stadtbezirke hatte die SPD in Hassel, 

Scholven, Horst, Erle und Resse, die CDU in Buer-Mitte 

und die FDP in Buer und im Bezirk Ost ihre besten 

Ergebnisse. 

Die Stadtwerke Gelsenkirchen erwirtschafteten laut 

jetzt vorgelegtem Jahresbericht 1975 bei einer Bilanz 

von 80,3 Mio DM einen Reingewinn von 1 ,17 Mio DM. Die 

Stromabgabe stieg um 2,8 Prozent auf über 264 Mio kWh 

und die Erlöse durch zwei Preiserhöhungen um 13,5 Pro 

zent auf 39,4 Mio DM. Die Gasabgabe sank wegen der 

Produkt~onsverlagerung der Flachglas um 12,8 Prozent 

auf fast 155 Mio Kubikmeter. Durch zweimaliges Anheben 

der Gastarife stiegen die Erlöse aus Gas jedoch um 

18,1 Prozent auf 25.75 Mio DM. Die Versorgungsanlagen 

der Stadtwerke erforderten 1975 Investitionen in Höhe 

von rund 9 Mio DM. Die größte Einzelmaßnahme war die 

Verlegung von 7.000 m Kabel in Scholven. 
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Im Tossehof wird die dreieinhalb Meter hohe Stahl 

plastik "Galaktischer Planet aus 'Sirius' 8,8 Licht 

jahre" der Wilhelmshavener Künstlerin Irmgard Elsner 

aufgestellt, die diese im Auftrag der Hamburg-Mann 

heimer Versicherungs AG geschaffen hat. 

Auf Beschluß des Bauausschusses wird die Gertrud 

Bäumer-Realschule an der Rotthauser Straße mit einem 

Kostenaufwand von 1 Mio DM teilrenoviert. 

Neue Vorsitzende des seit 70 Jahren tätigen Sozial 

dienstes katholischer Frauen, der hauptsächlich im 

Außendienst und im Gertrudisheim arbeitet, wurde Dr. 

Margot Bertram. 

7. Oktober 

Nach der Analyse der Bundestagswahl durch Oberbür 

germeister Werner Kuhlmann liegen die beiden Gelsen 

kirchener Wahlkreise gemessen an den SPD-Stimmen an 

vierter und fünfter Stelle aller 248 Wahlkreise im 

Bundesgebiet. Laut Kuhlmann, der auch Vorsitzender 

des SPD-Unterbezirks ist, gibt es keinen innerpar 

teilichen Konflikt um die Frage der Doppelmandate. 

Im Gegensatz zu Heinz Menzel, für den Eberhard 

Strobel aus Resse in den Rat der Stadt einzieht, 

hat das neugewählte Bundestagsmitglied Hans Gertzen 

noch nicht seinen Rücktritt als Stadtverordneter 

angekündigt. Nachrücker von Gertzen wäre Walter 

Michno vom Ortsverein Altstadt. 
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16 Vertreter des israelischen Jugendrates informieren 

sich beim Stadtiugendring über die Arbeit der Jugend 

verbände. 

Der Ratsausschuß für Stadtentwicklung und -planung 

fordert die Ruhrkohle AG auf, den Trenngrünstreifen 

der Kokerei Hassel zu Hanf- und Flachshof trotz Baus 

einer neuen Entschwefelungsanlage, die den Schwefel 

dioxydgehalt der Luft um 80 Prozent einschränken 

soll, um 15 m zu erweitern. Die geforderte Ausweitung 

des Trenngrüns geht zu Lasten der angrenzenden Sied 

lungsgärten. 

Anläßlich ihres 80. Geburtstages erhält die Schau 

spielerin Maria Krahn, die als Frau des früheren 

Theaterintendanten Hans Hinrichs 1958 nach Gelsenkir 

chen kam, die Goldene Nadel der Bühnengenoss~nschaft. 

Eugen Klein, Sohn des im vergangenen Jahr verstor 

benen Buchbinders und Halfmannshöfers Heinz Klein, 

eröffnet anläßlich des 70. Geburtstages seines Vaters 

im Haus Dickampstraße 3 eine Ausstellung bibliophiler 

Buchausgaben. 

8. Oktober 

Die dritte Fassung des Bebauungsplanes Nr. 169, die jetzt 

im Ratsausschuß für Stadtentwicklung und -planung er 

örtert wurde, sieht nur noch zwei siebengeschossige 

Bauten mit zwei Innenbereichen vor, die nach Westen 

zum Musiktheater hin geöffnet sind. Die Anzahl der Woh 

nungseinheiten wurde damit von 336 auf 200 beschränkt. 

Nach d~m Rückzug der Gemeinnützigen Aktinegesellschaft 

für Angestellten-Heimstätten (GAGFAH) von dem Projekt 

wird nun ein neuer Bauträger gesucht. 
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Acht ~tunden ist die Feuerwehr auf der Steeler Straße 

in Rotthausen mit der Beseitigung von 3.000 1 Schwefel 

säure beschäftigt, die der Entsorgungs-Tankwagen einer 

Letmather Firma durch menschliches Verschulden verloren 

hat. 

Am Ückendorfer Platz verliert ein Tanklastzug bei 

Abfüllarbeiten auf dem Gelände einer Tankstelle über 

400 1 Benzin. Die Feuerwehr ist mehrere Stunden mit 

der Entsorgung des Geländes beschäftigt. 

Mit einem Festakt im Logenhaus an der Munckelstraße 

begeht die Fraumaurer-Loge "Glückauf zum Licht" ihr 

70. Gründungsjubiläum. 

Der Stadtjugendring veranstaltet erstmals wieder 

nach langen Jahren einen Tag der Jugendverbände, der 

unter dem Motto "Folklore, Show und Tanz" im Hans-Sachs 

Haus stattfindet. 

Das Musiktheater im Revier führt im Freizeithaus des 

Revierparks Nienhausen vor 200 Seniorbürgern aus Gel 

senkirchener und Essener Altenheimen seine Werbever 

anstaltung, das "55-Minuten-Theater", auf. 

9. Oktober 

Der DGB-Kreisverband warnt in einer Entschließung an 

die Landesregierung angesichts zweier Beschlüsse der 

Arbeitskreise "Wirtschaft" und "Landesplanung" der 

SPD-Landtagsfraktion vom 5. Oktober d.J. über die Neu 

angliederung der Vestischen Gruppe der Industrie- und 
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Hande}skammer (IHK) Münster zur IHK Bochum. daß eine 

Zerstörung des Emscher-Lippe-Raumes Bemühungen um 

Strukturverbesserungen vor allem im tertiären Bereich 

zunichte machen würde. 

Mit einem Tag der offenen Tür bei den Feuerwachen 

am Wildenbruchplatz, in Buer und in der Resser Mark 

eröffnet die städtische Feuerwehr ihre dritte Brand 

schutzwoche, bei der die Bevölkerung über die Arbeit 

und technische Ausrüstung der Feuerwehr informiert wer- 

den soll. 

Mit einer Seminarreihe zum Thema "Ursachen und Auswir 

kungen von Wirtschaftskrisen" eröffnet der DGB-Kreis 

seine Bildungsarbeit 1976/77. 

Das 1. Gelsenkirchener Akkordeon-Orchester gibt an 

läßlich seines 25jährigen Bestehens ein Festkonzert 

im Hans-Sachs-Haus. Das Orchester zählt heute 62 aktive 

Mitglieder, davon 38 im Jugend- und Schülerorchester. 

Gleichzeitig mit den Feierlichkeiten zum SOjährigen 

Bestehen des evangelischen Meister- und Gesellenver 

eins Bismarck findet erstmals nach 13 Jahren wieder 

die Delegiertentagung des Bundesverbandes evangelischer 

Handwerker in Gelsenkirchen statt. 

In der Aula des Schulzentrums Ückendorf debütiert die 

neue Gelsenkirchener Amateurtheater-Gruppe "Amateur 

bühne Gelsenkirchen 1976" mit dem Volksstück "Michel 

und Michaela" von Hans Herzog. Die 19 Mitglieder zäh 

lende Gruppe wurde von ehemaligen Mitgliedern der Thea 

tergesellschaft "Preziosa" gegründet. 

----------- 
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Mit einer Jubiläumsschau im Tribünenhaus der Galopp 

rennbahn Horst feiert der Nutz- und Rassegeflüqel 

Zuchtverein Horst-Emscher sein SOjähriges Bestehen. 

Der Verein wird seit dem Tode des Gründers, Karl 

Sassenberg, von dessen langjährigem Vertreter Ludwig 

Immich geführt. 

Der Werkschor Gelsenberg (jetzt: Veba-Chemie, Werk 

Horst) gibt anläßlich seines 25jährigen Bestehens 

unter musikalischer Leitung von Erich Verse ein Fest 

konzert im Speisehaus des Werkes. 

Nach sechs Jahren trat der Beirat für Umweltschutz 

bei der Unteren Landschaftsbehörde mit einer Begehung 

des Naturschutzgebietes "Deipet Gatt" in Resse erst 

mals wieder an die Öffentlichkeit. 

10. Oktober 

Am 83. Jahrestag der Kirchweihe der heutigen Urbanus 

Kirche legt Weihbischof Wolfgang Große im alten Pfarr 

garten an der unteren Hochstraße den Grundstein für das 

katholische Gemeindezentrum St. Urbanus. In dem drei 

geschossigen Bau werden unter anderem eine Altentages 

stätte auf 135 qm, eine Saalzone mit 506 qm und Jugend 

räume mit insgesamt 390 qm Fläche untergebracht sein. 

In der Aula der Bildungsanstalt für Frauenberufe ga 

stiert im Rahmen der Casino-Konzerte das Budapester 

Bartok-Quartett. 

11. Oktober 

Mit der Aufführung ausgezeichneter Filme im Jugendheim 

an der Buerer Straße testet die Volkshochschule, ob 

die Nachfrage nach guten Filmen in Horst ausreichend ist, 

um die Aktion Kommunales Kino mit einem längerfristi 

gen Programm auch in diesem Stadtteil einzurichten. 
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Im Hans-Sachs-Haus- Saal wird die 92 Register 

Walcker-Orgel nach ihrer Reparatur durch Restau 

rateur Werner Thunich mit einem Konzert des Ham 

burger Organisaten Gerhard Dickel neu eingeweiht. 

12. Oktober 

Die Schulte & Dieckhoff GmbH will die Strumpf 

fabrik Eurovia in Resse aus wirtschaftlichen Gründen 

stillegen. Als Hauptursache werden Billigstimporte 

aus Italien genannt. Die Produktion soll nur noch 

bis zum Abschluß eines Sozialplanes für die 590 Be 

schäftigten, unter denen sich 230 Ausländer und 

140 ehemalige Bergleute der Schachtanlage Bismarck 

befinden, weitergeführt werden. Der Betriebsrat des 

Unternehmens wirft dagegen dem Management von 

Schulte & Dieckhoff vor, trotz jahrelanger Warnung 

des Betriebsrates bei der einseitigen Produktion von 

Strümpfen geblieben zu sein und viel zu spät mit 

der Produktion von Unterwäsche begonnen zu haben. 

Wie die Ruhrkohle AG überraschend mitteilt, wird 

die im 2. Weltkrieg erbaute und 1947 in Betrieb ge 

nommende Kokerei Hugo wegen der schwierigen Absatz 

lage für Zechenkoks zur Roheisenerzeugung bereits 

Anfang des nächsten Jahres geschlossen und die 282 

Arbeiter und 23 Angestellten des Betriebs umgesetzt 

bzw. mit Ruhestandsregelungen verabschiedet. Die 

RAG hatte noch im vergangenen Jahr 1 Mio DM für den 

Umweltschutz der Kokerei, die täglich 1 .700 t Koks 

produziert, investiert. Für dieses Jahr waren eben 

falls Investitionen in Höhe von 1 Mio DM vorgesehen. 
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Der Bezirksplanungsrat Münster änderte den Gebiets 

entwicklungsplan 66 (Gelsenkirchen} im Bereich der 

Zeche Consolidation, der Firma Küppersbusch und des 

Güterbahnhofes· Gelsenkirchen-Süd nach Bedenken der 

IHK wieder in eine Ausweisung als Industrie- und Ge 

werbegebiet um. 

Das Stipendium der Stadt für junge Künstler in Höhe 

von 5.000 DM teilen sich auf Beschluß des Kulturaus 

schusses in diesem Jahr Michael Glasmeier, Volker 

Kometz, Werner Ryschawy, Wolfgang Sternkopf, Jürgen 

Völkert-Marten und Herbert Knorr. 

Oberbürgermeister Werner Kuhlmann wurde von der SPD 

Landtagsfraktion nicht wieder als Beisitzer in den 

Fraktionsvorstand gewählt. Kuhlmann gehörte dem Vor 

stand seit 1966 an, zeitweise sogar als stellver 

tretender Vorsitzender. 

Oberbürgermeister Kuhlmann und Oberstadtdirektor Meya 

bitten den nordrhein-westfälischen Ministerpräsidenten 

Heinz Kühn um Intervention bei der Schulte & Dieckhoff 

GmbH, deren Mehrheitseigner die Westdeutsche Landes 

bank ist. 

Auch die Hafenbetriebsgesellschaft hat sich in einer 

Stellungnahme gegen eine Neuzuordnung der Vestischen 

Gruppe zur IHK Bochum ausgesprochen. 

22 Studenten der Abteilung Städtebau der Technischen 

Hochschule Darmstadt besichtigen im Rahmen einer acht 

tägigen Revierexkursion Gelsenkirchener Bergarbeiter 

siedlungen. 
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Die Bezirksvertretung Ost spricht sich nach einer 

Ortsbesichtigung für den Erhalt der sogenannten 

Berger Ranch an der Autobahnausfahrt aus, die laut 

Bebauungsplan ·1 60 ( Ausweisung als Grünfläche) ab 

gerissen werden soll. 

14. Oktober 

Die Bürgerinitiative Flöz Dickebank fordert von der 

Rheinisch-Westfälischen Wohnstätten AG und dem Rat 

der Stadt eine Garantie, die das Wohnrecht in der 

alten Zechensiedlung auf 20 Jahre festschreibt und 

rechtlich einklagbar ist. 

Nach Mitteilung des FDP-Kreisvorsitzenden, Michael 

Krug, hat die Maklerfirma Bauer mindestens 23 Mietern 

in Erle wegen vorausgegangener Auseinandersetzungen 

über Mieterhöhungen gekündigt. 

Die aus Anlaß des Kongresses "Erhaltung von Arbeiter 

siedlungen11 vom Presseamt der Stadt zusammengestellte 

Fotoausstellung über Arbeitersiedlungen in Gelsenkirchen 

aus den Jahren 1866 bis 1876 ist jetzt in der Stadt 

Sparkasse Buer und darauf im Bildungszentrum in der 

Altstadt zu sehen. 

Trotz Bedenken des Leiters der Abendrealschule, 

Erwin Kroker, und der CDU-Vertreter stimmt der Schul 

ausschuß des Rates dem Antrag des Leiters der Sozial 

therapeutischen Modellanstalt zu,den Strafgefangenen 

den Besuch der Abendrealschule zu ermöglichen. 
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Der Beamtenwohnungsverein Buer, der über 300 Wohnun 

gen im Wert von 3,4 Mio DM verwaltet, hat 1975 einen 

Jahresüberschuß von 78.000 DM erwirtschaftet. 

Anläßlich des 50. Tages der Weltmission informiert 

Vincent Nsengiyumua, Erzbischof aus Ruanda, die 

Gelsenkirchener Priester und Pfarrgemeinderäte über 

die missionarische Tätigkeit in Afrika. 

15. Oktober 

Der nordrhein-westfälische Finanzminister Dr. Friedrich 

Halstenberg sichert den politischen Spitzen der Stadt 

in einem persönlichen Gespräch in seiner Eigenschaft 

als Vorsitzender des Verwaltungsrates der Westdeut 

schen Landesbank zu, daß die Bank ihre Entscheidung 

über die Textilfabrik Eurovia in Resse auch unter 

Berücksichtigung der schwierigen Arbeitslosensituation 

in Gelsenkirchen treffen wird. 

Auf einer gemeinsamen Sitzung der Vorstände und Bei 

sitzer der Einzelhandelsverbände Buer/Horst und 

Gelsenkirchen wird der Zusammenschluß der beiden 

Verbände zum Einzelhandelsverband Groß-Gelsenkirchen 

beschlossen. Vorsitzender des nunmehr 1.000 Mitglieder 

firmen mit 17000 Beschäftigten umfassenden Gesamt 

verbandes wird der Gelsenkirchener Heinrich Preute, 

Stellvertreter der Bueraner Hans Meese. Nach Ablauf 

von zwei Jahren wird satzungsgemaß ein Buerscher 

Einzelhandelskaufmann den Vorsitz übernehmen. 
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10 Mitglieder des SPD-Ortsvereins Erle-Süd haben 

die Abberufung von Karl Sewtz als Vorsitzenden be 

antragt. In der siebenseitigen Begründung wird 

Sewtz, der seit 1964 CV-Vorsitzender sowie Rats 

mitglied ist, organisatorische Unfähigkeit und 

Inaktivität im Wahlkampf vorgeworfen. 

Sozialausschuß und Haupt- und Finanzausschuß stim- 

men einem neuen Verteilungsschlüssel der 110.000 DM 

umfassenden Gelder für die Betreuung alter Menschen 

zu. Ausschlaggebend für die Geldverteilung ist demnach 

ein Punktesystem für die Aktivitäten der jeweiligen 

Altenzentren. 

Unter der Leitung von Walter Ignatowski gibt der 

Polizeichor anläßlich seines 25jährigen Bestehens 

ein WohltätigkeitsKonzert im Hans-Sachs-Haus. 

16. Oktober 

Das Arbeitsamt will jetzt den von Entlassungen be 

drohten Mitarbeitern der Eurovia, die seit 12 Monaten 

Kurzarbeit leisten müssen, das Kurzarbeitergeld 

sperren, weil die Anspruchsvoraussetzungen mit der 

geplanten Schließung des Werkes nicht mehr vorliegen. 

Oberstadtdirektor Meya kündigt im Rahmen einer Kanal 

Rundfahrt, zu der die Hafenbetriebsgesellschaft Gel 

senkirchen Vertreter verschiedener Firmen aus der Ka 

nalzone geladen hat, verstärkte Anstrengungen der Stadt 



- 234 - 

zur Aufbereitung der Industriezone beiderseits des 

Rhein-Herne-Kanals an. Allein im nächsten Jahr sollen 

zur Ansiedlung neuer Betriebe und zur Schaffung neuer 

Arbeitsplätze im Haushalt der Stadt bis zu 10 Mio DM 

zur Verfügung gestellt werden. 

Der SPD-Ortsverein Buer-Mitte I fordert vom Bundes 

tagsabgeordneten Hans Gertzen, mit einer Erklärungs 

frist von 14 Tagen dem Grundsatzbeschluß des Unter 

bezirksparteitages zu der Unvereinbarkeit von Doppel 

mandaten nachzukommen. 

Karl Eschmann, Architekt und Kunsterzieher aus der 

Feldmark, bringt zu der am 22. Oktober in Darmstadt 

beginnenden Jugendstilausstellung das in einem Saar 

brücker Schulbuchverlag erscheinende Buch "Jugendstil, 

Ursprünge, Parallelen" heraus. 

Im WDR-Kulturmagazin "Mosaik" wurden in dieser Woche 

Karl Riebes 1952 gegründete Casino-Konzerte als Be 

mühung um authentische Interpretationen von Musikwerken 

gewürdigt. 

Beim Gastspiel des Bochumer Schauspielhauses mit dem 

Gruppenprojekt "Atlantis" kommt es im Musiktheater im 

Revier insbesondere aus Kreisen des Theaterrings 

Dorsten zu heftigen Zuschauerprotesten. 

Die Gelsenkirchener Siedlergemeinschaft Waldfrieden 

aus Buer wird bei der Siegerehrung und Preisverleihung 

des Deutschen Siedlerbundes in Castrop-Rauxel mit einer 

Urkunde ausgezeichnet. 
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18. Oktober 

Die Stadtkammerei hat den Fachausschüssen des Rates 

erste Mittel f~r die Renovierung des historisch wert 

vollen Gebäudes Schloß Berge bewilligt. Die Gesamt 

kosten der Renovierung des kaum noch nutzbaren Hauses 

werden sich auf 400.000 DM belaufen. 

Bei der VEBA-Chemie in Scholven wird ein neuer För 

derlehrgang für 18 arbe~tslose Jugendliche ohne 

Hauptschulabschluß eingerichtet. Insgesamt befinden 

sich bei der VEBA-Chemie gegenwärtig 331 Jugendliche 

in Ausbildung. 

19. Oktober 

Eine Konferenz von 30 sozialdemokratischen Landtags 

abgeordneten aus dem Regierungsbezirk Münster sowie 

kommunalen Spitzenvertretern aus den Städten des 

Emscher-Lippe-Raumes, die auf Einladung von Oberbür 

germeister Kuhlmann und Oberstadtdirektor Meya auf 

Schloß Berge stattfindet, fordert in einer Resolution 

von der Landesregierung, den Neuzuschnitt der !HK-Be 

zirke nicht vor der Entscheidung über die künftigen 

Grenzen der Regierungsbezirke zu fällen und ein sach 

gerechtes Beratungsverfahren zu gewährleisten. 

Der Kraftwerksdirektor auf Bergmannsglück/Westerholt 

und langjähriger Richter am Arbeitsgericht, Kurt 

Holstein (64), wird mit dem Bundesverdienstkruez 

ausgezeichnet. 
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In einem Sonderkonzert des städtischen Orchesters 

findet die ursprünglich für Mai dieses Jahres vor 

gesehene Uraufführung der Konzertkompo3iton "Hommage 

a Bach" von Boris Papandopulo statt. Solsisten sind 

Hans-Jürgen Möhring (Flöte) und Detlev Grevesmühl 

(Violine) . 

Der Personalausschuß des Rates beschließt, zum Abbau 

der Jugendarbeitslosigkeit im nächsten Jahr mit 76 

neuen Lehrstellen mehr Nachwuchskräfte einzustellen, 

als zur Deckung des Eigenbedarfs gebraucht werden. 

Oberstadtdirektor Meya empfängt im Hans-Sachs-Haus 

die sojwetische Traberdelegation, die zur Zeit auf 

der Trabrennbahn am Nienhausenbusch zu Gast ist. 

20. Oktober 

Bei einem Streckenbruch in 936 m Tiefe kommen auf der 

Zeche Hugo in Buer zwei deutsche und ein türkischer 

Bergmann ums Leben. Ein vierter Bergmann wird leicht 

verletzt. Das letzte schwere Unglück auf Hugo liegt 

23 Jahre zurück. Bergamt und Staatsanwaltschaft haben 

mit der Ermittlung der Unfallursache begonnen. 

Detlef Marwig, Rainer Horbelt und Klaus-Peter Wolf 

aus Gelsenkirchen gehören zu den 23 Autoren, denen das 

Landeskultusministerium für 1976 Stipendien in Höhe 

von je 3.000 DM gewährt hat. 

Das Atelier Glasmeier zeigt in Ergänzung zu der im 

Hans-S~chs-Haus laufenden Gruppenschau eine Ausstel 

lung von 13 "Abfall"-Objekten des in Essen lebenden 

Künstlers Eckhard Wesener. 
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Als Höhepunkt des Jugendmonats 1976 der IG Metall 

zum Problem der Jugendarbeitslosigkeit tritt die 

Rockband "Lokomotive Kreuzberg" vor 1 .200 Zuhörern 

im Hans-Sachs-Haus mit ihrer Rock-Oper "Count-Down" 

auf. 

Auch im kommenden Jahr werden im Gartenbaubereich 

Arbeitsbeschaffungsmaßnahmen durchgeführt. Geplant 

sind insgesamt vier Projekte für 253 Arbeitslose 

und 36 städtische Dienstkräfte. 1 , 4 Mio DM der Ge 

samtkosten von 5,3 Mio DM trägt die Stadt. 

21. Oktober 

Der Arbeitgeberverband Gelsenkirchen und Umgebung 

sowie Vertreter des örtlichen Handels und Handwerks 

wenden sich in einer Stellungnahme zur !HK-Neuordnung 

wegen der negativen Auswirkungen für Arbeitsmarkt 

und Wirtschaftsstruktur gegen die Zuweisung der 

Vestischen Gruppe zur IHK bochum und die dadurch 

vorprogrammierte Eingliederung des Emscher-Lippe 

Raumes in den Regierungsbezirks Arnsberg. 

In Düsseldorf findet ein Spitzengespräch zwischen Ver 

tretern der Landesregierung der Westdeutschen Lan 

desbank über die Zukunft der Resser Strumpffabrik 

Eurovia statt. Der Eurovia-Betriebsrat hat bisher 

Verhandlungen über einen Sozialplan abgelehnt, da er 

entgegen den gesetzlichen Bestimmungen nicht recht 

zeitig über die geplante Produktionseinstellung in 

formiert wurde. Gleichzeitig spricht sich der Betriebs 

rat für einen Alternativplan zur Beibehaltung der 

Produktion in Resse und in Rheine bei Entlassung von 

rund 200 Beschäftigten je Produktionsstätte aus. 



- 238 - 

Die Kaufhalle Gelsenkirchen feiert mit einem attrak 

tiven Jubiläumsprogramm ihr SOjähriges Bestehen. Unter 

der Leitung von Hans-Georg Zebandt betreuen in dem 

kürzlich renovierten Bau an der Bahnhofstraße auf 

2.600 qm Verkaufsfläche 140 Mitarbeiter jährlich etwa 

2,5 Mio Kunden. 

Nach Angaben von Direktor Karl Steinhart wird die 

Vestische Straßenbahnen GmbH innerhalb der nächsten 

10 Jahre sämtliche Straßenbahnlinien einstellen, weil 

deren Kosten rund dreimal höher liegen als die der 

Omnibuslinien. 

22. Oktober 

Im Alter von 66 Jahren erliegt der Vizepräsident des 

FC Gelsenkirchen-Schalke 04, Heinrich Orzewalla, einer 

unheilbaren Krankheit. Heinrich Orzewalla war 48 Jahre 

lang Mitglied des Traditionsvereins und wurde 1967 

Beisitzer im Vorstand. 

Der Rat der Stadt beschließt für das Restjahr 1976 

die Einführung eines kostenlosen Freizeitpasses für 

arbeitslose Jugendliche bis zu 20 Jahren, der - wie 

der Seniorenpaß - eine Reihe von Vergünstigungen mit 

Ausnahme der Fahrtkostenermäßigung bringt. Mit Hinweis 

auf die Geschäftsordnung unterbricht der Versammlungs 

leiter, Bürgermeister Egon Rossa, zeitweise die Sitzung, 

als die Fraktionen über die allgemeinen Ursachen der 

Jugendarbeitslosigkeit zu streiten beginnen. 
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Der Rat der Stadt verabschiedet eine Neufassung der 

Satzung zur Aufrechterhaltung der öffentlichen Sicher 

heit und Ordnung, die eine bessere Handhabe gegen 

wilde Müllkippen, Hundekot, Lärmbelästigungen und 

Stadtstreicher bieten soll. 

Die kommunale Wohnungsvermittlung wird auf Ratsbe- 

schluß nach Ablauf der zweijährigen probeweisen 

Tätigkeit unbefristet weitergeführt. Jedoch sollen 

ab sofort entsprechend dem aktuellen Mietpreisniveau 

nur noch Wohnungen mit einem Quadratmeterpreis von 

bis zu 7,50 DM angeboten werden. In den zwei Jahren 

ihres Bestehens hat die Vermittlungsstelle 858 Wohnungen 

angeboten, davon 507 öffentlich geförderte Neubauwohnungen. 

Der CDU-Stadtverordnete und frühere Bürgermeister 

Franz Sandmann wird auf der Ratssitzung für seine 

30jährige Mitgliedschaft im Rat der Stadt mit der Me 

daille der Stadt Gelsenkirchen in Gold ausgezeichnet. 

Ein WDR-Team drehte in der Braunschweiger- und der 

Vohwinkelstraße Szenen für einen Fernsehfilm mit dem 

Arbeitstitel "Aufforderung zum Tanz" mit Marius Müller 

Westernhagen in der Hauptrolle. 

23. Oktober 

Mit einer Festveranstaltung in den Zoo-Terrassen feiert 

der Ortsverein der IG Druck und Papier sein 90jähriges 

Bestehen. Vorsitzender des Vereins, der heute 515 Mit 

glieder zählt, ist Werner Szczepaniak. 
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Mit einer Festveranstaltung im Hans-Sachs-Haus schließt 

der Billardkreis Gelsenkirchen/Wattenseheid die Sport 

woche anläßlich seines 50jährigen Bestehens ab. Der 

Vereinsvorsitzende H. Kirchmeier, seit 1961 im Amt, 

wird zum Ehrenpräsidenten des Amateurverbandes West 

falen ernannt. 

Auf dem Kreisgruppenfest des Deutschen Siedlerbundes 

werden in der Gruppe der neueren Siedlungen die Ge 

meinschaften "Waldfrieden" (Resser Mark), Neu-Ücken 

dorf und "Eigener Herd" (Heßler) ausgezeichnet. In der 

Gruppe der Altsiedlungen sind Schaffrath I, Bülse und 

Ückendorf Sieger in dem Wettbewerb, der alle zwei 

Jahre ausgetragen wird. 

Auf Schloß Berge findet eine Tagung des Deutschen 

Sängerbundes zu Grundsatzfragen statt. 

Die Gebäudereinigungs-Innung feiert ihr 50jähriges 

Bestehen auf Schloß Berge. 

24. Oktober 

Der italienische Regisseur Ferrucio Soleri eröffnet 

in dieser Saison die beliebte Theaterreihe "Zu Gast 

bei ... " im Kleinen Haus. 

25. Oktober 

Wie der Bundesknappschaftsvorsitzende, Rudi Nickel, 

gegenüber der Presse zur Neuplanung des Bergmannsheil 

Krankenhauses Buer erläutert, will die Bundesknappschaft 

hier bis 1981 45 Mio DM investieren und vier neue Ab 

teilungen einrichten. Ab 1977 werden erstmals seit langem 

hier alle ärztlichen Planstellen besetzt sein. Gleich 

zeitig gehen jedoch durch die Schließung des Knappschafts 

krankenhauses Ückendorf 350 Arbeitsplätze in Gelsenkirchen 

verloren. 
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In einem Schreiben an beide Ratsfraktionen stellt 

die Bürgerinitiative Scholven die Rechtmäßigkeit 

des Bebauungsplanes Nr. 143 im Rahmen der Bauleit 

planung in Frage, die eine vorbereitende Untersuchung 

und die Aufstellung eines Sozialplanes vorsieht. 

Das Arbeitsgericht erklärt die Kündigung des 26jähri 

gen Schlossers Bernhard Teichmann, Sohn des Gewerk- 

s:haftssekretärs Werner Teichmann und früheres Mitglied 

des Ortsjugendausschusses der IG Metall, durch das 

Schalker Metallwerk Seppelfricke für rechtsunwirksam. 

Der IGM-Rechtsschutzssekretär Karl-Heinz Rembges äußert 

in diesem Zusammenhang den Verdacht, daß es im Bereich 

des Gelsenkirchener Arbeitgeberverbandes schwarze 

Listen gegen Gewerkschafter und deren Familienmitglie 

der gibt. 

Nach neuesten Forschungsergebnissen von Karl Machtan 

vom Verein für Orts-und Heimatkunde Buer zeigt der 

1949 erstmals veröffentlichte Kupferstich von 1958 

nicht die Vorgängerin der heutigen Wasserburg Horst 

in Gelsenkirchen, sondern eine Burg in der Umgebung der 

heutigen limburgischen Stadt Horst in Holland. 

26. Oktober 

Die SPD/FDP-Koalition im nordrhein-westfälischen 

Landtag beschließt bei nur 11 Nein-Stimmen, daß die 

Stadt Gelsenkirchen und der Kreis Recklinghausen künftig 

dem Regierungsbezirk Arnsberg angehören sollen. Damit 

fällt gleichzeitig die wesentliche Vorentscheidung 

über die Neuordnung der Industrie- und Handelskammern. 
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Der Tanzsport-Club Grün-Weiß Gelsenkirchen errang 

bei den Europameisterschaften in den Formationstänzen 

in Westberlin den 3. Platz. 

Mit knapper Mehrheit wurde vom Vorstand des SPD-Orts 

vereins Erle-Süd der Antrag von 10 Mitgliedern, den 

Vorsitzenden Karl Sewtz auf der nächsten Mitglieder 

versammlung wegen Inaktivität abzuwählen, abgelehnt. 

Der künftige Generalintendant am Musiktheater im 

Revier,Claus Leininger, erklärte in einem Interview 

mit dem WDR, daß er an sinnvollen Kooperationen auf 

Theaterebene festhalten will. 

Im Alter von 76 Jahren stirbt Otto Althoff, lang 

jähriger Syndikus der Vereinigten Kaufmannschaft Buer. 

Seit einer Woche beeinträchtigt ein Grubenbrand im 

Flöz A die Förderung auf der Zeche consolidation. Mit 

der Bekämpfung sind die Grubenwehr und die Wehr des 

technischen Sonderdienstes der BAG betraut. 

Auf Schloß Berge findet der Delegiertentag des Maler 

und Lackiererverbandes statt. 

27. Oktober 

Die Bezirksvertretung West stimmt einer Änderung des 

Flächennutzungsplanes im Ortsteil Beckhausen zu, die 

wegen der Neuplanung für den Friedhof Beckhausen und 

die Or~sumgehung Beckhausen notwendig geworden ist. 
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Bei Ausschachtungsarbeiten wird am Wandelsweg in Buer 

eine 5-Zentner-Bombe aus dem 2. Weltkrieg entdeckt. 

Mit der fast vollständigen Neubesetzung des Vorstandes 

werden die Auseinandersetzungen um die Kassenführung 

beim Tierschutzverein Gelsenkirchen beigelegt, die bis 

zur Selbstanzeige beim Finanzamt wegen Steuerhinter 

ziehung geführt haben. Zur neuen ersten Vorsitzenden und 

Nachfolgerin von Eva Röhrscheid wird die 30jährige Kin 

dergartenleiterin Grit Mrotzek gewählt. Der Verein 

schloß das Geschäftsjahr 1975 mit einem Bilanzgewinn 

von 42.000 DM ab. 

Mit einem Kostenaufwand von 300.000 DM·wurde der Ein 

gangsbereich am St.-Josefs-Hospital einschließlich 

des Parkraums neu gestaltet. 

28. Oktober 

Im Alter von 56 Jahren stirbt nach schwerer Krankheit 

der Abgeordnete der Bezirksvertretung West, Eduard 

Seidler. Seit 1966 war Seidler im Vorstand des SPD-Orts 

vereins Beckhausen und seit 1967 erster Vorsitzender 

der IG-Metall-Ortsgruppe Buer. 

Mit der Eröffnung des Kindergartens an der Kriemhild 

straße in Resse, der über 90 Plätze verfügt, hat die 

Stadt nun 91 Kindergärten und erreicht damit das Ziel 

der Landesplanung, 75 Prozent der vorschulpflichtigen 

Kinder einen Kindergartenplatz zuweisen zu können. Die 

Bau- und Einrichtungskosten für den Kindergarten betrugen 

825.000 DM, von denen das Land 600.000 DM übernahm. 
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Bei einem Pressegespräch auf Burg Vischering erklärt 

der Münsteraner Regierungspräsident Egbert Möcklinghoff, 

daß die landesplanerischen Gesichtspunkte eindeutig 

gegen eine Herauslösung der Städte Gelsenkirchen, Bottrop 

und des Kreises Recklinghausen aus dem Regierungsbezirk 

Münster sprächen. Dies werde um so mehr durch die Wan 

derung des Bergbaus nach Norden unterstrichen. 

In der Reihe "Kunst im Ratsfoyer" stellt eine Aus 

stellungsgemeinschaft Gelsenkirchener Künstler, die sich 

im Mai d.J. zusammenfand, "Landschaftsbeschreibungen" 

aus. Zu sehen sind Gemälde, Grafiken und Lichtbilder 

von Dieter Grundmann, Wieland Halbroth, Heiko Richter, 

Paul Sawitzki, Many Szejstecki und Berni Woschek. 

29. Oktober 

Die Gremien der Wirtschaft des Vestischen Emscher 

Lippe-Raumes haben die beabsichtigte Zuordnung der 

Stadt Gelsenkirchen und des Kreises Recklnighausen zum 

Regierungsbezirk Arnsberg sowie die Zuordnung zum IHK 

Bezirk Bochum als theoretische Reißbrettpolitik be 

zeichnet, die ein einheitliches Wirtschaftsgebiet zer 

schneidet, das nördliche Ruhrgebiet nach Norden hin ab 

trennt. unzumutbare Verkehrsverbindungen schafft und die 

Verflechtungen zwischen Wirtschaft, Handwerk und Kammern 

zerstört. 

300 Beschäftigte der Strumpffabrik Eurovia in Resse 

treten in einen Warnstreik gegen die geplante Totalstille 

gung des Betriebes, die dem Betriebsrat gestern von der 

Geschäftsführung der Schulte & Dieckhoff GmbH mitgeteilt 

wurde. Auf Anordnung des Landesarbeitsamtes müssen die 

insgesamt 600 Eurovia-Beschäftigten jedoch zunächst bis 

zum 14. Dezember weiterbeschäftigt werden. 
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Einmütig sprechen sich die beiden Fraktionen des 

Rates der Stadt dafür aus, mit allem Nachdruck für 

ein verbleiben Gelsenkirchens im Regierungsbezirk 

Münster einzutreten. 

Mit den Stimmen der SPD-Fraktion und gegen das Votum 

der Opposition verweist der Rat der Stadt auf seiner 

Sondersitzung über das frühere Floatglas-Gelände den 

von der Verwaltung vorgelegten Untersuchungsbericht 

über die künftige Nutzung des Geländes zur weiteren 

Beratung und Erarbeitung eines endgültigen Konzeptes an 

den Ausschuß für Stadtentwicklung und -planung. Zugleich 

wird die Verwaltung beauftragt, mit der Flachglas AG 

Verhandlungen über die Wiederherstellung des ursprüng 

lichen Geländezustandes aufzunehmen. 

Die Bilanzsumme· der Stadtsparkasse Gelsenkirchen hat 

nach den Worten des Vorstandsvorsitzenden Rudolf Heib 

zum Weltspartag die 2-Mrd-DM-Grenze erreicht. 

Auf Ratsbeschluß soll die Verwaltung unverzüglich in 

Verhandlungen mit den beteiligten Behörden und Ministerien 

treten, damit eine schnelle Entscheidung über Lärmschutz 

maßnahmen am Emscherschnellweg gefunden werden kann. 

Wegen der angespannten Finanzlage der Stadt hat die 

Verwaltung einen erneuten Zuschuß in Höhe von 90.000 DM 

für das Altenheim St. Josef abgelehnt. Die Stadt hat 

die Baukosten für den Umbau und die Erweiterung des von 

der Elisabeth-Stiftung GmbH getragenen Heimes bereits 

mit 800.000 DM bezuschußt. 
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Bei dem landesweiten Smogalarm vor zwei Tagen wurden 

in Gelsenkirchen die höchsten Konzentrationen zwischen 

10 und 11 Uhr im Süden gemessen, wo der Schwefeldioxid 

wert 0,84 Milligramm pro Kubikmeter erreichte. 

Der Männergesangverein 11Glückauf11 Bismarck feiert mit 

einem Festkonzert, bei dem der Kammersänger Heinz Hoppe 

zu Gast ist, sein 75jähriges Bestehen. Dem Gesangverein, 

der im Jubiläumsjahr von Werner Kühler und Heinz Kondring 

geleitet wird, gehören heute 34 Sänger und 86 passive 

Mitglieder an. 

Der Bund Gelsenkirchener Künstler hat den Künstlerkalen 

der 1977, den 24. seit seinem Bestehen, herausgebracht. 

Seine Auflage wurde auf 850 Exemplare erhöht. Das Titel 

blatt gestaltete in diesem Jahr Heinz Langowski. 

Der FDP-Bezirksverband Ruhr erörtert im Schulzentrum 

Ückendorf mit Vertretern von 40 Bürgerinitiativen Fragen 

der Erhaltung von Arbeitersiedlungen des Ruhrgebiets. 

31. Oktober 

Im Alter von 78 Jahren stirbt der Komponist Paul Wibral, 

eine der profiliertesten Persönlichkeiten des hiesigen 

Musiklebens. Wibral war über mehrere Jahrzehnte Organist 

und Chorleiter an der Kirche "Heilige Familie" in Bulmke. 

Verlage in Berlin und Köln veröffentlichten seine Lied- 

kompositionen. 

50 Jahre alt wird das Optiker-Fachgeschäft Giessmann 

in Buer, das heute vom Gründersohn Hans-Karl Giessmann 

geführt wird. 
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Der Verein für Schäferhunde Resse weiht am Kleinweg 

seinen neuen 4000 qm großen Übungsplatz mit dreige 

schossigem Vereinsheim ein. Die 25 Vereinsmitglieder 

trugen die Baukosten von 30.000 DM selbst. 

1. November 

Zum neuen Leiter des städtischen Hochbauamtes wurde 

der bisherige stellvertretende Leiter, Baudirektor 

Wilhelm Lemming (46), ernannt. Der gebürtige Horster 

arbeitet bereits 16 Jahre biem Hochbauamt der Stadt. 

Neue stellvertretende Vorstandsmitglieder bei der 

Stadtsparkasse Gelsenkirchen werden Günter Ganser (48), 

Leiter der Organisationsabteilung, und Rolf Schneiker 

(38), Leiter des Referates Einlagen/Dienstleistungen. 

Der Gastronom Karl-Heinz ("Charly") Neumann übernimmt 

die Bewirtschaftung der Restauration im Revierpark 

Nienhausen, nachdem Vorgänger Friedrich Scheich seinen 

bis 1977 laufenden Vertrag mit der Revierpark GmbH in 

beiderseitigem Einvernehmen vorzeitig gelöst hat. 

Die Arbeitsgemeinschaft der Schulpflegschaften im Re 

gierungsbezirk Münster wendet sich in einem offenen 

Brief an Ministerpräsident Kühn im Namen von mehr als 

100.000 Eltern gegen die Neuordnung der Regierungsbe 

zirke und kündigt an, notfalls ein Volksbegehren zu 

initiieren. 

Solist des 2. Sinfoniekonzertes des städtischen Or 

chesters, bei dem Werke von Ravel, Berlioz und Prokofjew 

zur Aufführung kommen, ist der sowjetische Pianist 

Andrej Gawrilow aus Moskau. 
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2. November 

Oberbürgermeister Werner Kuhlmann versichert der Be 

legschaftsversammlung der Strumpffabrik Eurovia die 

Solidarität von Rat und Verwaltung bei ihrem Kampf um 

die Erhaltung der Arbeitsplätze. Die Beschäftigten 

äußern harte Kritik am Management der Dieckhoff-Ge 

sellschaft, die das Werk trotz eines Gewinnes von 5 Mio 

DM im vergangenen Jahr schließen will. 

Die Abteilung Gelsenkirchen der Fachhochschule für 

öffentliche Verwaltung am Haidekamp nimmt den Unter 

richtsbetrieb mit 47 Studenten auf. 

3. November 

Der Wirtschaftsausschuß des Düsseldorfer Landtages 

beschließt mit 11:10 Stimmen die Neuordnung der Re 

gierungsbezirke und damit die Zuordnung von Gelsenkir 

chen zum Regierungsbezirk Arnsberg. Oberbürgermeister 

Werner Kuhlmann zeigt sich in Presseveröffentlichungen 

dennoch zuversichtlich, daß der Antrag der CDU-Land 

tagsfraktion auf Änderung des Landesorganisationsge 

setzes(§ 7 Abs. 4), wodurch die Zuständigkeit über 

die Regierungsneuordnung dem Parlament übertragen 

werden soll, eine Mehrheit im Plenum finden wird. 

Ein Teil des Lanferhofes in Resse fällt einem Brand 

zum Opfer. Die Sachverständigen schließen Brandstif- 

tung nicht aus. 
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In einem Gespräch mit Belegschaftsvertretern der 

von Stillegung bedrohten Strumpffabrik Eurovia gibt 

Oberbürgermeister Kuhlmann bekannt, daß die West 

deutsche Landesbank als Mehrheitseignerin der Dieckhoff 

GmbH bereits Gesprächsbereitschaft signalisiert habe. 

Eine Entschließung des Unterbezirks der SPD fordert 

unverzügliche Gespräche auf höchster politischer Ebene 

zur Erhaltung der Eurovia-Arbeitsplätze. 

4. November 

Der Gelsenkirchener Bundestagsabgeordnete der SPD, 

Hans Gertzen, hat jetzt Oberbürgermeister Werner 

Kuhlmann schriftlich mitgeteilt, daß er sein Rats 

mandat zum 31. Dezember d.J. zur Verfügung stellen 

und damit dem Doppelmandatsbeschluß des Unterbezirks 

parteitages nachkommen wird. 

Der Präsident der Vestischen Gruppe in der IHK Münster, 

Konsul Karl Holstein, wendet sich insbesondere aus fi 

nanziellen Gründen gegen eine Zuordnung der Vestischen 

Gruppe zur IHK Bochum. die eine Beitragsverteuerung 

von 1 ,8 Mio DM pro Jahr bedeuten würde. 

Der Präsident der Bundesanstalt für Arbeit, Josef 

Stingl, hält auf Einladung des Bildungswerkes der 

Katholiken, das Forum, und des Stadtkatholikenaus 

schusses in der Frauenbildungsanstalt einen Vortrag 

über die derzeitige Arbeitsmarktsituation. 

------------ 
Der Kreispolizeibeirat empfiehlt dem Bauausschuß des 

Rates, den Unfallgefahrenpunkt Berliner Brücke durch 

einen neuen Belag der Fahrbahn, Verbreiterung der Geh 

wege und ein Fahrverbot für Radfahrer zu entschärfen. 
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5. November 

Die Arbeitslosenquote im Arbeitsamtsbezirk stieg im 

Oktober wieder deutlich auf 6,5 Prozent (12.230 Ar 

beitslose) an, wobei der Anteil der Frauen daran jetzt 

bereits 45,5 Prozent beträgt. Dagegen sank die Zahl 

der arbeitslosen Jugendlichen durch gezielte Maßnahmen 

geringfügig um 28 auf 1 .491. Die Kurzarbeit stieg ge 

genüber dem Vormonat um 7,6 Prozent und umfaßt nun 

1 .014 Beschäftigte in 12 Betrieben der Textilindustrie 

und Metallverformung. 

300 Belegschaftsmitglieder der Strumpffabrik Eurovia 

demonstrieren, unterstützt von Oberbürgermeister Kuhl 

mann und Oberstadtdirektor Meya, vor der Westdeutschen 

Landesbank, dem Hauptaktionär der Schulte & Dieckhoff 

GmbH, in Düsseldorf. Der Vorstand der Bank lehnt indes 

bei seinen Gesprächen über die Zukunft der Textilfirma 

den Vorschlag des Betriebsrates, durch Rationalisierung 

in den beiden Werken in Gelsenkirchen und Rheine sowie 

eine Verlegung des Lagers nach Gelsenkirchen die Arbeits 

plätze zu erhalten, als gesamtwirtschaftlich verant 

wortungslos ab. 

Wie der Aufsichtsratsvorsitzende der Schultheiss AG, 

Dr. Egbert Ziegler, erklärte, werden in der Gelsenkir 

chener Tochterfirma Glückauf-Brauerei im Rahmen von Ver 

besserungsmaßnahmen Produktionsumschichtungen vorgenom 

men. Gerüchte einer möglichen Stillegung des Werkes 

seien indes haltlos. 

Einstimmig beschließt der Haupt- und Finanzausschuß, 

den Bochumer Professor Dr. Schmidt-Aßmann mit der Über 

prüfen der Möglcihkeiten einer Verfassungsbeschwerde 

gegen die Neuordnung der Regierungsbezirke und der 

!HK-Bezirke zu beauftragen. 
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In der Gaststätte "Zur Eisenbahn" in Bismarck 

treffen sich Vertreter der von Larmbelästigungen 

durch den Emscherschnellweg Betroffenen aus den 

fünf Anrainerstädten Gelsenkirchen, Herne, Wanne 

Eickel, Oberhausen und Bottrop zu einem Erfahrungs 

austausch. 

Bei Ausschachtungsarbeiten auf dem Baugelände an der 

Maybachstraße in Erle wird eine 5-Zentner-Bombe frei 

gelegt. 

Das Stadtplanungsamt stellt eine Liste der Wohnvier 

tel zusammen, die für den geplanten zweijährigen Groß 

versuch des Landes Nordrhein-Westfalen mit Tempo-Stopp 

in Wohngebieten gemeldet werden sollen. Das Land be 

teiligt sich an den Kosten der Versuche mit einem Zu 

schuß von 65 Prozent. 

Die VEBA-Wohnungsbau AG investiert 4 Mio DM in die 

Errichtung einer Fernheizung durch die Fernwärme GmbH, 

mit der 1 .200 Altenwohnungen am Eppmannsweg moderni 

siert werden sollen. 

Der Kunstverein Gelsenkirchen zeigt im Bildungszentrum 

geometrische Werke des englischen Künstlers Tom Mosley 

aus Unna. 

Fünf Gelsenkirchener Kunstschaffende, die Maler und 

Grafiker Many Szejstecki und Berni Woschek, der Plasti 

ker Rolf Feddern sowie die Goldschmiede-Brüder Klaus 

und Michael Schaddeck, eröffnen in der Marienstraße in 

Buer eine Werkstatt mit Schaufenster, um der Öffentlich 

keit das Mitvollziehen des künstlerischen Schaffens 

prozesses zu ermöglichen. 
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6. November 

Die Stadt steht mit einer holländischen Investoren 

gruppe in Verhandlung, die spätestens bis 1981 am 

Vorplatz des Hauptbahnhofes ein integriertes Einkaufs 

zentrum errichten will. Für den Ausbau ist zunächst 

das Gelände an der Husemannstraße zwischen Dickamp-, 

Hiberniastraße und dem derzeitigen Bahnhofsgebäude 

vorgesehen. Kauf interessierten -wol·len die Investoren 

durch Teilprivatisierungen Möglichkeiten bieten. 

Die Stadt steht mit einer dänischen Baufirma in Ver 

handlung über die Errichtung einer Mustersiedlung von 

21 Fertighäusern an der Plutostraße in Bulmke-Hüllen. 

Nach einem verlorenen Rechtsstreit durch mehrere 

Instanzen mußte die Hausbesitzern Eva Maria Kolbeck 

auf ihrem Grundstück Sehwindstraße 25 nun eine über 

50 Jahre alte Hainbuche fällen lassen. 

Per einstweiliger Verfügung hat das Landgericht Essen 

auf Antrag des Arbeitgeberverbandes Gelsenkirchen dem 

Gewerkschaftssekretär Karl-Heinz Rembges die Behauptung 

untersagt, im Bereich des Gelsenkirchener AGV existierten 
11 Schwarzen· Listen" gegen Gewerkschafter und sogar gegen 

deren Familienmitglieder. 

Der türkische Frauenverein Ruhrgebiet, Sitz Gelsenkir 

chen, veranstaltet im Naturfreundehaus den II. Interna 

tinalen Kongreß der türkischen Frauenföderation in Europa, 

an dem 70 Delegierte aus England, Holland, Belgien, West 

berlin und dem Bundesgebiet teilnehmen. 
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Die nordrhein-westfälische Arbeitsgemeinschaft so 

zialdemokratischer Lehrer führt auf Schloß Berge 

ihre ordentliche Landeskonferenz durch, auf der 

Manfred Koch (Niederrhein) zum neuen Vorsitzenden 

gewählt wird. Das Hauptreferat hält Kultusminister· 

Girgensohn. Gleichzeitig verabschiedet die Konferenz 

eine Solidaritätserklärung mit der Belegschaft der 

von der Stillegung bedrohten Textilfabrik Eurovia. 

Auf Beschluß des Bauausschusses soll eine aus den 

beteiligten Ämtern und Ausschüssen zu bildende Ar 

beitsgruppe die Unterhaltung und den Energiever 

brauch für die Straßenbeleuchtung auf Rationali 

sierungsmöglichkeiten hin überprüfen. Die Kosten für 

die Straßenbeleuchtung betragen wegen einer Nach 

forderung in diesem Jahr allein 2,8 Mio DM. 

In der städtischen Kunstsammlung wird - zum ersten 

Mal in der Bundesrepublik - der schwedische Allround 

Künstler Tore Hultcrantz vorgestellt. 81 Bilder, 

Zeichnungen, Plastiken und Grafiken der unterschied 

lichsten Stilrichtungen aus mehr als 25 Jahren seines 

Schaffens sind zu sehen. 

Im Rahmen des Galaballes des Tanzclubs des Polizei 

sportvereins, des TTC Blau-Gold Buer, im Hans-Sachs- 

Haus findet eine Internationale Meisterschaft in den Stan 

dardtänzen statt, aus der das schottische Paar Brian 

und Christine McDonald als Sieger hervorgehen. Die 

vielfachen Europa- und Weltmeister Heinz-Peter und 

Inge Fischer aus Salzburg stellen sich erneut mit ihrer 

lateinamerikanischen Tanzschau vor. 
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Der stellvertretende Landesvorsitzende der Jungso 

zialisten und Referent des Oberbürgermeisters, Ger 

hard Teulings (29), wird, wie er auf der Jahres 

hauptversammlung der Jungsozialisten in Beckhausen 

erklärte, im kommenden Jahr nicht mehr für den Lan 

desvorsitz kandidieren und sich verstärkt der Kom- 

munalpolitik zuwenden. 

7. November 

Ein Pianist der absoluten Weltklasse, Bruno Leonardo 

Gelber (Buenos Aires/Paris), gestaltet das 250. Ca 

sino-Konzert, aus dessen Anlaß Oberbürgermeister Kuhl 

mann den Initiator, Karl Riebe, ehrt. Aus Anlaß des 

Jubiläumskonzertes zeigt die Stadtsparkasse in ihrem 

hauptgebäude am Neumarkt Dokumente der vergangenen 

Casino-Konzerte. 

In der Künstlersiedlung Halfmannshof wird in Anwesen 

heit des Künstlers eine Retrospektive des Mitbegründers 

des Halfmannshofes, des Malers und Radierers Josef Arens, 

eröffnet. Der Schwerpunkt der Ausstellung liegt auf der 

grafischen Arbeit und Belegen der schriftstellerischen 

Tätigkeiten des Künstlers, der im April d.J. in Unkel/ 

a. Rhein sein 75. Lebensjahr vollendete. 

8. November 

Die von Industrie- und Sozialpfarrer Kurt Struppek in 

der vergangenen Woche initiierte Solidargemeinschaft 

Resser Bürger für den Erhalt der Firma Eurovia richtet 

an Ministerpräsident Kühn den dringenden Appell, sich bei 

der Westdeutschen Landesbank für die Rettung des be 

drohten Textilwerkes einzusetzen. Die Solidargemeinschaft - 



- 255 - 

hat bereits 500 Unterschriften für ihre Forderungen 

gesammelt. In einem Gespräch mit Oberbürgermeister 

Kuhlmann und Oberstadtdirektor Meya deutet Kühn die 

Möglichkeit an, dem Unternehmen eine einmalige Finanz 

hilfe zu gewähren, sofern dadurch der Dauererhalt der 

Arbeitsplätze gewährleistet wird. Ferner ist daran 

gedacht, die Billigimporte von Strümpfen aus Italien 

einzuschränken. 

------------ 
Die Aktionsgemeinschaft Lärmgeschädigter Emscher 

schnellweg Heßler hat jetzt vom Bundesverkehrsmini 

sterium eine Absage der Forderung nach Schallschutz 

mauern erhalten. Das Ministerium verweist darauf, daß 

gemäß der Rechtslage derzeit keine Anspruchsgrundlage 

für das Anliegen der betroffenen Bürger bestehe. 

------------ 
Nach zehn Jahren wird jetzt die Forderung des Bür 

gervereins Schaffrath nach Ausbau des provisorischen 

Gehweges auf der Westseite des Stegemannsweges erfüllt. 

----------- 
Die frühere vorsitzende des Tierschutzvereins Gelsen 

kirchen, Eva Rörscheid, erhält in Würdigung ihrer mehr 

als 20jährigen Tätigkeit in diesem Amt die Verdienstme 

daille des Verdienstordens der Bundesrepublik Deutschland. 

----------- 
Die Stadtverwaltung nimmt Grundstücksverhandlungen für 

den Ausbau eines Wanderweges von Hassel zu Haus Lüt 

tinghof auf. Dagegen wird der von Hasseler Bürger ge 

forderte Rundweg von der Eppmannssiedlung in Richtung 

Norden nach Polsum wegen fehlender Finanzmittel und der 

abgeschlossenen Bebauung in Polsum nicht verwirklicht. 

----------- 
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9. November 

Delegierte aus 14 Vereinen des Bezirksverbandes 

der Evangelischen Arbeitnehmer-Bewegung {EAB) 
haben sich bei einer Konferenz zum Abschluß des 

Schulungsjahres 1976 in einer Entschließung mit 

der Eurovia-Belegschaft solidarisiert. Ebenfalls 

haben sich die Jungsozialisten des Bezirks Nieder 

rhein auf einer außerordentlichen Konferenz in Wesel 

mit den von Stillegungsplänen Betroffenen solidarisiert. 

----------- 
Die Gründungsversammlung des Gelsenkirchener Kin 

derschutzbundes, der bisher 21 Mitglieder zählt, 

wählt Celia Frey zur ersten Vorsitzenden des Vereins, 

der sich die Belange und den Schutz von Kindern und 

Jugendlichen zur Aufgabe macht. 

Der Leiter des Polizeischutzbereiches Ost und Vor 

steher im Stadtbezirk Ost, Fritz Kowallek, hat wegen 

seiner örtlichen Funktion auf eine Neuwahl zum Bun 

desvorsitzenden der Hauptabteilung Polizei bei der Ge 

werkschaft ÖTV verzichtet. 

40 CDU-Landtagsabgeordnete beschließen bei einer Zu 

sammenkunft in Düsseldorf, sich voll für die Beibe 

haltung des Regierungsbezirks Münster in den jetzigen 

Grenzen einzusetzen. Bei einer Sitzung des Bezirks 

ausschusses der SPD Westliches Westfalen am Wochen 

ende in Dortmund wurde mit Blick auf die Landtagsab 

geordneten aus dem Regierungsbezirk Münster erklärt, 

daß sie im Falle einer Abstimmung mit den CDU-Abgeord 

neten eine Koalitionskrise im Düsseldorfer Landtag 

auslösen könnten. 
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Im Dienstzimmer des Oberbürgermeisters im Hans 

Sachs-Haus ist eine Ausstellung des Grafiker 

Designers Eberhard Hippler zum Thema "GE-Collage", 

Varianten des 1968 entworfenen GE-Emblems, zu 

sehen. 

10. November 

Der Leiter des Gesundheitsamtes, Amtsarzt Dr. 

Günter Palm, wurde auf der konstituierenden 

Sitzung des Krankenhausbeirates zum Vorsitzenden 

gewählt. 

Die Stadtschulpflegschaft befürchtet in einem 

Schreiben an Ministerpäsident Kühn einen schweren 

Rückschritt auf dem Bildungssektor durch eine 

Abtrennung Gelsenkirchens vom Regierungsbezirk 

Münster. 

Das Tiefbauamt schätzt die Kosten für Lärmschutz 

maßnahmen am Emscherschnellweg auf Gelsenkirchener 

Gebiet auf rund 2 Mio DM. 

Der SPD-Ortsverein Hassel-Nord fordert den Gelsen 

kirchener Landtagsabgeordneten Egbert Reinhard (SPD), 

der die Zuweisung Gelsenkirchens zum Regierungs 

bezirk Arnsberg befürwortet, auf sein Mandat ent 

sprechend der Beschlüsse des SPD-Unterbezirkspar- 

teitages warhzunehmen. 

----------- 
11 . November 

Auf der außerordentlichen Hauptversammlung des 

FC Gelsenkirchen-Schalke 04 setzt sich bei der 

Kampfabstimmung um den neuen Präsidenten des 
Traditionsvereins der 62jährige Essener Anwalt 
Dr. Karl-Heinz Hütsch mit 285:104 Stimmen gegen 
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den ehemaligen Oberbürgermeister Josef Löbbert 

durch. Vize-Präsident wird der Alt-National 

spieler Ernst Kuzorra. Günter Siebert, der kurz 

vor der Wahl das Amt des Präsidenten niederlegte, 

wird künftig als bezahlter Manager des Vereins 

tätig sein. 

Das Gesundheitsamt und die Landesanstalt für 

Immissions- und Bodennutzungsschutz (LIB) haben 

bei ihrem Meßprogramm in den letzten Jahren in 

Gelsenkirchen einen Rückgang der Staubbelastung 

von 20.900 tim Meßjahr 1964/65 auf 11 .700 tim 

Jahr 1974/75 festgestellt. Die Werte für Zink-, 

Cadmium- und Bleigehalt der Luft sind 1975 gegen 

über dem Vorjahr erheblich zurückgegangen. 

Die Transit Kühlhausgesellschaft mbH Emmerich 

erweitert den Kühlraum in ihrem 1971 von Kalthoff 

übernommenen Lager in Gelsenkirchen von 30.000 cbm 

auf 63.000 cbm Kühlraum. 

Auf Initiatie des WAZ-Kulturredakteurs Hans-Jörg 

Loskill wurde bei einem ersten Treffen mit rund 

40 interessierten Bürgern und Künstlern im Bildungs 

zentrum eine Kultur-Arbeitsgemeinschaft gegründet, 

die Forum für kulturelle Diskussionen, Privatför 

derung bestimmter Projekte und flankierende Maßnahmen 

zur städtischen Kulturpolitik sein soll. 

-----------. 
Die Bezirksvertretung Ost verabschiedet eine Un 

terstützungserklärung für die Eurovia-Belegschaft, 

die nach Einspruch der CDU-Bezirksvertreter jedoch 

um die· Begründung gekürzt wird, daß Eurovia geschlos 

sen werden solle, weil den Anteilseignern der noch 

verbleibende Gewinn zu gering erscheine. 
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Konkursverwalter Dr. Bernhard Kossmann legt der 

Gläubigerversammlung im Konkursverfahren Albin 

Bauer, Krawatten- und Wäschefabrik GmbH, einen 

18seitigen Bericht vor, wonach einer Gesamtfor 

derung von 6,2 Mio DM eine freie Masse von 

2,2 Mio DM gegenübersteht. Betriebsrat und Gewerk 

schaft Textil und Bekleidung haben darüber hinaus 

in einem Entwurf für den Sozialplan 2 Mio DM ge- 

fordert. 

In einem Grundsatzbeschluß fordert die Bezirks 

vertretung Ost die Einrichtung einer Mehrzweck 

halle für Erle, da das Ausweichen der Vereine 

auf Pausenhallen von Schulen nur ein Notbehelf 

für eine ständige Versammlungsstätte in diesem 

Stadtteil sein könne. 

Der evangelische Kirchenkreis eröffnet in seinen 

Räumen an der Pastoratstraße eine Mediothek, die 

Schulen Unterrichtsmodelle für das Fach Religion 

anbietet. Leiter der 25.000 DM teueren Einrichtung 

ist Pfarrer Hartmut Stratmann. 

Die Ruhrkohle AG hat gegen die Geschwindigkeits 

beschränkung auf 30 km/h auf der Valentinstraße 

in Hassel Klage beim Oberverwlatungsgericht Münster 

erhoben. Über die Valentinstraße werden die Berge 

transporte von 6.000 bis 8.000 t täglich vom 

Verbundwerk Westerholt nach Scholven durchgeführt. 

----------- 
Nach Angaben des Arbeitsamtes wurden der Beratungs 

stelle in diesem Jahr mit 3.873 Ausbildungsplätzen 

8,2 Prozent mehr Lehrstellen als 1975 gemeldet. 
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Nach Ansicht der Kreisvereinigung der Friedhofs 

gärtner könnte die Stadt 1~ Mio DM einsparen, 

wenn sie die wieder freigewordenen Flächen auf 

dem Friedhof Buer, auf dem seit Jahren nur noch 

bereits vorhandene Wahlgräber belegt werden, noch 

mals voll belegen würde. Insgesamt gibt es in Gel 

senkirchen 11 kommunale und 11 konfessionelle Fried 

höfe mit insgesamt 1 .169.000 qm Fläche. Auf 

108.000 qm wird nur noch im Bedarfsfall bestattet. 

----------- 
Im Rahmen von Arbeitsbeschaffungsmaßnahmen wird 

die Fassade des Rathauses Buer für 40.000 DM 

erneuert. 

12. November 

Der FDP-Kreisverband hat die beiden FDP-Landes 

minister Dr. Hirsch und Dr. Riemer sowie die FDP 

Landtagsfraktion aufgefordert, bei der geplanten 

Änderung der Regierungsbezirke dafür Sorge zu 

tragen, daß der Emscher-Lippe-Raum ungeteilt beim 

Regierungsbezirk Müsnter bleibt. 

------------ 
Einstimmig billigt der Rat der Stadt auf seiner 

Sondersitzung zum Erhalt der rund 50 Gelsenkirchener 

Arbeitersiedlungen aufgrund ihres besonderen sozialen 

und stadtgeschichtlichen Wertes erhalten und geför 

dert werden sollen, soweit nicht schwerwiegende öf 

fentliche Belange dem entgegenstehen. Mit den Stim 

men der SPD-Fraktion wird die Vergabe von 140.000 DM 

an eine Gutachtergruppe beschlossen, die eine Be 

standsaufnahme der Siedlungen und Überprüfung ihrer 

Erhaltenswürdigkeit erstellen soll. 

------------ 
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Die Stadt Gelsenkirchen beteiligt sich auf Rats 

beschluß mit einem Betrag von 6,87 Mio DM an der 

Abdeckung der Verluste in Höhe von 17,86 Mio DM, 

die die Bochum-Gelsenkirchener Straßenbahnge 

sellschaft 1975 eingefahren hat. 

----------- 
Im nichtöffentlichen Teil seiner Sitzung beauftragt 

der Rat der Stadt den Oberstadtdirektor zu Verhand 

lungen mit der Wuppertaler Großschlachterei Kulessa, 

die auf dem Schlachthof Gelsenkirchen eine Groß 

schlachterei für Rinder einrichten will. Bei Ver 

tragsabschluß würde die Zahl der Rinderschlach 

tungen hier von bisher 200 auf 1 .000 wöchentlich 

anwachsen. 

----------- 
Nach fast zweijährigem Bestehen wurden in diesem 

Jahr erstmals Bewohner der SozialtherapeutisGhen 

Modellanstalt an der Munckelstraße entlassen. Seit 

einem Jahr hat kein Bewohner mehr den offenen 

Strafvollzug zu einem Fluchtversuch mißbraucht. 

Zur Zeit wohnen 39 Straftäter in der Anstalt, 11 

davon absolvieren eine Ausbildung. 

------~---- 
Rund 250 Teilnehmer besuchen die Solidarversamm 

lung Resser Bürger mit der Belegschaft der Textil 

firma Eurovia im Jugendheim an der Bönigstraße, um 

sich über den neuesten Stand und die Erfolgsaus 

sichten im Kampf um den Erhalt der Arbeitsplätze 

zu informieren. 

----------- 
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Auf dem Zentralfriedhof in Buer wird vor 1000 Anwe 

senden mit einem ökumenischen Gottesdienst das neue 

Hochkreuz eingeweiht, das auf Anregung der Genos 

senschaft der Friedhofsgärtner errichtet wurd, die 

auch 1 .000 DM der Gesamtkosten von 5.500 DM trug. 

Das Gebäude des Pferdeverleihbetriebes "Berger Ranch" 

soll nun doch abgerissen werden. Gegen den Pächter 

läuft ein Verfahren wegen verbotenen Glücksspiels. 

Mit der heutigen Sondervorstellung führt Ballett 

meister Jorge Sansinanea die erfolgreiche Reihe 

"Ballett aktiv" am Musiktheater im Revier unter 

dem Titel "Ballett kollektiv" weiter. 

13. November 

Der DGB-Kreisvorstand vertritt in einem Schreiben 

an Ministerpräsident Kühn die Auffassung, daß die 

Schließung des Eurovia-Werkes weder aus wirtschaft 

lichen Gründen notwendig noch wegen der hohen Arbeits 

losigkeit in Gelsenkirchen zu verantworten ist, und 

macht noch einmal darauf aufmerksam, daß seinerzeit 

die Eurovia Textil GmbH im Rahmen der kommunalen 

Wirtschaftsförderung mit erheblicher finanzieller 

Unterstützung angesiedelt wurde. 

Der Beirat der Vestischen Gruppe der IHK Münster 

wendet sich entschieden gegen die Neuordnungspläne 

der Landesregierung, mit denen die Einräumigkeit 

und Eigenständigkeit der Emscher-Lippe-Zone völlig 

verkannt werde. 
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Gegen eine Neubebauung der Ulmenstraße 2-20 nach 

§ 34 des Bundesbaugesetzes durch die Rheinisch 

Westfälische Wohnstätten AG hat die Bürgerinitiative 

Flöz Dickebank vorsorglich beim Reqierungspräsiden 

ten in Münster Einspruch erhoben, da es die Stadt 

versäumt hat, vor dem Ratsbeschluß am 24. September 

d.J. den Landesdenkmalofleger zu hören. 

Das städtische Kulturamt hat für die Restaurierung 

des Innenraumes von Haus Lüttinghof nach Abschluß 

der Konjunkturmaßnahmen im Frühjahr 1977 380.000 DM 

angefordert. Noch in diesem Jahr soll die zweite 

400 Jahre alte Brücke, die von Haus Lüttinghof zum 

Gutshof führt, abgerissen werden. 

Der Rechnungsprüfungsausschuß des Rates übt massive 

Kritik an dem Verhalten des Liegenschaftsausschusses 

gegenüber dem Pächter des Hotels zur Post im Dezember 

vergangenen Jahres. So sei die Zwangsräumung zu spät 

erfolgt, wodurch ein Schaden von rund 278.000 DM 

an rückständigen Pachtzahlungen entstanden sei. 

Außerdem wurde beim Vertragsabschluß auf die sonst 

übliche Inventarbestandsaufnahme zur Feststellung 

der Unterhaltspflicht des Pächters verzichtet. 

14. November 

Am Volkstrauertag legt Bürgermeister Eqon Rossa im 

Auftrag von Rat und Verwaltung einen Kranz am Ehrenmal 

im buerschen Zentralfriedhof nieder. Anwesend sind 

neben Vertretern von Bürgerschützenvereinen und Bun 

deswehreinheiten auch Mitglieder der Waffen-SS. 
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Das Buersche Kammerorchester gibt in der Aula des 

Max-Planck-Gymnasiums in Buer sein erstes Konzert 

der neuen Spielzeit. Die musikalische Leitung hat 

Erich Herrmann. 

15. November 

Im ehemaligen Berglehrlingsheim an der Koststraße 

in Horst wird der erste Waldorf-Kindergarten Gel 

senkirchens eröffnet.Leiterinder nach besonderen 

pädagogischen Gesichtspunkten arbeitenden Einrich 

tung. die zunächst von 20 Kindern besucht wird, 

ist die Herner Pädagogin Elisabeth Gunst. 

Die Thyassen Industrie AG und die Gelsenberg/VWBA 

AG werden ihre Grundstücke an der Wattenscheider 

Straße nicht für das Eros-Center-Projekt des Beck 

hausener Manfred Bänsch zur Verfügung stellen. 

15 Mitglieder des Bundes Gelsenkirchener Künstler 

stellen in einer Ausstellung in der Dresdner Bank 

40 Objekte verschiedenster Kunstrichtungen und 

-formen vor. 

16. November 

Das Vermittlungsgespräch zwischen der Leitung des 

Landesarbeitsamtes und dem Betriebsrat der Eurovia 

Textil GmbH in Düsseldorf verläuft ohne konkretes 

Ergebnis. 
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Vier CDU-Landtagsabgeordnete, die auf Einladung 

der beiden CDU-Bundestagsabgeordneten Günter Volmer 

und Hans-Werner Schmöle Gelsenkirchen besuchen, be 

kräftigen vor Vertretern hiesiger Verbände ihre 

Einsatzbereitschaft für die Beibehaltung des Re 

gierungsbezirks Münster in seinen alten Grenzen. 

Zum Vorsitzenden des Beirates für das Kleingartenwe 

sen wird Siegfried Draeger (SPD) aus der Bezirksver- 

tretung Nord gewählt. 

----------- 
17. November 

Anstelle des erkrankten Leiters des Städtischen 

Musikvereins, Eugen Klein, dirigiert der ehemalige 

Erste Kapellmeister am Musiktheater im Revier, Theo 

Mölich, die Aufführung des Oratoriums "Elias". von 

Mendelssohn-Bartholdy im Hans-Sachs-Haus-Saal. Solisten 

des Abends sind Gila Yaron (Israel), Margit Caspari, 

Alt (Düsseldorf), Stelle Kleinbrink, Sopran, Ulf 

Kenklies, Tenor, und Gustav Hering, Baß (alle 

Hamburg) . 

In der Gesamtschule Berger Feld findet zum Abschluß 

der Kontaktwoche im Ruhrgebiet eine Tagung der Ano 

nymen Alkoholiker statt. Das abschließende öffent 

liche Treffen in der Pausenhalle wird von 1 .000 

Gästen besucht. 

----------- 
Die Mietervereinigung der Spieker-Häuser in Rott 

hausen will nun gerichtlich gegen die Mieterhöhungen 

von bis zu 63 Prozent vorgehen. Gleichzeitig wird 

Dienstaufsichtsbeschwerde gegen den Leiter des Bau 

förderungsamtes, Wilh~lm Decker, wegen Verschleppung 

der Mietprüfung bei den Häusern im Steinfurthof ein 

gelegt. 
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Die Katholische Pfarrgemeinde St. Elisabeth Heßler 

führt anläßlich ihres 7Sjährigen Bestehens eine 

Festwoche durch. Pfarrer Wilhelm Kersting betreut 

die Gemeinde im Jubiläumsjahr. 

----------- 
Die Berichte des Amtes für Statistik über die 

zahlenmäßige Entwicklung der Stadt erscheinen 

seit diesem Jahr nur noch halbjährlich. Nach den 

jetzt vorliegenden Zahlen sank- die Bevölkerungszahl 

im ersten Halbjahr 1976 auf 322 .491, einschließlich 

25.088 ausländischer Bürger. Im regionalen Ver 

gleich liegt Gelsenkirchen mit einem Bevölkerungs 

verlust von 1 ,8 Prozent an zweiter Stelle hinter 

der Stadt Herne. 

Der Gelsenkirchener Bildhauer Heinrich Buschmann 

stellt im Revierpark Nienhausen Arbeiten aus Kupfer 

und anderem Material aus. 

----------- 
Im Anschluß an die dritte und letzte Aufführung des 

umstrittenen Gruppenprojektes des Bochumer Schau 

spielhauses "Atlantis" im Musiktheater im Revier 

findet erstmals in der Theaterära Gelsenkirchens 

eine Aussprache der Schauspieler mit dem Publikum 

statt. Kulturdezernent Rose hatte sich trotz massiver 

Zuschauerreaktionen aus den Reihen der Wahlmieter 

klar gegen eine administrative Lösung des Theater- 

konflikts gewandt. 

----------- 
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18. November 

Der Sängerkreis Gelsenkirchen im Deutschen Sänger 

bund verlor - wie auf der Jahreshauptversammlung 

mitgeteilt wird - im Jahr 1975 durch Zusammen 

schlüsse und Chorauflösungen sieben Chöre. Neuer 

Vorsitzender des Sängerkreises ist der bisherige 

stellvertretende Vorsitzende, Georg Wohnfurter. 

----------- 
Eine Delegation der Jugendorganisation FDJ aus der 

DDR, die sich auf Einladung der SJD Die Falken in 

der Bundesrepublik aufhält, besichtigt die Einrich 

tungen der Gesamtschule Berger Feld. 

19. November 

Das Landesarbeitsamt hat dem Werkverein für die 

Behindertenwerkstatt an der Braukämperstraße einen 

Bewilligungsbescheid über 500.000 DM für die Erst 

ausstattung des zweiten Bauabschnitts übermittelt. 

Die ÖTV hat sich in einem Telegramm an die verant 

wortlichen politischen und wirtschaftlichen Spitzen 

des Landes für den Erhalt der Eurovia-Arbeitsplätze 

ausgesprochen. Neue Solidaritätserklärungen er 

reichten die Eurovia-Belegschaft in Resse von der 

IGM-Betriebsrätekonferenz, dem DGB-Kreisfrauenaus 

schuß und der Jungsozialisten-Landeskonferenz Nord- 

rhein-Westfalen. 

------------ 
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Oberbürgermeister Werner Kuhlmann pflanzt ~uf 

einer Informationsfahrt zu den Grünzonen im 

Stadtteil Scholven den 271 .000. Baum, den die 

VEBA-Kraftwerke Ruhr seit 1968 für die Grüngürtel 

rund um die Kraftwerke Scholven und Bergmanns 

glück finanziert haben. In der Scholvener Zone 

ließ VKR auf einer Grundfläche von 350.000 qm 

rund 250.000 Baume und Sträucher pflanzen. Allein 

der Park auf dem früheren Kühlturmgelände an der 

Bergmannsglückstraße ist 35.000 qm groß. 

Vertreter der Jugendverbände Interessengemein- 

schaft Freizeitzentrum Buer, SDAJ, Bezirksschüler 

vertretung, DFG/VK, Jungsozialisten, Jungdemokraten, 

Selbsthilfe e.V., protestieren in einer Erklärung gegen 

das Verhalten von Rat und Verwaltung, die die Ju 

gendlichen in der Frage der Gestaltung des geplanten 

Kommunikationszentrums an der De-la-Chevallerie- 

Straße in Buer ohne wesentliche Entscheidungsmög 

lichkeiten ließen. 

Oswald Heske, Mitbegründer des 1957 ins Leben ge 

rufenen Aral-Pokals und Ehrenmitglied des Horster 

Galopprennvereins, ist in Stuttgart kurz vor 

Vollendung seines 68. Lebensjahres gestorben. 

Zum neuen Geschäftsführer des Hamburger Renn-Clubs 

wurde der Geschäftsführer des Horster Rennvereins, 

Heinz Kütemann jun. (39) ,berufen. 
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Der Haupt- und Finanzausschuß beauftragt im 

nichtöffentlichen Teil seiner Sitzung die Ver 

waltung, die Umweltbelastungen durch den neuen 

Wetterausziehschacht, zu dem die Ruhrkohle AG 

den ursprünglich als Einziehschacht ausgewiesenen 

Emschermulde-Schacht II inzwischen umgewandelt hat, 

festzustellen. Ferner soll die Verwaltung die 

Beteiligung der Stadt im Betriebsplanverfahren für 

die Errichtung des Wetterschachtes überprüfen. 

20. November 

Belegschaftsmitglieder der Eurovia-Firma gehen 

in Resse mit einem Informationsstand an die 

Öffentlichkeit. 

Gegenwärtig wird das Gesellschaftshaus "Eintracht" 

an der Grillostraße in Schalke abgerissen. Die 

katholische Pfarrgemeinde St. Josef plant, an glei 

cher Stelle mit einem Aufwand von 1 ,6 Mio DM einen 

Neubau mit Pfarrzentrum und 23 Altenwohnungen zu 

errichten. 

Der alte Flachbunker an der Hiberniastraße steht 

unter dem Namen "Underground" jetzt wieder samstäg 

lich den Jugendlichen als Kulturtreff offen. 

In der Dezember-Ausgabe der Kammerzeitschrift spricht 

sich der Hauptgeschäftsführer der IHK Münster, 

Dr. Albert Geier, aus landesplanerischen Gründen 

für den Verbleib des Vestischen-Emscher-Lippe- 

Raumes im Regierungsbezirk Münster aus. 
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Mit einem Informationstand in der Altstadt be 

teiligt sich das Gelsenkirchener Aktionskomitee 

gegen Berufsverbote an einer bundesweiten Aktions 

woche gegen den sogenannten Radikalenerlaß. In den 

zurückliegenden zwei Jahren waren in Gelsenkirchen 

vier Lehrerinnen vom Berufsverbot betroffen, eine 

von ihnen wurde auf Grund des öffentlichen Druckes 

schließlich in den Schuldienst übernommen. 

----------- 
Der zuständige Senat des Oberlandesgerichts Hamm 

verhandelt bei einem Lokaltermin am Parkstadion 

über die Klage eines Anwohners gegen die Stadt wegen 

der störenden Lautsprecherdurchsagen. Die Stadt 

war in erster Instanz verurteilt worden. 

Mit einem Festkonzert begeht die Gesangsabteilung 

der Bochum-Gelsenkirchener Straßenbahngesellschaft 

ihr SOjähriges Jubiläum. Seit 1971 wird der Chor von 

Friedrich Marquardt geleitet und von Alfred Alfs 

musikalisch betreut. 

------------ 
Im Atelier Glasmeier wird die Ausstellung von kon 

kreten Grafikern und Objekten des Frankfurter Künstlers 

Rene Vogelsinger mit einer Raumverspannung des Reck 

linghäuser Aktionskünstlers Heinz Wieck eröffnet. 

----------- 
21. November 

Als Auftakt einer vierteiligen Sendereihe über "Bür 

gerinitiativen und Arbeiterbewegung" sendet das 

III. WDR-Hörfunkprogramm eine Diskussion über allge 

meine Aspekte des Themas Bürgerinitiativen, an der 

Oberstadtdirektor Dr. Heinrich Meya und die Bürger 

intitiative "Flöz Dickebank" teilnehmen und ihre un 

terschiedlichen Ansichten darlegen. 

----------- 
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Firmeninhaber Friedrich Gatenbröcker legt an der 

Kleiststraße in Erle den Grundstein zum Neubau 

seiner Großbäckerei. Für Baukosten von 2,2 Mio DM 

entsteht hier auf 4.200 qm ein Stammbetrieb für die 

17 Gatenbröcker-Filialen. 

----------- 
22. November 

Mit dem 150. Abend, Jerome Kittys Zwei-Personen- 

stück "Geliebter Lügner", der zugleich die 330. Vor 

stellung ist, läuft die Lesereihe "Die Tribüne", 

eine der ältesten und beliebtesten Veranstaltungs 

reihen der Volkshochschule, aus. 22 Jahre lang 

haben der heute 75jährige Dr. Peter Andreas, Gel 

senkirchens erster VHS-Direktor, und die Schauspielerin 

Erika Kaufmann diese Ergänzungsabende zum Theater 

vor einem Stammpublikum von 50 bis 100 Personen 

gestaltet. 

------------ 
Der SPD-Unterbezirksparteitag spricht sich trotz 

massiver Warnungen des anwesenden nordrhein-west 

fälischen Arbeitsministers Friedhelm Farthmann 

nach längerer Debatte erneut und mit allem Nachdruck 

für ein verbleiben Gelsenkirchens im Regierungs 

bezirk Münster aus und versichert den Landtagsab 

geordneten Werner Kuhlmann und Karlheinz Edelbrock 

das uneingeschränkte Vertrauen aus. 

---------- 
Die Geschäftsleitung der Eurovia-Textil GmbH hat 

beim Landesarbeitsamt in Düsseldorf einen Antrag auf 

Massenentlassung gestellt. Demnach könnten die ersten 

259 gewerblich Beschäftigten bereits zum 1 ~ Januar 

1977 die Kündigung erhalten. Neue Solidaritätsbe 

kundungen an die Eurovia-Belegschaft kommen vom 

SPD-Unterbezirksparteitag und einer Vollversammlung 

von 3.000 Studenten der Ruhr-Universität Bochum. 
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Postrat Benno Leqgewie eröffnet in Anwesenheit 

von Bürgermeister Werner Haufe das nach umfang 

reichen Umbau- und Renovierungsarbeiten neuge- 

staltete Postamt Horst. 

----------- 
Zum neuen Vorsitzenden des Kreises Körperbehinderter 

wurde in Nachfolge des nach Osnabrück verzogenen 

Hubert Lange Heinz E. Stasch qewählt. Hinsichtlich 

der Beförderung von Körperbehinderten schlägt der 

Kreis vor, aus bisher ungenutzten Landesmitteln 

einen Fonds zu bilden, der den Transport zur neuen 

Begegnungsstätte an der Almastraße, die von Mitte 

Oktober bis Mitte November von 608 Behinderten auf 

gesucht wurde, mit besonderen Fahrzeugen oder 

Taxis finanziert. 

----------- 
Im Gebäude der Stadtsparkasse am Neumarkt wird die 

von der Handwerksinnung gestaltete Ausstellung 

"Schmuck und Uhren" eröffnet. 

----------- 
23 . November 

Nach dem Unfalltod eines 18jährigen Schülers des 

Schalker Gymnasiums auf der Berliner Brücke halten 

die evangelische Kirchengemeinde Bismarck und die 

katholische Gemeinde St. Anna, Schalke-Nord, in 

der Gnadenkirche einen ökumenischen Gottesdienst 

zum Thema "Tempo Nächstenliebe" ab. In einem offenen 

Brief an Oberbürgermeister Kuhlmann fordern 150 Ge 

meindemitglieder die Behebung des Gefahrenpunktes. 

----------- 



-273- 

Anläßlich seines 70. Geburtstages gibt Kurt Neu 

wald, Vorsitzender des westfälischen Landesver 

bandes, Mitglied des Verwaltungsrates und des 

Direktoriums d~s Zentralrates der Juden in der 

Bundesrepublik Deutschland, einen Empfang im 

Hotel Maritim. 

----------- 
24. November 

Auf Beschluß einer Studentenvollversammlung treten 

die Studenten der Fachhochschule Buer einen einwöchi 

gen Warnstreik gegen die Zulassungsbeschränkung 

für FHS-Absolventen an Universitäten. 

----------- 
Wie der Wattenscheider Textilfabrikant Klaus Steil 

mann nach einer Besichtigung des Eurovia-Werkes in 

Resse erklärte, besteht von seiner Seite kein In 

teresse an der Übernahme von oder der Beteiligung 

an der Eurovia-Textil GmbH. Neue Solidaritätsbekun 

dungen kommen nun von der Arbeitsgemeinschaft Gelsen 

kirchener CDU-Kommunalpolitiker und vom Rat der Stadt. 

----------- 
Auf Schloß Berqe beraten Vertreter der Städte Ober 

hausen, Bottrop, Essen, Gladbeck, Bochum und Gelsen 

kirchen unter Leitung von Oberstadtdirektor Meya 

über die Möglichkeiten, im Zusammenhang mit der Lärm 

belästigung durch den Emscherschnellweg eine Härte 

fallregelung im Bundesimmissionsgesetz durchsetzen. 

Die Stadt Gelsenkirchen soll dafür die Vorarbeiten 

übernehmen. Alle Schritte sollen künftig in Gemein 

schaft mit den Bürgerinitiativen geplant werden. 

----------- 
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Wie erst jetzt bekannt wurde, ist am Tag der Bundes 

tagswahl der Wahlkampfleiter der Gelsenkirchener FDP, 

Klaus-Dieter Plache, von seinem Amt als stellver 

tretender Kreisvorsitzender zurückgetreten. 

----------- 
Aus Anlaß seines 15jährigen Bestehens veranstaltet 

das Dietrich-Bonhoeffer-Haus der ev. Lukas-Gemeinde 

in Hassel.eine Woche der offenen Tür, in deren Ver 

lauf unter anderem das Kindertheater 11Ömmes und Oimel" 

aus Würzburg auftritt. 

----------- 
25. November 

Mit 94:102 Stimmen lehnt der nordrhein-westfälische 

Landtag den CDU-Antrag über die Änderung des Landesor 

ganisationsgesetzes ab. Außer den beiden Gelsenkir 

chener Landtagsabgeordneten Werner Kuhlmann und Karl 

heinz Edelbrock, die während der Abstimmung den Ple 

narsaal verlassen, stimmt die SPD-Fraktion, ein 

schließlich der Abgeordneten aus dem Emscher-Lippe 

Raum, geschlossen gegen die Gesetzesänderung, die 

den Erhalt des Regierungsbezirks Münster in den alten 

Grenzen vorbereiten sollte. 

----------- 
Die Hautpversammlung der CDU-Kreisfrauenvereinigung 

wählt Waltraud Groß zur neuen Vorsitzenden und 

Nachfolgerin von Hanni Paulfeuerborn. 

------------- 
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60 Realschuldirektoren aus dem Regierungsbezirk 

Münster tagen im Schulzentrum Ückendorf zum Thema 

"Bedeutung der Schulleitung im Rahmen des Schul- 

rechts". 

------------- 
Anläßlich ihres 10jährigen Bestehens stellt sich 

die Werbegemeinschaft der Fleischer-Fachgeschäfte 

Buer, Dorsten, Bocholt und Borken. der inzwischen 

108 der 113 Gelsenkirchener Fleischereien ange 

schlossen sind, der Öffentlichkeit vor. 

------------ 
Die Vertreter der Gelsenkirchener Jugendorganisa 

tionen wahlten je einen Vertreter der Selbsthilfe 

e.V., DFG/VK, Jungdemokraten, Jungsozialisten, SDAJ, 

SDJ Die Falken und IFB in den provisorischen Bei 

rat für das künftige Kommunikationszentrum Buer, 

dem auch sieben Verwaltungsvertreter angehören. 

Der ordentliche Beirat soll künftig von einer Voll 

versammlung der Betroffenen eingesetzt werden. 

26. November 

In seiner Erklärung zur beabsichtigten Schließung 

des Eurovia-Werkes in Resse verweist der Rat der 

Stadt darauf, daß die Textilfirma bereits bis heute 

900 Arbeitsplätze abgebaut hat, und bittet die Landes 

regierung sowie alle weiteren Entscheidungsträger 

angesichts der Arbeitslosenstruktur der Stadt sehr 

eindringlich um Maßnahmen zum Erhalt der verblie 

benen 600 Eurovia-Arbeitsplätze. 

----------- 
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Oberbürgermeister Werner Kuhlmann erklärt vor dem 

Rat der Stadt, daß er die Neuabgrenzung der Re 

gierungsbezirke keinesweqs für eine beschlossene 

Sache hält. Abgewertet werden müßten die Kommis 

sionsgespräche auf Basis des SPD-Bezirksvorstandes. 

Entscheidend für den Ausgang der Neuordnungsdis 

kussion ist nach Ansicht des Oberbürgermeisters 

jedoch ein Umdenken in der FDP-Landtagsfraktion. 

----------- 
Der Rat der Stadt wird über die geplante Anhebung 

der Fahrpreise bei der Bochum-Gelsenkirchener 

Straßenbahngesellschaft unterrichtet. Der Schüler-· 

rat des Aufbaugymnasiums hat bereits an den Ober 

bürgermeister und die beiden Ratsfraktionen appelliert, 

einer erneuten Fahrpreiserhöhung entgegenzuwirken. 

Die SPD-Verordneten verteidigen die Erhöhungen gegen 

ein Flugblatt der DKP als unumgänglich. 

----------- 
Journalisten aus dem Regierungsbezirk Münster be 

sichtigen im Rahmen einer Pressefahrt durch den 

Regierungsbezirk die Freizeit- und Erholungsanlagen 

im Stadtgebiet. 

----------- 
Wie der Leiter des Stadtentwicklungsamtes, Eberhard 

Bergjohann, in der Fragestunde des Rates erklärt, 

hat die Stadt von 1966 bis heute im Rahmen der Wirt 

schaftsförderung 250 Grundstücke mit einer Gesamt 

fläche von 2,5 Mio qm vergeben und damit die Schaf 

fung von 24.000 Arbeitsplätzen ermöglicht. Tatsäch 

lich wurden aber nur 13.300 Arbeitsplätze einge- 

richtet. 

----------- 
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27. November 

Im Aufruf der Stadt zur diesjährigen Polio 

Schluckimpfung verweist Sozialdezernent Erwin 

Neumann darauf, daß in der Kinderklinik zur Zeit 

zwei Kinder mit schwerer und zwei Kinder mit 

leichter Kinderlähmung liegen. Im vergangenen 

Jahr nahmen nur 16.000 der aufgerufenen 25.000 

Personen an der Schutzimpfung teil. 

----------- 
200 Chirurqen aus dem gesamten Bundesgebiet, dem 

Münsterland und Ost-Westfalen nehmen im Hotel 

Maritim an einem Symoosium über aktuelle Fragen 

aus der Allgemeinchirurgie teil. 

----------- 
Der Jugendwohlfahrtsausschuß•empfahl, der katholi 

schen Kirchengemeinde St. Urbanus einen Zuschuß 

von 10.000 DM für den Neubau eines Jugendheims zu 

gewähren, wenn dieses Heim als teiloffengeführte 

Einrichtung geplant wird. Zuschüssen gehen weiter 

an den Bauverein Falkenjugend Hüllen (5.000 DM), das 

Jugendheim der ev. Gemeinde Resse (12.500 DM) und 

KOMIC (12.500 DM). 

----------- 
Auf der Jahreshauptversammlung der Jungsozialisten 

wird Dieter Gebhard (Erle-Nord) mit großer Mehrheit 

zum neuen Vorsitzenden gewählt. Der vorherige stell 

vertretende Vorsitzende, Kurt Woiwood, wird nicht mehr 

in den Vorstand gewählt. 

---------- 
In einer interdisziplinären Kunstveranstaltung im 

Bildungszentrum werden die diesjährigen Stipendiaten 

der Stadt - Michael Glasmeier, Herbert Knorr, Jürgen 

Völkert-Marten und Werner Ryschawy - vorgestellt. 

------------ 
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28. November 

Mit einem Festgottesdienst wird das neue Gemeinde 

zentrum der eva~gelischen Gemeinde Beckhausen in 

Sutum eingeweiht. 

----------- 
Vor der Premiere des Wintermärchens "Der Meister 

dieb" wir~ im Foyer des Musiktheaters im Revier 

eine Ausstellung von Puppen und Marionetten der 

Gelsenkirchener Künstlerin Elisabeth Striepens, 

Mitglied des Studio 75,eröffnet. 

----------- 
29. November 

Nach Informationen, die die WAZ von der Geschäfts 

führung einer Brauerei der Schultheiss AG erhalten 

haben will, ist die Stillegung der Glückauf-Brauerei 

längst beschlossene Sache. Erstes sichtbares Zeichen 

sei der Weggang des Vorstandsmitglieds Dr. Carl 

Reischach, für den kein Nachfolger kommt. Der Zeit 

punkt der Schließung soll von dem zustandekommen 

eines Vertrages mit der Albrecht-Kette "Aldi" über 

die Produktion von 120.000 Hektolitern "Karlsquelle" 

abhängig gemacht werden. 

---------- 
Nach einem Vorschlag der Jungsozialisten sollte das 

Waldhaus im Nienhausenbusch nach Ablauf des Pacht 

vertrags mit Heinrich Scheich zu einem Jugendheim 

und einer Begegnungsstätte ausgebaut werden. Ober 

stadtdirektor Meya plant dagegen, das Waldhaus zur 

Zentrale für den Trabrennsport zu machen. Entspre 

chende Gespräche wurden mit dem Zentralverband für 

Traberzucht in Münster und dem Hauptverband für 

Traberzucht und -rennen in Kaarst bereits geführt. 

---------- 
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30. November 

Die Stadtwerke nehmen an der Hoffeldstraße in 

Beckhausen eine neue Gas-Druckregel- und Meßan 

lage in Betrieb, durch die die Gasversorgung 

des Ortsteils sichergestellt wird. Allein die 

benachbarte Behindertenwerkstatt nimmt jährlich 

etwa 1 ,5 Mio cbm Gas ab. 

-------------- 
Die Stadtverbandsversammlung der GEW solidari 

sierte sich in einer einstimmig angenommenen 

Resolution mit den Eurovia-Beschäftigten. 

----------- 
1. Dezember 

Die Bergbau AG Herne/Recklinghausen will gemäß 

einer schriftlichen Mitteilung die Häuser der 

1887 erbauten Bergarbeitersiedlung Haverkamp 

privatisieren. Der mit dem Betriebsrat der BAG 

abgesprochene Plan sieht vor, den jetzigen Be 

wohnern die Hausgrundstücke einschließlich Bauten 

zum Kaufpreis von 90 bis 100 DM pro Quadratmeter 

anzubieten. Nicht kaufwillige Mieter sollen in 

den Siedlungshäusern weiterwohnen können. 

----------- 
An der Hans-Sachs-Straße wird die seit März d.J. 

bestehende Wohngemeinschaft Strafentlassener 

und Strafgefährdeter offiziell eröffnet. Die Ein 

richtung wird vom Sozialdienst katholischer Männer 

getragen. 

----------- 
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Polizeipräsident Dr. Schermer startet einen 

Werbeversuch für die Notwendigkeit von Ge 

schwindigkeitsmessungen. An vier der insgesamt 

37 an Unfallschwerpunkten des Stadtgebietes er 

richteten Radarkontrollen informiert die Polizei 

zu schnell fahrende Verkehrsteilnehmer mit Hand 

zetteln über den Sinn polizeilicher Kontrollen. 

----------- 
In einem offenen Brief an die Gelsenkirchener 

Landtagsabgeordneten hat die Kreisgruppe der 
Gewerkschaft der Polizei notfalls Kampfmaßnahmen 

für den Fall angekündigt, daß der Etatentwurf 1977 

des Landes keine Verbesserung der sozialen Lage 

und gerechtere Bewertung des Berufes der Poli- 

zisten enthält. 

----------- 
Nach der Arbeitsgemeinschaft der Schulpfleg 

schaften im Regierungsbezirk Münster hat auch 

Oberstadtdirektor bei einer Arbeitstagung der 

Beamten im DGB-Kreisverband und in einer Veran 

staltung der SPD-Ortsvereine Neustadt und Süd 

die Bildung einer Solidarqemeinschaft zur Neu 

ordnung der Regierungsbezirke aus dem Bereich 

der betroffenen vestischen Städte Gelsenkirchen, 

Bottrop und Recklinghausen befürwortet. 

---------- 
2. Dezember 

Der Ausschuß für Stadtentwicklung und Stadtplanung 

billigt im nichtöffentlichen Teil seiner Sitzung 

den von der Verwaltung vorgelegten Plan zur Ge 

staltung des Integrierten Einkaufszentrums Buer 

Mitte, den das Stadtplanungsamt in Zusammenarbeit 
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mit der Maklerfirma Moos, Braunschweig,unter 

Berücksichtigung der Marktlage, der Entwick 

lungschancen des Gelsenkirchener Nordens und 

der Belange der BuerschenKaufmannschaft erstellt 

hat. Die Konzeption geht nur noch von einer Ver 

kaufsfläche von rund 11 .000 qm aus, verlagert je 

doch den Bau einer Hochgarage mit 200 Stellplätzen 

nördlich der neuen Stadtsparkasse. Nach dem Plan 

würde nahezu die gesamte historische Bebauung 

zwischen Blindestraße und Urbanusdom einschließ 

lich der östlichen Seite der Marienstraße und 

des Marientores der Neubebauung weichen. 

----------- 
Am Neumarkt wird die neugestaltete Geschäftsstelle 

der Landesbausparkasse eröffnet. Knapp 20.000 Bau 

sparverträge mit einer Bausparsumme von rund 600 Mio 

DM werden in Gelsenkirchen von der LBS betreut. 

---------- 
Der vorstand des SPD-Ortsvereins Resse hat den Gel 

senkirchener Landtagsabgeordneten Egbert Reinhard 

(SPD) aufgefordert, auf Grund seiner Haltung zur 

Neuordnung der Regierungsbezirke sein Vorstandsmandat 

im Unterbezirk niederzulegen. 

----------- 
Die Bezirksvertretung Süd schließt sich der Empfehlung 

des Verkehrsausschusses an, auf der Karl-Meyer-Straße 

in Rotthausen auf 18 Monate begrenzt versuchsweise 

Parkscheiben einzuführen. 

----------- 
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3. Dezember 

Generalmusikdirektor Ljubomir Romansky ist von 

der französischen Regierung zum "Chevalier dans 

l
1
0rdre des Palmes academique" (ein von Napoleon I. 

geschaffener Ehrentitel für kulturelle Verdienste) 

ernannt worden. 

----------- 
4. Dezember 

Der Übergang von Oktober auf November gestaltete 

sich im Arbeitsamtsbezirk Gelsenkirchen in diesem 

Jahr trotz einer Zunahme der Arbeitslosenzahl von 

241 auf 12.471 (=6.7 Prozent) günstiger als im Vor 

jahr. Die Kurzarbeit ging mit 625 Betroffenen in 

neun Betrieben sogar um 35 Prozent zurück. Dagegen 

stieg die Zahl der arbeitslosen Jugendlichen um 

2,2 Prozent auf 1 .524. Der Frauenanteil an der Ge 

samtarbeitslosenzahl beträgt nun 45,4 Prozent. 

----------- 
Die dritthöchste Zuweisung aus dem 100-Mio-DM 

Sonderprogramm für Schwerbehinderte nach Nord 

rhein-Westfalen, 2,03 Mio DM, geht in den Arbeits 

amtsbezirk Gelsenkirchen. Rein rechnerisch können 

damit 200 Arbeitsplätze für schwerbehinderte ge 

schaffen werden. Ende November waren hier 847 

Schwerbehinderte arbeitslos gemeldet, davon waren 

268 seit mehr als einem Jahr ohne Arbeit. 

----------- 
Die Architektenkreisverbände haben sich in einer 

Erklärung gegen die geplante Ansiedlung der Kopen 

hagener Fertighausfirma CSS in Bulmke-Hüllen ge 

wandt, die sie als Bedrohung mittelständischer 

Unternehmen und der mit ihr verbundenen Arbeiter 

schaft betrachten. Die Stadt solle nicht Wirt 

schaftsförderung um jeden Preis betreiben. 

----------- 
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Der Deutsche Fußballbund und der FC Gelsenkirchen 

Schalke 04 beenden den Bundesligaskandal von 1972 

mit einem Kompromiß, wonach die Spieler Klaus 

Fischer, Rolf Rüßmann, Aki Lütkebohmert, Jürgen 

Sobieray und Klaus Wittkamp eine Spielpause von 

fünf Wochen einlegen und eine Geldbuße von 50.000 DM 

an die Deutsche Krebshilfe zahlen müssen. 

----------- 
Die Arbeitsgemeinschaft sozialdemokratischer 

Frauen hat sich auf ihrer Unterbezirkskonfrenz 

mit der Belegschaft der Eurovia-Textil GmbH 

solidarisiert. 

----------- 
100 Jahre besteht das Spezialgeschäft Uhren und 

Optik Weber in Horst, das im Familienbesitz ver 

blieb und im Jubiläumsjahr von Karl, Elisabeth 

und Gaby Weber geleitet wird. 

----------- 
Mit einer Pressekonferenz machte die Schülermit 

verwaltung der EDV-Fachschule des DGB-Bildungswerks 

auf die drohende Schließung der Einrichtung aufmerk 

sam. Bis jetzt wurde noch kein neuer Träger für die 

die Schule gefunden. Das DGB-Werk hat den Lehrern 

bereits vorsorglich gekündigt und nimmt keine neuen 

Schülermeldungen mehr an. 

------------ 
Gastregisseur Dr. Werner Kelch, Westberlin, führt 

am Musiktheater im Revier seine Neufassung der 

lange verschollenen Operette "Karneval in Rom" von 

Johann Strauß auf. 

----------- 
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Nach dem großen Erfolg im Vorjahr veranstalten 

acht Halfmannshof-Künstler und 16 Mitglieder 

des Künstlerbundes erneut einen Nikolaus-Kunst 

markt in der Künstlersiedlung Halfmannshof. 

----------- 
6. Dezember 

Durch Aufklärungsaktionen wie Informationsbriefe 

an Eltern und Rundfunkbeiträge wollen die 170 zur 

Zeit an den eiden Lehrerseminaren in Ausbildung 

befindlichen Lehramtsanwärter ihrer Forderung 

nach Einstellung aller Bewerber in den Schuldienst 

Nachdruck verleihen. 

------------ 
Die SPD-Ratsfraktion wählt Jochen Poß in Nachfolge 

von Hans Gertzen, der Ende des Jahres einem Partei 

tagsbeschluß entsprechend sein Ratsmandat nieder 

legen wird, zum Ersten stellvertretenden Vorsitzen 

den. Nachfolger für den ebenfalls in den Bundestag 

wechselnden zweiten stellvertretenden Fraktions 

vorsitzenden, Heinz Menzel, wird Helmut Kowallek. 

----------- 
Der frühere nordrhein-westfälische Justizminister 
Prof. Dr. Dr. Josef Neuberger besucht mit einer Gruppe 

von 40 Studenten der Fachhochschule Wuppertal die 

Justizvollzugsanstalt an der Munckelstraße, um 
sich über die Möglichkeiten des offenen Strafvoll- 

zugs zu informieren. 

----------- 
Das Ruhrseminar hält für 26 Sonder-, Hauptschul 

und Berufsschullehrer sein XXIV. Colloquium über 

Fördermaßnahmen für Jugendliche ohne Schulabschluß 

ab. 
--------------- 
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Das dritte Sinfoniekonzert des Städtischen Or 

chesters mit Werken von Honegger, Dvorak, Men 

delssohn-Bartholdy und Richard Strauss steht 

unter der Leitung des früheren Ersten Kappel 

meisters am Musiktheater im Revier, Theo Mölich. 

---------- 
Die Künstlergruope "Studio 75 - Form und Farbe" 

stellt sich in einer Ausstellung in der Volks- 

bank Buer vor. 

----------- 
7. Dezember 

In der Deutschen Botschaft in Tel Aviv/Israel 

erhält der Horster Pfarrer Johannes A. Düsing, 

der seit 20 Jahren in Israel als Auslandsseel 

sorger tätig ist, das Bundesverdienstkreuz 

Erster Klasse. 

------------ 
Über 1 .000 Arbeiter des Schalker Vereins Thyssen 

AG treten von 9 bis 10 Uhr in einen einstündigen 

Warnstreik zur Unterstützung der Gewerkschaft in 

den laufenden Tarifverhandlungen. 

----------- 
In Horst erfolgt die offizielle Eröffnung des 

ersten Waldorf-Kindergartens Gelsenkirchen, der 

bereits seit 14 Tagen von 20 Kindern besucht wird. 

--------------- 
Der Leiter des Arbeitsamtes, Dr. Robert Manstetten, 

plant die Einrichtung einer Arbeitsbeschaffungs 

maßnahme, bei der arbeitslose Lehrer arbeitslose 

Jugendliche zum Hauptschulabschluß hinführen. Als 

Träger des Projekts bieten sich Arbeiterwohlfahrt 

und Caritas an. 

------------- 
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Nur knapp hat der Gelsenkirche-Horster-Rennverein 

mit 9,991 Mio DM sein Umsatzziel für dieses Jahr 

von 10 Mio DM verfehlt.'Mit einer Steigerungsrate 

von 15.06 Prozent liegt der Horster Verein jedoch 

vor den anderen westdeutschen Rennvereinen. 

----------- 
Der Jugendwohlfahrtsausschuß verabschiedet eine 

Rahmensatzung für die Mitwirkung am Kommunikations 

zentrum Buer, wonach die Stadt Träger der Einrich 

tung ist und die Vollversammlung der Besucher 

(vorerst Vollversammlung von je einem Vertreter 

der bisher 27 aktiven Organisationen) die Beirats 

mitglieder des Kommunikationszentrums bestimmt. 

----------- 
Die Vertreterversammlung der AOK verabschiedet 

den Haushaltsplan 1977, der voraussichtlich Ein 

nahmen von 111 ,3 Mio DM und Ausgaben in Höhe.von 

109,2 Mio DM aufweist. Der Einnahmeüberschuß ergibt 

sich aus einer erstmals gedämpften Entwicklung 

der Krankenkosen und ermöglicht es, die AOK-Beiträge 

durch das ganze kommende Jahr hindurch stabil zu 

halten. Gleichzeitig räumt die Geschäftsführung 

der AOK ein, die Beiträge zuletzt zu drastisch an- 

gehoben zu haben. 

----------- 
Nach dem jetzt festgelegten Zeitplan wird die 

Vestische Straßenbahnen GmbH innerhalb von sieben 

Jahren ihren Betrief auf Omnibusse umgestellt und 

laut einem in Hannover in Auftrag gegebenen Gut 

achten damit rund 10 Mio DM Betriebskosten einge 

spart haben. 1982 wird als letzte Straßenbahnstrecke 

die Linie Recklnighausen - Rathaus Buer eingestellt, 

Das De9ot Buer wird voraussichtlich aufgelöst. 

Durch die Betriebsumstellung wird die heutige Mit- 

arbeiterzahl von 396 auf 125 reduziert. 

----------- 
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Mit der Versteigerung von Geräten und Einrichtungs 

gegenständen sind die Tage des 500 Jahre alten 

Hofes Oekentorp an der Holthauser Straße in Buer 

gezählt. Der Hof, der sich seit 1954 in Besitz der 

Zeche Hugo befindet, wird im Januar nächsten Jahres 

abgerissen, um der Halde Rungenberg Platz zu machen. 

Das Exemplar des seltenen Gingko-Baumes aus dem 

hofgarten soll der Stadt zum Geschenk gemacht und 

in die Anlagen von Schloß Berge verpflanzt werden. 

9. Dezember 

Als erste Schule des Landes entscheidet sich auf 

der Studenten-Vollversammlung die Fachhochschule 

Buer für die unbefristete Weiterführung des Treiks 

gegen die Diskriminierung der Fachhochschulabsolven- 

ten. 

Nach dem Urteil des Oberlandesgerichts Hamm darf 

die Lautsprecheranlage im Parkstadion keine Geräusche 

mit mehr als 55 dB (Dezibel) verbreiten. 

Die CDU-Kreisvorsitzendenkonferenz Westfälisches 

Industriegebiet plädert auf Grund der gewachsenen 

Beziehungen innerhalb des Emscher-Lippe-Raumes für 

die weitere Zugehörigkeit des Raumes zum Regierungs- 

bezirk Münster. 

----------- 
Im Rahmen einer großen Europa-Tournee tritt die 

amerikanische Gospel- und Spiritualsängerin Gloria 

Day mit ihrer Gruppe "Victory" in der evangelischen 

Altstadtkirche auf. 
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Die Jahreshauptversammlung der Funkamateure Gel 

senkirchens wählt den 43jährigen Werkstattober 

lehrer Arno Weidemann zum neuen Ortsverbandsvor 

sitzenden und Nachfolger von Hellmuth Reinholz. 

----------- 
10. Dezember 

Die Sondersitzung des Rates zum Zielkatalog Stadt 

entwicklung schließt nach ausführlicher Diskussion 

mit der Verweisung des mittel- und langfristig aus 

gerichteten Plans an die Fachausschüsse zur weiteren 

Beratung. Der Katalog nimmt eine umfassende und 

systematische Auflistung sowie politische Bewertung 

von Einzelbereichen der Kommunalpolitik wie Wirt 

schaftsförderung, Wohnwert, Stadtkerne vor. Die 

CDU-Opposition im Rat kritisiert das Papier als 

neuerlichen Wunschkatalog und schlägt konkrete 

Forderungen wie 500 qm große Grundstücke für kin- 

derreiche junge Familien vor. 

----------- 
Auf Einladung des SPD-Ortsvereins Bismarck nehmen 

über 200 Bürger an einer Diskussionsveranstaltung 

über die Zukunft der Zechensiedlung Haverkamp in 

Bismarck teil. Im Ergebnis dieser ersten Bürgerver 

sammlung soll eine Arbeitsgruope - bestehend aus 

Siedlungsbewohnern, Vertretern der Stadt und Politik 

sowie des Hauseigentümers - ein "Wohnmodell Haver 

kamp" erarbeiten und einer neuen Bürgerversammlung 

im nächsten Jahr vorlegen. 

----------- 
Die Industriegewerkschaft Metall (IGM) eröffnet in 

ihrem Haus an der Augustastraße 18 einen Jugendclub. 

Erster Bevollmächtigter Karl Ernst von der !GM-Orts 

verwaltung kann mit Helmut Wolf von der Firma Ossmann 

das 500. neu aufgenommene !GM-Mitglied seit Start der 

Jugendkampagne am 1. August d.J. begrüßen. 

----------- 
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Auf 500 qm der unteren gewölbeartigen Räumlich 

keiten von Schloß Horst entsteht zur Zeit für 

Umbaukosten in Höhe von 400.000 DM die Diskothek 

"Mephisto". Neuer Pächter ist Volker Mikfeld (33), 

Inhaber einer Diskothek in Hassel. 

----------- 
Das Gelsenkirchener Konservatorium (vormals: 

Städtisches Konservatorium), an dem heute 

400 Schüler von 28 Dozenten unterrichtet werden, 

besteht seit 50 Jahren. Seit 1960 wird das Insti 

tut von Arthur Hahn (68), Absolvent der Berliner 

Hochschule für Musik, geleitet. 

----------- 
Der Vorstandsvorsitzende der VEBA-Kraftwerke Ruhr AG, 

Hanns-Joachim Riedel, scheidet zum Jahresende im 

Alter von 67 Jahren aus dem VKR-Vorstand aus. Riedel 

wurde zum 1. Januar 1977 in den Aufsichtsrat der 

VKR berufen und wird dem Unternehmen auch als Be 

rater in energiewirtschaftlichen Fragen weiter zur 

Verfügung stehen. 

Die Städtische Kunstsammlung stellt ihre Abteilung 

"Licht und Bewegung", eine Sammlung von 30 kineti 

schen Objekten, vor. Parallel dazu werden Malerei 

und Grafik des Konstruktivismus und der Op Art ge- 

zeigt. 

----------- 
Der bisherige Sprecher und Mitbegründer der Freien 

Künstlergruppe Chamäleon, Heinz Stein, legt sein 

Amt wegen Arbeitsüberlastung nieder. Neue Sprecher 

sind die Stipendiaten der Stadt, Werner Ryschawy 

und Wolfgang Sternkopf. Im Rahmen eines neuen Kon 

zepts will die Künstlergruppe künftig die Mitglieder 

aufnahme einschränken und einen Jahresmitglieds 

beitrag erheben. 
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11 . Dezember 

Ab Mitte des Monats werden in die innere und 

chirurgische Abteilung des Knappschaftskranken 

hauses in Ückendorf keine Patienten mehr aufgenom 

men, da das Haus geschlossen wird. Die urologische 

und orthopädische Abteilung des Knappschaftskranken 

hauses werden voraussichtlich im April nächsten 

Jahres zum Bergmannsheil Buer verlegt. 

----------- 
Nach Aufnahme von drei neuen Mitgliedern hat die 

Kreisgruppe des Deutschen Paritätischen Wohlfahrts 

verbandes nun 18 Mitgliedsorganisationen und 25 Ein 

zelmitglieder. Im vergangenen Jahr stand die So 

zialberatung im Vordergrund der DPWV-Arbeit. Für 

die Einrichtung eines Sozialzentrums in naher Zu 

kunft hat sich bereits ein Trägerverein unter dem 

Namen "Paritätisches Sozial- und Altenzentrum" mit 

16 eingetragenen Mitgliedern gebildet. 

----------- 
Die Häuser an der Rolandstraße östlich des Theaters 

werden zur Zeit abgerissen, um Platz für die Neube 

bauung im Rahmen des Planes Nr. 169 zu schaffen, 

über den ein Ratsbeschluß jedoch noch aussteht. 

----------- 
Die Leiterin der Abteilung Angestellt beim DGB-Bun 

desvorstand, Annedore Bell, spricht auf der Jahres 

abschlußveranstaltung der Frauen im IGBE-Bezirk Ruhr 

Nordwest in den Zoo-Terrassen zum Thema 11Frauen im 

Beruf - Arbeitnehmer zweiter Klasse". 

----------- 
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Auf Grund eines Haftbefehls des Landgerichts Bochum 

ist der Essener Unternehmer und Ex-Wahlkonsul von 

Gabun, Werner Hugo Kalka (38), überraschend in seinem 

Essener Büro fe'stgenommen worden, da Fluchtgefahr 

bestand. Kalka ist im Zusammenhang mit Baugeschäften 

unter anderem in Gelsenkirchen des Millionenbetrugs 

angeklagt. 

/ 

In Gedenken an den Anfang September des Jahres ver 

storbenen Federzeichners Emil Benesch, der zuletzt 

in Hassel wohnte, hat die Volksbank Buer einen Kalen 

der mit 12 seiner Zeichnungen mit Motiven aus dem 

Raum Buer herausgebracht. 

12. Dezember 

1 .200 Seniorbürger nehmen an dem Evergreen-Abend 

mit dem Erfolgskomponisten Peter Kreuder im großen 

Saal des Hans-Sachs-Hauses teil, zu dem der Ober 

bürgermeister über die Freien Wohlfahrtsverbände 

eingeladen hat. 

Die katholische Gemeinde Heilig Geist in Schaffrath 

feiert das 10jährige Bestehen der Heilig-Geist-Kirche 

an der Giebelstraße. Die Festpredigt hält der ehe 

malige Propst von Recklinghausen, Graf Droste zu 

Vischering. 

13. Dezember 

Zwei Wochen nach einer Veröffentlichung der Meldung 

über eine mögliche Stillegung der Glückauf-Brauerei 

hat der Vorstand der Dortmunder Union-Schultheiss 

Brauerei AG, Berlin und Dortmund, ein Dementi ver- 
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öffentiicht, wonach innerhalb der Glückauf-Brauerei 

lediglich an Umschichtungen gedacht werde. So soll 

die Produktion von Faßbier aufgegeben und in Gelsen 

kirchen die Einwegproduktion konzentriert werden. 

Der Glückauf-Aufsichtsrat habe am 10. Dezember d.J. 

für 1977 Investitionen von 1 ,2 Mio DM genehmigt und 

für das ausscheidende Vorstandsmitglied Dr. Carl 

Reischach mit Wirkung vom 1. Januar 1977 Dieter 

Lunkwitz in den Vorstand bestellt. 

Rund 200 Beschäftigte des Resser Eurovia-Werkes 

demonstrieren vor dem Hauptsitz der Schulte & Dieck 

hoff GmbH in Horstmar gegen die beabsichtigte Schließung 

des Werkes. Die gleichzeitig stattfindenden Gespräche 

zwischen dem Eurovia-Betriebsratsvorsitzenden, 

Günter Giesler, und der Schulte & Dieckhoff-Ge 

schäftsleitung bleiben ohne neues Ergebnis. 

Unter Leitung des gebürtigen Gelsenkirchenes und 

Klassenlehrers Wolfgang Köhn unterrichtes sich eine 

Klasse Bielefelder Gymnasiasten auf einer Stadtrund 

fahrt über typische Arbeitersiedlungen. 

14. Dezember 

Mit 244:138 Stimmen bei fünf Enthaltungen lehnt die 

außerordentliche mitgliederversammlung des SPD-Orts 

vereins Erle-Süd den von der Gruppe um die Vorstands 

mitglieder Irmgard Trippe und Egbert Reinhard ge 

stellten Mißtrauensantraq gegen den Vorsitzenden 

Karl Sewtz ab. 
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Einmütig empfiehlt der Ausschuß für Stadtwerbung 

dem Haupt- und Finanzausschuß eine Erhöhung des 

städtischen Zuschusses für den nächsten Erler 

Rosenmontagszug um 4.000 auf 15.000 DM. Nach Anga 

ben des Leiters der Abteilung Stadtwerbung beim 

Presseamt, Herbert Nagel, ist der Zug inzwischen 

der größte im Ruhrgebiet und damit "willkommenes 

Instrument einer verbesserten Imagepflege". 

----------~ 
Nach einer Untersuchung des Hochbauamtes sind alle 

Hallen- und Freibäder der Stadt, die einen Gesamt 

wert von 29,38 Mio DM darstellen, dringend reparatur 

bedürftig. Um alle Schäden zu beseitigen, sind eine 

Zeitspanne von mindestens zwei Jahren und Instand 

setzungsmittel in Höhe von 370.000 DM erforderlich. 

----------- 
Die SPD-Landtagsabgeordneten aus den Anrainerstädten 

des Emscherschnellweges haben an die Landesregierung 

eine Kleine Anfrage zu Lärmmessungen und Lärmschutz 

maßnahmen an der vielbefahrenen Schnellstraße ge- 

richtet. 

Nach einer Verkehrszählung der Verwaltung passierten 

in 11 Stunden 3.200 kraftfahrzeuge die als Wohnstraße 

gedachte, aber als Abkürzung zwischen Horster Straße, 

Emil-Zimmermann-Allee und Kurt-Schumacher-Straße zweck 

entfremdete Beckeradsdelle. In zwei Monaten will 

die Verwaltung konkrete Pläne zur Verkehrsberuhigung 

der Straße vorlegen. 

----------- 
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Eien 12köpfige Kommission aus den Niederlanden, 

der Politiker und Pädagogen angehören und die zur 

Zeit eine Gesa~tplanung für die Erwachsenenbildung 

in den Niederlanden entwickelt, informiert sich über 

die Einrichtung der Gelsenkirchener Volkshochschule. 

Der Ausländerbeirat befaßt sich mit den Problemen 

der Ausländerbeschulung. Die Zahl der schulpflichti 

gen Ausländerkinder stieg von 2.587 im Jahre 1974 

auf 3.176 in 1975. 1981 wird jeder dritte Schulan 

fänger ein ausländische Kind sein. 

In der Reihe "Junge Solisten spielen große Konzerte" 

stellen sich im Kleinen Haus des Musiktheaters 

unter Leitung von Generalmusikdirektor Ljubomir 

romansky der Hornist Hubert Grüts, der Pianist 

Wolfram Lorenzen und der Cellist Georg Faust vor. 

15. Dezember 

Die Vollversammlung der IHK Münster appelliert in 

einer Entschließung zur Neuabgrenzung der Regierungs 

uad Kammerbezirke an Landesregierung und Landtag 

den Regierungsbezirk Münster in seinen jetzigen Gren- 

zen beizubehalten. 

Konsul Karl Holstein wird zum Ehrenmitglied der IHK 

Münster ernannt und für seine Arbeit als Präsident 

der Kammer von 1970 bis 1975 mit der Ehrenplakette 

für Verdienste um die Wirtschaft ausgezeichnet. 

Auf Beschluß der Bezirksvertretung Nord soll der 

Rat der Stadt Mittel für ein kombiniertes Hallen 

Freibad in der Nähe der Bezirkssportanlage Lütting 

hofstraße im Rahmen der Finanzplanung zur Verfügung 

stellen. 
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Bis zum 1. Februar 1977 muß auf Anordnung von 

Oberstadtdirektor Meya der amtsärztliche Dienst 

des Gesundheitsamtes sämtliche 1 .800 Atteste 

überprüfen, mit denen in Gelsenkirchen die An 

träge für Schülerjahreskarten auf Kosten der 

öffentlichen Hand begründet worden sind. Im 

Haushaltsplanentwurf für 1977 betragen diese 

Kosten 6,2 Mio DM. 

Die Stadt hat den Zeugen Jehovas, Bereich Rhein 

Ruhr e.V., ein etwa 15.000 qm großes Gelände an 

der verlängerten Balkenstraße zum Bau eines zen 

tralen Kreiskongreßzentrums für etwa 1 .500 Per 

sonen angeboten. Das Gelände, das zur Zeit land 

wirtschaftlich genutzt wird, ist im Flächennutzungs 

plan als Schutz- und Trenngrün zur künftigen Nord 

süd-Straße ausgewiesen. Der Vertragsabschluß mit 

den Zeugen Jehovas ist vom Ausbau der alten Werk 

straße als Zubringer abhängig. 

Die Studenten der Fachhochschule Buer beenden 

auf Grund der fehlenden Koordination der Streik 

bewegung auf Landesebene ihren als unbefristet 

angekündigten Streik gegen die Diskriminierung 

der Fachhochschul-Absolventen im Universitäts- 

bereiche. 

In der Edition Xylos ist als vierter Lyrik-Band 

das bibliophile Buch "Massenmenschen - Menschen 

massen" von Hugo Ernst Käufer (Text) und Heinz 

Stein (Grafik) erschienen. 



- 297 - 

16. Dezember 

Auf dem SPD-Unterbezirksparteitag zu Fragen der 

Stadtentwicklung kündigt Jochen Poß, stellver 

tretender Vorsitzender der SPD-Ratsfraktion, eine 

eingehende Überprüfung des sieben Jahre alten Ge 

neralverkehrsplanes an, der ein Ringstraßensystem 

zur Entlastung der Stadtkerne Buer-Mitte und Alt 

Gelsenkirchen sowie ein umfassendes Tangential 

straßensystem zur Verbindung der Randstadtteile 

vorsieht. Laut Poß sei heutzutage dagegen eine wohn 

freundliche Verkehrsplanung - etwa durch die ver 

mehrte Schaffung verkehrsberuhigter Zonen - wün- 

schenswert. 

Nach einer Aufstellung von Museumsdirektor Dr. 

Reinhold Lange verfügt die Städtische Kunstsamm 

lung über rund 2.000 Kunstwerke aus der Zeit der 

vergangenen 100 Jahre, die insgesamt einen Wert 

von 5 Mio DM darstellen. 

----------- 
Gemäß der Aufnahmeverptlichtung von Aussiedlern 

und Asylanten will die Stadt das dreigeschossige 

Wohnheim der Thyssen Schalker Verein GmbH am Erlen 

bruch in Bulmke-Hüllen anmieten. Bei einer Zahl 

von 334 Einweisungen in diesem Jahr stehen in den 

Übergangsheimen in den Stadtteilen Scholven, Heßler 

und Erle nur noch fünf freie Räume zur Verfügung. 

----------- 
17. Dezember 

Durch höhere Steuereingänge in Höhe von 17,4 Mio DM 

und vier Mio DM an Ausgabenersparnis kann die Stadt 

verwaltung ihren Vermögenshaushalt 1976 um 17,6 Mio DM 

entlasten. Von den veranschlagten 49 Mio DM an Krediten 
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wurden bisher nur 32 Mio DM benötigt. Mit einer 

Pro-Kopf-Verschuldung von 1 .255 DM liegt Gelsen 

kirchen nun an 16. Stelle unter 28 Großstädten 

Nordrhein-Westfalens. 

----------- 
Mit einem Gesamtvolumen von 677.787.950 DM wird 

der Haushalt der Stadt Gelsenkirchen für 1977 in 

Einnahmen und Ausgaben nicht ganz die Höhe des 

Etats von 1976 erreichen. Der Vermögenshaushalt 

sinkt gegenüber 1 976 um 21 , 3 Prozent auf 142 Mio DM. 

Dagegen steigt der Verwaltungshaushalt um 7, 1 Pro- 

zent auf 535,7 Mio DM. Wesentliche Posten der Aus- 

gaben sind mit 41 Mio DM die allgemeine Verwaltung, 

soziale Sicherung 49 Mio DM, Gesundheit, Sport 

und Erholung 52 Jio DM, Bau- und Wohnungswesen 

sowie Verkehr 51 Mio OM und 51 Mio DM für öffent 

liche Einrichtungen und Wirtschaftsförderung. Für 

Investitionen sollen Kredite in Höhe von 47,6 Mio 

DM aufgenommen werden. Die Rücklage schrumpft durch 

Entnahme von 5 Mio DM auf 25 Mio DM. 

Der Rat der Stadt beschließt mit 35 zu 21 Stimmen 

eine Änderung der Gebührensatzung über die Abfall 

beseitigung im Stadtgebiet, wonach die Gebühren 

trotz der zu erwartenden Einsparungen durch die 

Umstellung auf Großmüllbehälter angehoben werden, 

um die Unterdeckung möglichst gering zu halten. Die 

Stadt rechnet für 1977 mit 12 Mio DM bei den Abfall- 

gebühren. 

----------- 
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Der Betriebsrat der Eurovia-Firma Resse informiert 

die Belegschaft über das Ergebnis des gestrigen 

Gespräches bei der Einigungsstelle, das keine Än 

derung des Unternehmensstandpunktes gebracht hat. 

Nach neuesten Angaben hat die Eurovia in diesem 

Jahr nur einen Verlust von 1 Mio DM bei einem 

Jahresumsatz von 250 Mio DM gehabt. 

----------- 
Der erste Preis im Fassadenwettbewerb der Stadt 

ging an Marco Tapalovic für die Gestaltung des 

Hotels Dubrovnik/Weinhaus St. Petrus an der Munckel 

straße in der Altstadt. Gemeldet hatten in diesem 

Jahr 36 Hauseigentümer 42 Objekte. Die Jury unter 

Vorsitz von Helmut Eising regte in diesem Zusammen 

hang an, die Wettbewerbsbeschränkung auf Häuser aus 

den Jahren 1870 bis 1920 aufzuheben. 

----------- 
Im Rahmen des sozialen Wohnungsbaus förderte die 

Stadt in diesem Jahr von 338 Wohnungen mit Schwer 

punkten in den Stadtteilen Buer-Mitte, Erle, Rott 

hausen und Neustadt. Durch die Bereitstellungen 

von Modernisierungsmitteln aus dem Bund-Länder 

Programm konnten inzwischen 600 Wohnungen umgebaut 

werden. Das Stadtplanungsamt hat darüber hinaus 

Förderungsbescheide für die Modernisierung von 

1.506 Wohnungen mit Mitteln des Landesprogramms 

erteilt. 

----------- 
Im Alter von 71 Jahren stirbt in Gelsenkirchen 

Peter Biermann, der Landesvorsitzende für Markt 

handel und Reisegewerbe Westfalen. Über 20 Jahre 

lang war Peter Biermann Präsident der Hauptverei 

nigung des ambulanten Gewerbes und der Schausteller 
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und zuletzt deren Ehrenpräsident sowie Präsident 

der Union Europeene des Commercants Ambulants 

et Industriels Fourains (Brüssel), der Dachorga 

nisation der Fachverbände in den EG-Staaten. 

----------- 
Nach Intervention durch Oberstadtdirektor Meya wird 

die Abschiebung der sechsköpfigen türkischen Familie 

Cam aus Beckhausen, deren Familienoberhaupt zu einer 

Haftstraße von sechs Jahren verurteilt wurde, bis 

Mitte Januar 1977 ausgesetzt. 

------------ 
Im Dienstzimmer des Oberbürgermeisters im Hans-Sachs 

Haus ist eine Ausstellung von naiven Bildern der 

Hobby-Malerin Elsbeth-Schulze-Tenberge aus Buer zu 

sehen. 

18. Dezember 

Von den 100 DRK-Schwestern im Unfallkrankenhaus Berg 

mannsheil in Buer werden nach Übernahme durch die 

Bundesknappschaft hier nur noch 45 tätig sein. Der 

Verwaltungsleiter des Krankenhauses, Günter Wagner, 

wird zum Knappschaftskrankenhaus Recklinghausen ver 

setzt. Sein Nachfolger soll der jetzige Verwaltungs 

leiter in Recklinghausen werden. 

----------- 
Die kommunalpolitische Bildungsveranstaltung des 

CDU-Kreises fordert in einer Entschließung das 

verbleiben Gelsenkirchens im Regierungsbezirk Münster. 

Bei Zuordnung zum Regierungsbezirk Arnsberg würde 

Gelsenkirchen in eine Randlage geraten, die lang 

fristig den Verlust zahlreicher Arbeitsplätze nach 

sich zöge. 
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Nach mehr als 20 Jahren haben die Stadtwerke 

erstmalig wieder vier Auszubildende in ihrem 

Betriebszweig Gaswerk eingestellt. 

Der Gelsenkirchener Autor Klaus-Peter Wolf (22) 

hat seinen ersten Roman "Die Fliegen kommen" 

herausgebracht. Darin schildert Wolf eine Umwelt- 

katastrophe. 

19. Dezember 

Die im Sommer gegründete Kulturgemeinschaft Rott 

hausen hält im Volkshaus ihre erste große Veran 

staltung, ein Weihnachtskonzert, ab. Geplant ist 

nun die Veranstaltung von Rotthauser Kulturwochen, 

in deren Rahmen auch Leihgaben aus städtischem 

Kunstbesitz gezeigt werden sollen. 

Dr. Christian Knudsen wird in sein Amt als Pfarrer 

der zweiten Pfarrstelle in der evangelischen Ge 

meinde Buer-Middelich eingeführt. 

21. Dezember 

34 in Gelsenkirchen tätige Vereine, Verbände und 

Organisationen schließen sich auf einer von Ober 

stadtdirektor Meya einberufenen Zusammenkunft im 

Hans-Sachs-Haus zu einer Solidargemeinschaft für 

die Beibehaltung der bestehenden Regierungsbezirke 

zusammen. Die Gemeinschaft, der unter anderem die 

politischen Parteien SPD, CDU und FDP, der Einzel 

handelsverband, die IHK, der Arbeitgeberverband, der 

DGB und die Arbeitsgemeinschaft der Schulpflegschaften 

angehören, sollen konkrete Aktionen planen und vor- 

bereiten. 

----------- 
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Im Alter von 57 Jahren erliegt der Chefarzt der 

Inneren Abteilung im Bergmannsheil-Krankenhaus 

Buer, Dr. August Weber, unerwartet einem Herzver 

sagen. Dr. Weber war seit dem 1. Mai 1963 Chefarzt 

an dem Krankenhaus. 

Überraschend nimmt die Vorstands- und Verwaltungs 

ratssitzung des FC Gelsenkirchen-Schalke 04 die im 

Affekt geäußerte Kündigung des langjährigen Prasi 

denten Günter Siebert als Manager an. Siebert, der 

seit dem 27. September 1967 Präsident des Schalker 

Traditionsvereins war, nahm vor kurzem das Amt als 

bezahlter Manager an. 

Der Personalausschuß des Rates entscheidet sich ein 

stimmig für den langjährigen stellvertretenden Lei 

ter der Stadtbibliothek, Hugo Ernst Käufer (49), als 

neuem Leiter der Stadtbücherei. Für den gebürtigen 

Wittener, der auch Autor und Herausgeber von 40 Bü 

chern ist, haben sich bereits alle Bücherei-Ange 

stellten ausgesprochen. 

Am Unfallschwerpunkt Berliner Brücke beginnt als 

erste Entschärfungsmaßnahme die Asphaltierung der 

bisher gepflasterten Rampe der östlichen Fahrbahn. 

Nach Informationen einer Ortsgruppenversammlung der 

IGBE zum Sanierungsgebiet Flöz Dickebank sollen die 

Instandsetzungsarbeiten in der Bergarbeitersiedlung, 

die inzwischen der fördernden Schachtanlage Zollverein 

Essen angeschlossen wurde, bereits im März 1977 abge 

schlossen sein. Modernisiert werden auch die nach 1950 

errichteten Wohneinheiten. 
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Nach dem Ergebnis der Viehzählung vom 3. Dezember 

d.J. ging der Bestand an Hühnern im Stadtgebiet in 

nerhalb eines Jahres drastisch um 11 ,8 Prozent auf 

41 .114 zurück. Fast gleich blieb die Zahl an Pferden 

(915) und Rindern (1 .254). Die Zahl der Schweine stieg 

von 5.324 auf 5.877. 

----------- 
22. Dezember 

Der Jahresumsatz der Firma Küppersbusch wird 1976, 

wie Vorstandsvorsitzender Rüdiger Gattineau auf einer 

Pressekonferenz erklärte, insbesondere bedingt durch 

eine 20prozentige Steigerung des Exportgeschäfts erst 

mals über die 300-Mio-DM-Grenze klettern. 

----------- 
Nach Auskunft des Leiters des Stadtbahnbauamtes, 

Dr. Karl-Heinz Westhaus, lassen sich die Tunnelröhren 

im Katastrophenfall nicht zu Schutzräumen umrüsten. 

Die Gefahr von Bergsenkungen mache die dafür erforder- 

liche stabile Bauweise nicht möglich. 

Auch die Vollversammlung der Handwerkskammer Münster 

sprach sich im Namen der 20.000 angeschlossenen Hand 

werksbetriebe und ihrer 180.000 Beschäftigten gegen 

die Neuordnung der Regierungsbezirke aus. 

Die Bezirksvertretung West bittet in einer Entschließung 

die Stadtverwaltung, Oberstadtdirektor Meya und die 

kassenärztliche Vereinigung, für eine bessere Versor 

gung des Bezirks und insbesondere des Stadtteils Sutum 

zu sorgen. Nach Angaben der SPD-Vertreter im Bezirks 

parlament fehlen in West 12 Fachärzte, 11 Zahnärzte 

und vier praktische Ärzte. 
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Der Stadtverband der GEW hat vom Schulkollegium 

Münster die sofortige Rücknahme einer Anweisung 

an die Bezirksseminare für das Lehramt gefordert, 

wonach sich die·Referendare zu Berufsverbotsfällen 

nicht mehr als Konferenz, sondern nur noch als Ein- 

zelperson äußern dürfen. 

----------- 
23. Dezember 

Trotz vielfach überfüllter Klassen und des Ausfalls 

jeder siebten Unterrichtsstunde droht 1977 nach Anga 

ben des Stadtverbandes der GEW auch in Gelsenkirchen 

erstmals 170 voll ausgebildeten Lehramtsanwärtern 

die Arbeitslosigkeit. 

Im Alter von 82 Jahren stirbt. der frühere Leiter 

des städtischen Presseamtes, Dr. Carl Niemöller. 

Der gebürtige Solinger übernahm 1926 bei der Gelsen 

kirchener ALgemeinen Zeitung die Position des Schrift 

leiters und Musikrezensenten (bis 1944). Von 1946 

bis zu seiner Pensionierung 1959 war er Leiter des 

Presseamtes und nahm als Pensionär wieder die Arbeit 

an der Stadtchronik auf. 

Etwa 90 stammfaule oder krebskranke Bäume werden in 

diesen Tagen im Stadtgebiet gefällt. 

----------- 
Die Aufenthaltsqenehmigunq für die türkische Familie 

Cam (s. 17. Dezember d.J.) ist qesichert, nachdem das 

Arbeitsamt Frau Cam eine außerordentliche Arbeitser 

laubnis für eine Putzfrauenstelle bei der VEBA er- 

teilt hat. 
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Auf seiner letzten Sitzunq des Jahres hat sich der 

Bezirksplanungsrat beim Regierungspräsidenten bei 

einer Stimmenthaltung für den Erhalt des bestehenden 

Regierungsbezirks Münster ausgesprochen. 

24. Dezember 

Die Puppen- und Figurenbildnerin Elisabeth Striepens 

aus Buer zeigt in der Urbanus-Kirche eine Krippe mit 

nahezu lebensgroßen Figuren. 

Das Kulturamt hat Manfred Linne {31) als freien Mit 

arbeiter in Nachfolge des tödlich verunglückten VHS-Re 

ferenten Heinz-Joachim Klose mit der Leitung der Ak 

tion Kommunales Kino beauftragt. Der gelernte Schrift 

setzer leitete bisher die "Kinemathek" in der Jazz & 

Art Galerie. 

27. Dezember 

In der Nacht zum ersten Weihnachtsfeiertag entstand 

im Untertagebetrieb Zeche Hugo im Blindschacht SW 915 

zwischen der 940-m- und der 1 .180-m-Sohle ein offener 

Grubenbrand. Wegen der Feiertage befanden sich keine 

Bergleute unter Tage. 

Der Baugewerbeverband Westfalen hat beim Oberstadt 

direktor und dem Oberbürgermeister der Stadtschrift 

lich Einspruch gegen die Ansiedlung der dämischen 

Fertighausfirma CSS Kopenhagen in Bulmke-Hüllen er 

hoben. Der Verband sieht in dem Bauvorhaben eine Ge 

fährdung der 253 ortsansässigen Betriebe mit ihren 

rund 6.000 Mitarbeitern. 
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13 Arb~iter und eine Arbeiterin der von der Still 

legung bedrohten Eurovia-Strumpffabrik in Resse 

schreiben mit Unterstützung von Industrie- und 

Sozialpfarrer Kurt Struppek und Autor Klaus-Peter Wolf 

an einem Theaterstück über den Ablauf der Ereignisse 

um das Eurovia-Werk. 

28. Dezember 

In der Ulmenstraße im Siedlungsbereich Flöz Dicke 

bank wurden die Häuser abg~rissen, die nach der Ge 

staltungssatzung einem Altenwohngebiet Platz machen 

sollen. 

Die Schulte & Dieckhoff GmbH sowie die Betriebs 

leitung der Eurovia-Textil GmbH in Resse haben allen 

588 Belegschaftsmitgliedern über Weihnachten zum 

1. Januar 1977 die Kündigung ausgesprochen. Das 1959 

eröffnete Werk Rheine übernimmt nun die Produktion 

des Resser Werks. 

Das selbstverwaltete Jugendzentrum des Komic E.V. 

im Arminbunker ist als Heim der offenen Tür anerkannt 

worden und wird nun in die Betriebskostenförderung des 

Landes einbezogen. 

Die Ruhrkohle AG hat ihre Klage gegen die Geschwin 

digkeitsbegrenzung auf der Valentinstraße in Hassel 

vor dem Obevverwaltungsgericht Münster verloren. 
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29. Dezember 

Erstmals nach 10 Jahren veröffentlicht die Stadtbü 

cherei wieder einen Ktalog aller Zeitschriften und 

Jahrbücher, die in diesem Institut ausliegen und ein 

zusehen sind. Der Periodika-Bestand hat sich seit 

1966 von 339 auf jetzt 703 Titel mehr als verdoppelt. 

Insgesamt 750.000 Besucher zählte der Revierpark 

Nienhausen in diesem Jahr. Davon besuchten allein 

236.750 das Freibad. Rückläufig war mit 83.000 die 

Zahl der Besucher des Aktivariums. Die 46 Musik 

veranstaltungen fanden 11 .298 Zuschauer. Nach einer 

1974 im Auftrag des Siedlungsverbandes Ruhr durch 

geführten Erhebung des Instituts für Stadt- und 

Regionalentwicklung besuchen jährlich durchschnitt 

lich 530.000 Bürger den Revierpark. 

----------- 
30. Dezember 

Nach Angaben des Generalbevollmächtigten der CSS 

Kopenhagen, Helmut Goga, plant das dänische Unter 

nehmen die Produktion von Fertighaus-Bauteilen, die 

von Gelsenkirchen aus in das gesamte Bundesgebiet 

und den Benelux-Raum geliefert werden sollen. Eine 

CSS-Hauptverwaltung soll in der Florastraße 9 einge 

richtet werden. Damit schaffe die CSS zusätzliche 

Arbeitsplätze und Aufträge für Gelsenkirchener Zulie- 

fererbetriebe. 

----------- 
Mit einem Volumen von 262 Mio DM liegt für das Bistum 

Essen für 1977 ein Sparhaushalt vor, der dem Volumen 

des Haushalts von 1976 entspricht. 
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Nach Angaben der WAZ hat Anfang Dezember ein In 

tendantengespräch der drei Gelsenkirchener Theater 

Gelsenkirchen, Essen und Bochum über Probleme der 

Theaterkoordination stattgefunden und ein Konzept 

festgelegt, das zwei Austauschinszenierungen pro 

Bühne und Saison vorsieht. 

31. Dezember 

Im Neujahrsgruß an die Bürger der Stadt loben Ober 

bürgermeister Werner Kuhlmann und Oberstadtdirektor 

Prof. Dr. Heinrich Meya die Bereitschaft der Bevöl 

kerung, sich durch Mitsprache und Mitwirkung am kom 

munalpolitischen Geschehen zu beteiligen. Trotz aller 

Schwierigkeiten könne das Jahr 1976 als erfolgreiches 

Jahr gewertet werden. 

Als vorrangige Aufgabe der Politik im neuen Jahr sieht 

der DGB-Kreis in seinem Neujahrsaufruf die wirksame 

Bekämpfung der Arbeitslosigkeit mit dem Ziel der Wie 

derherstellung und zuverlässigen Sicherung der Voll- 

beschäftigung. 

Die IG Metall kündigt arbeitsgerichtliche Schritte gegen 

die Maßnahme der Firma Geldbach an, die Anwesenheits 

prämie von monatlich 90 DM mit Ablauf des Jahres fort- 

fallen zu lassen. 

100 Jahre alt wird die aus Schönwalde/Westpreußen stam 

mende Bismarckerin Amanda Rinn. 
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Nach anderthalbjähriger Tätigkeit in der fünften 

Pfarstelle der evangelischen Kirchengemeinde Buer 

Erle wechselt Pfarrer Klaus Rudolph zum 1. Januar 

1977 zum ev. Erwachsenenbildungswerk Dortmund. 

Pastor Detlev Sprinckstub, bisher in der Gemeinde 

Ückendorf tätig, wird im Kirchenkreis Lünen Reli 

gionslehrer. Hans-Rüdiger Färber, bisher Jugend 

diakon in Neuss, nimmt zu Jahresbeginn seinen Dienst 

als Seelsorger in der Markusgemeinde Buer-Hassel 

auf. Seit dem 1. Dezember d.J. arbeitet Pastor 

Rolf Heinrich für Thomas Eßrich, der für die evange 

lische Mission nach Tansania/Afrika ging, in der 

Lukasgemeinde Buer-Hassel. 


